
Правда, что многодетным 
разрешат не работать в пятницу? - 

14:00

Мама, папа, я - 
отдыхаем мы три дня

Загадочная гибель звезды оперы 
и шоу «Голос» Евгения Кунгурова

Читайте на стр. 10 - 11 �

Сергей БОГРОВ

Калининградских водителей 
предупреждают о пробках.

На следующей неделе начнется до-
рожный ремонт на Берлинском мосту. 
Будет частично ограничено движение 
транспорта. Об этом сообщило на своей 
странице в сети «ВКонтакте» региональ-
ное министерство инфраструктуры.

- С 15 апреля по 15 мая на Берлинском 
мосту дорожники будут ремонтировать 
деформационные швы. Берлинский мост 
состоит из двух отдельно стоящих по-
ловин, каждая из которых имеет по три 
полосы движения. Ремонтировать будут 
сначала на одной стороне моста, затем 
на другой. Будут пробки, но проехать бу-
дет можно, - предупредили в ведомстве.

Берлинский 
мост закроют 
на ремонт. 
Частично

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Александр РОГОЗА, спецкор «КП» 

В Орске добровольцы пятый 
день вывозят 
из затопленных домов 
соседей и животных.

Орск в общем-то город небольшой. Да-
же с учетом того, что его районы будто 
хаотично разбросаны по двум берегам 
Урал-реки, в обычное время за такси 
из конца в конец больше 250 рублей не 
возьмут. Но теперь, когда мосты между 
Новым городом и затонувшим Старым 
тоже укрыты водой, приходится ехать 
в объезд. Час в одну сторону - какая-то 
несусветная история для Орска.

Место выглядит максимально стран-
но. Вокзальное шоссе, одна из важных 
местных магистралей, от ближайшего 
перекрестка устремляется прямым лу-
чом навстречу стоящим на горизонте 
многоэтажкам и… плавно уходит в воду.

У кромки воды много людей. Новые 
резиновые лодки разных габаритов под-
возят машинами на прицепах. Или, наобо-
рот, тащат из воды на прицеп. Люди  - 
гражданские.

- Главное - маму мою привезите, пожа-
луйста! - напутствует очередную отходя-
щую от берега экспедицию невысокая 
молодая женщина с кудряшками. Рядом 
с ней стоит девочка.

Мимо нас двое мужиков проносят на 
руках лодку. Задняя часть справа на гла-
зах опадает и вот-вот начнет волочиться 
по асфальту.

Продолжение на стр. 4 �
Читайте на стр. 17 �

Сегодня 
открывается 
регистрация.

Наводнение на Урале:
Спасали два товарища
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Все про 
«Тотальный 
диктант - 
2024»
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«Комсомолка» 
разбиралась 

в обстоятельствах 
трагического 

происшествия.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

От Москвы до Бреста 
каждому есть место  

Из столицы до крепости теперь можно 
долететь прямым рейсом - стр. 13

Газета нашего города ★ Калининград
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Владислав ВОРОБЬЕВ

Министр провел 
переговоры 
с китайским коллегой 
Ван И и встретился 
с председателем КНР 
Си Цзиньпином.

Сергей Лавров завершил ви-
зит в Пекин. Соединенные 
Штаты, которые спешно на-
правили в столицу Китая «для 
укрепления диалога» своего 
эмиссара - главу минфина Джа-
нет Йеллен, - получили ледяной 
душ. Российско-китайские от-
ношения, как показала поездка 
Лаврова, вышли на беспреце-
дентный уровень. 

Си Цзиньпин попросил Сер-
гея Лаврова передать искрен-
нее приветствие президенту 
Владимиру Путину, подчер-
кнув важность сотрудничества 
Москвы и Пекина. А министр 
заявил: Россию радуют успехи 
Китая. 

Этой встрече предшество-
вали двухдневные переговоры 
главы МИД РФ с руководителем 
китайского дипломатического 
ведомства Ван И. Китайская 
пресса постоянно сравнивала 
риторику властей в общении с 
Лавровым с реакцией на одно-
временный визит Джанет Йел-
лен (она провела в Китае целых 
пять дней). Обратили внима-
ние даже на такой нюанс: перед 
российским гостем в аэропорту 
расстелили красную ковровую 
дорожку, американку встреча-
ли куда скромнее. 

На экстренном визите Йел-
лен настоял Байден, которо-
му удалось дозвониться Си 
Цзиньпину 2 апреля. Министр 
финансов США общалась с 
представителями китайского 
экономического блока и прямо 
пригрозила «серьезными по-
следствиями», если компании 
Поднебесной не перестанут 
поддерживать русских. Пекин 
ответил резко. Вице-премьер 
Госсовета Хэ Лифэн выразил 
озабоченность давлением Ва-
шингтона, а спикер МИДа 
Мао Нин предупредил: третьи 
стороны «не должны очернять 
нормальные государственные 
отношения между Китаем и 
Россией, осуществлять на них 
нападки». 

Конечно, американцы с осо-
бым вниманием следили за ви-
зитом Лаврова. Итоги их не об-
радовали. 

ФОРМУЛА ДВОЙНОГО 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ

Сергей Лавров и Ван И де-
лали заявления и до, и после 
переговоров. 

- Мы видим, что благодаря 
нашим лидерам российско-
китайские отношения вышли 
на беспрецедентный уровень. 
Без всякого преувеличения, - 
подчеркнул глава МИД РФ. 

- Нами создан, в отличие от 
стереотипов времен холодной 
войны, совершенно новый эта-
лон отношений между круп-
ными державами, - заметил 
Ван И. - Мы будем решительно 
поддерживать стабильное раз-

витие и возрождение России 
под руководством президента 
Путина. 

Журналисты поинтересова-
лись, планируют ли Москва и 
Пекин совместные акции про-
тив давления Запада.

- Не выдам большого секре-
та - министр Ван И вчера изо-
брел формулу двойного про-
тиводействия против двойного 
сдерживания, - ответил Лав-
ров. - Мы помним, как наши 
лидеры формулировали задачу 
стоять спина к спине, плечом 
к плечу на пути попыток за-
тормозить объективный ход 
истории… Все понимают, что 
Запад доказал - созданная им 
и предложенная всему осталь-
ному миру система финансово-
экономических связей нена-
дежна.

- Односторонние санкции - 
это проявление травли. Все 
страны должны вместе осуж-
дать подобные практики. Уве-
рен, что не получится идти 
против новых трендов исто-
рии, - добавил китайский ми-
нистр. И заверил: наши страны 
«будут работать сообща, что-
бы поддерживать стабильность 
международных производ-
ственных цепочек и поставок».

УКРАИНСКИЙ ВОПРОС
Лавров изложил общую пози-

цию по поводу «формулы мира» 
Зеленского: она ультимативна 
и пуста, а любые международ-
ные мероприятия, где ее об-
суждают, бесперспективны. 
Дипломат напомнил про 12 те-
зисов Китая по урегулирова-
нию украинского кризиса (бы-
ли опубликованы в прошлом 

феврале на сайте китайского 
МИДа): они «четко формули-
руют необходимость учитывать 
первопричины конфликта. И 
добиваться устранения этих 
причин, прежде всего в кон-
тексте обеспечения равной и 
неделимой безопасности».

По словам Ван И, Китай - за 
созыв международной конфе-
ренции по Украине, в которой 
на равных правах должна уча-
ствовать Россия: «Китайская 
сторона никогда не подливает 
масла в огонь. Важно адекватно 
учитывать рациональные оза-
боченности сторон».

Москва и Пекин договори-
лись обсуждать новую схему 
евразийской безопасности - 
ведь НАТО и ОБСЕ недого-
вороспособны. Штаты между 
тем направляют в Поднебес-
ную второго посланца, Энтони 
Блинкена. Последний раз он 
был в Пекине в прошлом ию-
не - стал первым госсекретарем 
США, посетившим Китай за 
последние пять лет. Его встре-
ча с Си Цзиньпином длилась 
35 минут, после чего Блинкен 
заявил о некотором «прогрес-
се». Но изменений в политиче-
ских позициях сторон так и не 
последовало.

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 
ПОЕДЕТ В КНР

Владимира Путина в этом го-
ду ждут в Китае с госвизитом, 
подтвердил российский МИД. 
Точные даты пока неизвестны. 
С Си Цзиньпином российский 
лидер планирует встретиться 
на июньском саммите ШОС в 
Астане и на октябрьском сам-
мите БРИКС в Казани. 

Лавров вернулся 
из Пекина 
с лаврами
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Сергей Лавров и Ван И вели переговоры два дня. 
Теперь в Китае ждут Владимира Путина.

На 7-й странице мы публикуем материал 
о работниках из Индии и Шри-Ланки, 
приезжающих в нашу страну. 
В связи с этим вопрос:

Какие мигранты 
нужны стране?
Ярослав НИЛОВ, глава Комитета Госдумы 
по труду и соцполитике:

- У нас сейчас низкий уровень безработицы, без внешних 
трудовых ресурсов не обойтись. Но принцип должен быть - по 
запросу, когда конкретные специалисты едут в конкретный 
регион и работают в конкретной сфере, где не хватает рук. 
Все должно быть при жестком контроле властей и право-
охранителей. Попытки сбиваться в банды, навязывать свои 
правила должны жестко пресекаться.

Вадим БЕЗВЕРБНЫЙ, завкафедрой 
национальной экономики МГИМО:

- Нужны близкие по культуре и языку люди. В странах ближнего 
зарубежья на самом деле много таких - тех, кто окончил русские 
школы и готов связать свое будущее с Россией. Украинцы нам 
бы очень пригодились. Да и вся Восточная Европа. Сербия, в 
будущем - Болгария, даже Польша. В той же Прибалтике очень 
большая русская диаспора и плохая экономическая ситуация...

Наталья ВЛАСОВА, член комиссии 
Торгово-промышленной палаты по трудовой 
миграции:

- Нужны мигранты с профессией, востребованной у нас. Сей-
час большая часть мигрантов оканчивают школу и сразу едут 
в Россию. Они ничего не умеют! В Минтруде прорабатывают 
меры, по которым работодатели будут подавать заявки, а в 
странах, откуда к нам едут, станут подбирать специалистов. 
Но пока до этого очень далеко.

Екатерина ЩЕРБАКОВА, старший научный 
сотрудник Института демографии НИУ ВШЭ:

- При нулевой миграции у нас будет более интенсивная 
убыль и старение населения. И нам в первую очередь были 
бы нужны русские из стран бывшего СССР. Но те русские, 
кто хотел вернуться, уже вернулись, а массово едут люди 
другой культуры. Конечно, в России это многим не нравится, 
поэтому я скажу так: нужны мигранты, которые готовы при-
нять наш язык, культуру и образ жизни.

Максим КАЛАШНИКОВ, писатель, футуролог:
- Которые уедут. Те, кто может заменить отсутствующие у 

нас рабочие руки, но после сразу отправится назад. А еще 
нам всегда будут нужны мигранты с высокой квалификаци-
ей - инженеры, конструкторы, исследователи. Эти могут не 
уезжать, пусть остаются.

Олег АМОСОВ, председатель 
движения «Форум такси»:

- Нужны квалифицированные. У меня есть клиент, он в Мо-
скве лет 20, создал успешный бизнес. Но до сих пор боится 
ездить за рулем по столице. Потому что на права сдавал на 
«КамАЗе» в степи, а здесь пробки. Конечно, если из москов-
ского такси убрать мигрантов, будет коллапс. Но в других 
городах и местных таксистов много.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Москва
www.kp.ru2  10.04.2024 

Владимир ДЕМЧЕНКО

Деньги на подрыв «Северного 
потока» и убийство 
Дарьи Дугиной могли 
идти из одного кошелька. 
И он связан с семьей Байден.

Такого еще не бывало. Следственный ко-
митет России возбудил уголовное дело о 
финансировании терроризма в отношении 
высших должностных лиц США и стран НА-
ТО. Представитель СК Светлана Петренко 
сообщила, что это было сделано по итогам 
проверки фактов, изложенных в обращении 
российских депутатов и общественных дея-
телей от 27 марта.

- Установлено,  - сказала Петренко,  - что 
деньги, поступавшие через коммерческие 
организации, в частности «Бурисма Холдингс», 
действующую на Украине, использовались для 
терактов в России, а также за ее пределами 
в целях устранения видных политических и 
общественных деятелей и нанесения эконо-
мического ущерба.

Запрос, ставший основой для таких обвине-
ний, подписали депутаты Красов, Харитонов 
и Лантратова, а также философ Дугин и 
экс-депутат Верховной рады Украины Деркач. 
Документ поступил в Генпрокуратуру России и 
компетентные органы США, Германии, Фран-
ции и Кипра.

Судя по сообщению СК, на первых порах 
следователи сосредоточились на «деле «Бу-
рисмы». Эта компания занималась добычей 
газа на Украине, с апреля 2014 года сын се-
годняшнего президента США Джо Байдена 
Хантер Байден стал членом правления этой 
фирмы и получил от нее $16,5 млн.

А когда следователи на самой Украине про-
бовали разобраться с этим в 2020 году, адво-
кат «Бурисмы» Андрей Кича пытался их под-
купить $6 миллионами наличными. Казалось, 
бери адвоката и сажай надолго. Но в апреле 
2022-го Кичу на Украине освобождают при 
условии, что $6 млн отправятся на счета во-
инской части, подконтрольной ГУР (военной 
разведке Украины).

Перечисление денег ГУР - и есть финанси-
рование терроризма. Спецслужбы Украины не 
раз признавали, что убийства Дарьи Дуги-
ной, Владлена Татарского, покушение на 
Захара Прилепина и множество диверсий 
против мирных граждан - дело их рук.

В запросе депутатов упоминаются также 
убийство на Украине американского журна-
листа Гонсало Лиры, атаки на Крымский 
мост, а главное - подрыв «Северных потоков». 
В этом теракте тоже участвовали спецслужбы 
Украины, но как прикрытие - чтобы взять вину 
кураторов и исполнителей из стран НАТО на 
себя. Так что их руководство теперь может 
стать фигурантами дел о финансировании и 
организации терактов.

- Наконец-то, давно пора было это сделать, - 
прокомментировал «КП» заявление СК про-
фессор политических наук, проживаю-
щий в ФРГ, Владимир Сергиенко. - Теракт 
на газопроводе «Северный поток» - безуслов-
ный теракт, это удар по благосостоянию не-
мецкого народа. Но оказалось, власти Герма-
нии не хотят знакомить общество с итогами 
расследования. У них не повернулся язык 
сказать, что в круг подозреваемых входят 
директор ЦРУ, спецназ Британии, ГУР Украи-
ны и президент США. Что ж, это заявили 
следователи из России. В Германии, конечно, 
постараются минимизировать резонанс от 
этого. Но шила в мешке не утаишь. Ведь могут 
последовать и юридические шаги. Например, 
блокировка счетов. Россия показала, что 
она достаточно сильна, чтобы начать такое 
расследование. Это поступок сверхдержавы.

Картина дня:

 � ОСОБО ОПАСНЫЕ VIPЫ

Гексогеновый Джо
Олег АДАМОВИЧ

Герои репортажа 
«Комсомолки», 
православный 
батюшка и мулла, 
окормляющие бойцов
на СВО, дошли 
и до Кремля - в докладе 
главы Башкирии.

Владимир Путин принял 
в Кремле главу Башкирии 
Радия Хабирова.

- Хотел доложить по под-
держке специальной воен-
ной операции, - начал до-
клад глава региона. - Для 
нас это сейчас ключевая 
задача. Важнее нет. Это 
прежде всего поддержка 
наших воинов. Из Баш-
кортостана много ребят 
воюет, наших парней.

И вот конкретные вещи, 
со слов главы региона, в 
которых Башкирия помо-
гает СВО.

� Республика собрала 2 
добровольческих батальо-
на имени Шаймуратова и 
Доставалова. Кроме того, 
Минобороны согласовало 
создание именного полка 
«Башкортостан». И еще 
два башкирских батальона 
сформировано в Росгвар-
дии.

� Мы приложили много 
усилий, чтобы батальоны 
отсюда ушли полностью 
укомплектованными, мы 
им даже купили боевую 
бронетехнику. Во всем 
помогаем. За два года на 
их поддержку более семи 
миллиардов рублей напра-
вили, - перечислил глава 
региона.

� Республика помога-
ет восстанавливать город 
Красный Луч в ЛНР.

- Так сложилось, что 
именно там погиб наш 
земляк - генерал Шайму-
ратов 23 февраля 1943 года, 
потому для нас это близ-
кий, родной регион, мы 
там активно восстанавли-
ваем объекты соцкультбы-
та, ЖКХ. Еще в мае 2022-
го мы сразу туда перевезли 
асфальтовый завод, и он 
до сих пор работает, - до-
ложил Хабиров.

� Двух священнослу-
жителей - мусульманина 
и православного - респу-
блика отправила на спец-
операцию.

- К нам ребята обрати-
лись, чтобы священнос-
лужители там были. У нас 
же и мусульманская, и 
православная республи-
ка, и мы отправили обо-
их. Я им купил машины, 
они постоянно ездят вдво-
ем - отец Виктор и Хамза 
Хазрат. Очень интересный 

опыт. Они уже два 
года практически с 
ребятами на пере-
довой. Периодиче-
ски отзываю их в 
отпуск отдохнуть. 
Часто говорят: мы 
не можем. Хотя они 
не военные, не при 

погонах, - подчеркнул гла-
ва республики.

Хабиров перечислил в 
разговоре с президентом, 
что еще сейчас в регионе 
на подъеме:

� 56 млрд рублей вло-
жено в обновление агро-
техники.

� Растет жилищное 
строительство.

- Мы к 2030 году должны 
строить четыре миллиона 
квадратных метров, но уже 
подошли к 3,3 миллиона. 

Поэтому достигнем, - по-
обещал глава региона.

� Вместе с Белорусси-
ей в Башкирии налажено 
производство строитель-
ной техники.

� Средняя продолжи-
тельность жизни в регио-
не - 73,17 года. Снижают-
ся количество сердечных и 
онкологических заболева-
ний, младенческая смерт-
ность.

В конце встречи Радий 
Хабиров напомнил, что 
в этом году у него закан-
чивается губернаторский 
срок, он вновь хотел бы 
идти на выборы. И попро-
сил у Путина о поддержке. 
Президент ее пообещал:

- В целом у вас всё по-
лучается, и планов много, 
и результаты хорошие. Но 
выбор, конечно, будет за 
людьми. С людьми надо 
работать, напрямую поча-
ще встречаться, слушать. 
Потому что всё из кабине-
та не увидишь и не услы-
шишь.
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Репортаж нашего 
военкора Григория 

Кубатьяна о двух 
священнослужителях - 

мусульманине и православном - 
читайте на сайте

Мэр Москвы Сергей Собянин 
9 апреля осмотрел строительство 
трассы, которая соединит Москов-
ский скоростной диаметр (МСД) с 
магистралью Солнцево - Бутово - 
Варшавское шоссе.

- На юге столицы формируем но-
вый дорожный каркас, - сказал Со-
бянин. - Идет работа по соединению 
южного направления Московского 
скоростного диаметра с Симферо-
польским и Варшавским шоссе. В 
конце этого года мы должны прийти 
на Симферопольское шоссе и Вар-
шавское, соединить их, разгрузить 
эти две трассы.

Мэр уточнил, что в конце 2025 
года МСД выйдет на связку с Калуж-
ским, Киевским и Минским шоссе.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

 � ФОТОФАКТ

Путину рассказали 
об отцах полка

Владимир Путин пожелал Радию Хабирову удачи 
на выборах главы Башкирии. И напутствовал: 

почаще встречаться с народом.

Россия
www.kp.ru
 10.04.2024 2
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Владислав ВОРОБЬЕВ

Министр провел 
переговоры 
с китайским коллегой 
Ван И и встретился 
с председателем КНР 
Си Цзиньпином.

Сергей Лавров завершил ви-
зит в Пекин. Соединенные 
Штаты, которые спешно на-
правили в столицу Китая «для 
укрепления диалога» своего 
эмиссара - главу минфина Джа-
нет Йеллен, - получили ледяной 
душ. Российско-китайские от-
ношения, как показала поездка 
Лаврова, вышли на беспреце-
дентный уровень. 

Си Цзиньпин попросил Сер-
гея Лаврова передать искрен-
нее приветствие президенту 
Владимиру Путину, подчер-
кнув важность сотрудничества 
Москвы и Пекина. А министр 
заявил: Россию радуют успехи 
Китая. 

Этой встрече предшество-
вали двухдневные переговоры 
главы МИД РФ с руководителем 
китайского дипломатического 
ведомства Ван И. Китайская 
пресса постоянно сравнивала 
риторику властей в общении с 
Лавровым с реакцией на одно-
временный визит Джанет Йел-
лен (она провела в Китае целых 
пять дней). Обратили внима-
ние даже на такой нюанс: перед 
российским гостем в аэропорту 
расстелили красную ковровую 
дорожку, американку встреча-
ли куда скромнее. 

На экстренном визите Йел-
лен настоял Байден, которо-
му удалось дозвониться Си 
Цзиньпину 2 апреля. Министр 
финансов США общалась с 
представителями китайского 
экономического блока и прямо 
пригрозила «серьезными по-
следствиями», если компании 
Поднебесной не перестанут 
поддерживать русских. Пекин 
ответил резко. Вице-премьер 
Госсовета Хэ Лифэн выразил 
озабоченность давлением Ва-
шингтона, а спикер МИДа 
Мао Нин предупредил: третьи 
стороны «не должны очернять 
нормальные государственные 
отношения между Китаем и 
Россией, осуществлять на них 
нападки». 

Конечно, американцы с осо-
бым вниманием следили за ви-
зитом Лаврова. Итоги их не об-
радовали. 

ФОРМУЛА ДВОЙНОГО 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ

Сергей Лавров и Ван И де-
лали заявления и до, и после 
переговоров. 

- Мы видим, что благодаря 
нашим лидерам российско-
китайские отношения вышли 
на беспрецедентный уровень. 
Без всякого преувеличения, - 
подчеркнул глава МИД РФ. 

- Нами создан, в отличие от 
стереотипов времен холодной 
войны, совершенно новый эта-
лон отношений между круп-
ными державами, - заметил 
Ван И. - Мы будем решительно 
поддерживать стабильное раз-

витие и возрождение России 
под руководством президента 
Путина. 

Журналисты поинтересова-
лись, планируют ли Москва и 
Пекин совместные акции про-
тив давления Запада.

- Не выдам большого секре-
та - министр Ван И вчера изо-
брел формулу двойного про-
тиводействия против двойного 
сдерживания, - ответил Лав-
ров. - Мы помним, как наши 
лидеры формулировали задачу 
стоять спина к спине, плечом 
к плечу на пути попыток за-
тормозить объективный ход 
истории… Все понимают, что 
Запад доказал - созданная им 
и предложенная всему осталь-
ному миру система финансово-
экономических связей нена-
дежна.

- Односторонние санкции - 
это проявление травли. Все 
страны должны вместе осуж-
дать подобные практики. Уве-
рен, что не получится идти 
против новых трендов исто-
рии, - добавил китайский ми-
нистр. И заверил: наши страны 
«будут работать сообща, что-
бы поддерживать стабильность 
международных производ-
ственных цепочек и поставок».

УКРАИНСКИЙ ВОПРОС
Лавров изложил общую пози-

цию по поводу «формулы мира» 
Зеленского: она ультимативна 
и пуста, а любые международ-
ные мероприятия, где ее об-
суждают, бесперспективны. 
Дипломат напомнил про 12 те-
зисов Китая по урегулирова-
нию украинского кризиса (бы-
ли опубликованы в прошлом 

феврале на сайте китайского 
МИДа): они «четко формули-
руют необходимость учитывать 
первопричины конфликта. И 
добиваться устранения этих 
причин, прежде всего в кон-
тексте обеспечения равной и 
неделимой безопасности».

По словам Ван И, Китай - за 
созыв международной конфе-
ренции по Украине, в которой 
на равных правах должна уча-
ствовать Россия: «Китайская 
сторона никогда не подливает 
масла в огонь. Важно адекватно 
учитывать рациональные оза-
боченности сторон».

Москва и Пекин договори-
лись обсуждать новую схему 
евразийской безопасности - 
ведь НАТО и ОБСЕ недого-
вороспособны. Штаты между 
тем направляют в Поднебес-
ную второго посланца, Энтони 
Блинкена. Последний раз он 
был в Пекине в прошлом ию-
не - стал первым госсекретарем 
США, посетившим Китай за 
последние пять лет. Его встре-
ча с Си Цзиньпином длилась 
35 минут, после чего Блинкен 
заявил о некотором «прогрес-
се». Но изменений в политиче-
ских позициях сторон так и не 
последовало.

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 
ПОЕДЕТ В КНР

Владимира Путина в этом го-
ду ждут в Китае с госвизитом, 
подтвердил российский МИД. 
Точные даты пока неизвестны. 
С Си Цзиньпином российский 
лидер планирует встретиться 
на июньском саммите ШОС в 
Астане и на октябрьском сам-
мите БРИКС в Казани. 

Лавров вернулся 
из Пекина 
с лаврами
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Сергей Лавров и Ван И вели переговоры два дня. 
Теперь в Китае ждут Владимира Путина.

На 7-й странице мы публикуем материал 
о работниках из Индии и Шри-Ланки, 
приезжающих в нашу страну. 
В связи с этим вопрос:

Какие мигранты 
нужны стране?
Ярослав НИЛОВ, глава Комитета Госдумы 
по труду и соцполитике:

- У нас сейчас низкий уровень безработицы, без внешних 
трудовых ресурсов не обойтись. Но принцип должен быть - по 
запросу, когда конкретные специалисты едут в конкретный 
регион и работают в конкретной сфере, где не хватает рук. 
Все должно быть при жестком контроле властей и право-
охранителей. Попытки сбиваться в банды, навязывать свои 
правила должны жестко пресекаться.

Вадим БЕЗВЕРБНЫЙ, завкафедрой 
национальной экономики МГИМО:

- Нужны близкие по культуре и языку люди. В странах ближнего 
зарубежья на самом деле много таких - тех, кто окончил русские 
школы и готов связать свое будущее с Россией. Украинцы нам 
бы очень пригодились. Да и вся Восточная Европа. Сербия, в 
будущем - Болгария, даже Польша. В той же Прибалтике очень 
большая русская диаспора и плохая экономическая ситуация...

Наталья ВЛАСОВА, член комиссии 
Торгово-промышленной палаты по трудовой 
миграции:

- Нужны мигранты с профессией, востребованной у нас. Сей-
час большая часть мигрантов оканчивают школу и сразу едут 
в Россию. Они ничего не умеют! В Минтруде прорабатывают 
меры, по которым работодатели будут подавать заявки, а в 
странах, откуда к нам едут, станут подбирать специалистов. 
Но пока до этого очень далеко.

Екатерина ЩЕРБАКОВА, старший научный 
сотрудник Института демографии НИУ ВШЭ:

- При нулевой миграции у нас будет более интенсивная 
убыль и старение населения. И нам в первую очередь были 
бы нужны русские из стран бывшего СССР. Но те русские, 
кто хотел вернуться, уже вернулись, а массово едут люди 
другой культуры. Конечно, в России это многим не нравится, 
поэтому я скажу так: нужны мигранты, которые готовы при-
нять наш язык, культуру и образ жизни.

Максим КАЛАШНИКОВ, писатель, футуролог:
- Которые уедут. Те, кто может заменить отсутствующие у 

нас рабочие руки, но после сразу отправится назад. А еще 
нам всегда будут нужны мигранты с высокой квалификаци-
ей - инженеры, конструкторы, исследователи. Эти могут не 
уезжать, пусть остаются.

Олег АМОСОВ, председатель 
движения «Форум такси»:

- Нужны квалифицированные. У меня есть клиент, он в Мо-
скве лет 20, создал успешный бизнес. Но до сих пор боится 
ездить за рулем по столице. Потому что на права сдавал на 
«КамАЗе» в степи, а здесь пробки. Конечно, если из москов-
ского такси убрать мигрантов, будет коллапс. Но в других 
городах и местных таксистов много.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Москва
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Деньги на подрыв «Северного 
потока» и убийство 
Дарьи Дугиной могли 
идти из одного кошелька. 
И он связан с семьей Байден.

Такого еще не бывало. Следственный ко-
митет России возбудил уголовное дело о 
финансировании терроризма в отношении 
высших должностных лиц США и стран НА-
ТО. Представитель СК Светлана Петренко 
сообщила, что это было сделано по итогам 
проверки фактов, изложенных в обращении 
российских депутатов и общественных дея-
телей от 27 марта.

- Установлено,  - сказала Петренко,  - что 
деньги, поступавшие через коммерческие 
организации, в частности «Бурисма Холдингс», 
действующую на Украине, использовались для 
терактов в России, а также за ее пределами 
в целях устранения видных политических и 
общественных деятелей и нанесения эконо-
мического ущерба.

Запрос, ставший основой для таких обвине-
ний, подписали депутаты Красов, Харитонов 
и Лантратова, а также философ Дугин и 
экс-депутат Верховной рады Украины Деркач. 
Документ поступил в Генпрокуратуру России и 
компетентные органы США, Германии, Фран-
ции и Кипра.

Судя по сообщению СК, на первых порах 
следователи сосредоточились на «деле «Бу-
рисмы». Эта компания занималась добычей 
газа на Украине, с апреля 2014 года сын се-
годняшнего президента США Джо Байдена 
Хантер Байден стал членом правления этой 
фирмы и получил от нее $16,5 млн.

А когда следователи на самой Украине про-
бовали разобраться с этим в 2020 году, адво-
кат «Бурисмы» Андрей Кича пытался их под-
купить $6 миллионами наличными. Казалось, 
бери адвоката и сажай надолго. Но в апреле 
2022-го Кичу на Украине освобождают при 
условии, что $6 млн отправятся на счета во-
инской части, подконтрольной ГУР (военной 
разведке Украины).

Перечисление денег ГУР - и есть финанси-
рование терроризма. Спецслужбы Украины не 
раз признавали, что убийства Дарьи Дуги-
ной, Владлена Татарского, покушение на 
Захара Прилепина и множество диверсий 
против мирных граждан - дело их рук.

В запросе депутатов упоминаются также 
убийство на Украине американского журна-
листа Гонсало Лиры, атаки на Крымский 
мост, а главное - подрыв «Северных потоков». 
В этом теракте тоже участвовали спецслужбы 
Украины, но как прикрытие - чтобы взять вину 
кураторов и исполнителей из стран НАТО на 
себя. Так что их руководство теперь может 
стать фигурантами дел о финансировании и 
организации терактов.

- Наконец-то, давно пора было это сделать, - 
прокомментировал «КП» заявление СК про-
фессор политических наук, проживаю-
щий в ФРГ, Владимир Сергиенко. - Теракт 
на газопроводе «Северный поток» - безуслов-
ный теракт, это удар по благосостоянию не-
мецкого народа. Но оказалось, власти Герма-
нии не хотят знакомить общество с итогами 
расследования. У них не повернулся язык 
сказать, что в круг подозреваемых входят 
директор ЦРУ, спецназ Британии, ГУР Украи-
ны и президент США. Что ж, это заявили 
следователи из России. В Германии, конечно, 
постараются минимизировать резонанс от 
этого. Но шила в мешке не утаишь. Ведь могут 
последовать и юридические шаги. Например, 
блокировка счетов. Россия показала, что 
она достаточно сильна, чтобы начать такое 
расследование. Это поступок сверхдержавы.

Картина дня:

 � ОСОБО ОПАСНЫЕ VIPЫ

Гексогеновый Джо
Олег АДАМОВИЧ

Герои репортажа 
«Комсомолки», 
православный 
батюшка и мулла, 
окормляющие бойцов
на СВО, дошли 
и до Кремля - в докладе 
главы Башкирии.

Владимир Путин принял 
в Кремле главу Башкирии 
Радия Хабирова.

- Хотел доложить по под-
держке специальной воен-
ной операции, - начал до-
клад глава региона. - Для 
нас это сейчас ключевая 
задача. Важнее нет. Это 
прежде всего поддержка 
наших воинов. Из Баш-
кортостана много ребят 
воюет, наших парней.

И вот конкретные вещи, 
со слов главы региона, в 
которых Башкирия помо-
гает СВО.

� Республика собрала 2 
добровольческих батальо-
на имени Шаймуратова и 
Доставалова. Кроме того, 
Минобороны согласовало 
создание именного полка 
«Башкортостан». И еще 
два башкирских батальона 
сформировано в Росгвар-
дии.

� Мы приложили много 
усилий, чтобы батальоны 
отсюда ушли полностью 
укомплектованными, мы 
им даже купили боевую 
бронетехнику. Во всем 
помогаем. За два года на 
их поддержку более семи 
миллиардов рублей напра-
вили, - перечислил глава 
региона.

� Республика помога-
ет восстанавливать город 
Красный Луч в ЛНР.

- Так сложилось, что 
именно там погиб наш 
земляк - генерал Шайму-
ратов 23 февраля 1943 года, 
потому для нас это близ-
кий, родной регион, мы 
там активно восстанавли-
ваем объекты соцкультбы-
та, ЖКХ. Еще в мае 2022-
го мы сразу туда перевезли 
асфальтовый завод, и он 
до сих пор работает, - до-
ложил Хабиров.

� Двух священнослу-
жителей - мусульманина 
и православного - респу-
блика отправила на спец-
операцию.

- К нам ребята обрати-
лись, чтобы священнос-
лужители там были. У нас 
же и мусульманская, и 
православная республи-
ка, и мы отправили обо-
их. Я им купил машины, 
они постоянно ездят вдво-
ем - отец Виктор и Хамза 
Хазрат. Очень интересный 

опыт. Они уже два 
года практически с 
ребятами на пере-
довой. Периодиче-
ски отзываю их в 
отпуск отдохнуть. 
Часто говорят: мы 
не можем. Хотя они 
не военные, не при 

погонах, - подчеркнул гла-
ва республики.

Хабиров перечислил в 
разговоре с президентом, 
что еще сейчас в регионе 
на подъеме:

� 56 млрд рублей вло-
жено в обновление агро-
техники.

� Растет жилищное 
строительство.

- Мы к 2030 году должны 
строить четыре миллиона 
квадратных метров, но уже 
подошли к 3,3 миллиона. 

Поэтому достигнем, - по-
обещал глава региона.

� Вместе с Белорусси-
ей в Башкирии налажено 
производство строитель-
ной техники.

� Средняя продолжи-
тельность жизни в регио-
не - 73,17 года. Снижают-
ся количество сердечных и 
онкологических заболева-
ний, младенческая смерт-
ность.

В конце встречи Радий 
Хабиров напомнил, что 
в этом году у него закан-
чивается губернаторский 
срок, он вновь хотел бы 
идти на выборы. И попро-
сил у Путина о поддержке. 
Президент ее пообещал:

- В целом у вас всё по-
лучается, и планов много, 
и результаты хорошие. Но 
выбор, конечно, будет за 
людьми. С людьми надо 
работать, напрямую поча-
ще встречаться, слушать. 
Потому что всё из кабине-
та не увидишь и не услы-
шишь.
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Репортаж нашего 
военкора Григория 

Кубатьяна о двух 
священнослужителях - 

мусульманине и православном - 
читайте на сайте

Мэр Москвы Сергей Собянин 
9 апреля осмотрел строительство 
трассы, которая соединит Москов-
ский скоростной диаметр (МСД) с 
магистралью Солнцево - Бутово - 
Варшавское шоссе.

- На юге столицы формируем но-
вый дорожный каркас, - сказал Со-
бянин. - Идет работа по соединению 
южного направления Московского 
скоростного диаметра с Симферо-
польским и Варшавским шоссе. В 
конце этого года мы должны прийти 
на Симферопольское шоссе и Вар-
шавское, соединить их, разгрузить 
эти две трассы.

Мэр уточнил, что в конце 2025 
года МСД выйдет на связку с Калуж-
ским, Киевским и Минским шоссе.
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 � ФОТОФАКТ

Путину рассказали 
об отцах полка

Владимир Путин пожелал Радию Хабирову удачи 
на выборах главы Башкирии. И напутствовал: 

почаще встречаться с народом.

Россия
www.kp.ru
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Юлия ДУБЕНКО 
(«КП» - Оренбург»)

В Оренбург пришла 
большая вода - уровень 
Урала уже 906 см, 
до критической отметки 
осталось 24 см.

- Всем жителям домов в зо-
не возможного подтопления 
срочно необходимо эвакуиро-
ваться, - голос из громкогово-
рителя звучит на фоне воющей 
сирены.

За ночь в реке Урал около 
Оренбурга уровень поднялся 
до 906 см. Опасная отметка - 
930. Это значит, еще чуть-чуть, 
и вода зайдет в сотни домов 
окраинных районов Оренбурга, 
поселков Горный, Форштадт, 
Кузнечный. Мой дом недалеко 
от Урала, ночью уснуть не смог-
ли ни я, ни муж. Мы сидим на 
чемоданах, переноска для кота 
готова. Детей можно, конечно, 
уже отправить к знакомым, но 
в сердце надежда: а вдруг до нас 
не дойдет. В наших домах по-
ка есть свет и газ. Во многих 
районах их уже отключили для 
безопасности. Но и там люди не 
соглашаются эвакуироваться.

Район Кузнечный - это самый 
центр Оренбурга. Пока еще по 
дороге можно идти, в резино-
вых сапогах или гидрокостюме. 
Воды примерно до середины 
бедра. Мужчина в синей спе-
цовке тащит за веревку лодку 
с детьми и собакой - там, чуть 
выше, виден асфальт.

 - Их отправлю к сестре, - го-
ворит скупо.

Неподалеку лодка со спасате-
лями. С ними мэр города Сергей 
Салмин, он со вчерашнего дня 
сам объезжает опасные районы. 
Убеждает двух женщин с паке-
том продуктов из магазина, что 
нужно срочно эвакуироваться. 
Те недоверчиво смотрят, уез-
жать явно не хотят.

- Ждут до последнего. А вода 
прибывает, потом нужно будет 
экстренно людей спасать. По-
теряют ведь больше. Посмотри-
те, какое течение - это же очень 
опасно! - машет он рукой. Но 
заставить никого пока нельзя 
(принудительная эвакуация - 
как только будет достигнута 
опасная отметка).

Опасность и в самом деле 
реальная. Вот только и людей 
можно понять: боятся воров и 
что возвращаться будет некуда. 
У многих животные - с ними 
куда? Моя коллега Евгения жи-

вет совсем на окраине. У них 
тревожные сообщения нача-
лись уже с 1 апреля. 6-го воды 
во дворе было уже по колено, 
всех будили ночью. Выехать 
на машине невозможно, оста-
валась только лесная дорога с 
буераками - по ней пробирался
единственный полнопривод-
ной автомобиль, вывозил всех 
по очереди. Уже на следующий 
день Женя приплыла в дом на 
лодке - освободить холодиль-
ник, убрать пропавшие про-
дукты. По дворам шарахались 
подозрительные незнакомцы, 
их гоняли местные мужики. В 
итоге решили организовать по-
стоянное дежурство.

В течение дня вода продолжа-
ет подниматься, она уже рядом 
с автомобильным въездом в го-
род, набережную около Урала 
затопило полностью, угадать ее 
можно только по торчащим из-
под воды фонарям и вершине 
скейтпарка.

Эвакуировать людей продол-
жают, для них открыты пун-
кты в школах, спортцентрах, 
кто может - уезжают к друзьям. 
Следят за своими домами по ка-
мерам, пока есть возможность, 
плавают на лодках. И надеются, 
что имущество и сами строения 
уцелеют, а вода скоро уйдет.

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

А потом шел
до безопасного 
места, погрузившись 
по шею.

Когда к старообрядческому 
храму во имя святителя Арсе-
ния в Орске стала подходить 
вода, местный дьякон Геор-
гий Данилов отказался от 
эвакуации. Не стал выносить 
на сухое место собственные 
вещи. А бросился собирать 
святыни.

- Батюшка, мне за ночь нуж-
но как можно больше икон 
перенести на второй этаж. 
Понимаю, что при всем жела-
нии сделать все не успею, но 
постараюсь максимально,  - 
позвонил он вечером 6 апре-
ля в Оренбург настоятелю 
храма Владимиру Гошко-
деря.

Вода быстро прибывала, 
Георгий сначала ходил по хра-
му по колено, потом по пояс, 
а к ночи - по грудь в ледяной 
воде. Он откручивал иконы с 
иконостаса, престола и цар-
ских врат. Поднимал каждую 
церковную святыню на вто-
рой этаж, складывал повыше 
и спускался за новой. Отец 
Владимир сразу попросил 

сотрудников МЧС на следу-
ющий день забрать героя. 
На втором этаже храма была 
кровать, где он мог бы отдох-
нуть и выспаться. А пока ему
оставили продукты, питьевую 
воду и уехали. Но когда днем 
за Георгием пришла лодка, то 
вода уже полностью затопила 
первый этаж, все проходы. 
Прихожане плавали вокруг 
на лодке, кричали, но никто 
не отзывался. Почти сутки 
о судьбе дьякона ничего не 
было известно, и только ко 
вторнику он нашелся!

- Я поднял большую часть 
икон и увидел, что вода при-
бывает слишком быстро, не 
дождусь утра, решил уходить 
самостоятельно, - рассказал 
позже об экстремальных 
«приключениях» Георгий Да-
нилов. - К тому же мне было 
неудобно: приедут за мной 
люди, а я дьякон, мне что, 
раздеваться при них?

Выбираться на берег ре-
шил ночью, когда в храме все 
было сделано. Снял с себя 
одежду, положил в рюкзак, 
поднял его над головой и в 
одном нижнем белье пошел 
на берег на цыпочках.

До спасительной суши идти 
было метров 200. Священ-
нослужитель шагнул в ледя-
ную воду - окунулся по шею. 
Начал читать молитву и по-
шел вперед.

- В одном месте была яма, 
и когда я вступил в нее, про-
валился прямо с головой. 
Мысль была одна: только бы 
вещи не намочить, иначе на 
берегу точно не отогреюсь. 
Поднялся на цыпочки, оттолк-
нулся и потихоньку выбрался 
из ямы. А дальше уже был 

подъем, и идти стало легче.
По дороге уже перео-
девшийся в сухое Геор-
гий встретил местного 
жителя, который пред-
ложил ему отогреться 

в своем автомобиле. 
Утром водитель довез 

его до спасателей. 
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Георгий Данилов с прихожанами ждет, 
когда можно будет начать восстанавливать храм.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Денис ПАСЛЕР:

Компенсации получат 
все пострадавшие

Александр ГАМОВ

Губернатор 
Оренбургской 
области 
рассказал «КП», 
как помогают 
попавшим в беду.

- Денис Владимиро-
вич, в соцсетях рас-
пространяется очень 
разная информация 
о возмещении ущер-
ба пострадавшим от 
паводка. Называются 
разные суммы. А как 
на самом деле?

- Озвучу буквально по 
пунктам те решения, ко-
торые приняты в эти тре-
вожные дни и часы нашим 
оперативным штабом.

Первое. Единовремен-
ная материальная помощь 
пострадавшим составляет 
20 000 рублей на чело-
века.

- То есть не на семью, 
как некоторые говорят 
и сетуют?

- Нет! На каждого чле-
на семьи. Речь о разовой 
компенсации - ее получат 
все. Деньги в областном 
бюджете уже выделены. 
На сегодня (разговор шел 
утром 9 апреля. - Ред.) 
эту выплату уже получи-
ли почти 700 человек. На 
этой неделе получат еще 
16 тысяч пострадавших. 
Второе. Вчера принято 
еще одно решение: опла-
та за ЖКУ в подтопленных 
территориях начисляться 
не будет. Это же касается 
кредитов и реструктури-
зации. Третье. Сегодня я 
дал еще одно поручение: 
в Орске начать выплаты 
порядка 10 000 в месяц - 
до полугода - тем, кто се-
годня не находится в ПВР 
(пунктах временного раз-
мещения. - Ред.), но и не 
проживает в своем жилье.

- То есть остановился 
у родственников, зна-
комых, друзей?

- Да, примем на этой 
неделе все нормативные 
акты на сей счет. Четвер-

тое. Финансовая помощь в 
связи с частичной утратой 
имущества первой необхо-
димости составит 50 ты-
сяч рублей. И 100 тысяч - 
за полностью утраченное 
имущество первой необ-
ходимости.

- А если люди поте-
ряли жилье? Дом не-
возможно будет вос-
становить?

- А вот вопрос компенса-
ции для граждан, жилища 
которых не подлежат вос-

становлению, в каждом 
конкретном случае будет 
решаться отдельно. Как 
только вода сойдет, нач-
нем поадресный обход для 
оценки ущерба, который 
нанесла стихия, для по-
следующей компенсации 
утраченного жилья. Пятое. 
Еще очень важный пункт - 
работодатели, приоста-
новившие деятельность 
из-за паводка, получат 
компенсацию на выплату 
зарплат в полном объеме.

Ждут до последнего, 
рискуя жизнью

Так 
выглядят 
пункты 

временного 
размещения: 

в них достаточно 
места и всего 
необходимого.

Оперативная 
информация 
о наводнении 
в Оренбургской области - 
на сайте

 � ПРОСТО ГЕРОИ 

Священник вытаскивал 
иконы в ледяной воде 

Глава региона 
гарантирует 

помощь.

Москва
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Окончание. 
Начало 

< стр. 1.

- Напоролись на что-то - там, под 
водой, - объясняет владелец «судна» 
товарищам. - Вроде столько раз по 
этому месту ходил, а течением по-
степенно что-то новое наносит.

ЗАСАДНЫЙ ПОЛК
Из разговоров с зеваками удалось 

выяснить, что это местные мужики 
самоорганизовались и помогают спа-
сать людей, оставшихся в зоне под-
топления. Спасателей-добровольцев 
опознать несложно. Они почти все 
в забродниках - резиновых рыбац-
ких комбинезонах на лямках. Около 
десятка человек на берегу и еще как 
минимум столько же на лодках, ко-
торые видно на другом конце шоссе.

Василию Ильину 46 лет. В обычной 
жизни он сварщик. Его 25-летний 
напарник Никита Шевченко - спе-
циалист по установке домофонов.

Василий рассказывает, что около 
двух недель назад с местными жите-
лями начали контактировать через 
соцсети сотрудники МЧС - выясняли 
среди рыбаков, у кого есть собствен-
ные лодки, кто готов помочь.

- А когда все это в Орске началось, 
нам позвонили, - говорит Ильин. - 
С утра до вечера, пока силы есть, 
плаваем к домам, чтобы вывезти лю-
дей. Только за вчерашний день мы 
эвакуировали около двадцати пяти 
человек. Все свое - лодки, костюмы. 
А адреса, куда плыть, нам присылает 
МЧС.

Самое интересное, что Никита и 
Василий до этой истории даже не 
были знакомы. Их сразу поставили в 
пару, и за несколько дней они здесь 
по-настоящему сдружились.

- В первый день мы работали в Со-
ветском районе, - рассказывают. - 
Это как раз там, где прорвало дамбу. 
Хлынула вода, и людей нужно было 
срочно вывозить. Но даже на мотор-
ках из-за сильного течения слож-

но было ходить по воде и вообще 
попасть к домам. Нам пришлось на 
своих резиновых лодках проходить 
из Нового города в Старый через 
прорыв дамбы, который все виде-
ли на фотографиях. Причем на тот 
момент перепад уровня воды с двух 
сторон был около метра, мы шли по 
течению, но проскочить через такой 
высокий порог было очень непросто.

Такие плавания над затонувшими 
заборами и машинами - риск. Если 
на ходу зацепиться за что-то винтом - 
можно запросто выпасть из лодки. 
Плавать в тяжелом заброднике со-
всем неудобно, а уровень воды над 
улицами в некоторых местах уже пре-
вышает 3 метра. Да и просто потерять 
свое имущество, распоров резиновой 
борт, - кому ж охота?

ОКНА ЗАКРЫТЫ, 
ВНУТРИ - ДВА ИНВАЛИДА

Прошу рассказать о самых тяжелых 
эвакуациях.

- Вчера у нас были двое инвалидов, 
которые совсем не могли ходить, - 
рассказывает Никита. - Вытащить их 
через двери подъезда было нереаль-
но, там воды уже по грудь. А пласти-
ковые окна закрыты изнутри, люди 
их нам открыть не могли. Поэтому 
я спускался с лодки, вскрывал дверь 
подъезда, поднимался в квартиру и 
отворял окно.

Вытащить в таких условиях нехо-
дячего человека вдвоем невозможно. 
Поэтому на эти вызовы помогать под-
плывали сотрудники МЧС.

- Люди сами нам никак помочь не 
могли, они были полностью обездви-
жены - неходячая бабушка и женщина 
после инсульта, - говорит Василий. - 
Мы их сначала вытаскивали из окон 
на подъездные карнизы, перевязыва-
лись веревками и потихоньку пере-
давали друг другу - двое сверху, двое 
снизу. А потом уже отвозили на лод-
ках к штабу и передавали медикам.

Никита Шевченко вспоминает эпи-
зод, который до сих пор стоит перед 
глазами.

- Поднявшись в одну квартиру, я 
увидел, что у людей уже совсем не 
было еды. Видимо, никаких припасов 
не делали. Газа и электричества в доме 
нет - поэтому они нарезали кусочка-
ми сырое мясо и ели его прямо так. 
Это очень жутко...

«МЫ НЕ ТАКСИ. 
У НАС ДРУГИЕ ЗАДАЧИ»

Краем уха слышу, что какая-то ба-
буля уговаривает другую пару спаса-
телей свозить ее «покормить остав-
шихся в доме цыплят».

- Бывает, что кто-то успевает эвакуи-
роваться, забыв домашнее животное, а 
потом просит помочь вернуться за ним?

- Отдельно за животными плавать 

не приходилось. А вот людей с их пи-
томцами - собаками, кошками - вы-
возили. Животные пугаются воды, в 
лодке начинают агрессировать. Одна 
кошка меня сильно поцарапала, - го-
ворит Никита.

Иногда люди сами приходят на бе-
рег - просят не просто эвакуировать 
близкого человека с такого-то адреса, 
но и взять его с собой на «спасатель-
ную операцию».

- Мы таких не берем. У нас другие 
задачи. Мы же не такси, мы не катаем 
никого, мы просто вытаскиваем лю-
дей из зоны паводка, если им нужна 
помощь.

К берегу подходит девушка. Ма-
шет пакетом.

- У меня там дедушка. Мо-
жете отвезти ему баллоны 
для газовой горелки?

Василий качает головой.
- Если он готов эвакуиро-

ваться, мы за ним съездим. А 
если нет - ничего не повезем. 

Не обижайтесь.
- Нет, он не готов…

Понизив голос, Ильин объясняет:
- Ради каждого такого «отказни-

ка», если ситуация ухудшится и он 
все-таки запросит эвакуацию, будут 
рисковать жизнями несколько чело-
век, у которых есть свои семьи, дети. 
Кроме того, в квартирах, где отклю-
чено отопление, люди начинают жечь 
костры, чтобы согреться или еду при-
готовить, - на днях у МЧС уже был 
сигнал, что в одном доме появилось 
сильное задымление. Так и весь подъ-
езд с соседскими квартирами спалить 
можно.

ЧЕЛОВЕК
ИЗ СТАРОГО ГОРОДА

Добровольцы-спасатели себя ге-
роями не считают. 

- Вы думаете, мы тут одни такие? - 
говорит Василий. - У меня в эти дни 
за наш народ чувство настоящей 
гордости: приезжают незнакомые 
люди, привозят добровольцам еду, 
сигареты, воду. Одна женщина на-
пекла целый таз пирожков. Кто-то 
кучу коробок с пиццей купил. Люди 
не остаются в стороне, готовы по-
могать посильно, хоть чем-то. Знаю, 
что очень многие коробками везут на 
пункты временного размещения по-
страдавших одежду, обувь, продукты 
питания. (Это истинная правда, мы 
видели много таких частных машин, 
подъезжающих к ПВР. Но самое важ-
ное - эти люди наотрез отказываются 
давать интервью! Никто на чужом 
горе не пиарится. - Авт.) 

Кстати, только в конце разговора 
Никита случайно упоминает, что он 
и сам из Старого города и что его де-
ревянного каркасного дома больше 
нет - он под водой.

- Я маму сразу вывез. Теперь она 
живет у родственников, а я - у де-
вушки. Дом, конечно, очень жалко.

- Он мог бы сейчас сидеть и гру-
стить или забухать с горя, - объясняет 
Василий. - Но Никита каждый день 
приходит сюда и спасает людей.

Рассказ Василия 
и Никиты - 
видео на сайте

В Орске добровольцы пятый день вывозят 
из затопленных домов соседей и животных.

Спасали 
два товарища

Никита 
Шевченко 

(слева) и Василий 
Ильин до паводка 

даже знакомы 
не были - сдружили 

беда и общее 
дело.
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   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Курсант МЧС: один из тех, кто уже несколько суток 
помогает людям выбираться в безопасные места.
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Юлия ДУБЕНКО 
(«КП» - Оренбург»)

В Оренбург пришла 
большая вода - уровень 
Урала уже 906 см, 
до критической отметки 
осталось 24 см.

- Всем жителям домов в зо-
не возможного подтопления 
срочно необходимо эвакуиро-
ваться, - голос из громкогово-
рителя звучит на фоне воющей 
сирены.

За ночь в реке Урал около 
Оренбурга уровень поднялся 
до 906 см. Опасная отметка - 
930. Это значит, еще чуть-чуть, 
и вода зайдет в сотни домов 
окраинных районов Оренбурга, 
поселков Горный, Форштадт, 
Кузнечный. Мой дом недалеко 
от Урала, ночью уснуть не смог-
ли ни я, ни муж. Мы сидим на 
чемоданах, переноска для кота 
готова. Детей можно, конечно, 
уже отправить к знакомым, но 
в сердце надежда: а вдруг до нас 
не дойдет. В наших домах по-
ка есть свет и газ. Во многих 
районах их уже отключили для 
безопасности. Но и там люди не 
соглашаются эвакуироваться.

Район Кузнечный - это самый 
центр Оренбурга. Пока еще по 
дороге можно идти, в резино-
вых сапогах или гидрокостюме. 
Воды примерно до середины 
бедра. Мужчина в синей спе-
цовке тащит за веревку лодку 
с детьми и собакой - там, чуть 
выше, виден асфальт.

 - Их отправлю к сестре, - го-
ворит скупо.

Неподалеку лодка со спасате-
лями. С ними мэр города Сергей 
Салмин, он со вчерашнего дня 
сам объезжает опасные районы. 
Убеждает двух женщин с паке-
том продуктов из магазина, что 
нужно срочно эвакуироваться. 
Те недоверчиво смотрят, уез-
жать явно не хотят.

- Ждут до последнего. А вода 
прибывает, потом нужно будет 
экстренно людей спасать. По-
теряют ведь больше. Посмотри-
те, какое течение - это же очень 
опасно! - машет он рукой. Но 
заставить никого пока нельзя 
(принудительная эвакуация - 
как только будет достигнута 
опасная отметка).

Опасность и в самом деле 
реальная. Вот только и людей 
можно понять: боятся воров и 
что возвращаться будет некуда. 
У многих животные - с ними 
куда? Моя коллега Евгения жи-

вет совсем на окраине. У них 
тревожные сообщения нача-
лись уже с 1 апреля. 6-го воды 
во дворе было уже по колено, 
всех будили ночью. Выехать 
на машине невозможно, оста-
валась только лесная дорога с 
буераками - по ней пробирался
единственный полнопривод-
ной автомобиль, вывозил всех 
по очереди. Уже на следующий 
день Женя приплыла в дом на 
лодке - освободить холодиль-
ник, убрать пропавшие про-
дукты. По дворам шарахались 
подозрительные незнакомцы, 
их гоняли местные мужики. В 
итоге решили организовать по-
стоянное дежурство.

В течение дня вода продолжа-
ет подниматься, она уже рядом 
с автомобильным въездом в го-
род, набережную около Урала 
затопило полностью, угадать ее 
можно только по торчащим из-
под воды фонарям и вершине 
скейтпарка.

Эвакуировать людей продол-
жают, для них открыты пун-
кты в школах, спортцентрах, 
кто может - уезжают к друзьям. 
Следят за своими домами по ка-
мерам, пока есть возможность, 
плавают на лодках. И надеются, 
что имущество и сами строения 
уцелеют, а вода скоро уйдет.

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

А потом шел
до безопасного 
места, погрузившись 
по шею.

Когда к старообрядческому 
храму во имя святителя Арсе-
ния в Орске стала подходить 
вода, местный дьякон Геор-
гий Данилов отказался от 
эвакуации. Не стал выносить 
на сухое место собственные 
вещи. А бросился собирать 
святыни.

- Батюшка, мне за ночь нуж-
но как можно больше икон 
перенести на второй этаж. 
Понимаю, что при всем жела-
нии сделать все не успею, но 
постараюсь максимально,  - 
позвонил он вечером 6 апре-
ля в Оренбург настоятелю 
храма Владимиру Гошко-
деря.

Вода быстро прибывала, 
Георгий сначала ходил по хра-
му по колено, потом по пояс, 
а к ночи - по грудь в ледяной 
воде. Он откручивал иконы с 
иконостаса, престола и цар-
ских врат. Поднимал каждую 
церковную святыню на вто-
рой этаж, складывал повыше 
и спускался за новой. Отец 
Владимир сразу попросил 

сотрудников МЧС на следу-
ющий день забрать героя. 
На втором этаже храма была 
кровать, где он мог бы отдох-
нуть и выспаться. А пока ему
оставили продукты, питьевую 
воду и уехали. Но когда днем 
за Георгием пришла лодка, то 
вода уже полностью затопила 
первый этаж, все проходы. 
Прихожане плавали вокруг 
на лодке, кричали, но никто 
не отзывался. Почти сутки 
о судьбе дьякона ничего не 
было известно, и только ко 
вторнику он нашелся!

- Я поднял большую часть 
икон и увидел, что вода при-
бывает слишком быстро, не 
дождусь утра, решил уходить 
самостоятельно, - рассказал 
позже об экстремальных 
«приключениях» Георгий Да-
нилов. - К тому же мне было 
неудобно: приедут за мной 
люди, а я дьякон, мне что, 
раздеваться при них?

Выбираться на берег ре-
шил ночью, когда в храме все 
было сделано. Снял с себя 
одежду, положил в рюкзак, 
поднял его над головой и в 
одном нижнем белье пошел 
на берег на цыпочках.

До спасительной суши идти 
было метров 200. Священ-
нослужитель шагнул в ледя-
ную воду - окунулся по шею. 
Начал читать молитву и по-
шел вперед.

- В одном месте была яма, 
и когда я вступил в нее, про-
валился прямо с головой. 
Мысль была одна: только бы 
вещи не намочить, иначе на 
берегу точно не отогреюсь. 
Поднялся на цыпочки, оттолк-
нулся и потихоньку выбрался 
из ямы. А дальше уже был 

подъем, и идти стало легче.
По дороге уже перео-
девшийся в сухое Геор-
гий встретил местного 
жителя, который пред-
ложил ему отогреться 

в своем автомобиле. 
Утром водитель довез 

его до спасателей. 
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Георгий Данилов с прихожанами ждет, 
когда можно будет начать восстанавливать храм.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Денис ПАСЛЕР:

Компенсации получат 
все пострадавшие

Александр ГАМОВ

Губернатор 
Оренбургской 
области 
рассказал «КП», 
как помогают 
попавшим в беду.

- Денис Владимиро-
вич, в соцсетях рас-
пространяется очень 
разная информация 
о возмещении ущер-
ба пострадавшим от 
паводка. Называются 
разные суммы. А как 
на самом деле?

- Озвучу буквально по 
пунктам те решения, ко-
торые приняты в эти тре-
вожные дни и часы нашим 
оперативным штабом.

Первое. Единовремен-
ная материальная помощь 
пострадавшим составляет 
20 000 рублей на чело-
века.

- То есть не на семью, 
как некоторые говорят 
и сетуют?

- Нет! На каждого чле-
на семьи. Речь о разовой 
компенсации - ее получат 
все. Деньги в областном 
бюджете уже выделены. 
На сегодня (разговор шел 
утром 9 апреля. - Ред.) 
эту выплату уже получи-
ли почти 700 человек. На 
этой неделе получат еще 
16 тысяч пострадавших. 
Второе. Вчера принято 
еще одно решение: опла-
та за ЖКУ в подтопленных 
территориях начисляться 
не будет. Это же касается 
кредитов и реструктури-
зации. Третье. Сегодня я 
дал еще одно поручение: 
в Орске начать выплаты 
порядка 10 000 в месяц - 
до полугода - тем, кто се-
годня не находится в ПВР 
(пунктах временного раз-
мещения. - Ред.), но и не 
проживает в своем жилье.

- То есть остановился 
у родственников, зна-
комых, друзей?

- Да, примем на этой 
неделе все нормативные 
акты на сей счет. Четвер-

тое. Финансовая помощь в 
связи с частичной утратой 
имущества первой необхо-
димости составит 50 ты-
сяч рублей. И 100 тысяч - 
за полностью утраченное 
имущество первой необ-
ходимости.

- А если люди поте-
ряли жилье? Дом не-
возможно будет вос-
становить?

- А вот вопрос компенса-
ции для граждан, жилища 
которых не подлежат вос-

становлению, в каждом 
конкретном случае будет 
решаться отдельно. Как 
только вода сойдет, нач-
нем поадресный обход для 
оценки ущерба, который 
нанесла стихия, для по-
следующей компенсации 
утраченного жилья. Пятое. 
Еще очень важный пункт - 
работодатели, приоста-
новившие деятельность 
из-за паводка, получат 
компенсацию на выплату 
зарплат в полном объеме.

Ждут до последнего, 
рискуя жизнью

Так 
выглядят 
пункты 

временного 
размещения: 

в них достаточно 
места и всего 
необходимого.

Оперативная 
информация 
о наводнении 
в Оренбургской области - 
на сайте

 � ПРОСТО ГЕРОИ 

Священник вытаскивал 
иконы в ледяной воде 

Глава региона 
гарантирует 

помощь.
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Окончание. 
Начало 

< стр. 1.

- Напоролись на что-то - там, под 
водой, - объясняет владелец «судна» 
товарищам. - Вроде столько раз по 
этому месту ходил, а течением по-
степенно что-то новое наносит.

ЗАСАДНЫЙ ПОЛК
Из разговоров с зеваками удалось 

выяснить, что это местные мужики 
самоорганизовались и помогают спа-
сать людей, оставшихся в зоне под-
топления. Спасателей-добровольцев 
опознать несложно. Они почти все 
в забродниках - резиновых рыбац-
ких комбинезонах на лямках. Около 
десятка человек на берегу и еще как 
минимум столько же на лодках, ко-
торые видно на другом конце шоссе.

Василию Ильину 46 лет. В обычной 
жизни он сварщик. Его 25-летний 
напарник Никита Шевченко - спе-
циалист по установке домофонов.

Василий рассказывает, что около 
двух недель назад с местными жите-
лями начали контактировать через 
соцсети сотрудники МЧС - выясняли 
среди рыбаков, у кого есть собствен-
ные лодки, кто готов помочь.

- А когда все это в Орске началось, 
нам позвонили, - говорит Ильин. - 
С утра до вечера, пока силы есть, 
плаваем к домам, чтобы вывезти лю-
дей. Только за вчерашний день мы 
эвакуировали около двадцати пяти 
человек. Все свое - лодки, костюмы. 
А адреса, куда плыть, нам присылает 
МЧС.

Самое интересное, что Никита и 
Василий до этой истории даже не 
были знакомы. Их сразу поставили в 
пару, и за несколько дней они здесь 
по-настоящему сдружились.

- В первый день мы работали в Со-
ветском районе, - рассказывают. - 
Это как раз там, где прорвало дамбу. 
Хлынула вода, и людей нужно было 
срочно вывозить. Но даже на мотор-
ках из-за сильного течения слож-

но было ходить по воде и вообще 
попасть к домам. Нам пришлось на 
своих резиновых лодках проходить 
из Нового города в Старый через 
прорыв дамбы, который все виде-
ли на фотографиях. Причем на тот 
момент перепад уровня воды с двух 
сторон был около метра, мы шли по 
течению, но проскочить через такой 
высокий порог было очень непросто.

Такие плавания над затонувшими 
заборами и машинами - риск. Если 
на ходу зацепиться за что-то винтом - 
можно запросто выпасть из лодки. 
Плавать в тяжелом заброднике со-
всем неудобно, а уровень воды над 
улицами в некоторых местах уже пре-
вышает 3 метра. Да и просто потерять 
свое имущество, распоров резиновой 
борт, - кому ж охота?

ОКНА ЗАКРЫТЫ, 
ВНУТРИ - ДВА ИНВАЛИДА

Прошу рассказать о самых тяжелых 
эвакуациях.

- Вчера у нас были двое инвалидов, 
которые совсем не могли ходить, - 
рассказывает Никита. - Вытащить их 
через двери подъезда было нереаль-
но, там воды уже по грудь. А пласти-
ковые окна закрыты изнутри, люди 
их нам открыть не могли. Поэтому 
я спускался с лодки, вскрывал дверь 
подъезда, поднимался в квартиру и 
отворял окно.

Вытащить в таких условиях нехо-
дячего человека вдвоем невозможно. 
Поэтому на эти вызовы помогать под-
плывали сотрудники МЧС.

- Люди сами нам никак помочь не 
могли, они были полностью обездви-
жены - неходячая бабушка и женщина 
после инсульта, - говорит Василий. - 
Мы их сначала вытаскивали из окон 
на подъездные карнизы, перевязыва-
лись веревками и потихоньку пере-
давали друг другу - двое сверху, двое 
снизу. А потом уже отвозили на лод-
ках к штабу и передавали медикам.

Никита Шевченко вспоминает эпи-
зод, который до сих пор стоит перед 
глазами.

- Поднявшись в одну квартиру, я 
увидел, что у людей уже совсем не 
было еды. Видимо, никаких припасов 
не делали. Газа и электричества в доме 
нет - поэтому они нарезали кусочка-
ми сырое мясо и ели его прямо так. 
Это очень жутко...

«МЫ НЕ ТАКСИ. 
У НАС ДРУГИЕ ЗАДАЧИ»

Краем уха слышу, что какая-то ба-
буля уговаривает другую пару спаса-
телей свозить ее «покормить остав-
шихся в доме цыплят».

- Бывает, что кто-то успевает эвакуи-
роваться, забыв домашнее животное, а 
потом просит помочь вернуться за ним?

- Отдельно за животными плавать 

не приходилось. А вот людей с их пи-
томцами - собаками, кошками - вы-
возили. Животные пугаются воды, в 
лодке начинают агрессировать. Одна 
кошка меня сильно поцарапала, - го-
ворит Никита.

Иногда люди сами приходят на бе-
рег - просят не просто эвакуировать 
близкого человека с такого-то адреса, 
но и взять его с собой на «спасатель-
ную операцию».

- Мы таких не берем. У нас другие 
задачи. Мы же не такси, мы не катаем 
никого, мы просто вытаскиваем лю-
дей из зоны паводка, если им нужна 
помощь.

К берегу подходит девушка. Ма-
шет пакетом.

- У меня там дедушка. Мо-
жете отвезти ему баллоны 
для газовой горелки?

Василий качает головой.
- Если он готов эвакуиро-

ваться, мы за ним съездим. А 
если нет - ничего не повезем. 

Не обижайтесь.
- Нет, он не готов…

Понизив голос, Ильин объясняет:
- Ради каждого такого «отказни-

ка», если ситуация ухудшится и он 
все-таки запросит эвакуацию, будут 
рисковать жизнями несколько чело-
век, у которых есть свои семьи, дети. 
Кроме того, в квартирах, где отклю-
чено отопление, люди начинают жечь 
костры, чтобы согреться или еду при-
готовить, - на днях у МЧС уже был 
сигнал, что в одном доме появилось 
сильное задымление. Так и весь подъ-
езд с соседскими квартирами спалить 
можно.

ЧЕЛОВЕК
ИЗ СТАРОГО ГОРОДА

Добровольцы-спасатели себя ге-
роями не считают. 

- Вы думаете, мы тут одни такие? - 
говорит Василий. - У меня в эти дни 
за наш народ чувство настоящей 
гордости: приезжают незнакомые 
люди, привозят добровольцам еду, 
сигареты, воду. Одна женщина на-
пекла целый таз пирожков. Кто-то 
кучу коробок с пиццей купил. Люди 
не остаются в стороне, готовы по-
могать посильно, хоть чем-то. Знаю, 
что очень многие коробками везут на 
пункты временного размещения по-
страдавших одежду, обувь, продукты 
питания. (Это истинная правда, мы 
видели много таких частных машин, 
подъезжающих к ПВР. Но самое важ-
ное - эти люди наотрез отказываются 
давать интервью! Никто на чужом 
горе не пиарится. - Авт.) 

Кстати, только в конце разговора 
Никита случайно упоминает, что он 
и сам из Старого города и что его де-
ревянного каркасного дома больше 
нет - он под водой.

- Я маму сразу вывез. Теперь она 
живет у родственников, а я - у де-
вушки. Дом, конечно, очень жалко.

- Он мог бы сейчас сидеть и гру-
стить или забухать с горя, - объясняет 
Василий. - Но Никита каждый день 
приходит сюда и спасает людей.

Рассказ Василия 
и Никиты - 
видео на сайте

В Орске добровольцы пятый день вывозят 
из затопленных домов соседей и животных.

Спасали 
два товарища

Никита 
Шевченко 

(слева) и Василий 
Ильин до паводка 

даже знакомы 
не были - сдружили 

беда и общее 
дело.
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   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Курсант МЧС: один из тех, кто уже несколько суток 
помогает людям выбираться в безопасные места.
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Мария БЕРК

Рабочие из Кении, Вьетнама и дру-
гих дальних краев - в последнее время 
идут разговоры о том, что они вот-вот 
массово поедут в Россию. Рук не хва-
тает, дефицита кадров не отрицает ни-
кто. «Комсомолка» выясняла, где и на 
каких условиях трудятся гости из эк-
зотических стран. Нам помогли посол 
Шри-Ланки в России, переводчики-
иностранцы и рекрутеры. 

До сих пор на слуху был лишь один 
эпизод: в прошлом августе под Мо-
сквой, в Одинцове, появилась про-
цессия индийцев. Две сотни человек 
на хинди гневно чего-то требовали. 
Впрочем, их быстро удалось успоко-
ить. Мужчины работали на местной 
швейной фабрике (в Индии швея - по 
большей части мужская профессия). И 
требовали разобраться с бригадирами, 
которые, по их мнению, присвоили 
часть денег. 

Между тем Сеть пестрит объявле-
ниями в стиле «Подберем по вашим 
заявкам иностранных работников из 
Шри-Ланки, Мьянмы, Индонезии… 
Зарплаты - от $380 (35 000 рублей) в 
месяц!» Что ж, придумываю легенду: 
я - хозяйка строительной фирмы, а 
заодно швейного цеха. И звоню с во-
просами. 

«ВАШИ ДЕВУШКИ ПРИЕДУТ 
В ЯНВАРЕ»

Моя нужда: 50 рабочих из Индии на 
стройку. Рекрутер Алексей начинает 
раскладывать «пасьянс». 

- Вы поточнее определите круг спе-
циальностей. Большинство подпадет 
под квоты, но со сварщиками и трак-
тористами проще, они в этот перечень 
не входят. Вы в Москве? Тогда в другой 
регион на стройку индийцев отвезти 
не сможете…

За одну трудовую душу из Индии 

Алексей просит 150 000 рублей - цена 
услуг агентства. Контракт - два года. 
Привезти новых сотрудников обещают 
через 4 - 5 месяцев. 

Рекрутер Олеся, которая сулит доста-
вить швей из Бангладеш, предупреж-
дает: в июне - июле надо податься на 
получение квот на 2025 год. Итоговое 
решение придет перед Новым годом. 
А своих работниц я увижу в лучшем 
случае в январе - феврале. У Олеси 
ценник пониже - 120 тысяч. 

В процессе подготовки этого ма-
териала на меня вышел индийский 
«охотник за головами». Обещал взять 
за каждого работника по 100 тысяч - но 
в пакет входили только подбор персо-
нала, проверка навыков и медобсле-
дование на предмет тяжелых заболе-
ваний, например, туберкулеза. 

Российские же рекрутеры были гото-
вы работать «под ключ» и заниматься 
всем: от получения квот до встречи 
мигрантов в аэропорту. А мне надо 
было купить авиабилеты (примерно 
70 000 рублей на человека) и оформить 
медстраховки. 

Ну а зарплаты? Услуги швеи будут 
стоить от 30 000 рублей в месяц. Но 
выкройку она (или он) не сделают, за 
более продвинутые навыки придется 
платить уже 50 000.

Строители обойдутся дороже. «Ка-
чественные специалисты - индийцы, 
которые отработали на стройках в 
Эмиратах или Катаре, хотят получать 
в России по 3 - 4 доллара в час, график - 
восьмичасовка на шестидневке», - го-
ворит Алексей. Выходит тысяч 70. 

НИКАКОЙ ГОВЯДИНЫ
Поняв, что я не спешу со сделкой, 

Алексей раскинул перспективу: «Та-
кие люди мотивированные! По каче-
ству труда никаких нареканий. У нас 
в Калькутте партнеры, они всех те-
стируют. И сами подумайте: сотруд-
ники будут завязаны только на вас, 
ни к кому не уйдут. Мы привозили 
индийцев в Новгородскую область, 
Владимирскую, Липецкую, на Даль-
ний Восток! Отправили под Мурманск 
сто человек!»

- А если… без лишнего оформления? 
Подешевле? 

- Строго не советую. Если миграци-
онка установит нарушение, то штраф 
400 - 800 тысяч рублей за каждый слу-
чай…

Индиец Мохан учился в России. И 
пять лет работает переводчиком на 
российских предприятиях, где тру-
дятся его соотечественники. Поэто-
му свои услуги он оценивает высоко: 
10 тысяч рублей в день за работу в Мо-
скве и 15 - за выезды в Подмосковье. 

Русский язык рабочие осваивают 
медленно. Многие работодатели сна-
чала учат базовому русскому прораба 
или бригадира, за ним еще полгода-
год подтягиваются остальные. Мохан 
убеждает меня: лучше переплатить пе-
реводчику, чем прораб неверно поймет 
задачу и накосячит. 

К жилищным условиям гости нетре-
бовательны, главное условие - подхо-
дящая еда. Индийцы не едят говядину, 
среди них могут быть мусульмане, ко-
торые не едят и свинину. Порой при-
ехавшие настаивают на строго вегета-
рианском меню.

- Как-то на заводе индийцев случай-
но накормили говядиной, чуть было 
бунт не поднялся, - подтвердил рекру-
тер. - Лучше, чтобы повар был из своих.

Что думают о трудовых мигрантах 
из дальних стран читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

Что делают 
в России рабочие 
из экзотических 

стран.

Эксперт в сфере миграции Вадим 
КОЖЕНОВ: 

- По сравнению с количеством 
трудовых мигрантов из стран СНГ 
работники из дальнего зарубежья - 
это капля в море. Те, кому нужна ви-
за в Россию, подпадают под систему 
квот, которые выделяет государство 
на всю страну на целый год. В этом 
году количество квот подняли до 
155 929. 

Азиатские страны - основные ре-
зервуары дешевой рабочей силы 

для всего мира. Между ведущими 
государствами разворачивается 
целая война за эти трудовые ре-
сурсы. Ключевой вопрос - кто 
больше предложит.
Если Россия действительно 

заинтересована в рабочей силе из 
дальнего зарубежья, следовало бы 
упразднить квоты и обязать всех 
иностранных трудовых мигрантов 
озаботиться получением патента на 
работу - по аналогии с требованием 
к мигрантам из стран СНГ. 

Экономист Денис РАКША уверен, 
что, как бы ни складывалась между-
народная обстановка и ситуация 
с квотами, трудовые мигранты из 
дальних стран потянутся в наши 
края. Когда это случится - вопрос 
времени. Но процесс неизбежен, 
в том числе из-за переориентации 
России на азиатский рынок. 

- Стоит ожидать, что часть азиат-
ских рабочих окажется здесь неле-
гально. Вспомните о тех иностран-
цах, которые пытаются нелегально 
пересечь границу с Финляндией или 
Польшей… Сейчас некоторые ино-
странцы пользуются тем, что квот 
на иностранных студентов в России 
выделяют больше, чем на рабочих. 
Поступив в вуз, они лишь значатся 
там, посвящая все время работе.
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В Индии 
швея - мужская 

профессия. 
Мужчины готовы 
много работать 
сверхурочно.

Посол Шри-Ланки в 
России Джанита Абей-
викрема Лиянаге спе-
циально объездила 
российские регионы, 
чтобы узнать, насколь-
ко они заинтересованы 
в рабочей силе из ее 
страны. «Комсомол-
ка» наведалась в по-
сольство, чтобы узнать 
детали из первых рук. 

- Европейские брен-
ды покинули ваш ры-
нок, а текстильная от-
расль, пошив одежды 
высоко развиты на 
Шри-Ланке. Предста-
вители этого сектора 
довольно часто приез-
жают в Россию, чтобы 
заполнить пробел, - го-
ворит госпожа Лиянаге.

- Прошлым летом вы 
были в Ивановской об-
ласти. И обсуждали с мэ-
ром Шуи трудоустрой-
ство ланкийских швей на 
текстильных фабриках в 

регионе. Удалось реали-
зовать проект? 

- Да, я изучала по-
тенциал Ивановской 
области для возмож-
ного сотрудничества. 
Также я побывала в 
Нижегородской обла-
сти. Там на одной из 
швейных фабрик ра-
ботают уже 60 девочек 
из нашей страны (речь 
о предприятии «Русь», 
расположенном в Дзер-
жинске. - Ред.). Для 
Иванова тоже отобра-

ли ланкийских специ-
алисток, они вот-вот 
должны приехать. 

- Сколько ваших со-
граждан отправились в 
Россию через ланкий-
ское госбюро по трудо-
устройству за рубежом? 

- На сегодня - около 
100 человек, но запро-
сов гораздо больше. 
На подготовку доку-
ментов уходит около 
трех месяцев. В одном 
из российских регио-
нов требуется около 
тысячи работников со 
Шри-Ланки по разным 
направлениям. 

- Какие еще предпри-
ятия заинтересованы в 
ланкийских сотрудни-
ках?

- В основном это те-
пличные хозяйства, 
компании, которые за-
нимаются выращива-
нием, сбором урожая, 
и строительные фирмы.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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4,8 млн 
человек - 
дефицит 
рабочей 
силы в России 
в 2023 году 

335 тыс. - нехватка сотрудников 
на обрабатывающих производствах

264 тыс. - 
в торговле

198 тыс. - 
в транспортной
отрасли

(подсчеты 
Института 
экономики 
РАН)

(данные Института 
статистических исследований НИУ ВШЭ)
4 вакансии приходилось 
на одного временно безработного 
в 2022 году (данные Роструда)

Заклинатели швей

КОМПЕТЕНТНО

Посол Шри-Ланки: 
В Иваново отобрали 
ланкийских специалисток

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Как темнокожий 
терапевт из Судана 
стал звездой 
подмосковной 
поликлиники - 
читайте 
на сайте KP.RU

Россия
www.kp.ru
 02.04.2024 

Александр ГАМОВ

Как нам убедить 
Украину в том, что она 
падает в пропасть? 
И как заставить 
сидящих в ресторанах 
на Патриарших 
прудах быть заодно 
с той частью Родины, 
которая в окопах СВО?

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ХУДОЖНИК

Накануне прихода Алек-
сандра Проханова в редак-
цию «КП» на экраны страны 
вышел его фильм «Позывной 
«Пассажир». Сам Проханов 
считает, что правильнее его 
было назвать «фильм - поле 
боя». И вот почему.

- Фильм не совсем мой. 
Он просто снят по моему 
роману «Убийство городов» 
молодым режиссером Ильей 
Казанковым. И конечно, там 
поколение ярких молодых 
актеров, которые приходят 
на смену старым утомив-
шимся бойцам, - сказал 
Проханов. - Эта лента уни-
кальна тем, что впервые за 
30 лет после распада моей 
Родины, СССР, художник 
и государство действуют 
сообща. Обычно художник 
действует вопреки государ-
ству, между ними - вечный 
конфликт. Мы с этим стал-
кивались в 90-е, когда госу-
дарству наплевать было на 
художников, а художникам - 
на государство.

- В случае с вашим фильмом 
государство пошло навстре-
чу художнику, потому что это 
Проханов?

- Нет. Участие в этом 
фильме Проханова - слож-
ное и мучительное. Когда 
я написал «Убийство горо-
дов», сразу нашел режис-
сера, гениального Бортко, 
который поставил шедев-
ры - «Мастер и Маргарита», 
«Собачье сердце». Мы с ним 
написали сценарий, думали, 
это нужно стране.

Не тут-то было! Кто-то 
решил, что снимать несвое-
временно. Мы ведь тогда 
флиртовали с Западом, с 
Украиной, надеялись что-
то склеить, слюнявили все 
это. А нас обманывали. И мы 
завязли в тех липких годах. 
Фильм не запустили. Я мах-
нул рукой.

- А потом о нем вспомнили?
- Началась спецоперация, 

огромная историческая дра-
ма по возвращению России 
ее величия и мощи. И да, о 
фильме вспомнили. Не я на-
помнил, а государство, по-
чувствовало, что он нужен... 
Фильм снимался почти год. 
Ему давали дорогу, помога-
ли деньгами, военной тех-
никой.

ОБРАТНОГО ХОДА НЕТ
- Было мнение, что хорошее 

кино о СВО выйдет лет через 
20. Мол, нужно все осмыс-
лить. А вы опять опередили 
время?

- Мне сладостно писать 
историю, которая не закон-
чилась, а пульсирует под ру-
ками. Мне важно схватить 
провод, по которому дви-
жутся большие токи. По-
смотреть, ударит он меня на-
смерть или просто обожжет.

Обычно художник ставит 
свой мольберт перед непод-
вижными березами, озера-
ми. А спецоперация - она 
движется, сверкает.

Но фильм описывает войну 
еще 2015 года, то потрясение, 
когда стал вырабатываться 
новый тип русского челове-
ка. Когда он перестал упо-
вать на наслаждения, в нем 
опять проснулось русское, 
и он отправился спасать
Родину. Фильм зафиксиро-
вал это драгоценное время.

- А от чего спасать Родину?
- Я говорил не раз, Рос-

сия после 1991-го попала 
под иго. Пострашнее Ор-
дынского. У нас отняли луч-
шие земли, народ рассекли, 
разрушили заводы, армию, 
отняли гордость, навешали 
комплексы. Нас держали в 
стойле.

Но случилось очередное 
русское чудо, мы вышли из 
стойла, мы подняли восста-
ние. Мы стали сбрасывать с 
себя это иго западного мон-
стра. Оно еще не одолено, 
оно пустило глубокие корни 
в психологию людей. И это 
мешает, это тормозит. Мы в 
переходном периоде.

Но это момент, когда 
рождаются новые герои. И 
Путин не должен останав-

ливаться, пока ось истории 
окончательно не разверну-
лась, не завращалась в сто-
рону русского величия.

- В мировом масштабе?
- А русская история - она 

не только русская. Слиш-
ком много шестеренок во-
круг этого огромного рус-
ского колеса. И, когда оно 
начинает вращаться, мир 
вздрагивает. Мы же видим, 
как начало СВО сотрясло 
мир. Запад в ужасе взорвал 
все газопроводы и объявил 

себя тотальным врагом Рос-
сии, объявил нам войну на 
уничтожение. Совсем недав-
но были поцелуи - друг Билл, 
друг Саркози - мы видели. И 
все это разом превратилось в 
смертельную схватку.

ДО КИЕВА ИЛИ ЛЬВОВА?
- Скажите, как нам саги-

тировать Украину, объяснить 
ей, что она летит в пропасть?

- Это можно сделать, толь-
ко когда мы с тобой на Т-90 
проедем по Крещатику. 

Тогда Украина поймет, что 
упала в пропасть. А пока у 
нее есть американские гау-
бицы и танки, ей ничего не 
внушить.

Даже украинские кладби-
ща с бессчетными могилами 
не внушают руководству в 
Киеве, что все идет в бездну. 
Оно должно быть сметено, 
как бункер Гитлера в 1945-м.

- Может, не только по Кре-
щатику мы должны проехать, 
но и по Львову?

- Я так далеко не смотрю…
- Не доедем, думаете?
- Я думаю, лязг гусениц 

Т-90 с Крещатика услышат 
в Варшаве и Париже и все 
поймут.

ВТОРАЯ РОССИЯ
- Что нужно России, чтобы 

победить?
- Россия должна внутрен-

не мобилизоваться. До сих 
пор существуют две России. 
Одна - воюющая в окопах, 
другая - сидящая на Патри-
арших прудах в ресторанах.

«В московских ресторанах 
пьют шабли, а в Черном море 
тонут корабли». Вот эта вто-
рая Россия, она не включена 
в борьбу за Родину. Более то-
го, их снобизм, - он оскорби-
телен для тех, кто в окопах.

Такая внутренняя моби-
лизация не делается по ука-
зу президента. Это процесс, 
это вернувшиеся с фронта 
солдаты с наградами и ра-
нениями сделают. Но это 
будет непременно. Потому 
что новая Россия, которая 
сейчас складывается, требует 
огромного напряжения.

КОГДА НОВОЕ 9 МАЯ?
- В книге «Убийство горо-

дов» между строк узнаешь: 
когда Победа? А в фильме?

- Я поделюсь парадоксаль-
ной мыслью. Победа уже 
одержана. Хотя мы только 
к ней приближаемся. Пото-
му что Победа - не наш флаг 
на Крещатике. Победа - дви-
жение русской истории от 
потрясений к величию. Мы 
начали это движение.

- А когда нас ждет 9 Мая?
- Думаю, что на Пасху. 

Не знаю на какую. Но сама 
русская история пасхальна. 
Она движется от гроба, куда 
ее сбрасывают, к чудесному 
восхождению. Мы идем как 
весна. Мы люди Пасхи, Бес-
смертного полка, идущего до 
Царствия Небесного. Этот 
ход не связан с человече-
скими прогнозами, он опре-
делен на других чертежах, 
другим архистратегом. Ему 
виднее, когда мы придем к 
Победе. Но она неизбежна.

Только у нас

О НАШИХ ВОЕНКОРАХ

От Гайдара до Стешина и Коца
- Вот я всегда, еще со времен вашего романа «Дерево в 

центре Кабула», вас воспринимаю прежде всего как военко-
ра. Вы были на 18 войнах! Знаете всех крутых военкоров, в 
том числе и наших, из сегодняшней «Комсомольской прав-
ды» - это и Саша Коц, и Дима Стешин, и Гриша Кубатьян…

А в Великую Отечественную военкором «Комсомолки» 
был Аркадий Гайдар, который в октябре 1941-го погиб, 
кстати, на Украине...

Вот что для вас военкор?
- История русских и советских военкоров, она роднится в том, 

что они в конечном счете становятся писателями. Они в силу 
заданий, получаемых от редакций, ограничены в своих возмож-
ностях. Они делают военные репортажи, такие блицы, молнии. 
Но не могут поговорить о философии войны, о судьбах, о своих 
переживаниях. А у военкоров есть свои очень сложные борения 
и страхи, взлеты и откровения. На это у них нет времени. Потому 
что заказчик жесткий. «Комсомольская правда» - жесткий заказ-
чик. Телевидение - тоже жесткий заказчик. Но когда закончатся 
бои, из военкоров поднимется их грандиозный опыт, лица солдат, 
генералов, пленных, разрушенных сел и городов. Так было с Си-
моновым. С Шолоховым. С Гайдаром…

- И с Прохановым.
- С Прохановым - нет. Я изначально ездил на войны писателем, 

хотя и сотрудничал с газетами. Но я ездил не выполнять задания 
редакций, а понять суть сражений для своих романов.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 
Слушайте программу 

«Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»
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Александр Проханов объяснил обозревателю «КП» Александру Гамову (справа), почему 
военкорам «Комсомолки» суждено стать писателями, как когда-то Симонову и Гайдару.

Александр ПРОХАНОВ:

Мы вышли из стойла, 
куда нас загнали в 1991-м, 
и подняли восстание
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Мария БЕРК

Рабочие из Кении, Вьетнама и дру-
гих дальних краев - в последнее время 
идут разговоры о том, что они вот-вот 
массово поедут в Россию. Рук не хва-
тает, дефицита кадров не отрицает ни-
кто. «Комсомолка» выясняла, где и на 
каких условиях трудятся гости из эк-
зотических стран. Нам помогли посол 
Шри-Ланки в России, переводчики-
иностранцы и рекрутеры. 

До сих пор на слуху был лишь один 
эпизод: в прошлом августе под Мо-
сквой, в Одинцове, появилась про-
цессия индийцев. Две сотни человек 
на хинди гневно чего-то требовали. 
Впрочем, их быстро удалось успоко-
ить. Мужчины работали на местной 
швейной фабрике (в Индии швея - по 
большей части мужская профессия). И 
требовали разобраться с бригадирами, 
которые, по их мнению, присвоили 
часть денег. 

Между тем Сеть пестрит объявле-
ниями в стиле «Подберем по вашим 
заявкам иностранных работников из 
Шри-Ланки, Мьянмы, Индонезии… 
Зарплаты - от $380 (35 000 рублей) в 
месяц!» Что ж, придумываю легенду: 
я - хозяйка строительной фирмы, а 
заодно швейного цеха. И звоню с во-
просами. 

«ВАШИ ДЕВУШКИ ПРИЕДУТ 
В ЯНВАРЕ»

Моя нужда: 50 рабочих из Индии на 
стройку. Рекрутер Алексей начинает 
раскладывать «пасьянс». 

- Вы поточнее определите круг спе-
циальностей. Большинство подпадет 
под квоты, но со сварщиками и трак-
тористами проще, они в этот перечень 
не входят. Вы в Москве? Тогда в другой 
регион на стройку индийцев отвезти 
не сможете…

За одну трудовую душу из Индии 

Алексей просит 150 000 рублей - цена 
услуг агентства. Контракт - два года. 
Привезти новых сотрудников обещают 
через 4 - 5 месяцев. 

Рекрутер Олеся, которая сулит доста-
вить швей из Бангладеш, предупреж-
дает: в июне - июле надо податься на 
получение квот на 2025 год. Итоговое 
решение придет перед Новым годом. 
А своих работниц я увижу в лучшем 
случае в январе - феврале. У Олеси 
ценник пониже - 120 тысяч. 

В процессе подготовки этого ма-
териала на меня вышел индийский 
«охотник за головами». Обещал взять 
за каждого работника по 100 тысяч - но 
в пакет входили только подбор персо-
нала, проверка навыков и медобсле-
дование на предмет тяжелых заболе-
ваний, например, туберкулеза. 

Российские же рекрутеры были гото-
вы работать «под ключ» и заниматься 
всем: от получения квот до встречи 
мигрантов в аэропорту. А мне надо 
было купить авиабилеты (примерно 
70 000 рублей на человека) и оформить 
медстраховки. 

Ну а зарплаты? Услуги швеи будут 
стоить от 30 000 рублей в месяц. Но 
выкройку она (или он) не сделают, за 
более продвинутые навыки придется 
платить уже 50 000.

Строители обойдутся дороже. «Ка-
чественные специалисты - индийцы, 
которые отработали на стройках в 
Эмиратах или Катаре, хотят получать 
в России по 3 - 4 доллара в час, график - 
восьмичасовка на шестидневке», - го-
ворит Алексей. Выходит тысяч 70. 

НИКАКОЙ ГОВЯДИНЫ
Поняв, что я не спешу со сделкой, 

Алексей раскинул перспективу: «Та-
кие люди мотивированные! По каче-
ству труда никаких нареканий. У нас 
в Калькутте партнеры, они всех те-
стируют. И сами подумайте: сотруд-
ники будут завязаны только на вас, 
ни к кому не уйдут. Мы привозили 
индийцев в Новгородскую область, 
Владимирскую, Липецкую, на Даль-
ний Восток! Отправили под Мурманск 
сто человек!»

- А если… без лишнего оформления? 
Подешевле? 

- Строго не советую. Если миграци-
онка установит нарушение, то штраф 
400 - 800 тысяч рублей за каждый слу-
чай…

Индиец Мохан учился в России. И 
пять лет работает переводчиком на 
российских предприятиях, где тру-
дятся его соотечественники. Поэто-
му свои услуги он оценивает высоко: 
10 тысяч рублей в день за работу в Мо-
скве и 15 - за выезды в Подмосковье. 

Русский язык рабочие осваивают 
медленно. Многие работодатели сна-
чала учат базовому русскому прораба 
или бригадира, за ним еще полгода-
год подтягиваются остальные. Мохан 
убеждает меня: лучше переплатить пе-
реводчику, чем прораб неверно поймет 
задачу и накосячит. 

К жилищным условиям гости нетре-
бовательны, главное условие - подхо-
дящая еда. Индийцы не едят говядину, 
среди них могут быть мусульмане, ко-
торые не едят и свинину. Порой при-
ехавшие настаивают на строго вегета-
рианском меню.

- Как-то на заводе индийцев случай-
но накормили говядиной, чуть было 
бунт не поднялся, - подтвердил рекру-
тер. - Лучше, чтобы повар был из своих.

Что думают о трудовых мигрантах 
из дальних стран читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

Что делают 
в России рабочие 
из экзотических 

стран.

Эксперт в сфере миграции Вадим 
КОЖЕНОВ: 

- По сравнению с количеством 
трудовых мигрантов из стран СНГ 
работники из дальнего зарубежья - 
это капля в море. Те, кому нужна ви-
за в Россию, подпадают под систему 
квот, которые выделяет государство 
на всю страну на целый год. В этом 
году количество квот подняли до 
155 929. 

Азиатские страны - основные ре-
зервуары дешевой рабочей силы 

для всего мира. Между ведущими 
государствами разворачивается 
целая война за эти трудовые ре-
сурсы. Ключевой вопрос - кто 
больше предложит.
Если Россия действительно 

заинтересована в рабочей силе из 
дальнего зарубежья, следовало бы 
упразднить квоты и обязать всех 
иностранных трудовых мигрантов 
озаботиться получением патента на 
работу - по аналогии с требованием 
к мигрантам из стран СНГ. 

Экономист Денис РАКША уверен, 
что, как бы ни складывалась между-
народная обстановка и ситуация 
с квотами, трудовые мигранты из 
дальних стран потянутся в наши 
края. Когда это случится - вопрос 
времени. Но процесс неизбежен, 
в том числе из-за переориентации 
России на азиатский рынок. 

- Стоит ожидать, что часть азиат-
ских рабочих окажется здесь неле-
гально. Вспомните о тех иностран-
цах, которые пытаются нелегально 
пересечь границу с Финляндией или 
Польшей… Сейчас некоторые ино-
странцы пользуются тем, что квот 
на иностранных студентов в России 
выделяют больше, чем на рабочих. 
Поступив в вуз, они лишь значатся 
там, посвящая все время работе.
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В Индии 
швея - мужская 

профессия. 
Мужчины готовы 
много работать 
сверхурочно.

Посол Шри-Ланки в 
России Джанита Абей-
викрема Лиянаге спе-
циально объездила 
российские регионы, 
чтобы узнать, насколь-
ко они заинтересованы 
в рабочей силе из ее 
страны. «Комсомол-
ка» наведалась в по-
сольство, чтобы узнать 
детали из первых рук. 

- Европейские брен-
ды покинули ваш ры-
нок, а текстильная от-
расль, пошив одежды 
высоко развиты на 
Шри-Ланке. Предста-
вители этого сектора 
довольно часто приез-
жают в Россию, чтобы 
заполнить пробел, - го-
ворит госпожа Лиянаге.

- Прошлым летом вы 
были в Ивановской об-
ласти. И обсуждали с мэ-
ром Шуи трудоустрой-
ство ланкийских швей на 
текстильных фабриках в 

регионе. Удалось реали-
зовать проект? 

- Да, я изучала по-
тенциал Ивановской 
области для возмож-
ного сотрудничества. 
Также я побывала в 
Нижегородской обла-
сти. Там на одной из 
швейных фабрик ра-
ботают уже 60 девочек 
из нашей страны (речь 
о предприятии «Русь», 
расположенном в Дзер-
жинске. - Ред.). Для 
Иванова тоже отобра-

ли ланкийских специ-
алисток, они вот-вот 
должны приехать. 

- Сколько ваших со-
граждан отправились в 
Россию через ланкий-
ское госбюро по трудо-
устройству за рубежом? 

- На сегодня - около 
100 человек, но запро-
сов гораздо больше. 
На подготовку доку-
ментов уходит около 
трех месяцев. В одном 
из российских регио-
нов требуется около 
тысячи работников со 
Шри-Ланки по разным 
направлениям. 

- Какие еще предпри-
ятия заинтересованы в 
ланкийских сотрудни-
ках?

- В основном это те-
пличные хозяйства, 
компании, которые за-
нимаются выращива-
нием, сбором урожая, 
и строительные фирмы.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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4,8 млн 
человек - 
дефицит 
рабочей 
силы в России 
в 2023 году 

335 тыс. - нехватка сотрудников 
на обрабатывающих производствах

264 тыс. - 
в торговле

198 тыс. - 
в транспортной
отрасли

(подсчеты 
Института 
экономики 
РАН)

(данные Института 
статистических исследований НИУ ВШЭ)
4 вакансии приходилось 
на одного временно безработного 
в 2022 году (данные Роструда)

Заклинатели швей

Эксперт в сфере миграции Вадим 
КОМПЕТЕНТНО

Посол Шри-Ланки: 
В Иваново отобрали 
ланкийских специалисток

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Как темнокожий 
терапевт из Судана 
стал звездой 
подмосковной 
поликлиники - 
читайте 
на сайте KP.RU

Россия
www.kp.ru
 02.04.2024 

Александр ГАМОВ

Как нам убедить 
Украину в том, что она 
падает в пропасть? 
И как заставить 
сидящих в ресторанах 
на Патриарших 
прудах быть заодно 
с той частью Родины, 
которая в окопах СВО?

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ХУДОЖНИК

Накануне прихода Алек-
сандра Проханова в редак-
цию «КП» на экраны страны 
вышел его фильм «Позывной 
«Пассажир». Сам Проханов 
считает, что правильнее его 
было назвать «фильм - поле 
боя». И вот почему.

- Фильм не совсем мой. 
Он просто снят по моему 
роману «Убийство городов» 
молодым режиссером Ильей 
Казанковым. И конечно, там 
поколение ярких молодых 
актеров, которые приходят 
на смену старым утомив-
шимся бойцам, - сказал 
Проханов. - Эта лента уни-
кальна тем, что впервые за 
30 лет после распада моей 
Родины, СССР, художник 
и государство действуют 
сообща. Обычно художник 
действует вопреки государ-
ству, между ними - вечный 
конфликт. Мы с этим стал-
кивались в 90-е, когда госу-
дарству наплевать было на 
художников, а художникам - 
на государство.

- В случае с вашим фильмом 
государство пошло навстре-
чу художнику, потому что это 
Проханов?

- Нет. Участие в этом 
фильме Проханова - слож-
ное и мучительное. Когда 
я написал «Убийство горо-
дов», сразу нашел режис-
сера, гениального Бортко, 
который поставил шедев-
ры - «Мастер и Маргарита», 
«Собачье сердце». Мы с ним 
написали сценарий, думали, 
это нужно стране.

Не тут-то было! Кто-то 
решил, что снимать несвое-
временно. Мы ведь тогда 
флиртовали с Западом, с 
Украиной, надеялись что-
то склеить, слюнявили все 
это. А нас обманывали. И мы 
завязли в тех липких годах. 
Фильм не запустили. Я мах-
нул рукой.

- А потом о нем вспомнили?
- Началась спецоперация, 

огромная историческая дра-
ма по возвращению России 
ее величия и мощи. И да, о 
фильме вспомнили. Не я на-
помнил, а государство, по-
чувствовало, что он нужен... 
Фильм снимался почти год. 
Ему давали дорогу, помога-
ли деньгами, военной тех-
никой.

ОБРАТНОГО ХОДА НЕТ
- Было мнение, что хорошее 

кино о СВО выйдет лет через 
20. Мол, нужно все осмыс-
лить. А вы опять опередили 
время?

- Мне сладостно писать 
историю, которая не закон-
чилась, а пульсирует под ру-
ками. Мне важно схватить 
провод, по которому дви-
жутся большие токи. По-
смотреть, ударит он меня на-
смерть или просто обожжет.

Обычно художник ставит 
свой мольберт перед непод-
вижными березами, озера-
ми. А спецоперация - она 
движется, сверкает.

Но фильм описывает войну 
еще 2015 года, то потрясение, 
когда стал вырабатываться 
новый тип русского челове-
ка. Когда он перестал упо-
вать на наслаждения, в нем 
опять проснулось русское, 
и он отправился спасать
Родину. Фильм зафиксиро-
вал это драгоценное время.

- А от чего спасать Родину?
- Я говорил не раз, Рос-

сия после 1991-го попала 
под иго. Пострашнее Ор-
дынского. У нас отняли луч-
шие земли, народ рассекли, 
разрушили заводы, армию, 
отняли гордость, навешали 
комплексы. Нас держали в 
стойле.

Но случилось очередное 
русское чудо, мы вышли из 
стойла, мы подняли восста-
ние. Мы стали сбрасывать с 
себя это иго западного мон-
стра. Оно еще не одолено, 
оно пустило глубокие корни 
в психологию людей. И это 
мешает, это тормозит. Мы в 
переходном периоде.

Но это момент, когда 
рождаются новые герои. И 
Путин не должен останав-

ливаться, пока ось истории 
окончательно не разверну-
лась, не завращалась в сто-
рону русского величия.

- В мировом масштабе?
- А русская история - она 

не только русская. Слиш-
ком много шестеренок во-
круг этого огромного рус-
ского колеса. И, когда оно 
начинает вращаться, мир 
вздрагивает. Мы же видим, 
как начало СВО сотрясло 
мир. Запад в ужасе взорвал 
все газопроводы и объявил 

себя тотальным врагом Рос-
сии, объявил нам войну на 
уничтожение. Совсем недав-
но были поцелуи - друг Билл, 
друг Саркози - мы видели. И 
все это разом превратилось в 
смертельную схватку.

ДО КИЕВА ИЛИ ЛЬВОВА?
- Скажите, как нам саги-

тировать Украину, объяснить 
ей, что она летит в пропасть?

- Это можно сделать, толь-
ко когда мы с тобой на Т-90 
проедем по Крещатику. 

Тогда Украина поймет, что 
упала в пропасть. А пока у 
нее есть американские гау-
бицы и танки, ей ничего не 
внушить.

Даже украинские кладби-
ща с бессчетными могилами 
не внушают руководству в 
Киеве, что все идет в бездну. 
Оно должно быть сметено, 
как бункер Гитлера в 1945-м.

- Может, не только по Кре-
щатику мы должны проехать, 
но и по Львову?

- Я так далеко не смотрю…
- Не доедем, думаете?
- Я думаю, лязг гусениц 

Т-90 с Крещатика услышат 
в Варшаве и Париже и все 
поймут.

ВТОРАЯ РОССИЯ
- Что нужно России, чтобы 

победить?
- Россия должна внутрен-

не мобилизоваться. До сих 
пор существуют две России. 
Одна - воюющая в окопах, 
другая - сидящая на Патри-
арших прудах в ресторанах.

«В московских ресторанах 
пьют шабли, а в Черном море 
тонут корабли». Вот эта вто-
рая Россия, она не включена 
в борьбу за Родину. Более то-
го, их снобизм, - он оскорби-
телен для тех, кто в окопах.

Такая внутренняя моби-
лизация не делается по ука-
зу президента. Это процесс, 
это вернувшиеся с фронта 
солдаты с наградами и ра-
нениями сделают. Но это 
будет непременно. Потому 
что новая Россия, которая 
сейчас складывается, требует 
огромного напряжения.

КОГДА НОВОЕ 9 МАЯ?
- В книге «Убийство горо-

дов» между строк узнаешь: 
когда Победа? А в фильме?

- Я поделюсь парадоксаль-
ной мыслью. Победа уже 
одержана. Хотя мы только 
к ней приближаемся. Пото-
му что Победа - не наш флаг 
на Крещатике. Победа - дви-
жение русской истории от 
потрясений к величию. Мы 
начали это движение.

- А когда нас ждет 9 Мая?
- Думаю, что на Пасху. 

Не знаю на какую. Но сама 
русская история пасхальна. 
Она движется от гроба, куда 
ее сбрасывают, к чудесному 
восхождению. Мы идем как 
весна. Мы люди Пасхи, Бес-
смертного полка, идущего до 
Царствия Небесного. Этот 
ход не связан с человече-
скими прогнозами, он опре-
делен на других чертежах, 
другим архистратегом. Ему 
виднее, когда мы придем к 
Победе. Но она неизбежна.

Только у нас

О НАШИХ ВОЕНКОРАХ

От Гайдара до Стешина и Коца
- Вот я всегда, еще со времен вашего романа «Дерево в 

центре Кабула», вас воспринимаю прежде всего как военко-
ра. Вы были на 18 войнах! Знаете всех крутых военкоров, в 
том числе и наших, из сегодняшней «Комсомольской прав-
ды» - это и Саша Коц, и Дима Стешин, и Гриша Кубатьян…

А в Великую Отечественную военкором «Комсомолки» 
был Аркадий Гайдар, который в октябре 1941-го погиб, 
кстати, на Украине...

Вот что для вас военкор?
- История русских и советских военкоров, она роднится в том, 

что они в конечном счете становятся писателями. Они в силу 
заданий, получаемых от редакций, ограничены в своих возмож-
ностях. Они делают военные репортажи, такие блицы, молнии. 
Но не могут поговорить о философии войны, о судьбах, о своих 
переживаниях. А у военкоров есть свои очень сложные борения 
и страхи, взлеты и откровения. На это у них нет времени. Потому 
что заказчик жесткий. «Комсомольская правда» - жесткий заказ-
чик. Телевидение - тоже жесткий заказчик. Но когда закончатся 
бои, из военкоров поднимется их грандиозный опыт, лица солдат, 
генералов, пленных, разрушенных сел и городов. Так было с Си-
моновым. С Шолоховым. С Гайдаром…

- И с Прохановым.
- С Прохановым - нет. Я изначально ездил на войны писателем, 

хотя и сотрудничал с газетами. Но я ездил не выполнять задания 
редакций, а понять суть сражений для своих романов.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 
Слушайте программу 

«Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Ал
ек

са
нд

р 
Ш

ПА
КО

ВС
КИ

Й/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Александр Проханов объяснил обозревателю «КП» Александру Гамову (справа), почему 
военкорам «Комсомолки» суждено стать писателями, как когда-то Симонову и Гайдару.

Александр ПРОХАНОВ:

Мы вышли из стойла, 
куда нас загнали в 1991-м, 
и подняли восстание
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стране, где ежегодно пропадает 500 
тысяч детей? (Я не поверила, по-
лезла в интернет искать статистику, 
оказалось - все правда. - Авт.) Зна-
комые поехали в Диснейленд, чуть 
ребенка не лишились. Где грабят и 
громят магазины каждый день уже? 
Вот только вчера знакомый расска-
зывал, что жена с детьми пришли до-
мой, а там трое грабителей. Как еще 
живы остались? К сестре моей тоже 
недавно залезли в дом, украли всю 
технику. На ней стояли GPS-метки 
(сигнальные спутниковые маячки, 
чтобы найти предмет в случае про-
пажи. - Авт.), но полиция отказалась 
ехать в «черный квартал», забирать 
украденное.

Но даже если бы все в Америке 
было идеально, у нас своя страна, 
культура, родной язык. Только по-
жив за границей, понимаешь, как 
это ценно. Ни за какие плюшки я не 
готов мириться с тем, что мои дети 
вырастут в той культуре… Все, кто 
едет в США, не понимают, что там за 
жизнь. Видят по ТВ Беверли-Хиллз 
и думают, что так там везде. Но нет! 
И чтобы жить достойно, надо зара-
батывать 10 тысяч долларов в месяц, 
не меньше! Пахать 24 часа в сутки! А 
пока ты будешь пропадать на рабо-
те, твоей жене и детям навяжут все 
эти «американские ценности». Что 
семья - обуза, что убираться в своем 
доме и готовить - абьюз, что вообще 
лучше стать геем, потому что за это 
еще и приплатят. Пропагандирует-
ся одинокая жизнь, собачки вместо 
детей. Я видел много молодых, ко-
торые туда приехали нормальными, 
а стали… Всем знакомым говорю: 
хотите потерять детей - отправьте 
учиться за границу. Там постепенно 
то, что сначала кажется диким - на 
улицах мужики целуются друг с дру-
гом, постоянно полицейские верто-
леты над головой, - уже становится 
привычным, нормальным.

- Да, та Америка, в которую мы 
приезжали в 90-х и даже еще в 2000-
х, - ее больше нет, - подтверждает 
Ервант. - Так же, кстати, как и жизнь 
в России разделилась на до и после 
примерно в тот же период. Только 
здесь наоборот - много толкового и 
хорошего сделано. Мы уже молчим 
про Сочи. До Олимпиады и после - 
разные города. Построили дороги, 
аэропорты, курорты горные. Новый 
уровень! Наша компания, кстати, 
тоже в олимпийской стройке уча-
ствовала, мы много сделали для род-
ного города, - рассказывает Ервант. - 
Тогда уже становилось понятно, что 
в России гораздо больше возмож-
ностей. А сейчас, после введения 
санкций, еще больше стало! Кто бы 
что ни говорил, но это так. Ино-
странные компании ушли, рынок 
свободный. А американский опыт, 
то, что мы там видели и через что 
прошли, сильно помогает теперь.

«НУЖЕН ИМПОРТ 
ХОРОШИХ ИДЕЙ»

- Мы горы готовы сворачивать, - 
продолжает мысль коллеги Артур. - 
И есть толковые не только бизнес-
идеи, но и жизненные, бытовые 
вещи, которые работают в США 
и которые хорошо бы и в России 
применить. Чему поучиться у аме-
риканцев есть! Классно было бы во-
обще создать комитет по изучению 
хороших идей из других стран. Вот 
позвали бы меня и спросили: «Ты 
жил в США 20 лет, расскажи, что 
там такого хорошего, что бы и нам 
перенять».

- И что же?
- Да хотя бы вот разрешить по пра-

вилам ПДД поворот направо под 
красный, если нет помех. Это очень-
очень облегчает в США ситуацию на 
дорогах. Половина пробок бы рас-
сосалась без всяких новых развязок. 
Бесплатно! Хорошо бы изучить их 
стандарты строительства - на каж-
дую квартиру должно быть минимум 
одно парковочное место.

- Система университетского спор-
та у них - просто космос! - добавляет 
свои предложения Артур. - Студен-
ческие лиги там на высшем уровне, и 
не на дотациях государства, а на са-
моокупаемости. Ты когда-нибудь 
видела в России полный стадион 
на матче одного университета с дру-
гим? А там это норма. Уже молчу 
про то, что талантливых молодых 
спортсменов университеты обуча-
ют бесплатно. Я вот получил высшее 
образование по гранту, потому что 
играл в футбол за университет. Мы, 
вернувшись в Россию, тоже осно-
вали общество «Наследие спорта». 
Помогаем талантливым детям, про-
водим турниры дворовые. Но это 
только в Сочи, на всю страну по-
ка не можем выйти. Не по силам 
такое одной нашей компании.

- Еще одна больная тема - эми-
грация иностранцев на жительство 
в Россию, - продолжает Ервант. - 
Столкнулись с этим, когда наш 

знакомый попросил узнать, как ему 
перебраться сюда. Он этнический 
русский, язык знает, деньги есть, но 
гражданином РФ никогда не был. 
Мы стали выяснять в миграционных 
службах - как русскому переселить-
ся в Россию. Оказалось, все очень 
сложно, ни в одной стране таких 
препон нет. Только если жениться 
на русской. Но у него есть жена. При 
этом очень много и европейцев, и 
американцев переехали бы сюда к 
нам жить. Нормальных, семейных, 
работающих людей. Почему им ста-
вят препятствия? Нам что, толковые 
люди не нужны?

- А построение бизнеса? Как вам тут 
в сравнении с Америкой?

- В США есть выражение: «Как я 
заработал первый миллион, не могу 
рассказать, а про остальные спра-
шивайте». Коррупции и левых схем 
там тоже предостаточно. Но! Бизнес, 
который работает честно, чувствует 
себя защищенным. У нас в России 
тоже с этим все лучше и лучше. А 
главное, прибавляется толковых, 
порядочных людей во власти, а не 
мелких вредоносных чинов, которые 
нарочно, из зависти что ли, ставят 
препоны и мешают работать. Все 

больше механизмов помощи бизнесу 
и контроля за соблюдением правил. 
Надеемся, эта тенденция сохранит-
ся. У людей должна быть уверен-
ность, что все будет четко по закону.

- И идеи, как все отладить, ока-
залось, в России есть! МФЦ вот от-
крыли по всей стране и ликвиди-
ровали чиновничью волокиту, эту 
мелкую коррупцию. Раньше же за 
каждую бумажку надо было биться. 
Теперь все цивильно, работает как 
часы. Шикарная система, которой 
в США даже не пахнет! Если такой 
же порядок наведут в отношениях 
государства и бизнеса, это будет 
огромный прорыв!

- Мы не говорим, что надо все сли-
зать с США подчистую. Есть и в Рос-
сии вещи, которым Америке можно 
поучиться. Многие сферы жизни 
тут устроены лучше, чем где-либо. 
Страна у нас с огромным потенциа-
лом и великолепными людьми. Но 
и над чем еще работать, тоже есть. 
Взять все хорошее и сделать свое, 
еще круче, можно и нужно. И сильно 
сэкономить на этом время и день-
ги. Скажете, не те времена сейчас? 
Нет, стремиться к более комфортной 
жизни надо всегда.

Как «понаехавшие» 
россияне изменили 
жизнь в Казахстане, 
читайте на нашем сайте
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Сочи, как говорят вернувшиеся, стал совсем другим городом (на фото из иллюминатора), мирового класса. 
И во всей остальной России жизнь заметно улучшается, а в США - тенденция в обратном направлении. 
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С бизнесменом из 
 Сочи Мотевосом мы 
познакомились в Ки-
тае, жили в одном 

отеле, пересе-
кались то в 

лифте, то на 
 завтраке. 
И разго-
ворились. 
Оказалось, 

мы оба впервые в Поднебес-
ной и от нее в восторге.

- Я теперь вот что понять не могу, - 
произнес впечатленный Мотевос. - 
Зачем китайцы едут жить в Америку? 
Я сам в Штатах прожил 10 лет, там 
много чайна-таунов (китайских квар-
талов. - Авт.). Ведь у них в Китае в сто 
раз чище, безопаснее, современней 
и работы больше. Что они забыли в 
Америке?

- Подожди, ты из Калифорнии пере-
ехал жить в Сочи?

- Да, в прошлом году вот вернулся 
домой и просто счастлив.

Выяснилось, что Мотевос - ар-
мянин, родившийся и выросший в 
Краснодарском крае, как и его ро-
дители, бабушки и дедушки. Но в 22 
года решил отправиться к американ-
ским берегам, потому что его жена 
уезжала туда учиться. Молодая семья 

осела в Калифорнии (где, кстати, не-
мало армян). И за 10 лет поднялась 
там с самых низов (поначалу Моте-
вос работал сантехником), построила 
успешный бизнес, поселилась в пре-
стижном районе. Но...

- Дома лучше! - говорит Мотевос. - 
Все дела в Америке закрыл, забрал все 
деньги и привез семью в Россию. Тут 
будем бизнес двигать.

- И много вас таких возвращенцев?
- Много! Приезжай в Сочи, со все-

ми познакомлю.
И я поехала.

ЛОС-АНДЖЕЛЕС ИЛИ СОЧИ? 
КОНЕЧНО, СОЧИ!

Когда в Китае Мотевос мне расска-
зывал про свои отели, заводы и сель-
хозугодья у Черного моря, я представ-
ляла обычные вот эти наши южные 
мини-гостишки, жмущиеся друг к 
другу, и виноградники для домашнего 
вина. Но оказалось, у них все очень 
серьезно и современно.

Так же как и не поняла до конца, 
все они - учредители и сотрудники - 
старые друзья или родственники? Но 
факт, что они давно вместе и стоят 
друг за друга. И в США так было, и 
теперь - в Сочи.

- А чем вы там в Америке занимались?
- Да у всех плюс-минус одна исто-

рия - сначала таксист, парковщик, 
разнорабочий. Работали как негры, а 
получали, как китайцы. Потом, когда 
язык уже есть, документы в порядке, 
то можно было и чем-то серьезным 
заняться, - рассказывает один из уч-
редителей, Ервант Кочян, уроженец 
Адлера, 15 лет проживший в Кали-
форнии. - У меня в Америке была сеть 
реабилитационных клиник. Я уехал 
в Штаты в 90-е, сразу после школы. 
Все тогда уезжали, и меня родители 
отправили. Думали, так лучше будет. 
Но я их и не обвиняю, тогда Россия 
была другой, только-только развалил-
ся СССР, разруха, бандитизм, войны 
на Кавказе. А Америка была, можно 
сказать, раем. Но я всегда знал, что 
рано или поздно вернусь. Даже шутил 
там в США, что приехал засланным 
казачком, набраться опыта. Так и вы-
шло! Переехал обратно еще в 2008-м. 
Потом ребята один за другим стали 
возвращаться.

- А я в США прожил 6 лет, - вступает 
в разговор руководитель строитель-
ных проектов Артур Гуликян. - Пое-
хал туда по студенческой программе 
Work and Тravel, окончил у себя на 
родине, в Осетии, ПГТУ и решил по-
практиковать язык. В итоге остался в 
Штатах. Когда молодой, хочется все 
новое пробовать, посмотреть другую 
жизнь.

Мои трое собеседников - Мотевос, 
Ервант и Артур - далеко не единствен-
ные из этой русско-армянской сочин-
ской бизнес-тусовки, кто вернулся 
домой после долгих лет в Штатах, 
где, казалось, уже все было налажено 
и комфортно.

- Скоро еще ребята подтянутся! 
Многие сейчас всерьез задумываются 
о переезде в Россию, - говорят они. - 
Вот увидишь.

«ГРАБЕЖИ, ГЕИ И НАРКОТИКИ»
- И все-таки, почему вернулись? По-

чему не остались в Америке навсегда?
- У них в Штатах в последние годы 

очень сильно стала ЛГБТ-тема* раз-
гоняться. Страшно за детей, не хо-
чется, чтобы они в такой атмосфере 
росли, - объясняет Артур, а другие 
активно кивают. - И еще все это ра-
совое неравенство. Черное движение 
очень взрывоопасное, от любой ис-
кры вспыхивает. Вы не представляе-
те, что там творится. Эта тема даже 
опаснее, чем ЛГБТ*. Можно реально 
с жизнью попрощаться. В каждом 
городе есть «черные районы», куда 
полиция не поедет никогда. Убить 
человека там иногда стоит 50 дол-
ларов.

- А еще наркомания повсемест-
ная, - добавляет Мотевос. - Травка 
легальная, конфетки с наркотика-
ми в супермаркетах, в аппаратах с 
газировкой и шоколадками на ули-
цах. Везде! Как растить детей? Как 
вообще можно планировать жить в 

*В России международное движение 
ЛГБТ решением суда признано экс-
тремистским и запрещено.

Ервант (на фото слева) 
прожил в Калифорнии 15 лет, владел сетью клиник, 

но первый вернулся в Россию. За ним потянулись 
и остальные «русско-американские армяне». 

Артур (справа) выдержал в США только 6 лет: «Вот увидите, 
скоро многие из Штатов обратно сюда потянутся...»     

Бизнесмены, 
уехавшие когда-то 

в США и заработавшие 
там капиталы, начали 

возвращаться на Родину. 
Вместе с семьями 

и деньгами - 
то есть навсегда. 

И о-о-очень довольны.

Гуд-бай, Америка,     в России теперь круче

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    
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стране, где ежегодно пропадает 500 
тысяч детей? (Я не поверила, по-
лезла в интернет искать статистику, 
оказалось - все правда. - Авт.) Зна-
комые поехали в Диснейленд, чуть 
ребенка не лишились. Где грабят и 
громят магазины каждый день уже? 
Вот только вчера знакомый расска-
зывал, что жена с детьми пришли до-
мой, а там трое грабителей. Как еще 
живы остались? К сестре моей тоже 
недавно залезли в дом, украли всю 
технику. На ней стояли GPS-метки 
(сигнальные спутниковые маячки, 
чтобы найти предмет в случае про-
пажи. - Авт.), но полиция отказалась 
ехать в «черный квартал», забирать 
украденное.

Но даже если бы все в Америке 
было идеально, у нас своя страна, 
культура, родной язык. Только по-
жив за границей, понимаешь, как 
это ценно. Ни за какие плюшки я не 
готов мириться с тем, что мои дети 
вырастут в той культуре… Все, кто 
едет в США, не понимают, что там за 
жизнь. Видят по ТВ Беверли-Хиллз 
и думают, что так там везде. Но нет! 
И чтобы жить достойно, надо зара-
батывать 10 тысяч долларов в месяц, 
не меньше! Пахать 24 часа в сутки! А 
пока ты будешь пропадать на рабо-
те, твоей жене и детям навяжут все 
эти «американские ценности». Что 
семья - обуза, что убираться в своем 
доме и готовить - абьюз, что вообще 
лучше стать геем, потому что за это 
еще и приплатят. Пропагандирует-
ся одинокая жизнь, собачки вместо 
детей. Я видел много молодых, ко-
торые туда приехали нормальными, 
а стали… Всем знакомым говорю: 
хотите потерять детей - отправьте 
учиться за границу. Там постепенно 
то, что сначала кажется диким - на 
улицах мужики целуются друг с дру-
гом, постоянно полицейские верто-
леты над головой, - уже становится 
привычным, нормальным.

- Да, та Америка, в которую мы 
приезжали в 90-х и даже еще в 2000-
х, - ее больше нет, - подтверждает 
Ервант. - Так же, кстати, как и жизнь 
в России разделилась на до и после 
примерно в тот же период. Только 
здесь наоборот - много толкового и 
хорошего сделано. Мы уже молчим 
про Сочи. До Олимпиады и после - 
разные города. Построили дороги, 
аэропорты, курорты горные. Новый 
уровень! Наша компания, кстати, 
тоже в олимпийской стройке уча-
ствовала, мы много сделали для род-
ного города, - рассказывает Ервант. - 
Тогда уже становилось понятно, что 
в России гораздо больше возмож-
ностей. А сейчас, после введения 
санкций, еще больше стало! Кто бы 
что ни говорил, но это так. Ино-
странные компании ушли, рынок 
свободный. А американский опыт, 
то, что мы там видели и через что 
прошли, сильно помогает теперь.

«НУЖЕН ИМПОРТ 
ХОРОШИХ ИДЕЙ»

- Мы горы готовы сворачивать, - 
продолжает мысль коллеги Артур. - 
И есть толковые не только бизнес-
идеи, но и жизненные, бытовые 
вещи, которые работают в США 
и которые хорошо бы и в России 
применить. Чему поучиться у аме-
риканцев есть! Классно было бы во-
обще создать комитет по изучению 
хороших идей из других стран. Вот 
позвали бы меня и спросили: «Ты 
жил в США 20 лет, расскажи, что 
там такого хорошего, что бы и нам 
перенять».

- И что же?
- Да хотя бы вот разрешить по пра-

вилам ПДД поворот направо под 
красный, если нет помех. Это очень-
очень облегчает в США ситуацию на 
дорогах. Половина пробок бы рас-
сосалась без всяких новых развязок. 
Бесплатно! Хорошо бы изучить их 
стандарты строительства - на каж-
дую квартиру должно быть минимум 
одно парковочное место.

- Система университетского спор-
та у них - просто космос! - добавляет 
свои предложения Артур. - Студен-
ческие лиги там на высшем уровне, и 
не на дотациях государства, а на са-
моокупаемости. Ты когда-нибудь 
видела в России полный стадион 
на матче одного университета с дру-
гим? А там это норма. Уже молчу 
про то, что талантливых молодых 
спортсменов университеты обуча-
ют бесплатно. Я вот получил высшее 
образование по гранту, потому что 
играл в футбол за университет. Мы, 
вернувшись в Россию, тоже осно-
вали общество «Наследие спорта». 
Помогаем талантливым детям, про-
водим турниры дворовые. Но это 
только в Сочи, на всю страну по-
ка не можем выйти. Не по силам 
такое одной нашей компании.

- Еще одна больная тема - эми-
грация иностранцев на жительство 
в Россию, - продолжает Ервант. - 
Столкнулись с этим, когда наш 

знакомый попросил узнать, как ему 
перебраться сюда. Он этнический 
русский, язык знает, деньги есть, но 
гражданином РФ никогда не был. 
Мы стали выяснять в миграционных 
службах - как русскому переселить-
ся в Россию. Оказалось, все очень 
сложно, ни в одной стране таких 
препон нет. Только если жениться 
на русской. Но у него есть жена. При 
этом очень много и европейцев, и 
американцев переехали бы сюда к 
нам жить. Нормальных, семейных, 
работающих людей. Почему им ста-
вят препятствия? Нам что, толковые 
люди не нужны?

- А построение бизнеса? Как вам тут 
в сравнении с Америкой?

- В США есть выражение: «Как я 
заработал первый миллион, не могу 
рассказать, а про остальные спра-
шивайте». Коррупции и левых схем 
там тоже предостаточно. Но! Бизнес, 
который работает честно, чувствует 
себя защищенным. У нас в России 
тоже с этим все лучше и лучше. А 
главное, прибавляется толковых, 
порядочных людей во власти, а не 
мелких вредоносных чинов, которые 
нарочно, из зависти что ли, ставят 
препоны и мешают работать. Все 

больше механизмов помощи бизнесу 
и контроля за соблюдением правил. 
Надеемся, эта тенденция сохранит-
ся. У людей должна быть уверен-
ность, что все будет четко по закону.

- И идеи, как все отладить, ока-
залось, в России есть! МФЦ вот от-
крыли по всей стране и ликвиди-
ровали чиновничью волокиту, эту 
мелкую коррупцию. Раньше же за 
каждую бумажку надо было биться. 
Теперь все цивильно, работает как 
часы. Шикарная система, которой 
в США даже не пахнет! Если такой 
же порядок наведут в отношениях 
государства и бизнеса, это будет 
огромный прорыв!

- Мы не говорим, что надо все сли-
зать с США подчистую. Есть и в Рос-
сии вещи, которым Америке можно 
поучиться. Многие сферы жизни 
тут устроены лучше, чем где-либо. 
Страна у нас с огромным потенциа-
лом и великолепными людьми. Но 
и над чем еще работать, тоже есть. 
Взять все хорошее и сделать свое, 
еще круче, можно и нужно. И сильно 
сэкономить на этом время и день-
ги. Скажете, не те времена сейчас? 
Нет, стремиться к более комфортной 
жизни надо всегда.

Как «понаехавшие» 
россияне изменили 
жизнь в Казахстане, 
читайте на нашем сайте

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Обратно не свалим»
- А можно вот о чем спрошу напоследок? Америка же нам теперь 

недружественная страна. А вы жили там десятилетиями. Это не мешает 
работать?

- Хороший вопрос. Иногда чувствуем, скажем так, предвзятость по этому 
поводу: «Они хотят тут денег срубить и свалить обратно в свою Америку». Или: 

«Что это за американцы, приехали тут свои правила устанавливать». Отвечаем 
обычно так: мы - русские. И мы не то что не свалим, мы, наоборот, вернулись! И 
свои капиталы из Штатов сюда привезли. И мозги, и опыт, и идеи. И работаем по 
российским законам. Ни у кого из нас не осталось дома в Америке, хотя любой 
мог бы купить самую дорогую виллу в Малибу. Мы здесь, мы помогаем российским 
бойцам, их семьям, детский спорт развиваем...

Лучше займитесь теми, кто уехал на Запад тихонько под шумок и миллионы свои 
увез. Мы не про простых релокантов, многие из которых сбежали и теперь еле 

сводят концы с концами. Они все поймут и еще вернутся. Мы про миллионеров, 
которые сидят там и кайфуют, тратя деньги, уведенные из России.
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Сочи, как говорят вернувшиеся, стал совсем другим городом (на фото из иллюминатора), мирового класса. 
И во всей остальной России жизнь заметно улучшается, а в США - тенденция в обратном направлении. 
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С бизнесменом из 
 Сочи Мотевосом мы 
познакомились в Ки-
тае, жили в одном 

отеле, пересе-
кались то в 

лифте, то на 
 завтраке. 
И разго-
ворились. 
Оказалось, 

мы оба впервые в Поднебес-
ной и от нее в восторге.

- Я теперь вот что понять не могу, - 
произнес впечатленный Мотевос. - 
Зачем китайцы едут жить в Америку? 
Я сам в Штатах прожил 10 лет, там 
много чайна-таунов (китайских квар-
талов. - Авт.). Ведь у них в Китае в сто 
раз чище, безопаснее, современней 
и работы больше. Что они забыли в 
Америке?

- Подожди, ты из Калифорнии пере-
ехал жить в Сочи?

- Да, в прошлом году вот вернулся 
домой и просто счастлив.

Выяснилось, что Мотевос - ар-
мянин, родившийся и выросший в 
Краснодарском крае, как и его ро-
дители, бабушки и дедушки. Но в 22 
года решил отправиться к американ-
ским берегам, потому что его жена 
уезжала туда учиться. Молодая семья 

осела в Калифорнии (где, кстати, не-
мало армян). И за 10 лет поднялась 
там с самых низов (поначалу Моте-
вос работал сантехником), построила 
успешный бизнес, поселилась в пре-
стижном районе. Но...

- Дома лучше! - говорит Мотевос. - 
Все дела в Америке закрыл, забрал все 
деньги и привез семью в Россию. Тут 
будем бизнес двигать.

- И много вас таких возвращенцев?
- Много! Приезжай в Сочи, со все-

ми познакомлю.
И я поехала.

ЛОС-АНДЖЕЛЕС ИЛИ СОЧИ? 
КОНЕЧНО, СОЧИ!

Когда в Китае Мотевос мне расска-
зывал про свои отели, заводы и сель-
хозугодья у Черного моря, я представ-
ляла обычные вот эти наши южные 
мини-гостишки, жмущиеся друг к 
другу, и виноградники для домашнего 
вина. Но оказалось, у них все очень 
серьезно и современно.

Так же как и не поняла до конца, 
все они - учредители и сотрудники - 
старые друзья или родственники? Но 
факт, что они давно вместе и стоят 
друг за друга. И в США так было, и 
теперь - в Сочи.

- А чем вы там в Америке занимались?
- Да у всех плюс-минус одна исто-

рия - сначала таксист, парковщик, 
разнорабочий. Работали как негры, а 
получали, как китайцы. Потом, когда 
язык уже есть, документы в порядке, 
то можно было и чем-то серьезным 
заняться, - рассказывает один из уч-
редителей, Ервант Кочян, уроженец 
Адлера, 15 лет проживший в Кали-
форнии. - У меня в Америке была сеть 
реабилитационных клиник. Я уехал 
в Штаты в 90-е, сразу после школы. 
Все тогда уезжали, и меня родители 
отправили. Думали, так лучше будет. 
Но я их и не обвиняю, тогда Россия 
была другой, только-только развалил-
ся СССР, разруха, бандитизм, войны 
на Кавказе. А Америка была, можно 
сказать, раем. Но я всегда знал, что 
рано или поздно вернусь. Даже шутил 
там в США, что приехал засланным 
казачком, набраться опыта. Так и вы-
шло! Переехал обратно еще в 2008-м. 
Потом ребята один за другим стали 
возвращаться.

- А я в США прожил 6 лет, - вступает 
в разговор руководитель строитель-
ных проектов Артур Гуликян. - Пое-
хал туда по студенческой программе 
Work and Тravel, окончил у себя на 
родине, в Осетии, ПГТУ и решил по-
практиковать язык. В итоге остался в 
Штатах. Когда молодой, хочется все 
новое пробовать, посмотреть другую 
жизнь.

Мои трое собеседников - Мотевос, 
Ервант и Артур - далеко не единствен-
ные из этой русско-армянской сочин-
ской бизнес-тусовки, кто вернулся 
домой после долгих лет в Штатах, 
где, казалось, уже все было налажено 
и комфортно.

- Скоро еще ребята подтянутся! 
Многие сейчас всерьез задумываются 
о переезде в Россию, - говорят они. - 
Вот увидишь.

«ГРАБЕЖИ, ГЕИ И НАРКОТИКИ»
- И все-таки, почему вернулись? По-

чему не остались в Америке навсегда?
- У них в Штатах в последние годы 

очень сильно стала ЛГБТ-тема* раз-
гоняться. Страшно за детей, не хо-
чется, чтобы они в такой атмосфере 
росли, - объясняет Артур, а другие 
активно кивают. - И еще все это ра-
совое неравенство. Черное движение 
очень взрывоопасное, от любой ис-
кры вспыхивает. Вы не представляе-
те, что там творится. Эта тема даже 
опаснее, чем ЛГБТ*. Можно реально 
с жизнью попрощаться. В каждом 
городе есть «черные районы», куда 
полиция не поедет никогда. Убить 
человека там иногда стоит 50 дол-
ларов.

- А еще наркомания повсемест-
ная, - добавляет Мотевос. - Травка 
легальная, конфетки с наркотика-
ми в супермаркетах, в аппаратах с 
газировкой и шоколадками на ули-
цах. Везде! Как растить детей? Как 
вообще можно планировать жить в 

*В России международное движение 
ЛГБТ решением суда признано экс-
тремистским и запрещено.

Ервант (на фото слева) 
прожил в Калифорнии 15 лет, владел сетью клиник, 

но первый вернулся в Россию. За ним потянулись 
и остальные «русско-американские армяне». 

Артур (справа) выдержал в США только 6 лет: «Вот увидите, 
скоро многие из Штатов обратно сюда потянутся...»     

Бизнесмены, 
уехавшие когда-то 

в США и заработавшие 
там капиталы, начали 

возвращаться на Родину. 
Вместе с семьями 

и деньгами - 
то есть навсегда. 

И о-о-очень довольны.

Гуд-бай, Америка,     в России теперь круче

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    
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СЛОВО КОЛЛЕГАМ

Певица Елена Макси-
мова стала одной из са-
мых ярких участниц шоу 
«Голос», выйдя в финал 
второго сезона проек-
та. Там артистка и по-
знакомилась с Евгением 
Кунгуровым - он, будучи 

полуфиналистом первого 
сезона, работал «репорте-

ром V», то есть брал коммен-
тарии у коллег. Никто и поду-

мать не мог, что мини-интервью 
перерастет в нечто большее.
- Во время четвертьфинала ре-

дакторы попросили взять интервью 
у одной из конкурсанток, которая 
в перерыве между съемками за-
дремала, зарывшись в гору шуб и 
пуховиков, - вспоминал тогда Евге-
ний о первой встрече с Леной. - По-
дошел к ней, начал будить. И тут 
из этого вороха на меня глянули 
огромные голубые глаза. Прозве-
нел первый звоночек. Мы только 
пообщались, как пришел ее черед 
выходить на сцену. Когда она за-
пела, понял: внутри меня что-то 
произошло. Эта женщина меня 
зацепила. Вскоре стали пере-
писываться, вместе выступать, 
строить планы о совместных по-
ездках. Ни о каких романтиче-

ских отношениях поначалу речи не 
шло. Но мы все больше времени про-
водили вместе: записи в студии, дуэт-
ные выступления. И тут уже случилось 
то, что случилось. Та женщина лишь 
стала лакмусовой бумажкой, которая 
обнажила проблемы [в браке].

Вокалистка объяснила, что не уво-
дила никого из семьи, а вовсе наобо-
рот  - «бежала без оглядки», когда 
решительных действий от артиста не 
последовало. Сохранить романтиче-
ские отношения, увы, не удалось. Но 
человеческие и профессиональные, 
безусловно, сохранились. Вместе они 
чувственно пели в шоу «Достояние ре-
спублики», пересекались на сводных 
концертах и городских праздниках.

- Женя был чистая душа, - рассказа-
ла «КП» Елена. - Талантливый, искрен-
ний, настоящий. Сердце у него было 
большое. Неравнодушный человек, 
таких мало. Это трагедия и невос-
полнимая утрата. Эту боль пережить и 
принять родным и близким невозмож-
но. Мои глубокие соболезнования.

дело

 � ВОРУЮТ…  � НУ И НУ!

Сергей ПЕНКИН:
Он был открытым 
и часто шутил

Знаменитый певец Сергей Пенкин участвовал в 
шоу «Один в один» вместе с Евгением Кунгуровым. 
Сотрудничество переросло в дружбу - и Евгений 
даже не раз бывал на дне рождения Сергея. Поэто-
му новость о скоропостижной кончине коллеги и 
товарища стала для Пенкина шоком.

- Не сказать, что мы были лучшими друзьями, - 
объяснил «КП» вокалист. - Но дружили. Не раз пере-
секались на съемках. Встречались на концертах. 
Даже на дне рождения у меня Женя был. Хочу 
сказать, что он был талантливым, востребованным 
и добрым. Очень хорошим человеком. Таких мало. 
Настоящий он. До сих пор не понимаю и не могу 
осознать то, что произошло. Как? А еще очень 
жаль, что мы вспоминаем таких артистов только 
после гибели. Многие же не знали его, широкая ау-
дитория. Таких людей надо вспоминать при жизни. 
Столько грязи на ТВ - немыслимо бездарных людей! 
А показывать и слушать надо таких, как Женя.

- Как бы вы оценили его вокал?
- Он был потрясающим баритоном. Хорошим 

артистом. Сильнейшим. То, как он пел гимн Рос-
сии, - никакие мальчики и девочки рядом не стояли. 
Действительно патриотическое пронзительное вы-
ступление. Таким красивым баритоном и должно 
это петься.

- Вы общались с Евгением не раз. Замечали 
за ним странности? Многие сейчас пишут о 
том, что он наблюдался у врачей. Каким он 
был в общении?

- Открытым, веселым, любил шутку. Ничего тако-
го не замечал за ним никогда. Я его знал только с 
хорошей стороны. Все, что пишут, это догадки и 
домыслы. Он всегда был стабилен и поддерживал 
других. Это большая потеря.

Елизавета 
КУЗНЕЦОВА

Мошенник выдал 
себя за друга 
и выманил 
кругленькую 
сумму.

Актер Павел Дере-
вянко стал жертвой 
мошенника, который 
действовал по класси-
ческой, всем известной 
схеме: выдал себя за 
приятеля, подделав но-
мер. Но Павел, видимо, 
так много работает, что 
не следит за предупре-
ждениями, которые ре-
гулярно печатает «Ком-
сомольская правда». 
Сейчас ведь уже и голо-
са, и видеоизображения 
людей подделывают. Но 
для того, чтобы облапо-
шить Деревянко, оказа-
лось достаточно тексто-
вых сообщений.

В конце марта артист 
был в Санкт-Петербурге, 
когда на его телефон в 
мессенджер написал зна-
комый. Они немного побе-
седовали, а потом «друг» 
попросил в долг 300 ты-
сяч рублей. Сумма для 

успешного актера не та-
кая уж и крупная, отзыв-
чивый Деревянко решил 
помочь и перевел день-
ги со своей банковской 
карты.

«Друг» поблагодарил 
актера, а через час по-
просил еще 250 тысяч. 
Тут уж Павел заподозрил 
что-то неладное… Денег 
переводить не стал  - по-
звонил в банк с просьбой 
заблокировать перевод, 
а потом еще и в полицию 

заявление написал. Все 
правильно сделал! Хоть и 
не сразу.

Напомним, в недавнем 
прошлом Павел влип в 
крупную аферу: поддал-
ся уговорам еще одного, 
уже реального «друга», 
вложился в криптобиз-
нес. Еще и коллег по цеху 
уговорил тоже поучаство-
вать. И… все потерял. 90 
млн рублей!

Ах, Павел. Будьте же 
бдительны!

Певец не пережил «черный юбилей»: 
подробности биографии Евгения 
Кунгурова и личные фото - на сайте KP.RU

Евгений БЕЛЯКОВ

Какие слова нельзя 
использовать, когда 
звонят телефонные 
мошенники.

Не знаю, как у вас, а у ме-
ня уже условный рефлекс 
выработался: теперь любой 
звонок с незнакомого номе-
ра вызывает подозрение. По-
этому сначала я молчу и, ес-
ли понимаю, что это жулики, 
сразу кладу трубку. Потому 
что уже не знаешь, чего от 
них ждать.

Даже банальное «да» им 
нельзя говорить! По крайней 
мере в этом уверяет член 
Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, 
информационным техно-
логиям и связи Антон Нем-
кин. По словам депутата, ес-
ли вы скажете в телефонном 
разговоре эти заветные две 
буквы, мошенники могут за-
писать ваш голос и потом ис-
пользовать против вас. На-
пример, одобрить перевод 
денег с банковской карты.

Неужто и правда преступни-
ки в состоянии с такой легко-

стью обмануть банк? «Комсо-
молка» выяснила у эксперта 
по информационной безопас-
ности, чего стоит бояться при 
звонках с незнакомых номе-
ров, а чего - точно нет.

- С помощью только аудио-
записи слов «да» или «под-
тверждаю» сделать перевод 
денег со счета невозможно - 
банки прекрасно осознают 
риски,  - немного успокоил 
нас руководитель группы 
информационной безо-
пасности ГК InfoWatch 
Роман Алабин.  - Поэтому 
для подтверждения перево-
да всегда необходима до-
полнительная информация: 
номер карты, номер счета, 
CVV (трехзначный код с об-
ратной стороны карты) или 
код из СМС, который прихо-
дит только на привязанный к 
счету номер телефона. При-
чем запрашивать ее будут не 
в разговоре по телефону, а 
предложат, например, пере-
йти в банковское приложе-
ние или личный кабинет на 
сайте банка для соверше-
ния перевода. Теоретически 
злоумышленники могут по-
пытаться изменить пин-код 

или номер телефона через 
автоматического голосово-
го ассистента, но и здесь 
банки всегда запрашивают 
дополнительные данные для 
подтверждения операции.

В общем, все не так страш-
но. Но и разводить беседы с 
мошенниками все равно не 
стоит. Хотя бы потому, что 
запись вашего голоса они 
могут использовать в других 
целях. Например, при помо-
щи искусственного интел-
лекта создать аудиозапись, 
на которой вашим голосом 
будут просить денег. И разо-
шлют файл вашим друзьям в 
соцсетях.

- Главное правило противо-
действия мошенникам - если 
вы получаете звонок якобы 
«из банка» или любой другой 
структуры, важно не вступать 
в разговор, положить труб-
ку и перезвонить в банк по 
номеру телефона горячей 
линии, - советует Роман Ала-
бин. - Разумеется, не стоит по 
телефону сообщать номера 
карт, пин-коды, CVV или коды 
из СМС - сотрудники банка ни-
когда не будут запрашивать 
такую информацию.
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У певца и его второй супруги 
Ирины родились двое детей. 

Подготовили Роман ЛЯЛИН, 
Ирина ВИКТОРОВА,

Анастасия ПЛЕШАКОВА, 
Константин ГЛЫБА.

Никогда не говори «да»?
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Актер Деревянко оказался 
жертвой своей доверчивости.

Павла Деревянко 
обманули 
на 300 тысяч рублей

Елена МАКСИМОВА:
Эту боль 
пережить 
невозможно ЭК
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40-летний оперный и 
эстрадный певец Евгений 
Кунгуров был на пике карье-
ры. Со стороны казалось, что 
в его жизни все прекрасно. 
Второй брак: красавица-
жена, двое детей - сын и доч-
ка. На шоу «Голос» Кунгу-
рова заметил и отметил сам 
Градский. И вот он уже веду-
щий и соведущий передач, в 
том числе шоу «Романтика 
романса», активно высту-
пающий артист.

Юнус-Бек Евкуров и Рам-
зан Кадыров наградили певца 
званиями заслуженного ар-
тиста Ингушетии и Чечен-
ской Республики. В 2022 го-
ду он становится солистом 
Калининградского музы-
кального театра. Его зовут 
выступать в Кремлевский 
дворец. Апогеем всего ста-
ло присуждение звания за-
служенного артиста России.

И тут… Дикая и страшная 
новость. Тело певца обна-
ружили рядом с его домом. 
Как? Почему?

«ПЕЛ С 15 ЛЕТ»
Евгений Кунгуров родился 

в небольшом городке Зареч-
ный Свердловской области. 
Отец певца - десантник, ве-
теран войны в Афганистане. 
Мать пела в студенческом 
ансамбле. Но семья не счи-
тает, что талант артисту пе-
редался от родственников.

- Я очень любила своего 
брата, мы восхищались его 
творчеством. Он молодец, 
что пошел этой дорогой. 
Талант у него был исклю-
чительно свой, - рассказа-
ла «КП» сестра Кунгурова 
Наталья. - Впервые он про-
явился в 15 лет, Женя про-
сто начал петь, тогда никто 
не мог и подумать, что он 
пойдет в оперные певцы. Он 
почувствовал свой голос и 
пел всегда и везде. Исполнял 
оперу в любую свободную 
минуту. Помню, как к деду 
приезжал, его на всю улицу 
было слышно. Запевал в со-
седнем переулке, и мы зна-
ли: к нам приехал Женя, он 
уже рядом. Это было нево-
образимо. Даже утром, когда 
все еще спали, вставал и на-
чинал петь.

С выбором профессии 
Кунгурову помог опреде-
литься отец.

- Папа сказал, что надо по-
ехать в Москву и попробо-
вать: «Раз ты поешь, давай, 
возьмут или не возьмут», - 

продолжает сестра певца. - И 
его сразу приняли в консер-
ваторию. Тут все и началось. 
Затем шоу «Голос», мы все 
смотрели его и гордились.

О проблемах Кунгуро-
ва знала не вся семья. Для 
многих случившееся стало 
настоящим откровением.

- У него все было хорошо. 
Сын родился, дочка роди-
лась. С деньгами все было 
неплохо. Можно ли было это 
предотвратить, я не знаю, - 
признается сестра. - Мы шо-
кированы, но это его жизнь 
была. По поводу диагноза я 
ничего не знала.

«ОН ПОТЕРЯЛ СЕБЯ»
Сейчас многие в семье те-

ряются в догадках, что тол-
кнуло оперного певца на та-
кой шаг.

- Почему жена не била тре-
вогу, надо у нее спросить, - 
делится Наталья. - Она, ви-
димо, не хочет общаться, 
если не выходит на связь 
со СМИ. Для нашей семьи 
это трагедия. Но настоящую 
правду знают только его же-
на и отец.

Папа Кунгурова долгое 
время отказывался от ком-
ментариев. Но с «КП» по-
говорил.

- В последнее время сын 
очень сильно болел, - при-
знался отец Кунгурова Вик-
тор. - Поэтому и не выдер-
жал. Он болел не физически.
Там раздвоения не было, там 
был другой диагноз, нервная 
болезнь. И это не депрессия. 
Там хитрая болезнь, я даже 
не представлял, что она бы-
вает. Человек с ней теряет 
лицо, теряет себя, теряет 
тело. Он вроде существует. 
Но ничего не чувствует, ни-
чего не видит. Он говорил: 
«У меня голова где-то там...» 
Болезнь такая непонятная. 
Внешне она никак не про-
является. Вроде здоровый, 
хороший, симпатичный 
парень, а внутри все у не-
го перековеркано. Все орга-
ны внутри, как он ощущал, 
будто тянулись ему прямо 
к горлу.

«ПРОБЛЕМЫ С ЖЕНОЙ 
И АЛКОГОЛЕМ»

По другой версии, в по-
следнее время в семье Кун-
гурова был разлад. Супруга 
Евгения якобы хотела уйти. 
Информация о предполагае-
мом иске была опубликована 
на сайте Пресненского суда. 
Заявление о разводе, соглас-
но картотеке суда, было по-

дано еще в июне 2023 года. 
Однако суд отклонил его.

Перед смертью актер на-
писал последнее сообщение 
жене. В нем он рассказал, 
что она найдет его тело в 
ванной. Супруга бросиалсь 
звонить в полицию, но было 
уже поздно.

- Про развод с женой я 
первый раз вообще слышу, - 
признался «КП» отец певца.

Также в семье не знают и о 
проблемах с алкоголем у Ев-
гения, о которых сообщают 
в Сети. Якобы в последнее 
время артист злоупотреблял 
спиртным. Сам же певец де-

лился, что ранее у него дей-
ствительно была страсть к 
выпивке. Его пытались оста-
новить и его первая супруга 
Наталья Троицкая, с кото-
рой он развелся, и отец. Но 
все было бесполезно, пока 
Кунгуров сам не понял, что 
набрал 20 килограммов веса 
и так продолжаться больше 
не может. После этого, как 
рассказывал артист, он за-
вязал.

У Кунгурова осталось двое 
детей. Сейчас по факту его 
гибели проводится проверка. 
Следов криминальной смер-
ти на теле певца не нашли.
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Евгений Кунгуров обладал прекрасным 
голосом. В шоу «Один в один» ему доверили 

образ легендарного Федора Шаляпина. 

Загадка смерти звезды оперы 
и «Голоса» Евгения Кунгурова

ДЕНЕЖНЫЙ ВОПРОС

Трагическая смерть 40-летнего Евгения Кунгурова шокировала и 
его друзей, и поклонников. В светских кругах уверены, что депрес-
сивное состояние и гибель не связаны с денежными проблемами. 
В жизни артиста были сложные в финансовом отношении периоды, 
но они остались в прошлом.

После окончания Московской консерватории Кунгуров жил в 
общаге, когда создал семью с первой женой актрисой Натальей 
Троицкой. Втроем с сыном супруги стали снимать двушку в сто-
личном районе Кузьминки.

А потом в жизни оперного певца случился звездный час, и он 
проявил себя еще и как эстрадный исполнитель. В 2012 году Кун-
гуров стал участником проекта «Голос», а в 2013-м - телешоу «Один 
в один»: не победил, но выступил ярко.

После участия в «Голосе» Кунгуров стал нарасхват - сольные кон-
церты в больших залах с оркестром, на частных мероприятиях - с 
более «попсовым» материалом.

И что особенно почетно для артиста - выступления на значимых 
официальных мероприятиях. Так совпало: когда Евгений стал из-
вестным, то увлекся коллегой и с первой женой развелся.

- В то время, когда Женя был женат на Наташе (Троицкой), он был 
веселым. Но в последние годы мы не общались, - рассказала «КП» 
поэтесса Любовь Воропаева. - Когда я поняла, что он не очень 
хорошо поступил с Наташей, я с ним перестала общаться. Наташа 
очень искренний, хороший человек. Она вела все его дела, была 
его директором. Она везде его пыталась протолкнуть. Ради него 
порушила свою карьеру артистки, наплевала на себя. А он ушел 
от нее. Расстались они не очень хорошо. Как мне показалось, ей 
было горько…

Вскоре Евгений обзавелся собственным жильем в Москве - ку-
пил квартиру. После этого начались новые серьезные отношения - 
артист женился второй раз, с супругой Ириной у них растут двое 
детей - 6-летний Иван, 2-летняя Ариадна. Кунгуров много работал, 
старался обеспечить семью.

В 2014 году Евгений Кунгуров стал соведущим телепрограммы 
«Романтика романса» (канал «Культура»), ближайшие съемки но-
вого выпуска были намечены на 13 и 14 апреля 2024 года. Пере-
дачу снимали раз в два месяца - за два съемочных дня 8 выпусков: 
Кунгуров и вел программу с Екатериной Гусевой, и выступал.

График Евгения на 2024 год был плотным: помимо телесъемок 
в нескольких проектах - большие и важные концерты, к примеру, 
на 9 Мая.

Менеджер агентства по организации мероприятий рассказал «КП»:
- Бронирование артиста шло через его концертного директора. 

Был востребован и в прошлом году, и на 2024 год. Много работал. 
Гонорар разный. Зависел от нагрузки и мероприятия. Если речь 
идет о частных мероприятиях, то тут и 300 тысяч рублей, а в празд-
ники и 500 тысяч рублей за час работы. Никогда не было никаких 
жалоб на депрессию или плохое настроение этого артиста - всегда 
улыбчив, интеллигентен, пунктуален. Сложилось впечатление, что 
последний год у него была новая волна востребованности. Его 
приглашали интеллигентные, взрослые люди. Его баритон был 
украшением любого мероприятия.

Певец был богат 
и востребован

Заслуженный 
артист России 

написал последнее 
сообщение жене 

и покончил с собой.
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СЛОВО КОЛЛЕГАМ

Певица Елена Макси-
мова стала одной из са-
мых ярких участниц шоу 
«Голос», выйдя в финал 
второго сезона проек-
та. Там артистка и по-
знакомилась с Евгением 
Кунгуровым - он, будучи 

полуфиналистом первого 
сезона, работал «репорте-

ром V», то есть брал коммен-
тарии у коллег. Никто и поду-

мать не мог, что мини-интервью 
перерастет в нечто большее.
- Во время четвертьфинала ре-

дакторы попросили взять интервью 
у одной из конкурсанток, которая 
в перерыве между съемками за-
дремала, зарывшись в гору шуб и 
пуховиков, - вспоминал тогда Евге-
ний о первой встрече с Леной. - По-
дошел к ней, начал будить. И тут 
из этого вороха на меня глянули 
огромные голубые глаза. Прозве-
нел первый звоночек. Мы только 
пообщались, как пришел ее черед 
выходить на сцену. Когда она за-
пела, понял: внутри меня что-то 
произошло. Эта женщина меня 
зацепила. Вскоре стали пере-
писываться, вместе выступать, 
строить планы о совместных по-
ездках. Ни о каких романтиче-

ских отношениях поначалу речи не 
шло. Но мы все больше времени про-
водили вместе: записи в студии, дуэт-
ные выступления. И тут уже случилось 
то, что случилось. Та женщина лишь 
стала лакмусовой бумажкой, которая 
обнажила проблемы [в браке].

Вокалистка объяснила, что не уво-
дила никого из семьи, а вовсе наобо-
рот  - «бежала без оглядки», когда 
решительных действий от артиста не 
последовало. Сохранить романтиче-
ские отношения, увы, не удалось. Но 
человеческие и профессиональные, 
безусловно, сохранились. Вместе они 
чувственно пели в шоу «Достояние ре-
спублики», пересекались на сводных 
концертах и городских праздниках.

- Женя был чистая душа, - рассказа-
ла «КП» Елена. - Талантливый, искрен-
ний, настоящий. Сердце у него было 
большое. Неравнодушный человек, 
таких мало. Это трагедия и невос-
полнимая утрата. Эту боль пережить и 
принять родным и близким невозмож-
но. Мои глубокие соболезнования.

дело

 � ВОРУЮТ…  � НУ И НУ!

Сергей ПЕНКИН:
Он был открытым 
и часто шутил

Знаменитый певец Сергей Пенкин участвовал в 
шоу «Один в один» вместе с Евгением Кунгуровым. 
Сотрудничество переросло в дружбу - и Евгений 
даже не раз бывал на дне рождения Сергея. Поэто-
му новость о скоропостижной кончине коллеги и 
товарища стала для Пенкина шоком.

- Не сказать, что мы были лучшими друзьями, - 
объяснил «КП» вокалист. - Но дружили. Не раз пере-
секались на съемках. Встречались на концертах. 
Даже на дне рождения у меня Женя был. Хочу 
сказать, что он был талантливым, востребованным 
и добрым. Очень хорошим человеком. Таких мало. 
Настоящий он. До сих пор не понимаю и не могу 
осознать то, что произошло. Как? А еще очень 
жаль, что мы вспоминаем таких артистов только 
после гибели. Многие же не знали его, широкая ау-
дитория. Таких людей надо вспоминать при жизни. 
Столько грязи на ТВ - немыслимо бездарных людей! 
А показывать и слушать надо таких, как Женя.

- Как бы вы оценили его вокал?
- Он был потрясающим баритоном. Хорошим 

артистом. Сильнейшим. То, как он пел гимн Рос-
сии, - никакие мальчики и девочки рядом не стояли. 
Действительно патриотическое пронзительное вы-
ступление. Таким красивым баритоном и должно 
это петься.

- Вы общались с Евгением не раз. Замечали 
за ним странности? Многие сейчас пишут о 
том, что он наблюдался у врачей. Каким он 
был в общении?

- Открытым, веселым, любил шутку. Ничего тако-
го не замечал за ним никогда. Я его знал только с 
хорошей стороны. Все, что пишут, это догадки и 
домыслы. Он всегда был стабилен и поддерживал 
других. Это большая потеря.

Елизавета 
КУЗНЕЦОВА

Мошенник выдал 
себя за друга 
и выманил 
кругленькую 
сумму.

Актер Павел Дере-
вянко стал жертвой 
мошенника, который 
действовал по класси-
ческой, всем известной 
схеме: выдал себя за 
приятеля, подделав но-
мер. Но Павел, видимо, 
так много работает, что 
не следит за предупре-
ждениями, которые ре-
гулярно печатает «Ком-
сомольская правда». 
Сейчас ведь уже и голо-
са, и видеоизображения 
людей подделывают. Но 
для того, чтобы облапо-
шить Деревянко, оказа-
лось достаточно тексто-
вых сообщений.

В конце марта артист 
был в Санкт-Петербурге, 
когда на его телефон в 
мессенджер написал зна-
комый. Они немного побе-
седовали, а потом «друг» 
попросил в долг 300 ты-
сяч рублей. Сумма для 

успешного актера не та-
кая уж и крупная, отзыв-
чивый Деревянко решил 
помочь и перевел день-
ги со своей банковской 
карты.

«Друг» поблагодарил 
актера, а через час по-
просил еще 250 тысяч. 
Тут уж Павел заподозрил 
что-то неладное… Денег 
переводить не стал  - по-
звонил в банк с просьбой 
заблокировать перевод, 
а потом еще и в полицию 

заявление написал. Все 
правильно сделал! Хоть и 
не сразу.

Напомним, в недавнем 
прошлом Павел влип в 
крупную аферу: поддал-
ся уговорам еще одного, 
уже реального «друга», 
вложился в криптобиз-
нес. Еще и коллег по цеху 
уговорил тоже поучаство-
вать. И… все потерял. 90 
млн рублей!

Ах, Павел. Будьте же 
бдительны!

Певец не пережил «черный юбилей»: 
подробности биографии Евгения 
Кунгурова и личные фото - на сайте KP.RU

Евгений БЕЛЯКОВ

Какие слова нельзя 
использовать, когда 
звонят телефонные 
мошенники.

Не знаю, как у вас, а у ме-
ня уже условный рефлекс 
выработался: теперь любой 
звонок с незнакомого номе-
ра вызывает подозрение. По-
этому сначала я молчу и, ес-
ли понимаю, что это жулики, 
сразу кладу трубку. Потому 
что уже не знаешь, чего от 
них ждать.

Даже банальное «да» им 
нельзя говорить! По крайней 
мере в этом уверяет член 
Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, 
информационным техно-
логиям и связи Антон Нем-
кин. По словам депутата, ес-
ли вы скажете в телефонном 
разговоре эти заветные две 
буквы, мошенники могут за-
писать ваш голос и потом ис-
пользовать против вас. На-
пример, одобрить перевод 
денег с банковской карты.

Неужто и правда преступни-
ки в состоянии с такой легко-

стью обмануть банк? «Комсо-
молка» выяснила у эксперта 
по информационной безопас-
ности, чего стоит бояться при 
звонках с незнакомых номе-
ров, а чего - точно нет.

- С помощью только аудио-
записи слов «да» или «под-
тверждаю» сделать перевод 
денег со счета невозможно - 
банки прекрасно осознают 
риски,  - немного успокоил 
нас руководитель группы 
информационной безо-
пасности ГК InfoWatch 
Роман Алабин.  - Поэтому 
для подтверждения перево-
да всегда необходима до-
полнительная информация: 
номер карты, номер счета, 
CVV (трехзначный код с об-
ратной стороны карты) или 
код из СМС, который прихо-
дит только на привязанный к 
счету номер телефона. При-
чем запрашивать ее будут не 
в разговоре по телефону, а 
предложат, например, пере-
йти в банковское приложе-
ние или личный кабинет на 
сайте банка для соверше-
ния перевода. Теоретически 
злоумышленники могут по-
пытаться изменить пин-код 

или номер телефона через 
автоматического голосово-
го ассистента, но и здесь 
банки всегда запрашивают 
дополнительные данные для 
подтверждения операции.

В общем, все не так страш-
но. Но и разводить беседы с 
мошенниками все равно не 
стоит. Хотя бы потому, что 
запись вашего голоса они 
могут использовать в других 
целях. Например, при помо-
щи искусственного интел-
лекта создать аудиозапись, 
на которой вашим голосом 
будут просить денег. И разо-
шлют файл вашим друзьям в 
соцсетях.

- Главное правило противо-
действия мошенникам - если 
вы получаете звонок якобы 
«из банка» или любой другой 
структуры, важно не вступать 
в разговор, положить труб-
ку и перезвонить в банк по 
номеру телефона горячей 
линии, - советует Роман Ала-
бин. - Разумеется, не стоит по 
телефону сообщать номера 
карт, пин-коды, CVV или коды 
из СМС - сотрудники банка ни-
когда не будут запрашивать 
такую информацию.
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У певца и его второй супруги 
Ирины родились двое детей. 

Подготовили Роман ЛЯЛИН, 
Ирина ВИКТОРОВА,

Анастасия ПЛЕШАКОВА, 
Константин ГЛЫБА.

Никогда не говори «да»?
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Актер Деревянко оказался 
жертвой своей доверчивости.

Павла Деревянко 
обманули 
на 300 тысяч рублей

Елена МАКСИМОВА:
Эту боль 
пережить 
невозможно ЭК
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40-летний оперный и 
эстрадный певец Евгений 
Кунгуров был на пике карье-
ры. Со стороны казалось, что 
в его жизни все прекрасно. 
Второй брак: красавица-
жена, двое детей - сын и доч-
ка. На шоу «Голос» Кунгу-
рова заметил и отметил сам 
Градский. И вот он уже веду-
щий и соведущий передач, в 
том числе шоу «Романтика 
романса», активно высту-
пающий артист.

Юнус-Бек Евкуров и Рам-
зан Кадыров наградили певца 
званиями заслуженного ар-
тиста Ингушетии и Чечен-
ской Республики. В 2022 го-
ду он становится солистом 
Калининградского музы-
кального театра. Его зовут 
выступать в Кремлевский 
дворец. Апогеем всего ста-
ло присуждение звания за-
служенного артиста России.

И тут… Дикая и страшная 
новость. Тело певца обна-
ружили рядом с его домом. 
Как? Почему?

«ПЕЛ С 15 ЛЕТ»
Евгений Кунгуров родился 

в небольшом городке Зареч-
ный Свердловской области. 
Отец певца - десантник, ве-
теран войны в Афганистане. 
Мать пела в студенческом 
ансамбле. Но семья не счи-
тает, что талант артисту пе-
редался от родственников.

- Я очень любила своего 
брата, мы восхищались его 
творчеством. Он молодец, 
что пошел этой дорогой. 
Талант у него был исклю-
чительно свой, - рассказа-
ла «КП» сестра Кунгурова 
Наталья. - Впервые он про-
явился в 15 лет, Женя про-
сто начал петь, тогда никто 
не мог и подумать, что он 
пойдет в оперные певцы. Он 
почувствовал свой голос и 
пел всегда и везде. Исполнял 
оперу в любую свободную 
минуту. Помню, как к деду 
приезжал, его на всю улицу 
было слышно. Запевал в со-
седнем переулке, и мы зна-
ли: к нам приехал Женя, он 
уже рядом. Это было нево-
образимо. Даже утром, когда 
все еще спали, вставал и на-
чинал петь.

С выбором профессии 
Кунгурову помог опреде-
литься отец.

- Папа сказал, что надо по-
ехать в Москву и попробо-
вать: «Раз ты поешь, давай, 
возьмут или не возьмут», - 

продолжает сестра певца. - И 
его сразу приняли в консер-
ваторию. Тут все и началось. 
Затем шоу «Голос», мы все 
смотрели его и гордились.

О проблемах Кунгуро-
ва знала не вся семья. Для 
многих случившееся стало 
настоящим откровением.

- У него все было хорошо. 
Сын родился, дочка роди-
лась. С деньгами все было 
неплохо. Можно ли было это 
предотвратить, я не знаю, - 
признается сестра. - Мы шо-
кированы, но это его жизнь 
была. По поводу диагноза я 
ничего не знала.

«ОН ПОТЕРЯЛ СЕБЯ»
Сейчас многие в семье те-

ряются в догадках, что тол-
кнуло оперного певца на та-
кой шаг.

- Почему жена не била тре-
вогу, надо у нее спросить, - 
делится Наталья. - Она, ви-
димо, не хочет общаться, 
если не выходит на связь 
со СМИ. Для нашей семьи 
это трагедия. Но настоящую 
правду знают только его же-
на и отец.

Папа Кунгурова долгое 
время отказывался от ком-
ментариев. Но с «КП» по-
говорил.

- В последнее время сын 
очень сильно болел, - при-
знался отец Кунгурова Вик-
тор. - Поэтому и не выдер-
жал. Он болел не физически.
Там раздвоения не было, там 
был другой диагноз, нервная 
болезнь. И это не депрессия. 
Там хитрая болезнь, я даже 
не представлял, что она бы-
вает. Человек с ней теряет 
лицо, теряет себя, теряет 
тело. Он вроде существует. 
Но ничего не чувствует, ни-
чего не видит. Он говорил: 
«У меня голова где-то там...» 
Болезнь такая непонятная. 
Внешне она никак не про-
является. Вроде здоровый, 
хороший, симпатичный 
парень, а внутри все у не-
го перековеркано. Все орга-
ны внутри, как он ощущал, 
будто тянулись ему прямо 
к горлу.

«ПРОБЛЕМЫ С ЖЕНОЙ 
И АЛКОГОЛЕМ»

По другой версии, в по-
следнее время в семье Кун-
гурова был разлад. Супруга 
Евгения якобы хотела уйти. 
Информация о предполагае-
мом иске была опубликована 
на сайте Пресненского суда. 
Заявление о разводе, соглас-
но картотеке суда, было по-

дано еще в июне 2023 года. 
Однако суд отклонил его.

Перед смертью актер на-
писал последнее сообщение 
жене. В нем он рассказал, 
что она найдет его тело в 
ванной. Супруга бросиалсь 
звонить в полицию, но было 
уже поздно.

- Про развод с женой я 
первый раз вообще слышу, - 
признался «КП» отец певца.

Также в семье не знают и о 
проблемах с алкоголем у Ев-
гения, о которых сообщают 
в Сети. Якобы в последнее 
время артист злоупотреблял 
спиртным. Сам же певец де-

лился, что ранее у него дей-
ствительно была страсть к 
выпивке. Его пытались оста-
новить и его первая супруга 
Наталья Троицкая, с кото-
рой он развелся, и отец. Но 
все было бесполезно, пока 
Кунгуров сам не понял, что 
набрал 20 килограммов веса 
и так продолжаться больше 
не может. После этого, как 
рассказывал артист, он за-
вязал.

У Кунгурова осталось двое 
детей. Сейчас по факту его 
гибели проводится проверка. 
Следов криминальной смер-
ти на теле певца не нашли.
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Евгений Кунгуров обладал прекрасным 
голосом. В шоу «Один в один» ему доверили 

образ легендарного Федора Шаляпина. 

Загадка смерти звезды оперы 
и «Голоса» Евгения Кунгурова

ДЕНЕЖНЫЙ ВОПРОС

Трагическая смерть 40-летнего Евгения Кунгурова шокировала и 
его друзей, и поклонников. В светских кругах уверены, что депрес-
сивное состояние и гибель не связаны с денежными проблемами. 
В жизни артиста были сложные в финансовом отношении периоды, 
но они остались в прошлом.

После окончания Московской консерватории Кунгуров жил в 
общаге, когда создал семью с первой женой актрисой Натальей 
Троицкой. Втроем с сыном супруги стали снимать двушку в сто-
личном районе Кузьминки.

А потом в жизни оперного певца случился звездный час, и он 
проявил себя еще и как эстрадный исполнитель. В 2012 году Кун-
гуров стал участником проекта «Голос», а в 2013-м - телешоу «Один 
в один»: не победил, но выступил ярко.

После участия в «Голосе» Кунгуров стал нарасхват - сольные кон-
церты в больших залах с оркестром, на частных мероприятиях - с 
более «попсовым» материалом.

И что особенно почетно для артиста - выступления на значимых 
официальных мероприятиях. Так совпало: когда Евгений стал из-
вестным, то увлекся коллегой и с первой женой развелся.

- В то время, когда Женя был женат на Наташе (Троицкой), он был 
веселым. Но в последние годы мы не общались, - рассказала «КП» 
поэтесса Любовь Воропаева. - Когда я поняла, что он не очень 
хорошо поступил с Наташей, я с ним перестала общаться. Наташа 
очень искренний, хороший человек. Она вела все его дела, была 
его директором. Она везде его пыталась протолкнуть. Ради него 
порушила свою карьеру артистки, наплевала на себя. А он ушел 
от нее. Расстались они не очень хорошо. Как мне показалось, ей 
было горько…

Вскоре Евгений обзавелся собственным жильем в Москве - ку-
пил квартиру. После этого начались новые серьезные отношения - 
артист женился второй раз, с супругой Ириной у них растут двое 
детей - 6-летний Иван, 2-летняя Ариадна. Кунгуров много работал, 
старался обеспечить семью.

В 2014 году Евгений Кунгуров стал соведущим телепрограммы 
«Романтика романса» (канал «Культура»), ближайшие съемки но-
вого выпуска были намечены на 13 и 14 апреля 2024 года. Пере-
дачу снимали раз в два месяца - за два съемочных дня 8 выпусков: 
Кунгуров и вел программу с Екатериной Гусевой, и выступал.

График Евгения на 2024 год был плотным: помимо телесъемок 
в нескольких проектах - большие и важные концерты, к примеру, 
на 9 Мая.

Менеджер агентства по организации мероприятий рассказал «КП»:
- Бронирование артиста шло через его концертного директора. 

Был востребован и в прошлом году, и на 2024 год. Много работал. 
Гонорар разный. Зависел от нагрузки и мероприятия. Если речь 
идет о частных мероприятиях, то тут и 300 тысяч рублей, а в празд-
ники и 500 тысяч рублей за час работы. Никогда не было никаких 
жалоб на депрессию или плохое настроение этого артиста - всегда 
улыбчив, интеллигентен, пунктуален. Сложилось впечатление, что 
последний год у него была новая волна востребованности. Его 
приглашали интеллигентные, взрослые люди. Его баритон был 
украшением любого мероприятия.

Певец был богат 
и востребован

Заслуженный 
артист России 

написал последнее 
сообщение жене 

и покончил с собой.
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Актер делал тату еще до получения сана 
священнослужителя. Изображение в виде пяти 
черепов на груди появилось у актера после 
службы в Сербии, где он по легенде якобы 
уничтожил пять боевиков. Позже Иван Ива-
нович объяснил, что черепа символизируют, 
наоборот, новую жизнь: детей Охлобыстина. 
В пользу этой теории говорит новый череп на 
груди, который появился почти сразу после 
рождения в семье артиста шестого ребенка - 

сына Саввы - в 2006 году.
Половину левого бицепса артиста покрывает дракон  - 

артист считает себя похожим на это существо: доброе, но 
свирепое. На правом бицепсе - единорог (символ благораз-
умия), обрамленный кельтским узором и листьями марихуаны 
(ошибки прошлого и хулиганство, в том числе наркотики).

А на левом предплечье Ивана Ивановича - шрам: выведен-
ная тату некой женщины на фоне Херсонеса Таврического. 

Изображение артист вывел по просьбе своей мудрой 
супруги Оксаны, потому что дева на руке выглядела 
так, будто очень хотела в туалет.

Первая надпись на выточенном годами 
тренировок теле звезды «Универа» име-
ла хоть какой-то смысл: «I love you. Love 
yourself» («Я люблю тебя»  - зачеркнуто, 
«Люби себя»). Чуть позже к ней добавилось 
многозначительное на латыни: «Aquila 
non captat muscas» («Орел не ловит 
мух»). Затем был василек на руке. 
И черная линия на бицепсе.

А потом она набила надпись «это 
пятка» на пятке. Напоминает «пар-
таки», которые наносят арестанты: 
«Они спят» колют на веки, «Они уста-
ли» - на ступни. 

Рядом с «пяткой» вскоре появилась 
еще одна настолько же креативная 
тату: «это родинка», указывающая на 
родинку на левой ноге.

Поющая ведущая Ольга Бузова 
тоже не обделила свое загорелое 
тело татуировками. Артистка на-
била по-английски «Любовь живет 
в моем сердце» («Love Lives In My 
Heart») в месте, которое явно не 
будет мозолить глаза, напоминая 
о бывшем муже Дмитрии 
Тарасове, во 
время отноше-
ний с которым 
и была нанесе-
на надпись, - на 
шее возле за-
тылка.

Второе тату  - 
на предплечье 
Бузовой  - тоже 
посвящено исто-
рии любви: пере-
плетение букв 
Д (Дмитрий) и О 
(Ольга). И если 
аналогичное тату 
удачно женивший-

ся Тарасов 
уже забил 
другим  - пе-
сочными часа-
ми, то Оля избав-
ляться от прошлого не спешит.

- Рисунки на теле  - часть моей 
жизни, - уверяет Бузова. - Я 
их не стесняюсь! Это было. 
Почему я должна удалять 
их? Это память о большой 
и сильной любви... просто 
ушедшей.

После очередных неудач-
ных отношений - уже с бло-
гером Давидом Манукя-
ном  - на запястье Ольги 
появился знак бесконеч-
ности. А на ноге - мистиче-
ский символ из пяти пяти-
конечных звезд, которые 
означают движение вверх 
и стремление достигать 
самых высоких резуль-
татов.

Из жизни звезд

Константин ГЛЫБА.
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Певец расписал всю спину, но не куполами, 
как принято на зоне, а семейными символами. 
На огромном изображении - Киркоров с кры-
льями, образующими сердце, вензеля и не-
сколько темных линий, которые складываются 
в рисунок. Зашифрованы в росписи и имена 
детей Филиппа: Мартина-Кристена (11 лет) 
и Аллы-Виктории (12 лет).

- Я не скрывал татуировки, - признался ар-
тист. - Просто есть вещи, которые хочется оста-

вить для себя. Я хотел запечатлеть семейный 
герб, имена моих детей, моих родителей так, 
чтобы это было со мной. У меня еще есть дра-
кон на руке - это сила, мощь, мудрость. Пусть 
меня оберегает от всего злого, нехорошего.

На съемках реалити «Сокровище импера-
тора» певец явил новое тату  - буквы K, I, N, 
G («Король») на пальцах руки - скорее всего, 
это временное изображение ради продвиже-
ния шоу.

Настя Ивлеева начинала с блогерства. А карьеру на ТВ по-
строила благодаря тревел-шоу. Этот рывок из деревни Разме-
телево Ленинградской области в суперзвезды и зафиксирова-
ло тату на правой руке Насти - самолет, оставляющий в небе 
след в виде сердечка. Другое тату Ивлеева нанесла во время 
съемок передачи «Орел и решка» в Бангкоке. Там мастер на-
бил священную татуировку Янт. Из всех сутр Настя, конечно, 
выбрала текст о благосостоянии - это и запечатлели на коже. 

Есть у ведущей и более темные тотемные тату: например, 
на бедре красуется Леди Катрина - мексиканский символ Дня 
мертвых. А еще у Ивлеевой есть сова на руке - тоже покрови-
тельница ночи, которую считают предвестницей смерти.
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Самбурская подписала пятку, 
а Киркоров увековечил 
себя на спине
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Иван Охлобыстин

Настя Ивлеева

Настасья Самбурская

Ольга Бузова
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Филипп всегда на виду, но главная татуировка 
надежно скрыта от чужих глаз (с сыном 
Мартином и подругой, певицей Марго).

Какими татуировками 
знаменитости 

разукрасили свои тела.
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Филипп Киркоров
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Обожаю вот эти рецепты, 
которые «салат за 5 минут». 
Шаг первый: отварите свек-
лу...

�  �  �
Я, кажется, понял, от-

куда по утрам берутся 
пробки. В связи с ростом 
уровня жизни бабки из 
автобусов пересели на 
автомобили.

�  �  �
Закон кота: не бывает 

закрытых дверей, бывает 
слишком тихое «мяу!».

�  �  �
Чтобы утром подольше 

поспать и не тратить вре-
мя на завтрак, Петрович 
жрал ночью.

�  �  �
Жизнь - она каждого на-

учит. Но меня не научила… 
Потому что я постоянно сбе-
гал с уроков.

�  �  �
Лучше всего вежли-

вость воспитывается не 
родителями, а платны-
ми стоматологическими 
услугами после того, как 
вы недавно вообще не 
фильтровали базар…

�  �  �
Ретрограды упорно нас 

тянут в каменный век. Но 
сами при этом настолько 
криворукие, что не смогут 
сделать ни одного каменно-
го топора.

�  �  �
- Вот ты говоришь, что 

я располнела, что все 
мои платья мне малы, а 
вот это, цвета хаки, даже 
великовато…

- Это палатка.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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  МИСС СТИЛЬ «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОН-
ТАЛИ: 4. С какими 
вилами на рыбалку 
ходят? 8. «Каша» в 
голове у путаника. 9. 
«Сиятельный» ученый. 
10. Топор на воору-
жении стрельцов. 11. 
Дерево с плодами для 
Щелкунчика. 12. «Не 
жди от него молока». 
14. Резервуар на кры-
ше летнего душа. 15. 
Компонент завитка. 
17. Седок в руково-
дящем кресле. 19. На 
какое время суаре на-
значают? 20. Башня 
мечети. 22. Коктейль 
из виски с мятой. 23. 
Профи при кастрюлях. 
25. Скептический до-
вод. 26. Слезливый 
пессимист. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Штучная персона. 
2. Скукоженный гриб. 
3. Чье произведение 
взяли за основу фильма 
«Подземелье ведьм»? 
5. Кто из героев во-
енной драмы «В бой 
идут одни «старики» 
погибает, совершая 
«огненный таран»? 6. 
Подрисовка снимков. 
7. Кто пенальти отра-
жает? 12. На какое вре-
мя школа пустеет? 13. 
Коллега обольстителя. 
16. Чин «Бешеного пса» 
из драмы «Сибирский 
цирюльник». 17. Пляж-
ное кресло. 18. Олень 
из благородных. 21. 
Суррогат сливочного 
масла. 24. «Стадо» ко-
маров. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОН-
ТАЛИ: 4. Острога. 8. Сумбур. 9. Светило. 10. Бер-
дыш. 11. Орешник. 12. Козел. 14. Бак. 15. Волос. 
17. Шеф. 19. Вечер. 20. Минарет. 22. Джулеп. 
23. Кулинар. 25. Сомнение. 26. Нытик. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Особа. 2. Сморчок. 3. Булычев. 5. 
Скворцов. 6. Ретушь. 7. Голкипер. 12. Каникулы. 
13. Ловелас. 16. Сержант. 17. Шезлонг. 18. Вапити. 
21. Спред. 24. Рой.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте KP.RU в разделе 

«Будь стильной с «КП»!

Анастасия 
БОГАТЫРЕВА, 

20 лет, Челябинск:
- Студентка 

факультета «Туризм», 
специальность - 

«менеджер 
гостиничного дела». 

Увлекаюсь 
моделингом, часто 

участвую в качестве 
актрисы в разных 
съемках. Люблю 
делать макияж. 

Интересуюсь 
психологией.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Сочетание глубокого 

декольте, высокого 
выреза, кружевной 
отделки и атласного 
материала относят 

этот наряд в 
категорию нижнего 
белья или вечернего 
платья в бельевом 
стиле. Оно не для 

прогулок, а для очень 
специальных 

поводов. На фигуре 
Анастасии 
сидит очень 

соблазнительно.

ночью днем
Калининград  +6 +7  +14… +16

Советск  +5 +6  +13… +16

Балтийск  +8… +9  +11… +14
Правдинск  +4… +6  +15… +17
Светлогорск  +6… +7  +13… +15

• Прогноз погоды на завтра,
11 апреля.

Давление - 770 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 58 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 3-5 м/с

Восход - 5.44
Закат - 19.34

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ

С 10 апреля 2024 года в Калининграде 
завершается отопительный сезон. Об 
этом сообщили в пресс-службе админи-
страции Калининграда. 

Во вторник, 9 апреля, «Калининград-
теплосеть» начала остановку работы 
котельных и плавно завершила подачу 
теплоснабжения в дома калининградцев 
и объекты социальной сферы.

При отключении отопления в жилых до-
мах по техническим причинам возможны 
сбои в подаче горячей воды. Восстанов-
ление подачи воды будет производиться 
в рабочем режиме управляющими ком-
паниями.

График отключения горячего водо-
снабжения этим летом размещен на 
сайте муниципального предприятия 
«Калининградтеплосеть» - www.kts39.
ru  (см. главу «Отключения»).

Среда
10 апреля · 2024

В МЧС рассказали 
о пожаре на Горького 
с погибшей женщиной

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтес погибшей женщиной

 ■ АКТУАЛЬНО

Отопительный 
сезон завершен
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Городские системы переходят 
на летний режим работы.

В Калининграде за три месяца
ввели в эксплуатацию 
более тысячи домов
Сергей БОГРОВ

В первом квартале 2024 года введено 
в эксплуатацию 1 111 домов на 3 767 
квартир. В пересчете на квадратные 
метры это 316,9 тысячи. Такой ре-
зультат превысил показатель анало-
гичного периода прошлого года на 
117%. Данные приводит областное 
министерство строительства и ЖКХ.

- Всего на 2024 год в рамках пре-
зидентского нацпроекта «Жилье и 
городская среда» Калининградской 
области установлен плановый по-
казатель на уровне 1 миллиона 217 
тысяч квадратных метров. Но в про-
шлом году фактический ввод жилых 
площадей в эксплуатацию обогнал 
плановые показатели на 6%, - отметил 
заместитель министра строительства 
и ЖКХ Николай Романович Телевяк.

Отмечается, что с января по март 
застройщики сдали 59 многоквар-
тирных домов (в их числе 38 домов 
блокированной застройки). В квад-
ратных метрах это в 1,6 раза больше, 
чем в начале прошлого года.

Ввели в строй и 1 052 индивидуаль-
ных жилых дома общей площадью 175 
тыс. кв. м. Это 97% к аналогичному 
периоду 2023 года.

Примечательно, что по итогам мар-
та первичные квартиры в мегаполи-
сах подорожали в среднем на 1,7%. В 
ряде городов цены снизились отно-

сительно февраля. В Калининграде 
новостройки подешевели на 4%, в 
Перми - на 0,3%, в Санкт-Петербурге 
- на 0,2%. Эксперты связывают за-
медление роста стоимости со сни-
жением спроса на фоне изменения 
условий льготных ипотечных про-
грамм.

Лидерами роста цен за квадратный 
метр в новостройках стали Челябинск 
- 8,6%, Красноярск - 4,9% и Уфа - 3%.

Минимальный рост продемонстри-
ровали Москва - 0,5%, Волгоград - 
0,4% и Омск - плюс 0,3%. Об этом 
пишет РБК со ссылкой на данные 
сервиса «Яндекс Недвижимость».

По плану в 2024 году в Калининградской области должно быть 
введено в строй 1 миллион 217 тысяч квадратных метров жилья.
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Если увидели 
открытый 
люк…
Вера ГРИНВИЧ

Увидели на улице открытый канализа-
ционный люк - что делать? На этот вопрос 
ответили в «Водоканале».

- Главное в таком случае - не пройти мимо 
и сразу сообщить о люке в Центральную 
диспетчерскую службу предприятия: 555-
151 (доб. 1), - рассказали в пресс-службе.
Отмечается, что по заявке «предприятие 
незамедлительно примет необходимые 
меры».

- Вне зависимости от того, что открытый 
или сломанный люк может находиться 
в зоне ответственности другой органи-
зации, его сразу огородят. Если спе-
циалисты обнаружат, что в этом месте 
требуется ремонт, его с соблюдением 
всех мер безопасности сделают в крат-
чайшие сроки, - прокомментировали в 
организации.

Такой 
результат 
превысил 

показатель 
аналогичного 

периода
прошлого года 

на 117%.

 ■ КСТАТИ В ТЕМУ

Сергей БОГРОВ

Каждый из нас может 
следить за индексами, 
ограничивающими 
расходы на оплату 
услуг ЖКХ.

Индексация тарифов ЖКХ 
в Калининградской области 
фактически оказалась ниже 
установленного для региона 
предельного уровня. Допусти-
мый для региона индекс со-
вокупного платежа граждан 
за жилищно-коммунальные 
услуги устанавливается Пра-
вительством России. 

- Несмотря на установленный 
Правительством России пре-
дельный индекс для нашего ре-

гиона в 13 процентов, фактиче-
ски этот показатель в среднем 
по области сложился ниже, на 
уровне 12,8 процента, - отме-
тила руководитель службы 
по государственному регу-
лированию цен и тарифов 
Калининградской области 
Яна Бабкина.

По итогам тарифной кампа-
нии фактический индекс сло-
жился и варьируется от 9,5 до 
14,3%. По прогнозу службы, в 
этом году минимальный уровень 
индекса в 9,5% наблюдается в 
Гурьевском и Зеленоградском 
округах, максимальный - 14,3% 
в Калининграде.

В региональном правитель-
стве пояснили, что предельные 
индексы изменения размера 

платы за коммунальные ус-
луги - это индексы, ограничи-
вающие расходы граждан на 
оплату коммунальных услуг. 
Они рассчитываются на осно-
вании утвержденных Правитель-
ством Российской Федерации 
индексов в среднем по регио-
ну и утверждены по каждому 
муниципальному образованию 
отдельно.

ВАЖНО! Гражданин может 
самостоятельно проверить, 
соблюдаются ли ограниче-
ния по плате за коммуналь-
ные услуги, с помощью каль-
кулятора коммунальных 
услуг на сайте Службы по 
государственному регулиро-
ванию цен и тарифов Кали-
нинградской области - www.
tarif.gov39.ru.

Много ли мы платим 
за коммуналку?

Максимальный уровень индекса 
наблюдается в Калининграде.
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Сергей БОГРОВ

Жила семья на пенсию, 
и ту горе-родитель 
тратил на выпивку.

Шокирующие подробно-
сти последовали после со-
общения, что под Гусевом 
полицейские изъяли из се-
мьи 13-летнего ребенка-ин-
валида.

Как сообщили в региональ-
ном УМВД, к правоохрани-
телям обратились родствен-
ники этой неблагополучной 
семьи. Очевидно, уже требо-
валась какая-то сила извне, 
чтобы спасти ребенка.

- Установлено, что 41-лет-
ний мужчина не имеет по-
стоянного источника до-
ходов, злоупотребляет 
алкогольными напитками, 
вместо продуктов питания 
тратит пенсию по инвалид-
ности сына и пенсию по ухо-
ду за ребенком-инвалидом 
на покупку алкоголя, обща-
ется с сыном нецензурными 
словами, - говорится в отчете 
полицейских по результатам 
визита.

Сообщается, что накану-
не мужчина ударил ребенка 
ногой по голове и на его гла-
зах забил гвоздодером собаку 
мальчика по кличке Жужа.

Мальчик находится в 
сложном состоянии: болеет 
чесоткой. Установлено, что 
подросток не посещает спе-
циализированную школу.

Как пишут СМИ, мама 
мальчика умерла.

Инспекторы по делам не-

совершеннолетних МО МВД 
России «Гусевский» передали 
ребенка бабушке. Сейчас го-
товят документы для лише-
ния отца родительских прав. 

В отношении мужчины воз-
буждены уголовные дела: по 
ст. 156 УК РФ («Неисполне-
ние обязанностей по воспи-
танию несовершеннолетне-
го»), ст. 119 УК РФ («Угроза 
убийством или причинением 
тяжкого вреда здоровью»), ст. 
245 УК РФ («Жестокое обра-
щение с животными»).

Решается вопрос о возбуж-
дении уголовного дела по ст. 
117 УК РФ («Истязание»).

Отец-одиночка измывался 
над единственным сыном
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Мужчина с трудностями справлялся плохо.  
Теперь у него начинается новая жизнь.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Готовимся к отчету перед налоговой
Сергей БОГРОВ

До 2 мая необходимо сообщить 
о доходах за прошлый год.  

Как сообщили в Управлении Федеральной 
налоговой службы по Калининградской обла-
сти, свыше 12 000 жителей региона в этом 
году получили уведомление о необходимости 
задекларировать свои доходы за прошлый 
год. Сделать это нужно, если человек продал 
транспортное средство или недвижимость, 
занимался частной практикой, получал в дар 
имущество, акции не от членов своей семьи, 

а также имел другие виды доходов, с которых 
ранее не был удержан налог.

 - Срок подачи налоговой декларации по 
форме 3-НДФЛ - 30 апреля, но так как в этом 
году он выпадает на выходной день, поэтому 
переносится на 2 мая, - пояснили в УФНС. - 
А исчисленный в декларации налог следует 
оплатить не позднее 15 июля. 

В налоговом управлении напомнили, что 
легче всего налоговую декларацию можно 
представить через онлайн-сервис ФНС Рос-
сии «Личный кабинет налогоплательщика для 
физических лиц», где персональные данные 
и сведения о доходах заполняются автома-

тически, что позволяет избежать ошибок 
при заполнении декларации. В прошлом году 
такой возможностью воспользовались более 
90% калининградцев. 

Если кто-то из налогоплательщиков полу-
чил уведомление о необходимости предоста-
вить декларацию, но считает, что оснований 
для этого нет, в этом случае в обязательном 
порядке нужно представить пояснения в 
налоговый орган с подтверждающими до-
кументами. 

ВАЖНО! Возникли вопросы по представле-
нию деклараций по форме 3-НДФЛ? Звоните: 
+ 7 (4012) 64-05-34 (доб. 017).

ФОТО- 
ФАКТ

Во вторник, 9 апреля, в Калининграде прошли памятные мероприятия в 
связи с 79-й годовщиной штурма города-крепости Кёнигсберг.

В своем телеграм-канале глава горадминистрации Елена Дятлова на-
писала, что «ей представился шанс лично сказать слова благодарности 
ветерану Великой Отечественной войны, участнику штурма Кёнигсберга 
Дмитрию Ивановичу Бурмистрову». 

- Когда началась война, Дмитрию Ивановичу было 15 лет. В столь юном 
возрасте он стал участником боевых действий в составе войск 1-го При-
балтийского фронта. После окончания войны в составе советских войск 
он служил в Риге, Бресте, Северной группе войск. В 1967 году был пере-
веден в Калининградскую область. Дмитрий Иванович уникальный человек 
- храбрый, мужественный, стойкий, мудрый, искренний. Со своей супругой 
Тамарой Ивановной, которая тоже ветеран Великой Отечественной войны 
- труженик тыла, ветеран труда, они вместе уже более 75 лет, у них двое 
детей, внуки, правнуки, - написала Елена Дятлова.

По данным администрации, в нашем городе сегодня проживает 11 участ-
ников штурма Кёнигсберга.

Доброго здоровья и заботы близких!
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 ■ АТЫ-БАТЫ

В весенний призыв число 
новобранцев увеличили на 30%
Сергей БОГРОВ

Калининградцев 
заверили, 
для участия 
в специальной 
военной операции 
призывники 
направляться 
не будут.

В Калининградской об-
ласти в весенний призыв 
в Вооруженные силы будет 
направлено 1 400 молодых 
людей, количество ново-
бранцев увеличено прак-
тически на 30%. Об этом 
сообщает ГТРК «Калинин-
град», ссылаясь на воен-
кома Калининградской об-
ласти Юрия Бойченко.

- Граждане, призванные на 
военную службу по призыву, 
для участия в специальной 
военной операции направ-
ляться не будут. Более 95% 
граждан, призванных на тер-
ритории Калининградской 
области по призыву, будут 
направлены в соединения и 
воинские части, дислоциро-
ванные на территории наше-
го региона. 13 призывников 

в соответствии с заключени-
ем комиссии планируются 
для прохождения альтер-
нативной службы, - заявил 
Юрий Бойченко.

По данным ГТРК, с 2024 
года военнослужащие смо-
гут проходить службу в по-
граничных подразделениях 
ФСБ России.

В весенний призыв элек-
тронные повестки в Кали-

нинградской области при-
ходить не будут, документ 
по-прежнему будут вручать 
лично в руки.

В этом году весенний 
призыв проходит по новым 
правилам. Верхняя грани-
ца призывного возраста с 
1 января 2024 года была 
повышена с 27 до 30 лет, 
а нижняя граница осталась 
неизменной.
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По итогам весенней призывной кампании 
1 400 молодых людей направят 
на службу в Вооруженные силы.
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Вера ГРИНВИЧ

В центре Москвы 
трагически погиб 
бывший солист 
Калининградского 
музыкального 
театра, известный 
оперный певец 
Евгений Кунгуров.

По предварительной 
информации, 40-лет-
ний артист покончил 
жизнь самоубийством. 
Об этом пишет ТАСС 
со ссылкой на источник 
в правоохранительных 
органах. Тело Евгения 
Кунгурова без призна-
ков насильственной 
смерти обнаружили на 
Зоологической улице в 
Москве, под окнами его 
квартиры.

Сообщается, что у 
Кунгурова остались 
двое несовершеннолет-
них детей.

Евгений Кунгуров - 
участник шоу «Голос», 
ведущий программы 
на канале «Культура» 
«Романтика романса». 
В 2022 году несколько 
месяцев был солистом 
в Калининградском 

музыкальном театре. В 
октябре 2023 года певцу 
присвоено звание «За-
служенный артист Рос-
сийской Федерации».

ЯРКИЙ ТАЛАНТ
В Калининградском 

областном музыкальном 
театре глубоко скорбят 
после гибели Евгения 
Кунгурова и запомнят 
его настоящей звездой 
оперной сцены. Об этом 
«Business FM Калинин-
град» рассказала пресс-
секретарь театра Татьяна 
Вербицкая.

- В музыкальном те-
атре Евгений служил 
недолго, чуть менее 
года, но за это время 
он сыграл очень много 
ярких ролей. Достаточ-
но вспомнить его пар-
тию Фигаро в извест-
ном проекте «Моцарт. 
Свадьба Фигаро. Из-
бранное». Он - насто-
ящий талант и навсегда 
останется в наших серд-
цах. Для нас, всей труп-
пы Калининградского 
областного музыкаль-
ного театра, Евгений 
Кунгуров запомнился 
как яркий талант, звез-

да, который, к сожа-
лению, недолго был с 
нами. Но этот период 
был очень творческим, 
очень плодотворным. 
Жаль, что в свое время 
он не остался в нашей 
труппе. Может быть, его 
жизнь сложилась бы по-
другому, - сказала Та-
тьяна Вербицкая.

Калининградский об-
ластной музыкальный 
театр выражает искрен-
ние соболезнования 
родным и близким Ев-
гения Кунгурова.

«КОНТАКТНЫЙ, 
ОТКРЫТЫЙ…»

Бескорыстным чело-
веком и талантливым 
артистом запомнят Ев-
гения Кунгурова в Ка-
лининградской област-
ной филармонии. 

- Совершенно ошара-
шила эта горькая весть, 
- признался руководи-
тель Калининградской 
областной филармонии 
имени Светланова Вик-
тор Бобков.

-  Женя Кунгуров - ве-
ликолепный человек, 
добрейший, замечатель-
ный певец, прекрасный 
голос, контактный, от-
крытый, с юмором. 
Что побудило, даже, 
наверное, не надо об-
суждать, это ничего не 
меняет. Мне было легко 
с ним работать на сце-
не - он дважды высту-
пал с нашим духовым 
оркестром. Это было 
украшение концертной 
программы. У нас с ним 
сложились добрые отно-
шения, чисто человече-
ские. Он всегда с таким 
восторгом отзывался о 
филармонии, ему здесь 
очень нравилась атмо-
сфера и наш исполни-
тельский уровень, он 
просто был в восторге. 
Мы в Москве встреча-
лись. Иногда случайно, 
иногда договаривались. 
Жаль, очень жаль, что 
ушел в расцвете сил...

Продолжение читайте 
на < стр. 10-11

Калининград 10.04.2024
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Полностью интервью 
с Евгением Кунгуровым можно 
послушать на сайте kp.ru

«Жаль, что не остался в нашей труппе…»

Евгений Кунгуров запомнится зрителям
как красивый артист

с богатыми вокальными данными.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Театр - это 
серьезный труд»

- Вы ощущаете себя 
звездой?

- Не люблю это слово. Я 
скорее за «известный ар-
тист», «медийный артист». 
Работу при этом никто не 

отменял! Театр - серьезный 
труд, тут надо пахать. И я 
нацелен на это.

(Из интервью на Радио 
«Комсомольская правда - 
Калининград», 17.01.2022).

КОМПЛЕКТ

КОМПЛЕКТ

1823,76 
РУБ.

1620,18 
РУБ.

932,58 
РУБ.

2661,24 
РУБ.

797,70 
РУБ.

2322,72 
РУБ.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (4012) 310-322 РЕ
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Извещение о начале выполнения комплексных кадастровых работ
 1. В период с 02 апреля 2024 г. по 01 ноября 

2024 г. в отношении объектов недвижимости, рас-
положенных на территории муниципального обра-
зования «Черняховский муниципальный округ 
Калининградской области», будут выполняться 
комплексные кадастровые работы в границах када-
стровых кварталов 39:13:010201, 39:13:010203, 
39:13:010204, 39:13:010205, 39:13:010206, 
39:13:010101, 39:13:010102, 39:13:010103, 
39:13:010104, 39:13:010105 в соответствии с 
контрактом № 0335200014924000631от 02 апреля 
2024 года, заключенным:

 со стороны заказчика: Администрация муници-
пального образования «Черняховский муници-
пальный округ Калининградской области», почтовый 
адрес: 238150, Калининградская обл., г. Черняховск, ул. 
Калинина, 7, адрес электронной почты: adm@che39.ru, 
номер контактного телефона 8 (40141) 4-82-54;

со стороны исполнителя: Общество с ограниченной 
ответственностью «Марсоф» (ООО «Марсоф»), гене-
ральный директор Макаренкова Мария Александровна; 
тел.: 8-960-255-81-30, 8-812-777-45-00, электронная 
почта: info@izmerenie.biz; mar-p@mail.ru; 

адрес юридического лица: 188731, Ленинградская 
область, Приозерский район, п. Сосново, ул. Берего-
вая, д. 12. 

Сведения о кадастровых инженерах, выполняющих 
комплексные кадастровые работы: 

кадастровый инженер Елфимова Ксения Евге-
ньевна, член Ассоциации саморегулируемой организации 
«Объединение кадастровых инженеров»; 

уникальный регистрационный номер в реестре членов 
саморегулируемой организации: 2176; дата внесения 
сведений в реестр членов саморегулируемой организации 
кадастровых инженеров: 23 января 2024 года;

почтовый адрес: 620075, Россия, Свердловская 
область, г. Екатеринбург, пр-т Ленина, д. 52, кв. 309, 
корп. 2А; 

адрес электронной почты: 1913125@mail.ru; 
контактный телефон 8-923-365-42-48;
кадастровый инженер Васильева Алена Серге-

евна, член Ассоциации саморегулируемой организации 
«Балтийское объединение кадастровых инженеров»;

уникальный регистрационный номер в реестре членов 
саморегулируемой организации: 702; дата внесения све-
дений в реестр членов саморегулируемой организации 
кадастровых инженеров: 08 апреля 2016 года;

почтовый адрес: 185002, Россия, Республика Ка-
релия, г. Петрозаводск, ул. Муезерская, д. 116. Место 
фактического осуществления деятельности: 607224, 
Россия, Нижегородская область, город Арзамас, улица 
Короленко, дом 20, кв. 37; 

адрес электронной почты: civik2012@mail.ru; контакт-
ный телефон +7-953-536-07-77.

 2. Правообладатели объектов недвижимости, ко-
торые считаются в соответствии с частью 4 статьи 69 
Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 

«О государственной регистрации недвижимости» ранее 
учтенными или сведения о которых в соответствии с 
частью 9 статьи 69 Федерального закона от 13 июля 
2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» могут быть внесены в Единый государ-
ственный реестр недвижимости как о ранее учтенных в 
случае отсутствия в Едином государственном реестре 
недвижимости сведений о таких объектах недвижимости, 
вправе предоставить указанному в пункте 1 извещения 
о начале выполнения комплексных кадастровых работ 
кадастровому инженеру - исполнителю комплексных када-
стровых работ имеющиеся у них материалы и документы 
в отношении таких объектов недвижимости, а также за-
веренные в порядке, установленном частями 1 и 9 статьи 
21 Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 
«О государственной регистрации недвижимости», копии 
документов, устанавливающих или подтверждающих 
права на указанные объекты недвижимости.

 3. Правообладатели объектов недвижимости - земель-
ных участков, зданий, сооружений, объектов незавер-
шенного строительства в течение тридцати рабочих дней 
со дня опубликования извещения о начале выполнения 
комплексных кадастровых работ вправе предоставить 
кадастровому инженеру - исполнителю комплексных 
кадастровых работ, указанному в пункте 1 извещения 
о начале выполнения комплексных кадастровых работ, 
по указанному в пункте 1 извещения о начале выполне-
ния комплексных кадастровых работ адресу сведения 
об адресе электронной почты и (или) почтовом адресе, 
по которым осуществляется связь с лицом, чье право 
на объект недвижимости зарегистрировано, а также 
лицом, в пользу которого зарегистрировано ограничение 
права и обременение объекта недвижимости (далее - 
контактный адрес правообладателя), для внесения в 
Единый государственный реестр недвижимости сведений 
о контактном адресе правообладателя и последующего 
надлежащего уведомления таких лиц о завершении под-
готовки проекта карты-плана территории по результатам 
комплексных кадастровых работ и о проведении заседа-
ния согласительной комиссии по вопросу согласования 
местоположения границ земельных участков.

 4. Правообладатели объектов недвижимости, располо-
женных на территории комплексных кадастровых работ, 
не вправе препятствовать выполнению комплексных ка-
дастровых работ и обязаны обеспечить доступ к указан-
ным объектам недвижимости исполнителю комплексных 
кадастровых работ в установленное графиком время.

 5. График выполнения комплексных кадастровых 
работ:

Место выполнения комплексных кадастровых работ: 
муниципальное образование «Черняховский муниципаль-
ный округ Калининградской области»: 39:13:010201, 
39:13:010203, 39:13:010204, 39:13:010205, 
39:13:010206, 39:13:010101, 39:13:010102, 
39:13:010103, 39:13:010104, 39:13:010105.

Время выполнения комплексных кадастровых работ: 
в период с 02 апреля 2024 г. по 01 ноября 2024 г.
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Информационное сообщение 
о проведении торгов

Территориальное управление Федерального агент-
ства по управлению государственным имуществом в 
Калининградской области - Организатор торгов (ОГРН: 
1103926011177, г. Калининград, ул. Курортная, 1, тел. 
8 (4012) 67-72-11; факс 8 (4012) 67-72-00), руководству-
ясь Гражданским кодексом РФ, Федеральным законом 
№ 229-ФЗ от 02.10.2007 года «Об исполнительном 
производстве», Федеральным законом № 102-ФЗ от 
16.07.1998 «Об ипотеке (залоге недвижимости)», со-
общает о проведении торгов по продаже залогового 
недвижимого имущества.

1. Понятия и термины
- Организатор торгов (Продавец) - Территориальное 

управление Федерального агентства по управлению го-
сударственным имуществом в Калининградской области 
(ОГРН: 1103926011177, г. Калининград, ул. Курортная, 
1, тел. 8 (4012) 67-72-11; факс 8 (4012) 67-72-00);

- Предмет торгов - выставленное на торги имуще-
ство, арестованное во исполнение судебных решений 
или актов органов, которым предоставлено право при-
нимать решения об обращении взыскания на имущество 
(далее - имущество);

- Открытый аукцион в электронной форме (тор-
ги) - аукцион по продаже арестованного имущества, 
открытый по составу участников и открытый по форме 
подачи предложения о цене, проводимый в электронной 
форме на электронной площадке, находящейся в сети 
«Интернет» по адресу https://www.tektorg.ru (далее - 
аукцион, торги);

- Минимальная начальная цена продажи иму-
щества - стоимость имущества, установлена в поста-
новлении судебного пристава-исполнителя, передавшего 
имущество на реализацию;

- Заявка на участие в аукционе - полный комплект 
документов, предоставляемый заявителем продавцу для 
участия в аукционе (далее - заявка);

- Заявитель - лицо, подающее продавцу заявку;
- Претендент - лицо, чья заявка принята оператором 

электронной площадки;
- Участник торгов - претендент, допущенный комис-

сией по проведению торгов по реализации имущества 
к участию в торгах.

2. Правовое регулирование
Настоящий аукцион проводится в соответствии с 

положениями Гражданского кодекса Российской Фе-
дерации, Федерального закона от 26.07.2006 № 135-
ФЗ «О защите конкуренции», Федерального закона от 
02.10.2007 «Об исполнительном производстве» и иных 
нормативных правовых актов Российской Федерации, 
а также регламентом электронной торговой площадки, 
размещенным на сайте https://www.tektorg.ru, в под-
разделе «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция «Про-
дажа имущества», иными нормативными документами 
электронной площадки.

Торги проводятся в форме аукциона (открытого по 
составу участников и открытого по форме подачи пред-
ложения о цене) в электронной форме на электронной 
площадке «ТЭК-Торг», находящейся в сети «Интернет» 
по адресу: https://www.tektorg.ru.

Извещение опубликовано на сайтах: http://tu39.
rosim.gov.ru, https://torgi.gov.ru/new, на электронной 
площадке «ТЭК-Торг», в региональном печатном издании 
«Комсомольская правда».

3. Требования к составу заявки на участие в 
аукционе и Порядок подачи заявок

3.1. Заявки подаются заявителем по форме, ут-
верждаемой продавцом (форма заявки размещена на 
официальном сайте Росимущества в сети «Интернет»: 
http://tu39.rosim.gov.ru, официальном сайте Российской 
Федерации в сети «Интернет»: https://torgi.gov.ru/new, 
на сайте электронной площадки https://www.tекtоrg.ru).

3.2. В состав заявки входят следующие документы:
1) платежный документ с отметкой банка об испол-

нении, подтверждающий внесение заявителем задатка 
в счет обеспечения оплаты приобретения имущества на 
указанный в информационном сообщении счет;

2) заявка, образец размещен на сайтах http://tu39.
rosim.gov.ru, https://torgi.gov.ru/new, на сайте электрон-
ной площадки АО «ТЭК-Торг», описки, исправления, 
помарки, зачеркнутые слова не допускаются;

3) доверенность на лицо, имеющее право действовать 
от имени заявителя, если заявка подается представите-
лем заявителя, оформленная в установленном порядке, 
или нотариально заверенная копия такой доверенности 
(в случае если доверенность на осуществление действий 
от имени заявителя подписана лицом, уполномоченным 
руководителем юридического лица, заявка должна 
содержать также документ, подтверждающий полно-
мочия этого лица);

4)
- для юридических лиц: полученная не ранее чем за 

шесть месяцев до даты размещения на официальном 
сайте торгов извещения о проведении аукциона выписка 
из единого государственного реестра юридических лиц 
или нотариально заверенная копия такой выписки; за-
веренные копии учредительных документов заявителя; 
письменное решение соответствующего органа управле-
ния заявителя, разрешающее приобретение имущества, 
если это необходимо в соответствии учредительными 
документами; документ, подтверждающий полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя; 
декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 
ГК РФ (в письменном виде, в свободной форме); 

- для индивидуальных предпринимателей: полученная 
не ранее чем за шесть месяцев до даты размещения 
на официальном сайте торгов извещения о проведе-
нии аукциона выписка из единого государственного 
реестра индивидуальных предпринимателей; копия 
паспорта заявителя (все листы); нотариально заве-
ренная доверенность на лицо, уполномоченное дей-
ствовать от имени заявителя в случае подачи заявки 
представителем заявителя; декларация о соответствии 
требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, 
в свободной форме);

- для физических лиц: копия паспорта заявителя (все 
листы); нотариально заверенная доверенность пред-
ставителя физического лица в случае подачи заявки 
представителем заявителя или документ, подтвержда-
ющий полномочия лица на осуществление действий от 
имени заявителя в соответствии с ГК РФ; декларация 
о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в 
письменном виде, в свободной форме);

- для иностранных граждан и иностранных юридиче-
ских лиц: заявка на участие в торгах по установленной 
форме; надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистра-
ции юридического лица или физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в соответствии с 
законодательством соответствующего государства 
и документов, удостоверяющих личность физическо-
го лица; нотариально заверенная доверенность пред-
ставителя физического лица в случае подачи заявки 
представителем заявителя; декларация о соответствии 
требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, 
в свободной форме).

4. Требования к участникам торгов
К участию в торгах допускаются юридические и физи-

ческие лица, представившие в оговоренные в информа-
ционном сообщении сроки оформленные надлежащим 
образом документы, указанные в п. 3 настоящего инфор-
мационного сообщения, претендующее на заключение 
договора, соответствующие требованиям настоящего 
информационного сообщения и законодательства РФ.

Согласно п. 5 ст. 449.1 ГК РФ в публичных торгах не 
могут участвовать должник, организации, на которые 
возложены оценка и реализация имущества должника, 
и работники указанных организаций, должностные лица 
органов государственной власти, органов местного 
самоуправления, чье участие в торгах может оказать 
влияние на условия и результаты торгов, а также члены 
семей соответствующих физических лиц.

5. Уведомление о недопуске Заявителей к уча-
стию в аукционе 

Уведомление о недопуске Заявителя к участию в 
аукционе с указанием причин такового направляется 
оператором электронной площадки Заявителю в день 
рассмотрения заявок по московскому времени. 

6. Порядок ознакомления с документами на 
имущество

Получить дополнительную информацию о торгах 
и о правилах их проведения, ознакомиться с фор-
мой заявления, с проектом договора купли-продажи, 
с имеющейся в наличии у организатора торгов ин-
формацией по арестованному имуществу можно на 
официальном сайте https://torgi.gov.ru/new, сайте 
электронной торговой площадки на сайте https://www.
tекtоrg.ru и сайте Росимущества в сети «Интернет» 
http://tu39.rosim.gov.ru. 

7. Порядок оформления и подачи заявки
Заявка представляет собой полный комплект до-

кументов, представляемых заявителем для участия в 
аукционе. Заявка и все документы, связанные с этой 
заявкой, должны составляться на русском языке.

Заявитель направляет заявку с приложенными доку-
ментами в установленный срок в форме скан-образов 
документов через электронную площадку. Документы, 
подаваемые юридическим лицом, направляются в виде 
скан-образов документов, подписанных уполномоченным 
лицом и печатью организации. 

Заявка принимается электронной площадкой при ус-
ловии наличия на счету заявителя достаточных денежных 
средств для обеспечения участия в аукционе, в сумме, 
установленной электронной площадкой в соответствии 
с нормативными документами электронной площадки.

Продавец не несет ответственности за несоответ-
ствие наличия (в том числе количества) документов, 
перечисленных в заявке, и фактического наличия (ко-
личества) документов.

В день рассмотрения заявок заявителю электронной 
площадкой направляется уведомление о допуске/недо-
пуске к участию в аукционе.

Заявитель вправе подать только одну заявку в от-
ношении лота аукциона с полным пакетом документов 
по нему.

Заявитель подает заявку на участие в аукционе в 
сроки, установленные в информационном сообщении.

Заявитель несет все расходы, связанные с подготов-
кой и подачей своей заявки на участие в аукционе, а 
продавец не несет при этом обязательств по расходам, 
за исключением случаев, прямо предусмотренных дей-
ствующим законодательством.

Подача заявки осуществляется через электронную 
площадку в соответствии с регламентом электронной 
торговой площадки, размещенным на сайте https://www.
tекtоrg.ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», 
секция «Продажа имущества», иными нормативными 
документами электронной площадки.

Участие в торгах производится в соответствии с 
тарифами, установленными нормативными документа-
ми электронной площадки и размещенными на сайте 
https://www.tекtоrg.ru, в разделе «Тарифы».

Декларация о соответствии претендента требова-
ниям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ изготавливается в простой 
письменной форме, из содержания должно следовать 
заявление о соответствии претендента требованиям 
указанной нормы. 

8. Порядок и срок отзыва заявок
Заявитель вправе отозвать заявку в любое время до 

момента окончания подачи заявок на участие в аукцио-
не путем направления соответствующего уведомления 
оператору электронной площадки в соответствии с 
регламентом электронной торговой площадки, раз-
мещенным на сайте https://www.tекtоrg.ru, в подраз-
деле «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция «Про-
дажа имущества», иными нормативными документами 
электронной площадки.

9. Порядок приема и рассмотрения заявок на 
участие в аукционе

Срок начала подачи заявок 11 апреля 2024 г. в 
10.00 по московскому времени.

Срок окончания подачи заявок 02 мая 2024 г. в 
10.00 по московскому времени.

Прием заявок осуществляется через оператора 
электронной площадки.

Аукционная комиссия рассматривает заявки на пред-
мет соответствия требованиям, установленным в инфор-
мационном сообщении об аукционе, и соответствия 
заявителей требованиям, установленным настоящей 
документацией. Рассмотрение заявок состоится 03 
мая 2024 г. в 10.00 по московскому времени по месту 
нахождения продавца. 

На основании результатов рассмотрения заявок на 
участие в аукционе комиссией принимается решение о 
допуске к участию в аукционе заявителя и о признании 
заявителя участником торгов или об отказе в допуске 
такого заявителя к участию в аукционе.

10. Порядок проведения аукциона
Аукцион проводится 06 мая 2024 г. в 10 часов 

00 минут по московскому времени на электронной 
торговой площадке, находящейся в сети «Интернет» 
по адресу https://www.tекtоrg.ru, в соответствии со 
ст. 87, 89, 90 ФЗ от 02 октября 2007 г. № 229-ФЗ 
«Об исполнительном производстве», ст. 447-449 ГК 
РФ, регламентом электронной торговой площадки, 
размещенным на сайте https://www.tекtоrg.ru, в под-
разделе «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция «Про-
дажа имущества», иными нормативными документами 
электронной площадки.

В аукционе могут участвовать только заявители, 
признанные участниками торгов.

Продажа выставленного на торги имущества осу-
ществляется по наивысшей предложенной цене, при 
этом цена продажи не может быть ниже установленной 
минимальной начальной цены продажи имущества, а 
также равной минимальной начальной цене продажи 
имущества.

Победителем торгов признается лицо, предложившее 
наиболее высокую цену за предмет торгов.

Протокол об итогах аукциона подписывается членами 
аукционной комиссии и победителем аукциона в день 
проведения аукциона. Протокол об итогах аукциона 
размещается на официальном сайте не позднее следу-
ющего рабочего дня с момента проведения аукциона.

Данный протокол является основанием для заклю-
чения договора купли-продажи.

Оплата приобретаемого имущества победителем 
торгов производится в течение пяти дней с даты под-
писания протокола об итогах проведения аукциона на 
счет продавца.

11. Порядок заключения договора
Договор купли-продажи заключается в электронной 

форме не ранее чем через 10 дней со дня подписания 
протокола о результатах торгов (в соответствии с ч. 11 
ст. 89 Федерального закона № 229-ФЗ от 02.10.2007 
«Об исполнительном производстве»). 

Победитель торгов самостоятельно осуществляет вы-
селение должника (правообладателя), снятие арестов, 
запретов на совершение регистрационных действий 
иных обременений имущества, обратившись к судеб-
ному приставу-исполнителю, передавшему имущество 
для реализации, а также в суды, вынесшие соответ-
ствующие судебные акты, органы государственной и 
муниципальной власти.

На основании части 1 статьи 42 Федерального за-
кона от 13.07.2015 № 218-ФЗ «О государственной 
регистрации недвижимости» договоры купли-прода-
жи доли (долей) в общей долевой собственности на 
арестованный объект недвижимого имущества, в том 
числе при передаче на реализацию целиком (а не до-
лей в нем), принадлежащего нескольким должникам, 
подлежат нотариальному удостоверению. Победитель 
торгов несет все расходы, связанные с удостоверением 
вышеуказанных договоров.

В случае нотариального удостоверения договора 
купли-продажи Победитель предоставляет Продавцу 
нотариально заверенное согласие супруга на приобре-
тение имущества не позднее дня заключения договора 
купли-продажи. 

В случае необходимости нотариального удостовере-
ния сделки расходы оплачиваются покупателем.

12. Признание торгов несостоявшимися
12.1. Продавец объявляет торги несостоявшимися, 

если:
1) заявки на участие в торгах подали менее двух 

лиц либо допущено к участию в торгах менее двух лиц;
2) на торги не явились участники торгов либо явился 

один участник торгов;
3) из явившихся участников торгов никто не сделал 

надбавки к начальной цене имущества;
4) лицо, выигравшее торги, в течение пяти дней со 

дня проведения торгов не оплатило стоимость имуще-
ства в полном объеме.

13. Порядок внесения задатка:
Настоящее информационное сообщение является 

публичной офертой для заключения договора о задатке 
в соответствии со статьей 437 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, а подача заявителем заявки и 
перечисление задатка являются акцептом такой оферты, 
после чего договор о задатке считается заключенным 
в письменной форме.

Задатки вносятся на счет:
Получатель: АО «ТЭК-Торг» 
 Наименование банка Банк «ВБРР» (АО) г. Москва 
 Расчетный счет 40702810200000006837 
 Корр. счет 30101810900000000880
 БИК 044525880 
 ИНН 7704824695 
 КПП 770401001 
Задаток должен поступить на вышеуказанный счет 

не позднее срока окончания приема заявок на участие 
в торгах.

14. Возврат задатка
Денежные средства, внесенные в качестве задатка 

на участие в аукционе победителем торгов, зачитыва-
ются в качестве оплаты покупной цены имущества. При 
неперечислении покупателем покупной цены в срок он 

считается уклонившимся от заключения договора. В 
случае уклонения победителя аукциона от заключения 
договора задаток не возвращается.

Если торги не состоялись или отменены, задатки 
подлежат возврату заявителям.

Задаток возвращается также лицам, которые уча-
ствовали в торгах, но не выиграли их.

Возврат задатка осуществляет оператор электронной 
площадки в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня под-
писания Протокола о результатах торгов.

15. Сведения о выставляемом на торги иму-
ществе:

На торги выставлено следующее арестованное 
залоговое недвижимое имущество:

2909. Лот № 1. Квартира - жилое помещение 
общей площадью 46,9 кв. м, кадастровый номер: 
39:15:142020:2326, этаж № 3, находящаяся по адресу: 
г. Калининград, пер. Южный, д. 15, кв. 10. Обременение: 
запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 
Семенов С.О. Организатор торгов сведениями о зареги-
стрированных в жилом помещении лицах, информацией 
о задолженности должника по взносам на капиталь-
ный ремонт не располагает (судебным приставом-ис-
полнителем не представлены). Начальная стоимость:  
3 398 000,00 (три миллиона триста девяносто восемь 
тысяч) рублей 00 коп. Сумма задатка: 169 900,00 (сто 
шестьдесят девять тысяч девятьсот) рублей 00 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

2979. Лот № 2. Квартира - жилое помещение 
общей площадью 55,4 кв. м, кадастровый номер: 
39:15:121036:1368, этаж № 9, находящаяся по адресу: 
г. Калининград, ул. Осенняя, д. 20, кв. 97. Обременение: 
запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 
Галчинов С.С. Организатор торгов сведениями о зареги-
стрированных в жилом помещении лицах, информацией о 
задолженности должника по взносам на капитальный ре-
монт не располагает (судебным приставом-исполнителем 
не представлены). Начальная стоимость: 4 531 200,00 
(четыре миллиона пятьсот тридцать одна тысяча двести) 
рублей 00 коп. Сумма задатка: 226 560,00 (двести двад-
цать шесть тысяч пятьсот шестьдесят) рублей 00 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

2980. Лот № 3. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 31,6 кв. м, кадастровый номер: 
39:15:151101:1841, находящаяся по адресу: г. Калинин-
град, ул. Летняя, д. 72, кв. 230. Обременение: запреще-
ние регистрации, ипотека. Правообладатель: Павленков 
И.А. Организатор торгов сведениями о зарегистрирован-
ных в жилом помещении лицах, информацией о задол-
женности должника по взносам на капитальный ремонт 
не располагает (судебным приставом-исполнителем не 
представлены). Начальная стоимость: 2 557 072,00 (два 
миллиона пятьсот пятьдесят семь тысяч семьдесят два) 
рубля 00 коп. Сумма задатка: 127 853,60 (сто двадцать 
семь тысяч восемьсот пятьдесят три) рубля 60 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

2982. Лот № 4. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 57,4 кв. м, кадастровый номер: 
39:13:010308:1026, находящаяся по адресу: Кали-
нинградская обл., г. Черняховск, ул. Гагарина, д. 17а, 
кв. 55. Обременение: ипотека. Правообладатель: Пон-
кратов А.В. Организатор торгов сведениями о зареги-
стрированных в жилом помещении лицах, информацией 
о задолженности должника по взносам на капитальный 
ремонт не располагает (судебным приставом-исполни-
телем не представлены). Начальная стоимость: 2 245 
600,00 (два миллиона двести сорок пять тысяч шесть-
сот) рублей 00 коп. Сумма задатка: 112 280,00 (сто 
двенадцать тысяч двести восемьдесят) рублей 00 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

На повторные торги со снижением цены на 15% 
выставлено следующее арестованное залоговое 
недвижимое имущество:

2784. Лот № 5. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 36,3 кв. м, кадастровый номер: 
39:15:050802:414, этаж № 5, находящаяся по адресу: 
г. Калининград, ул. Садовая, д. 1, кв. 5а. Обременение: 
запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 
Каминский С.М. Организатор торгов сведениями о заре-
гистрированных в жилом помещении лицах, информацией 
о задолженности должника по взносам на капитальный 
ремонт не располагает (судебным приставом-исполнителем 
не представлены). Начальная стоимость: 1 988 320,00 
(один миллион девятьсот восемьдесят восемь тысяч триста 
двадцать) рублей 00 коп. Сумма задатка: 99 416,00 (де-
вяносто девять тысяч четыреста шестнадцать) рублей 00 
коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

2834. Лот № 6. Квартира двухкомнатная - жилое 
помещение, общей площадью 71,3 кв. м, кадастровый 
номер: 39:15:121612:281, этаж № 7, находящаяся по 
адресу: г. Калининград, ул. Генерал-лейтенанта Озерова, 
д. 16а, кв. 45. Обременение: ипотека. Правообладатель: 
Администрация ГО «Город Калининград». Организатор 
торгов сведениями о зарегистрированных в жилом по-
мещении лицах, информацией о задолженности долж-
ника по взносам на капитальный ремонт не располагает 
(судебным приставом-исполнителем не представлены). 
Начальная стоимость: 6 057 440,00 (шесть миллионов 
пятьдесят семь тысяч четыреста сорок) рублей 00 коп. 
Сумма задатка: 302 872,00 (триста две тысячи восемь-
сот семьдесят два) рубля 00 коп. Шаг аукциона: 1% от 
начальной стоимости имущества.

2875. Лот № 7. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 44,1 кв. м, кадастровый номер: 
39:15:111524:90, этаж № 2, находящаяся по адресу: 
г. Калининград, ул. Харьковская, д. 45, кв. 4. Обремене-
ние: ипотека. Правообладатель: Глазов В.В. Организатор 
торгов сведениями о зарегистрированных в жилом по-
мещении лицах, информацией о задолженности долж-
ника по взносам на капитальный ремонт не располагает 
(судебным приставом-исполнителем не представлены). 
Начальная стоимость: 1 906 550,00 (один миллион 
девятьсот шесть тысяч пятьсот пятьдесят) рублей 00 
коп. Сумма задатка: 95 327,50 (девяносто пять тысяч 
триста двадцать семь) рублей 50 коп. Шаг аукциона: 
1% от начальной стоимости имущества.



Москва
www.kp.ru 13 10.04.2024 

Анна 
ЛУКЬЯНОВА

Сегодня 
открывается 
регистрация 
на популярную 
просветительскую 
акцию.

Ручки на изготовку! Уже 20 апреля 
пишем диктант. Юбилейный, между 
прочим. В 2004-м, ровно 20 лет назад, 
самый первый «Тотальный диктант» 
написали студенты Новосибирского 
госуниверситета. Так что поставь-
те напоминалку и приходите. А сей-
час время формальностей - нужно за-
регистрироваться, выбрать формат 
и площадку.

ОЧНО И ОНЛАЙН
Писать можно очно - на площад-

ке, сидя за столом, авторучкой на 
бумажном бланке. Как в школе, в 
общем. Проверять работу будет це-
лый дивизион филологов. А мож-
но поучаствовать онлайн: слушаете 
диктовку и набираете текст в специ-
альном окошке на сайте. Тут будет 
автопроверка.

Разница между форматами еще и 
в том, что на очных площадках все 
пишут в одно время, а онлайн мож-
но будет писать в 8.00, 11.00, 14.00 
или 23.00. Текст традиционно сразу 
разбивают на четыре части, так что 
все напишут «свою» часть. Разные 
части также нужны для того, что-
бы уважить участников, живущих в 
разных часовых поясах.

КАК ВЫБРАТЬ ПЛОЩАДКУ
Регистрация нужна и там, и там. 

Открыта она с 7.00 10 апреля на сайте 
акции totaldict.ru/.

Для онлайна регистрируйтесь по 
инструкции. Очникам следует вы-
брать свой город (или соседний, 
или тот, где вы собираетесь быть 
20 апреля - так тоже можно) и по-
том - площадку. Они открываются, 
как правило, в библиотеках, вузах, 
музеях, кафе. Все адреса увидите, 
зайдя на городскую страничку.

Можно выбрать поближе к дому, а 
можно плясать от диктующего, ведь 

традиционно в акции участвуют мно-
гие известные люди: актеры, теле- и 
радиоведущие, поп-звезды, спор-
тсмены, политики, ученые. Вот вам 
и оказия послушать-полюбоваться, 
а может, даже повезет пожать руку 
кумиру или сделать селфи.

КТО В МОСКВЕ?
В гимназии Примакова будет дик-

товать народный артист России, ак-
тер театра и кино Сергей Безруков, 
телеведущая и актриса Лера Кудряв-
цева и актер театра и кино, телеве-
дущий Сергей Шакуров. У каждого 
будет своя площадка-аудитория.

Российская телеведущая, теле-
журналист, преподаватель и обще-
ственный деятель Арина Шарапова 
и актриса Юлия Хлынина прочитают 
текст для всех, кто придет в Россий-
ский университет дружбы народов. 
Певица Юлия Паршута будет ждать 
участников «Тотального диктанта» 
в технопарке «Сколково». А на Юж-
ном речном вокзале - гендиректор 
ГУП «Мосгортранс» Николай Асаул.

Актер Виктор Добронравов встре-
тится с участниками акции на пло-
щадке Научно-практического кли-
нического центра диагностики и 
телемедицинских технологий, а 
лингвист и эксперт акции Антон Со-
мин прочитает текст в Националь-
ном исследовательском универси-
тете «МЭИ».

В Москов-
ском город-

ском педуни-
верситете (МГПУ) 

будут диктовать пе-
вицы Ольга Серябкина, 

Юлия Савичева, солист-
ки SOPRANO Михаила 

Турецкого Ивета Рогова и 
Татьяна Богданчикова, а также 
финалистка шоу «Голос» и со-
листка театра «Градский Холл» 
Алла Рид. А в Высшей школе эко-
номики откроются две площад-
ки, где можно будет встретиться с 
комиком, телеведущим, актером 
Евгением Чебатковым и актрисой, 
журналисткой, телеведущей Яной 
Чуриковой.

…И В ДРУГИХ ГОРОДАХ
В Питере на разных площадках 

будут диктовать актеры Михаил Бо-
ярский, Андрей Ургант и Борис Смол-
кин, писатель Евгений Водолазкин, 
рэпер Антоха МС, игрок «Что? Где? 
Когда?» Алексей Блинов, шеф-повар 
Илья Лазерсон, певица и автор песен 
Женя Любич, ученый-русист Михаил 
Дымарский.

В столице «Тотального диктан-
та» - Томске - главной площадкой 
акции станет конгресс-центр «Ру-
бин». Здесь будет диктовать автор 
«Тотального диктанта - 2024», рос-
сийская писательница и журналист 
Анна Матвеева. Специально для ак-
ции она написала текст, посвящен-
ный жанру дневников.

В числе диктующих в разных горо-
дах также заявлены Федор Климов, 
олимпийский чемпион по фигур-
ному катанию, министр культуры 
Курской области Юлия Полетыкина.

Пишут даже в Антарктиде

*Так в этом проекте принято назы-
вать тех, кто диктует текст.

Акция пройдет 
20 апреля на шести 
континентах, в 41 стра-
не и почти 700 городах. 
И охватит 19 часовых 
поясов.

На территории России 
в акции примут участие 
жители 77 регионов в 
более чем 600 населен-
ных пунктах.

За рубежом принять 
участие в акции мож-

но будет более чем в 40 
государствах - это Абха-
зия, Австралия, Австрия, 
Азербайджан, Аргенти-
на, Армения, Белорус-
сия, Бельгия, Германия, 
Греция, Грузия, Египет, 
Индия, Испания, Ита-
лия, Казахстан, Канада, 
Кипр, Китай, Камбод-
жа, Коста-Рика, Кирги-
зия, Мальта, Марокко, 
Молдавия, Монголия, 

Мьянма, ОАЭ, Поль-
ша, Португалия, Сербия, 
США, Таджикистан, Та-
иланд, Турция, Узбеки-
стан, Финляндия, Фран-
ция, Черногория, Чехия, 
Швейцария, Швеция, 
ЮАР. В очередной раз 
«Тотальный диктант» 
напишут на станциях 
«Мирный», «Прогресс», 
«Новолазаревская» и 
«Восток» в Антарктиде.

НА ЗАМЕТКУ

Перья к бою!
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Времени осталось совсем мало, поэтому 
самый реальный экспресс-метод - занятия 
в онлайн-школе «Тотального диктанта». 
Трансляции проходят по средам в 19.00 
в официальной группе акции в сети VK.
Пропущенные уроки можно пересмотреть в записи. 
Ведет Владимир Пахомов - председатель 
Филологического совета ТД, главный редактор 
портала «Грамота.ру», научный сотрудник 
Института русского языка им. В. В. Виноградова РАН. 
Сначала все пишут диктант, 
а потом повторяют правила.

ПОЛЕЗНЫЙ
СОВЕТ

КАК ПОДГОТОВИТЬСЯ 
БЫСТРО

Организаторы акции также начали 
выкладывать в VK сложные слова 

из текста, который услышим 
20 апреля. Всего назовут 12 слов. 

Уже объявили следующие: 
гербарий, благоухать, фиолетовый 

и безымянный. В прошлом году 
в топ ошибок попало одно 

из таких вот двенадцати слов.

«Тотальный диктант - 2024»:

Безруков, Арзамасова и Боярский 
примерят роль диктаторов*
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- Диктовать 
буду громко, 
но аккуратно!

16 Россия
www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

Обожаю вот эти рецепты, 
которые «салат за 5 минут». 
Шаг первый: отварите свек-
лу...

�  �  �
Я, кажется, понял, от-

куда по утрам берутся 
пробки. В связи с ростом 
уровня жизни бабки из 
автобусов пересели на 
автомобили.

�  �  �
Закон кота: не бывает 

закрытых дверей, бывает 
слишком тихое «мяу!».

�  �  �
Чтобы утром подольше 

поспать и не тратить вре-
мя на завтрак, Петрович 
жрал ночью.

�  �  �
Жизнь - она каждого на-

учит. Но меня не научила… 
Потому что я постоянно сбе-
гал с уроков.

�  �  �
Лучше всего вежли-

вость воспитывается не 
родителями, а платны-
ми стоматологическими 
услугами после того, как 
вы недавно вообще не 
фильтровали базар…

�  �  �
Ретрограды упорно нас 

тянут в каменный век. Но 
сами при этом настолько 
криворукие, что не смогут 
сделать ни одного каменно-
го топора.

�  �  �
- Вот ты говоришь, что 

я располнела, что все 
мои платья мне малы, а 
вот это, цвета хаки, даже 
великовато…

- Это палатка.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОН-
ТАЛИ: 4. С какими 
вилами на рыбалку 
ходят? 8. «Каша» в 
голове у путаника. 9. 
«Сиятельный» ученый. 
10. Топор на воору-
жении стрельцов. 11. 
Дерево с плодами для 
Щелкунчика. 12. «Не 
жди от него молока». 
14. Резервуар на кры-
ше летнего душа. 15. 
Компонент завитка. 
17. Седок в руково-
дящем кресле. 19. На 
какое время суаре на-
значают? 20. Башня 
мечети. 22. Коктейль 
из виски с мятой. 23. 
Профи при кастрюлях. 
25. Скептический до-
вод. 26. Слезливый 
пессимист. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Штучная персона. 
2. Скукоженный гриб. 
3. Чье произведение 
взяли за основу фильма 
«Подземелье ведьм»? 
5. Кто из героев во-
енной драмы «В бой 
идут одни «старики» 
погибает, совершая 
«огненный таран»? 6. 
Подрисовка снимков. 
7. Кто пенальти отра-
жает? 12. На какое вре-
мя школа пустеет? 13. 
Коллега обольстителя. 
16. Чин «Бешеного пса» 
из драмы «Сибирский 
цирюльник». 17. Пляж-
ное кресло. 18. Олень 
из благородных. 21. 
Суррогат сливочного 
масла. 24. «Стадо» ко-
маров. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОН-
ТАЛИ: 4. Острога. 8. Сумбур. 9. Светило. 10. Бер-
дыш. 11. Орешник. 12. Козел. 14. Бак. 15. Волос. 
17. Шеф. 19. Вечер. 20. Минарет. 22. Джулеп. 
23. Кулинар. 25. Сомнение. 26. Нытик. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Особа. 2. Сморчок. 3. Булычев. 5. 
Скворцов. 6. Ретушь. 7. Голкипер. 12. Каникулы. 
13. Ловелас. 16. Сержант. 17. Шезлонг. 18. Вапити. 
21. Спред. 24. Рой.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте KP.RU в разделе 

«Будь стильной с «КП»!

Анастасия 
БОГАТЫРЕВА, 

20 лет, Челябинск:
- Студентка 

факультета «Туризм», 
специальность - 

«менеджер 
гостиничного дела». 

Увлекаюсь 
моделингом, часто 

участвую в качестве 
актрисы в разных 
съемках. Люблю 
делать макияж. 

Интересуюсь 
психологией.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Сочетание глубокого 

декольте, высокого 
выреза, кружевной 
отделки и атласного 
материала относят 

этот наряд в 
категорию нижнего 
белья или вечернего 
платья в бельевом 
стиле. Оно не для 

прогулок, а для очень 
специальных 

поводов. На фигуре 
Анастасии 
сидит очень 

соблазнительно.
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Анна ДОБРЮХА

ВИНОВАТО ГЛОБАЛЬНОЕ 
ПОТЕПЛЕНИЕ 

- Сезон поллиноза (то есть 
аллергии на пыльцу расте-
ний. - Ред.) в этом году ожида-
ется достаточно тяжелым, - го-
ворит замдиректора Института 
иммунологии ФМБА России, 

генераль-
ный дирек-
тор Рос-
с и й с к о й 
ассоциа-
ции аллер-
гологов и 
клиниче-
ских им-
мунологов, 
профессор, 

д. м. н. Наталья Ильина. - 
Обильный снежный покров 
и повышенная влажность, 
которые мы наблюдали ми-
нувшей зимой, обычно спо-
собствуют тому, что деревья 
«пылят» очень активно.

Специалисты прогнозируют 
даже так называемые пыльце-
вые бури. Это явление, когда 
«количество пыльцевых зерен 
в кубическом метре воздуха 
зашкаливает», пояснила про-
фессор Ильина. По ее словам, 
подобные ситуации происхо-
дят все чаще и чаще. Страда-
ния аллергиков усиливаются. 
И одним из виновников этого 
эксперты считают глобальное 
потепление.

- Климатические изменения 
сказываются на вегетацион-
ном периоде растений (то 
есть влияют на этапы роста и 
развития. - Ред.), - рассказала 
врач. - Из-за потепления де-
ревья и травы вырабатывают 
больше пыльцы.

Подробности прогноза на 
этот год и рекомендации, как 
пережить сложный период, 
ведущие специалисты дали на 
пресс-конференции «Первая 
волна: как подготовиться к се-
зону аллергии - 2024».

МАРАФОН ЦВЕТЕНИЯ
- В средней полосе России 

и на юге сезон цветения де-
ревьев уже начался. Наиболь-

шую концентрацию пыльцы и 
обострение проблем у аллер-
гиков мы ожидаем с середи-
ны - второй половины апре-
ля, - сообщила Ильина.

Специалисты перечислили 
растения, которые выступают 
главными участниками «пол-
линозного марафона»:

� в центральной полосе и на 
северо-западе нашей страны 
наиболее сложный период 
это пыление березы (апрель 
- май), ольхи (конец марта - 
апрель) и орешника (с конца 
марта до мая);

� в южных регионах самый 
тяжелый поллиноз вызывает 
пыльца амброзии (с июня по 
сентябрь);

� вслед за деревьями нач-
нут пылить луговые и сорные 
травы: одуванчик, тимофеевка 
(оба в июне), полынь (с июня 
по сентябрь), злаковые (июнь 
- июль).

- Если у человека аллергия 
только на пыльцу деревьев, 
то для него сезон страданий 
заканчивается примерно во 

второй половине мая, - ре-
зюмировала Наталья Ильи-
на. - Люди с аллергическими 
реакциями на множество рас-
тений, включая травы, муча-
ются с середины весны до на-
чала сентября (о современных 
методах избавления от муче-
ний см. далее. - Ред.).

ТРЕНИРУЕМ ИММУНИТЕТ
- У аллергиков не должно 

быть иллюзий. Полностью, 
раз и навсегда вылечить ал-
лергию нельзя. Если в орга-
низме «сломан» механизм вос-
приятия каких-либо веществ, 
то исправить его на сегодня 
невозможно, - сразу расстав-
ляет точки над «i» профессор 
Ильина.

Если вам обещают полное 
исцеление от поллиноза ка-

кими бы то ни было чудо-
действенными методами, это 
обман, предупреждают экс-
перты. Попросту говоря, раз-
водка на деньги, причем, как 
правило, немалые.

В то же время современная 
медицина, не излечивая забо-
левание на глубинном уровне, 
позволяет значительно смяг-
чить страдания аллергиков. 
Во многих случаях возможно 
избавление от неприятных и 
опасных симптомов на дол-
гий срок, обнадеживают спе-
циалисты.

- Можно натренировать им-
мунитет, чтобы он стал ме-
нее восприимчивым к тем или 
иным аллергенам, - поясни-
ла Ильина. - Для снижения 
чрезмерной чувствительно-
сти иммунной системы мы 
применяем АСИТ, аллерген-
специфическую иммунотера-
пию.

По сути, этот метод мож-
но назвать прививкой от ал-
лергии. Пациенту регулярно 
вводят препарат, содержащий 
малую дозу аллергена. В ре-
зультате организм привыкает, 
и развивается толерантность. 
То есть нечувствительность 
к пыльце или другим прово-
каторам аллергических при-
ступов.

Сезон аллергии - 2024:

«Пыльцевые бури» 
будут мощнее обычного

Популярный 
метод 
похудения 
оказался смертельно 
опасным - 
читайте на сайте

Весенний поллиноз, также из-
вестный как сенная лихорадка, 
легко спутать с ОРВИ.

- Пациенты часто говорят: на 
майские праздники езжу на да-
чу и всегда простужаюсь. На-
сморк нескончаемый, лечу по 
два месяца,  - описывает Лей-
ла Намазова-Баранова.  - Люди 

принимают разные препараты, 
вплоть до антибиотиков. И так из 
года в год. Никому не приходит 
в голову, что ровно в это время 
пылят деревья.

В подобных ситуациях есть 
классический проверочный тест, 
рассказала Наталья Ильина. Если 
принять таблетку антигистаминно-

го препарата и она принесет об-
легчение, значит, у вас аллергия, 
а не ОРВИ. «Я ни в коем случае 
не призываю к самолечению, но 
один раз как тест это допусти-
мо»,  - отметила врач. В любом 
случае прочитайте в инструкции 
данные о противопоказаниях и 
побочных эффектах лекарства.

КСТАТИ

Амброзия добралась до Москвы
- Если раньше аллергию на амброзию 

мы ассоциировали только с южными ре-
гионами, то сегодня из-за глобального 
потепления она добралась до Москвы и 
Подмосковья, - отметила академик РАН, 
главный детский специалист по про-
филактической медицине Минздрава 
РФ Лейла Намазова-Баранова. - Уже 
не первый год в составе пыльцевых зерен, 
которые регистрируют местные лаборато-
рии, встречается пыльца этого растения.

От редакции: отслеживание конкрет-
ных аллергенов очень важно, поскольку 
современные методы лечения подби-
раются в зависимости от провокаторов 
аллергического заболевания.

Обострения 
стоит ждать 

уже в середине 
апреля.
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Обычная с виду 
трава - мощнейший 

аллерген.

 � В ТЕМУ

Не путайте сенную лихорадку с простудой

- Кому 
красота, 
а кому - 

сплошные 
мучения!

• Кроме АСИТ 
для снятия 
симптомов 
аллергии 
применяются антигистаминные 
лекарства. Сегодня есть уже 
несколько поколений таких 
препаратов, подбирать 
и назначать их должен врач.
• Прием антиаллергических 
лекарств желательно начинать 
не в момент старта поллиноза, 
когда уже вовсю течет из носа 
и слезятся глаза, а за пару недель 
до цветения растений-аллергенов, 
советуют врачи-иммунологи. 
То есть для жителей центральной 
полосы сейчас самое время.
• Что касается АСИТ, то ее, 
как правило, проводят 
в осенне-зимний период.
• К сожалению, такая терапия 
сегодня не входит в базовые 
программы ОМС, пояснила 
Наталья Ильина. Однако 
в некоторых регионах 
территориальные программы 
бесплатной медпомощи 
предусматривают АСИТ 
для детей, рассказала Лейла 
Намазова-Баранова. 
Чтобы уточнить, есть ли такая 
возможность в вашей области 
или крае, позвоните в кол-центр 
страховой медицинской компании, 
выдавшей полис ОМС.
• Имейте в виду, что АСИТ пока 
«берет» не все аллергены. 
Она работает против 
пыльцы деревьев, 
трав, против аллергии 
на кошек. Однако 
с аллергическими
 приступами
на других животных 
или ряд продуктов - 
не справится.
• Аллергикам в любом случае надо 
беречься и минимизировать 
контакт с неблагоприятными 
для них веществами, отметила 
профессор Ильина. Потому что 
даже после успешной терапии АСИТ 
возможно возвращение приступов. 
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БУДЬ 
В КУРСЕ

ВАЖНЫЕ 
НЮАНСЫ 
ЛЕЧЕНИЯ

Например, 
при зашкаливающей 
концентрации пыльцы. 
Или при сильных стрессах, 
обострении других 
хронических заболеваний.

В разгар цветения 
деревьев больше 
всего пыльцы собирается у нас 
в волосах, рассказали эксперты. 
Так что, выходя на улицу, 
аллергикам желательно прятать 
шевелюру под головной убор. Благо 
сейчас в моде не только кепки для 
обладателей коротких волос, 
но и платки, шляпы, легкие 
весенние шапки и тюрбаны. Д
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
Убит бизнесмен Константин 
Пастухов. Неизвестный 
напал на него у выхода из 
парка, где тот совершал 
утреннюю пробежку. Под 
подозрением оказываются 
многочисленные любовники 
его жены Илоны. Супруги 
собирались разводиться, и 
Илона не хотела делить иму-
щество.

09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
00.50 ПОДСУДИМЫЙ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.20 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. (16+)
03.50 ЛЕГАВЫЙ. СЕРИАЛ. 

(16+)

08.00 Праздник Ураза-Байрам. 
Прямая трансляция из 
Московской Cоборной 
мечети.

08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 АЛЛА-ТАКСИ. СЕРИАЛ. 

(12+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.50 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 

(16+)
Смирнова взята в заложни-
ки… бизнесменом 
Варламовым. Он согласен 
вести переговоры только с 
подполковником Маевским. 
Однако когда Маевский вхо-
дит в квартиру для перегово-
ров, звучат два выстрела. 
Ворвавшиеся в квартиру 
спецназовцы обнаруживают 
тяжелораненую Смирнову и 
Варламова с пистолетом в 
руке…

09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ТАКСИ ПОД 

ПРИКРЫТИЕМ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
23.40 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
00.25 Подкаст.Лаб. Пусть не 

говорят, пусть читают. 
(16+)

01.10 Подкаст.Лаб. Все хотят 
летать. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Гори 

огнем! (16+)

09.40 Актерские драмы. Вечно 
вторые. (16+)

10.30 События.
10.50 СИНИЧКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
12.40 Мой герой. Алена 

Бабенко. (12+)
13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00, 02.30 СЕЛЬСКИЙ 

ДЕТЕКТИВ. УБИЙСТВО НА 
ИВАНА КУПАЛУ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Шоу Измена. Док. фильм. 
(16+)

16.50 События.
17.10 ОРЛИНСКАЯ. МОЛНИЯ 

ЗЕВСА. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Гудбай, Америка!
23.00 События. 25-й час.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Невозвращенцы. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Актерские драмы. Вечно 

вторые. (16+)
01.50 Гражданская война. 

Забытые сражения.
03.55 Тайна песни. Течет река 

Волга... (16+)
04.20 Мой герой. Алена 

Бабенко. (12+)

09.05 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.35 Невероятный Блинки 
Билл. Мультфильм. (6+)

11.25 Красавица и дракон. 
Мультфильм. (12+)

13.55 МЕДАЛЬОН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

15.50 ТЕТЯ МАРТА. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 ТЕТЯ МАРТА. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ТЕТЯ МАРТА. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.30 ТЕТЯ МАРТА. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.00 ТЕТЯ МАРТА. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.30 МОЯ ДЕВУШКА - 
МОНСТР. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.50 МЕГАЛОДОН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

00.45 КОРАБЛЬ В ПУСАН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
Арестованных на Филиппинах 
корейских преступников экс-
традируют в пусанский порт 
на грузовом судне. Хотя кон-
вой обеспечивают опытные 
оперативники, бандитам уда-
ется освободиться и устро-
ить бунт на корабле, но в 
процессе все участники про-
тивостояния сталкиваются с 
неожиданным ужасом.

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 01.20 ЧИСТО 

АНГЛИЙСКОЕ УБИЙСТВО. 

СЕРИАЛ. (16+)

05.40, 00.50, 03.45 Пятница 

News. (16+)

06.20 Секреты на кухне. 

(16+)

07.20, 08.00 Черный список. 

(16+)

08.50 Кондитер. Дети. (12+)

10.10 Адский шеф. (16+)

12.30, 13.30, 14.40, 15.40, 

16.50, 18.00, 19.00 На 

ножах. (16+)

20.20 Молодые ножи. (16+)

21.50 Гастротур. (16+)

23.00 ЖИЗНЬ - ЭТО РОМАН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

03.00, 03.20 Гонка жизни. 

Док. фильм. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 23.00 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.15 ХХ век. Творческий 

вечер Юрия Силантьева. 
1979.

11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Больше, чем любовь. 
12.40 Забытое ремесло. 

Док. фильм.
13.00, 13.20, 13.40, 23.15, 23.35, 

23.55 ПОРУС. СЕРИАЛ.
14.05 Искусственный отбор.
14.45 Космическая одиссея. XXI 

век. Док. фильм.
15.15 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45 Российские музыкальные 

фестивали. Международный 
фестиваль Декабрьские 
вечера. 

17.35 Фонтенбло - настоящая оби-
тель королей. Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.50 Абсолютный слух. 
20.30 Власть факта. Япония между 

мировыми войнами.
21.15 ПРОЩАЛЬНЫЕ ГАСТРОЛИ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
22.30 Всюду деньги, господа! 

Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.35 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.20 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ГРЕНЛАНДИЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.20 Смотреть всем! (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 КРИО. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 19.30, 22.20 Плейлист. 

Весна. (16+)
09.30 МузРаскрутка. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.30, 21.00 Хиты 

по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Кто следующий? (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.20 Доктор Боль: чем звез-

ды готовы платить за 
молодость? (16+)

18.55 Сплетни-шейкер. (16+)
19.40 Необъяснимое: злове-

щие тайны шоубиза. 
(16+)

23.30 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.55, 11.55 Знание - сила. 
(0+)

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30 ЧУЖОЙ РАЙОН-3. 
СЕРИАЛ. (16+)

09.05, 10.00, 11.00 ЧУЖОЙ 
РАЙОН-3. СЕРИАЛ. (16+)

12.30 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

13.20 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

14.15 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

15.05 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

16.30, 17.20, 18.05, 18.45, 
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.25, 21.20, 22.10 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. СЕРИАЛ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.15, 01.05 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. СЕРИАЛ. 
(16+)

01.40, 02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.00, 03.45 ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

10.04.2024

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 37-
35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

УСЛУГИ
ВОЕННАЯ полевая кухня + повар + 
райдер. Тел. 8-906-239-30-43.
ВЫПОЛНЮ химическую завивку, по-
краску. Татьяна. Тел. 8-911-457-07-
24.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАБОТА
СТРОИТЕЛЬНОЙ компании требу-
ются рабочие строительных специ-
альностей: сварщики, монтажники 
металлоконструкций, маляр, подсоб-
ные рабочие. Тел.: 8-911-464-00-71, 
8-911-459-16-92.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство
• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

РАЗМЕСТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться в рекламную 

службу «Комсомольской правды» по телефону (4012) 310-340

(4012)
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А
М
А
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В соответствии с Постановлением Правительства РФ
от 29 октября 2010 года № 872

«О стандартах раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающих услуги 

по транспортировке газа по трубопроводам» 
АО «Калининградгазификация» разместило информацию 

на своем официальном сайте www.gaz39.ru.

15Калининград
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 01.01.2024 Колонтитул!!!!
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Папоротник - Заем - Рокки - Рапсодия - Мореплавание - Кеша - Маляр - Мерзость - Каркас - Радиатор - Арбуз - Бонд - Мор 
- Мембрана - Наймит - Лингвист - Лиса - Тьма - Нимб - Лэнс - Прованс - Индий - Жюри - Весна - Тест - Папа - Реактив - Маска - Роба - Тюбик - Овца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Мачта - Миллениум - Парик - Бурнус - Разбой - Тайна - Облик - Мать - Мажор - Солдатова - Тиас - Липа - Крем - Сват - Зикр - Парк - Мрамор - Лицо - 
Вика - Джем - Нога - Око - Равенство - Сатира - Нос - Зять - Река - Битва.
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Ответственный секретарь 
ПС Сергей Стрельченко - 
о сотрудничестве между 
нашими странами

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: 
ИНТЕГРАЦИЯ 
И СОЗИДАНИЕ

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: 
6

8 14

5

МАМКИНА ЗВЕЗДОЧКА
Пилоту, который спас 
детей ценой своей жизни, 
хотят присвоить 
звание Героя

ПОСЛАН СИГНАЛ: 
БЕРЕГИСЬ, НЕЛЕГАЛ!
После трагедии 
в «Крокус Сити» 
решили изменить подход 
к миграционной политике

АННУШКА 
НЕ РАЗЛИЛА МАСЛО
На параде трамваев 
в Москве обошлось 
без булгаковщины

Распространяется бесплатно

Бе
лТ

А

ВСЕГДА БЕРЕЧЬ 
МЫ БРАТСТВО БУДЕМ
Россия и Беларусь отпраздновали День единения народов

10 - 16 апреля / 2024 / № 15 10 - 16 апреля / 2024 / № 15 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Держитесь вместе. Чужого 
не троньте - рано или поздно 
это превратится в катастрофу.

 «ПИШЕМ, 
ПОТОМУ ЧТО МИР 
МЕНЯЕТСЯ...»
- Мы хотим мирной жизни, - 

уже, наверное, в сотый раз ска-
зал глава государства сейчас, во 
время поездки в Гродно. - Я по-
вторяю постоянно: нам чужо-
го не надо. Чужой кусок рвет 
роток. Так в народе говорили, 
я это усвоил из своей деревен-
ской жизни. Я не хочу ничего чу-
жого. И всегда говорю: не тронь 
чужое, боком вылезет. И вам хо-
чу завещать: чужого не троньте. 
Рано или поздно это превратится 
в катастрофу. Держитесь вме-
сте. Не ссорьтесь только. Всего 
у нас хватит. У нас земли доста-
точно. Когда есть своя земля, 
тогда и жить будем нормально. 
Потеряете опору и корни свои 
здесь - беда.

Президент заложил капсулу на месте строительства 
городской больницы.

«Мы живем мирной и счастливой жизнью - строим 
все вместе нашу любимую, независимую Беларусь. Но 
наше сердце болит. И мы пишем вам, потому что мир 
вокруг меняется. Мы живем в эпоху невиданного в срав-
нении с прошлыми столетиями научно-технического 
прогресса, но миллиарды тратятся 
на вооружение и региональные кон-
фликты. Планета полыхает. Целые 
народы теряют свой дом и пы-
таются найти приют за тысячи 
километров от Родины. Мы 
помогаем всем, кто просит о 
помощи, и делаем все, чтобы 
сохранить хрупкий мир на 
этой Богом подаренной зем-
ле. И верим, что сохраним. 
Поэтому строим детские сады, 
школы, поликлиники, больни-
цы, новые производства, куль-
турные, спортивные и  торгово-
развлекательные центры», - говорится 
в послании потомкам.

Торжественная церемония - это еще и послание не-
дружественным соседям.

- Мы ведь сейчас тоже копаем землю, как и они, со-
всем рядом с границей. Только цели у нас совершенно 
разные. Там роют окопы, траншеи против танков и про-
чего, увеличивают расходы на ударные вооружения. 
А мы здесь две трети бюджета региона  направляем на 
социальную сферу. Мы хотим построить свое мирное 

будущее. Мы настроены только на созидание, - пере-
дал им президент.

СРАВНИТЕ НАЛОГИ
- Надо сделать медицину, как у нас раньше говорили, 

народной. Всем доступно, одинаково, - поставил прези-
дент главную задачу перед министром здравоохранения.

Зашла речь и кадрах:
- Говорят, того не хватает, этого не хвата-

ет.  Врачей, медсестер... Слушай, у нас всего 
хватает. Только у нас некоторые категории, 

в том числе врачи, хотят работать как 
у  нас, а жить как на Западе и получать 
большие деньги. Так они сутками рабо-
тают на Западе. Особенно молодежь. 
И в Беларуси врачи в лучших клини-
ках зарабатывают очень приличные 
деньги.

Во многих западных странах и на-
логи больше, образование и медици-

на - платные.
- Вы хотите этого? Пожалуйста, не вопрос. 

В Гродненской области до конца года пере-
ведем вас на польскую систему, европейскую, - 

предложил глава РБ. - Тогда все за себя. И вы посмо-
трите, сколько бомжей будет у вас, сколько умирать будет.  
Деньги есть - лечим, нет денег - до свидания. Такие 
принципы для Беларуси неприемлемы. У нас соци-
ально ориентированное государство. Мы постепен-
но идем в этом направлении: заработал - хорошо, не 
заработал - почему ты должен жить за счет других?  
Но это не сразу. Столетие  пройдет, пока внедрится этот 
принцип.

 ■ Новые рынки, производства и ком-
петенции.

Александр Лукашенко поздравил Вла-
димира Путина с Днем единения народов 
двух стран:

- Союзное государство - уникальный со-
вместный проект, пример наиболее успеш-
ной интеграции на постсоветском простран-
стве. Наработанный за четверть века опыт 
позволяет оперативно и эффективно реаги-
ровать на беспрецедентные вызовы и угро-
зы, с которыми столкнулись наши страны, 
консолидированно продвигать и отстаивать 
общие интересы на международной арене. 

Обратился президент и к белорусам:
- Несмотря на непростые внешние усло-

вия, нам удалось не допустить спада про-
изводства, сохранить занятость и динами-
ку развития экономики. Шаг за шагом мы 
осваиваем новые рынки, взят курс на со-
кращение затрат и повышение качества со-
юзных товаров и услуг. Беларусь и Россия 
уверенно идут к научно-технологическому 
суверенитету и находят необходимые ре-
зервы для дальнейшего развития. Единство 
наших братских народов сформировали 
общие культура, мировоззренческие цен-
ности и история, которую мы свято храним 
и оберегаем.

Житейская мудрость от Александра ЛУКАШЕНКО:

ЧУЖОЙ КУСОК РВЕТ РОТОК 

НАПУТСТВИЕ

ТРУДОМ, КРОВЬЮ, ПОТОМ
 ■ Защитим родную землю.

- Мужики, все сконцентрировано на том, 
чтобы найти путь нас свалить. Какие бы ни 
были у  нас с вами отношения (я вас там ру-
гал, снимал с работы и прочее), вы должны 
быть государственными людьми. - Александр 
Лукашенко «кадровый день» начал с актуаль-
ной повестки. Говорил он это руководителям, 
которым объявил о новом назначении. - Ни я, 
ни вы лично ничего не значим по сравнению 
с тем, что значит для нас суверенная и не-
зависимая Беларусь. Мы ее должны защи-
тить. Своим трудом, кровью, потом и своей 
жизнью. Конечно, не дай бог, все мы хотим 
жить. А чтобы не умирать, не погибать, надо 
просто работать.

Тем более что условия складываются бла-
гоприятно:

- Пока Господь нам дает все. При всех слож-
ностях у нас сегодня момент для нормального 
развития нашего государства.

Да, закрылось много дверей, зато Россия 
широко открыла ворота:

- Нам достаточно одного российского рын-
ка. Мы что, гигантская экономика? Нет.

БелТА

О ПОСЛЕДСТВИЯХ
 ● Мы делаем все для того, 

чтобы уберечь страну от горя-
чей войны. Пока нам это уда-
ется. Думаю, что мы сможем 
решить эту проблему - не до-
пустить столкновения, как это 
было всегда на территории 
Беларуси.

 ● Если оттуда (из недруже-
ственных стран. - Ред.) кто-то 
подвывает и нас критикует, 
знайте: мы делаем правиль-
но. Если там нас начнут 
хвалить - беда.

 ● Сейчас они от нас закрылись 
забором. Беларусь, наоборот, 
открыта для посещений, вве-
ла безвизовый режим. Запад-
ные соседи стали пугать своих 
граждан вероятностью вербов-
ки в Беларуси. Господь с вами, 
кто же так вербует? Кого надо, 
мы уже давно завербовали.

О ЦЕЛИ 
«УБЕЖАНТОВ»
 ●  Мы абсолютно знаем, чем 

они там занимаются. Бегают 
по разным центрам принятия 

решений и советникам от Аме-
рики до Брюсселя, просят день-
ги. И - самое главное: «Дайте 
на СМИ, на СМИ, на СМИ!» 
На что кураторы им говорят: 
«Ребята, СМИ уже были, на-
до что-то погорячее». Типа 
московского этого «Крокус 
Сити», не дай бог, теракты. 
И вооруженное противостояние 
в Беларуси. Цель - зайти в Бе-
ларусь и хотя бы кусочек зем-
ли захватить, объявить власть 
свою и позвать сюда ино-
странных… ну, не наемников,  

а уже войска. Они же  «власть».

О ЧЕСТНОСТИ
 ● У меня двойного дна нет 

в политике. Сказали: вот так 
будет. Значит, будет так. Будет 
так, как будет выгодно нашим 
людям от Гродно до Орши, где 
я родился.

О БЕРЕЖЛИВОСТИ
 ● Мы должны быть бережли-

вы как никогда. Если бы мы 
были такими богатыми, как 
в Эмиратах или в России, мы 

бы попробовали несколько ва-
риантов развития. Мы бы так 
не экономили, мы бы не соци-
альную проповедовали, а ры-
ночную экономику: рынок все 
отрегулирует. Страны, которые 
обладают богатыми запасами 
полезных ископаемых, могут 
позволить себе эксперименти-
ровать с развитием, зная, что 
всегда имеют ресурсы на то, 
чтобы сделать разворот. На-
пример, так делает сейчас Рос-
сия, постепенно уходя от ры-
ночной «бешеной» экономики.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

КУРАТОРЫ ОТ БЕГЛЫХ ТРЕБУЮТ ПОГОРЯЧЕЕ

Александр Лукашенко посетил Гродненский стеклозавод. Предприятие успешное,  
но для развития здесь хотят купить машину, которую называют «чудо». 
- У наших людей есть все. Не хватает «чуда»... Я готов в этом 
участвовать. Главное, чтобы вы идею привезли хорошую.

Бе
лТ

А

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Президент заложил в камень 
послание потомкам.

ШАГ ЗА ШАГОМ 
ОСВАИВАЕМ НОВОЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Мы обязательно найдем заказчи-
ков теракта в «Крокус Сити Холле».

ОПАСНЫЙ БУМЕРАНГ
Не только непосредственные испол-

нители - все, причастные к кровавой 
атаке, должны понести заслуженное 
наказание. А те, кто делает ставку 
в борьбе с нашей страной на подоб-
ные страшные акты, должны понимать, 
что террористический бумеранг может 
ударить и по ним самим. Об этом Вла-
димир Путин заявил на расширенной 
коллегии МВД:

- Нам важно установить все звенья 
цепочки конечных преступных бене-
фициаров этого деяния. Те, кто при-
меняет это оружие против России, 
должны понимать, что оно обоюдо-
острое. Заказы преступления за день-
ги не единичны. Также вот в  этой 
профессиональной среде, можно 
сказать, нет надежной агентуры.  
Там делают за деньги все что угодно, 
не руководствуясь никакими ни рели-
гиозными, ни политическими сообра-

жениями, а только финансовыми. Все 
легко продается и покупается  - любая 
информация. Так что до конечных за-
казчиков мы непременно доберемся.

ТРАГЕДИЯ -  
УРОК НА БУДУЩЕЕ
В то же время беспрепятственное 

проникновение террористов в «Крокус» 
стало поводом задать вопросы самим 
себе и еще раз детально и комплексно 
оценить, насколько надежна система 
безопасности образовательных, со-
циальных, спортивных и культурных 
объектов:

- Мы заплатили очень высокую цену. 
Поэтому анализ ситуации должен быть 
предельно объективным и профессио-
нальным, - подчеркнул глава государ-
ства. - Все эти объекты должны быть 
под постоянным контролем. В прошлом 
году количество преступлений в обще-
ственных местах и на объектах транс-
порта снизилось. Но, как мы видим, 
готовность к ЧС нужно наращивать 
постоянно.

Другая ключевая тема - работа МВД 
в новых регионах:

- Знаю, что там сотрудникам при-
ходится вступать в столкновения 
не только с криминалом, но ино-
гда и с диверсионными группами 
противника, которые в том числе 
пытаются использовать давние ка-
налы по линии оргпреступности.  
Одна из важнейших задач - защитить 
граждан от криминальных угроз. И сде-
лать все, чтобы не смогли легализо-
ваться диверсанты, пособники неона-
цистов.

Президент еще раз предупредил, что 
расхлябанности и самоуспокоенности 
быть не должно:

 - После развала СССР наши гео-
политические недоброжелатели, 
безусловно, поставили перед со-
бой цель доразвалить то, что еще 
осталось от исторической России. 
То есть доразвалить ее ядро, соб-
ственно Российскую Федерацию.  
Видимо, кто-то посчитал нашу с вами 
страну слабым звеном. Ошибаются! 
И, на мой взгляд, уже многие поняли, 
что ошибаются. Этого никогда не бы-
ло и не будет. Это абсолютно точная  
вещь.

Владимир ПУТИН - о несбыточных мечтах Запада:

КТО-ТО ПОСЧИТАЛ РОССИЮ  
СЛАБЫМ ЗВЕНОМ. ОШИБАЮТСЯ!

БРАТСКОМУ НАРОДУ - 
ПРОЦВЕТАНИЯ

Владимир Путин поздравил 
Александра Лукашенко с Днем 
единения народов России и Бе-
ларуси:

- Несмотря на непростые междуна-
родные условия, нам удалось многое 
сделать для развития многоплано-
вых российско-белорусских связей 
и укрепления институтов Союзного 
государства.

Также хорошую отдачу дает коор-
динация усилий в сферах внешней 
политики, обороны и безопасности:

- Успешное выполнение согласо-
ванных союзных программ обеспечи-
ло унификацию законодательств на 
важнейших направлениях, создало 
основу для проведения единой макро-
экономической и денежно-кредитной 
политики, а также для формирования 
общего социально-экономического 
пространства. Утвержден новый ком-
плекс мер по продвижению интеграци-
онных процессов. Его реализация от-
вечает коренным интересам россиян 
и белорусов, идет в русле упрочения 
стабильности и безопасности на ев-
разийском пространстве. Искренне 
желаю братскому народу Беларуси 
счастья и процветания.

ЗАРПЛАТА - ДВИГАТЕЛЬ ПРОГРЕССА
 ■ Где достойно платят - и работают хорошо.

Предстоящие шесть лет должны стать временем форсирован-
ного экономического развития страны. Как этого добиться, глава 
государства рассказал на съезде Независимых профсоюзов РФ:

- На нашем внутреннем рынке должна увеличиться доля отече-
ственных товаров: оборудования, станков, транспортных средств, 
лекарств, потребительских товаров и так далее. Все это мы можем 
и будем производить сами.

На это нацелены структурные изменения в экономике:
- У нас выбора большого нет: или надо завозить рабочую силу 

из-за границы, или повышать производительность труда.
Однако квалифицированные кадры будут работать только там, 

где их труд хорошо оплачивается:
- Первостепенная задача - чтобы люди, которые честно трудят-

ся, зарабатывали больше и жили лучше. Поэтому в ближайшие 
шесть лет доля оплаты труда в ВВП страны будет уверенно расти.

Запас прочности таков, что не требуются экстраординарные меры:
- Мы не переводим экономику на военные рельсы. Все у нас на 

данный момент времени достаточно сбалансировано. Не отменя-
ем никаких социальных гарантий работников, а даже ужесточаем 
ответственность всех органов власти за их соблюдение.

АКТУАЛЬНОЕ ЕВАНГЕЛИЕ

ЛОВЦЫ ЧЕЛОВЕКОВ
 ■ Что важно для нашего будущего?

Тысячи школьников и студентов получили новые возможности 
для применения своих талантов. Сразу в двенадцати регионах 
открылись круглогодичные молодежные центры. Символичную 
красную ленточку по видеосвязи перерезал глава государства.

- Вы знаете, что мне пришло в голову, когда открывали цен-
тры? Я вспомнил, как ни странно, Евангелие, - позже признал-
ся российский лидер. - Помните, Иисус пришел в Галилею и 
рядом с морем Галилейским увидел рыбаков? Кто-то рыбу ло-
вил, кто-то сети поправлял, и он им сказал: «Идите за мной,  
и вы будете ловцами человеков». То есть человеческих душ. Они 
стали проповедниками, его учениками. Это было очень важно в 
период становления мировых религий. Но это не менее актуаль-
ным оказалось и сейчас, когда мы вынуждены и должны защищать 
наши традиционные ценности, нашу культуру, наши традиции, 
нашу историю.

 ■  Эмир Кустурица на-
помнил: сербы знают, 
что такое бандеровский 
геноцид.

О кино, творческих планах, 
всемирном значении русской 
культуры и, конечно, о собы-
тиях на Украине Президент 
России говорил в Кремле 
с  большим другом нашей 
страны сербским киноре-
жиссером Эмиром Кусту-
рицей.

- Хочу вас поблагодарить 
за вашу личную историче-
скую справедливость, ко-
торая у нас, славян, очень 
ценилась всегда, - обратил-
ся Кустурица к Владимиру 
Путину. - То, что сейчас на 
Украине происходит, это 
борьба и для нас. Мы видели, 

что случилось с этими банде-
ровцами в Хорватии, когда 
они выгнали двести тридцать 
тысяч сербов. Я думаю, эта 
аналогия важна для всех.

«Бандеровцами» он назвал 
идейно близких сегодняш-
ним киевским неонацистам 
националистов, устроивших 
геноцид сербов в девяностых 
годах прошлого века. И те 
и другие во время Второй ми-
ровой войны поддерживали 
гитлеровцев. И теперь снова 
подняли головы:

- Ваши оценки сегодняш-
него дня, в том числе траги-
ческих событий на Украине, 
совпадают с моими,  - со-
гласился российский ли-

дер. - Удивительно, на-
сколько живучая эта 
националистическая 
идеология, человеконе-
навистническая, которая  
используется многими 
силами на протяжении 
веков в  своих геопо-
литических интересах. 
В этом ряду, кстати, и 
все теракты последнего 
времени.

Поделился режиссер 
и творческими плана-
ми. Главный - показать 
как можно большему 
количеству зрителей на 
земле глубину и смысл 
нашей культуры:

- Хочу сделать такой 
русский кинотриптих. 
Первый  - «Инженер 
легких прогулок», со-
временная версия До-
стоевского. Потом Го-

голь - «Как поссорился Иван 
Иванович с Иваном Никифо-
ровичем», очень смешно. И 
третье - «Казаки» Льва Нико-
лаевича Толстого. После че-
го, наверное, завершу свою 
карьеру.

- О завершении карьеры 
вам явно рано говорить,  - 
улыбнулся президент. - Вы 
так много сделали. Мне ка-
жется, что сделаете не мень-
ше еще. Заслуги очевидны. 
Но дело даже не в заслугах, 
а в вашем таланте, в России 
его очень ценят и очень лю-
бят ваши фильмы.

- Спасибо, я тогда поду-
маю, - кивнул всемирно из-
вестный славянский мастер.

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

«ЭТО БОРЬБА И ДЛЯ НАС» НА ОДНОЙ СТОРОНЕ

Режиссер рассказал  
Владимиру Путину, что хочет  
снять русский кинотриптих.  
С нетерпением ждем премьеры!
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Держитесь вместе. Чужого 
не троньте - рано или поздно 
это превратится в катастрофу.

 «ПИШЕМ, 
ПОТОМУ ЧТО МИР 
МЕНЯЕТСЯ...»
- Мы хотим мирной жизни, - 

уже, наверное, в сотый раз ска-
зал глава государства сейчас, во 
время поездки в Гродно. - Я по-
вторяю постоянно: нам чужо-
го не надо. Чужой кусок рвет 
роток. Так в народе говорили, 
я это усвоил из своей деревен-
ской жизни. Я не хочу ничего чу-
жого. И всегда говорю: не тронь 
чужое, боком вылезет. И вам хо-
чу завещать: чужого не троньте. 
Рано или поздно это превратится 
в катастрофу. Держитесь вме-
сте. Не ссорьтесь только. Всего 
у нас хватит. У нас земли доста-
точно. Когда есть своя земля, 
тогда и жить будем нормально. 
Потеряете опору и корни свои 
здесь - беда.

Президент заложил капсулу на месте строительства 
городской больницы.

«Мы живем мирной и счастливой жизнью - строим 
все вместе нашу любимую, независимую Беларусь. Но 
наше сердце болит. И мы пишем вам, потому что мир 
вокруг меняется. Мы живем в эпоху невиданного в срав-
нении с прошлыми столетиями научно-технического 
прогресса, но миллиарды тратятся 
на вооружение и региональные кон-
фликты. Планета полыхает. Целые 
народы теряют свой дом и пы-
таются найти приют за тысячи 
километров от Родины. Мы 
помогаем всем, кто просит о 
помощи, и делаем все, чтобы 
сохранить хрупкий мир на 
этой Богом подаренной зем-
ле. И верим, что сохраним. 
Поэтому строим детские сады, 
школы, поликлиники, больни-
цы, новые производства, куль-
турные, спортивные и  торгово-
развлекательные центры», - говорится 
в послании потомкам.

Торжественная церемония - это еще и послание не-
дружественным соседям.

- Мы ведь сейчас тоже копаем землю, как и они, со-
всем рядом с границей. Только цели у нас совершенно 
разные. Там роют окопы, траншеи против танков и про-
чего, увеличивают расходы на ударные вооружения. 
А мы здесь две трети бюджета региона  направляем на 
социальную сферу. Мы хотим построить свое мирное 

будущее. Мы настроены только на созидание, - пере-
дал им президент.

СРАВНИТЕ НАЛОГИ
- Надо сделать медицину, как у нас раньше говорили, 

народной. Всем доступно, одинаково, - поставил прези-
дент главную задачу перед министром здравоохранения.

Зашла речь и кадрах:
- Говорят, того не хватает, этого не хвата-

ет.  Врачей, медсестер... Слушай, у нас всего 
хватает. Только у нас некоторые категории, 

в том числе врачи, хотят работать как 
у  нас, а жить как на Западе и получать 
большие деньги. Так они сутками рабо-
тают на Западе. Особенно молодежь. 
И в Беларуси врачи в лучших клини-
ках зарабатывают очень приличные 
деньги.

Во многих западных странах и на-
логи больше, образование и медици-

на - платные.
- Вы хотите этого? Пожалуйста, не вопрос. 

В Гродненской области до конца года пере-
ведем вас на польскую систему, европейскую, - 

предложил глава РБ. - Тогда все за себя. И вы посмо-
трите, сколько бомжей будет у вас, сколько умирать будет.  
Деньги есть - лечим, нет денег - до свидания. Такие 
принципы для Беларуси неприемлемы. У нас соци-
ально ориентированное государство. Мы постепен-
но идем в этом направлении: заработал - хорошо, не 
заработал - почему ты должен жить за счет других?  
Но это не сразу. Столетие  пройдет, пока внедрится этот 
принцип.

 ■ Новые рынки, производства и ком-
петенции.

Александр Лукашенко поздравил Вла-
димира Путина с Днем единения народов 
двух стран:

- Союзное государство - уникальный со-
вместный проект, пример наиболее успеш-
ной интеграции на постсоветском простран-
стве. Наработанный за четверть века опыт 
позволяет оперативно и эффективно реаги-
ровать на беспрецедентные вызовы и угро-
зы, с которыми столкнулись наши страны, 
консолидированно продвигать и отстаивать 
общие интересы на международной арене. 

Обратился президент и к белорусам:
- Несмотря на непростые внешние усло-

вия, нам удалось не допустить спада про-
изводства, сохранить занятость и динами-
ку развития экономики. Шаг за шагом мы 
осваиваем новые рынки, взят курс на со-
кращение затрат и повышение качества со-
юзных товаров и услуг. Беларусь и Россия 
уверенно идут к научно-технологическому 
суверенитету и находят необходимые ре-
зервы для дальнейшего развития. Единство 
наших братских народов сформировали 
общие культура, мировоззренческие цен-
ности и история, которую мы свято храним 
и оберегаем.

Житейская мудрость от Александра ЛУКАШЕНКО:

ЧУЖОЙ КУСОК РВЕТ РОТОК 

НАПУТСТВИЕ

ТРУДОМ, КРОВЬЮ, ПОТОМ
 ■ Защитим родную землю.

- Мужики, все сконцентрировано на том, 
чтобы найти путь нас свалить. Какие бы ни 
были у  нас с вами отношения (я вас там ру-
гал, снимал с работы и прочее), вы должны 
быть государственными людьми. - Александр 
Лукашенко «кадровый день» начал с актуаль-
ной повестки. Говорил он это руководителям, 
которым объявил о новом назначении. - Ни я, 
ни вы лично ничего не значим по сравнению 
с тем, что значит для нас суверенная и не-
зависимая Беларусь. Мы ее должны защи-
тить. Своим трудом, кровью, потом и своей 
жизнью. Конечно, не дай бог, все мы хотим 
жить. А чтобы не умирать, не погибать, надо 
просто работать.

Тем более что условия складываются бла-
гоприятно:

- Пока Господь нам дает все. При всех слож-
ностях у нас сегодня момент для нормального 
развития нашего государства.

Да, закрылось много дверей, зато Россия 
широко открыла ворота:

- Нам достаточно одного российского рын-
ка. Мы что, гигантская экономика? Нет.

БелТА

О ПОСЛЕДСТВИЯХ
 ● Мы делаем все для того, 

чтобы уберечь страну от горя-
чей войны. Пока нам это уда-
ется. Думаю, что мы сможем 
решить эту проблему - не до-
пустить столкновения, как это 
было всегда на территории 
Беларуси.

 ● Если оттуда (из недруже-
ственных стран. - Ред.) кто-то 
подвывает и нас критикует, 
знайте: мы делаем правиль-
но. Если там нас начнут 
хвалить - беда.

 ● Сейчас они от нас закрылись 
забором. Беларусь, наоборот, 
открыта для посещений, вве-
ла безвизовый режим. Запад-
ные соседи стали пугать своих 
граждан вероятностью вербов-
ки в Беларуси. Господь с вами, 
кто же так вербует? Кого надо, 
мы уже давно завербовали.

О ЦЕЛИ 
«УБЕЖАНТОВ»
 ●  Мы абсолютно знаем, чем 

они там занимаются. Бегают 
по разным центрам принятия 

решений и советникам от Аме-
рики до Брюсселя, просят день-
ги. И - самое главное: «Дайте 
на СМИ, на СМИ, на СМИ!» 
На что кураторы им говорят: 
«Ребята, СМИ уже были, на-
до что-то погорячее». Типа 
московского этого «Крокус 
Сити», не дай бог, теракты. 
И вооруженное противостояние 
в Беларуси. Цель - зайти в Бе-
ларусь и хотя бы кусочек зем-
ли захватить, объявить власть 
свою и позвать сюда ино-
странных… ну, не наемников,  

а уже войска. Они же  «власть».

О ЧЕСТНОСТИ
 ● У меня двойного дна нет 

в политике. Сказали: вот так 
будет. Значит, будет так. Будет 
так, как будет выгодно нашим 
людям от Гродно до Орши, где 
я родился.

О БЕРЕЖЛИВОСТИ
 ● Мы должны быть бережли-

вы как никогда. Если бы мы 
были такими богатыми, как 
в Эмиратах или в России, мы 

бы попробовали несколько ва-
риантов развития. Мы бы так 
не экономили, мы бы не соци-
альную проповедовали, а ры-
ночную экономику: рынок все 
отрегулирует. Страны, которые 
обладают богатыми запасами 
полезных ископаемых, могут 
позволить себе эксперименти-
ровать с развитием, зная, что 
всегда имеют ресурсы на то, 
чтобы сделать разворот. На-
пример, так делает сейчас Рос-
сия, постепенно уходя от ры-
ночной «бешеной» экономики.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

КУРАТОРЫ ОТ БЕГЛЫХ ТРЕБУЮТ ПОГОРЯЧЕЕ

Александр Лукашенко посетил Гродненский стеклозавод. Предприятие успешное,  
но для развития здесь хотят купить машину, которую называют «чудо». 
- У наших людей есть все. Не хватает «чуда»... Я готов в этом 
участвовать. Главное, чтобы вы идею привезли хорошую.

Бе
лТ

А

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Президент заложил в камень 
послание потомкам.

ШАГ ЗА ШАГОМ 
ОСВАИВАЕМ НОВОЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Мы обязательно найдем заказчи-
ков теракта в «Крокус Сити Холле».

ОПАСНЫЙ БУМЕРАНГ
Не только непосредственные испол-

нители - все, причастные к кровавой 
атаке, должны понести заслуженное 
наказание. А те, кто делает ставку 
в борьбе с нашей страной на подоб-
ные страшные акты, должны понимать, 
что террористический бумеранг может 
ударить и по ним самим. Об этом Вла-
димир Путин заявил на расширенной 
коллегии МВД:

- Нам важно установить все звенья 
цепочки конечных преступных бене-
фициаров этого деяния. Те, кто при-
меняет это оружие против России, 
должны понимать, что оно обоюдо-
острое. Заказы преступления за день-
ги не единичны. Также вот в  этой 
профессиональной среде, можно 
сказать, нет надежной агентуры.  
Там делают за деньги все что угодно, 
не руководствуясь никакими ни рели-
гиозными, ни политическими сообра-

жениями, а только финансовыми. Все 
легко продается и покупается  - любая 
информация. Так что до конечных за-
казчиков мы непременно доберемся.

ТРАГЕДИЯ -  
УРОК НА БУДУЩЕЕ
В то же время беспрепятственное 

проникновение террористов в «Крокус» 
стало поводом задать вопросы самим 
себе и еще раз детально и комплексно 
оценить, насколько надежна система 
безопасности образовательных, со-
циальных, спортивных и культурных 
объектов:

- Мы заплатили очень высокую цену. 
Поэтому анализ ситуации должен быть 
предельно объективным и профессио-
нальным, - подчеркнул глава государ-
ства. - Все эти объекты должны быть 
под постоянным контролем. В прошлом 
году количество преступлений в обще-
ственных местах и на объектах транс-
порта снизилось. Но, как мы видим, 
готовность к ЧС нужно наращивать 
постоянно.

Другая ключевая тема - работа МВД 
в новых регионах:

- Знаю, что там сотрудникам при-
ходится вступать в столкновения 
не только с криминалом, но ино-
гда и с диверсионными группами 
противника, которые в том числе 
пытаются использовать давние ка-
налы по линии оргпреступности.  
Одна из важнейших задач - защитить 
граждан от криминальных угроз. И сде-
лать все, чтобы не смогли легализо-
ваться диверсанты, пособники неона-
цистов.

Президент еще раз предупредил, что 
расхлябанности и самоуспокоенности 
быть не должно:

 - После развала СССР наши гео-
политические недоброжелатели, 
безусловно, поставили перед со-
бой цель доразвалить то, что еще 
осталось от исторической России. 
То есть доразвалить ее ядро, соб-
ственно Российскую Федерацию.  
Видимо, кто-то посчитал нашу с вами 
страну слабым звеном. Ошибаются! 
И, на мой взгляд, уже многие поняли, 
что ошибаются. Этого никогда не бы-
ло и не будет. Это абсолютно точная  
вещь.

Владимир ПУТИН - о несбыточных мечтах Запада:

КТО-ТО ПОСЧИТАЛ РОССИЮ  
СЛАБЫМ ЗВЕНОМ. ОШИБАЮТСЯ!

БРАТСКОМУ НАРОДУ - 
ПРОЦВЕТАНИЯ

Владимир Путин поздравил 
Александра Лукашенко с Днем 
единения народов России и Бе-
ларуси:

- Несмотря на непростые междуна-
родные условия, нам удалось многое 
сделать для развития многоплано-
вых российско-белорусских связей 
и укрепления институтов Союзного 
государства.

Также хорошую отдачу дает коор-
динация усилий в сферах внешней 
политики, обороны и безопасности:

- Успешное выполнение согласо-
ванных союзных программ обеспечи-
ло унификацию законодательств на 
важнейших направлениях, создало 
основу для проведения единой макро-
экономической и денежно-кредитной 
политики, а также для формирования 
общего социально-экономического 
пространства. Утвержден новый ком-
плекс мер по продвижению интеграци-
онных процессов. Его реализация от-
вечает коренным интересам россиян 
и белорусов, идет в русле упрочения 
стабильности и безопасности на ев-
разийском пространстве. Искренне 
желаю братскому народу Беларуси 
счастья и процветания.

ЗАРПЛАТА - ДВИГАТЕЛЬ ПРОГРЕССА
 ■ Где достойно платят - и работают хорошо.

Предстоящие шесть лет должны стать временем форсирован-
ного экономического развития страны. Как этого добиться, глава 
государства рассказал на съезде Независимых профсоюзов РФ:

- На нашем внутреннем рынке должна увеличиться доля отече-
ственных товаров: оборудования, станков, транспортных средств, 
лекарств, потребительских товаров и так далее. Все это мы можем 
и будем производить сами.

На это нацелены структурные изменения в экономике:
- У нас выбора большого нет: или надо завозить рабочую силу 

из-за границы, или повышать производительность труда.
Однако квалифицированные кадры будут работать только там, 

где их труд хорошо оплачивается:
- Первостепенная задача - чтобы люди, которые честно трудят-

ся, зарабатывали больше и жили лучше. Поэтому в ближайшие 
шесть лет доля оплаты труда в ВВП страны будет уверенно расти.

Запас прочности таков, что не требуются экстраординарные меры:
- Мы не переводим экономику на военные рельсы. Все у нас на 

данный момент времени достаточно сбалансировано. Не отменя-
ем никаких социальных гарантий работников, а даже ужесточаем 
ответственность всех органов власти за их соблюдение.

АКТУАЛЬНОЕ ЕВАНГЕЛИЕ

ЛОВЦЫ ЧЕЛОВЕКОВ
 ■ Что важно для нашего будущего?

Тысячи школьников и студентов получили новые возможности 
для применения своих талантов. Сразу в двенадцати регионах 
открылись круглогодичные молодежные центры. Символичную 
красную ленточку по видеосвязи перерезал глава государства.

- Вы знаете, что мне пришло в голову, когда открывали цен-
тры? Я вспомнил, как ни странно, Евангелие, - позже признал-
ся российский лидер. - Помните, Иисус пришел в Галилею и 
рядом с морем Галилейским увидел рыбаков? Кто-то рыбу ло-
вил, кто-то сети поправлял, и он им сказал: «Идите за мной,  
и вы будете ловцами человеков». То есть человеческих душ. Они 
стали проповедниками, его учениками. Это было очень важно в 
период становления мировых религий. Но это не менее актуаль-
ным оказалось и сейчас, когда мы вынуждены и должны защищать 
наши традиционные ценности, нашу культуру, наши традиции, 
нашу историю.

 ■  Эмир Кустурица на-
помнил: сербы знают, 
что такое бандеровский 
геноцид.

О кино, творческих планах, 
всемирном значении русской 
культуры и, конечно, о собы-
тиях на Украине Президент 
России говорил в Кремле 
с  большим другом нашей 
страны сербским киноре-
жиссером Эмиром Кусту-
рицей.

- Хочу вас поблагодарить 
за вашу личную историче-
скую справедливость, ко-
торая у нас, славян, очень 
ценилась всегда, - обратил-
ся Кустурица к Владимиру 
Путину. - То, что сейчас на 
Украине происходит, это 
борьба и для нас. Мы видели, 

что случилось с этими банде-
ровцами в Хорватии, когда 
они выгнали двести тридцать 
тысяч сербов. Я думаю, эта 
аналогия важна для всех.

«Бандеровцами» он назвал 
идейно близких сегодняш-
ним киевским неонацистам 
националистов, устроивших 
геноцид сербов в девяностых 
годах прошлого века. И те 
и другие во время Второй ми-
ровой войны поддерживали 
гитлеровцев. И теперь снова 
подняли головы:

- Ваши оценки сегодняш-
него дня, в том числе траги-
ческих событий на Украине, 
совпадают с моими,  - со-
гласился российский ли-

дер. - Удивительно, на-
сколько живучая эта 
националистическая 
идеология, человеконе-
навистническая, которая  
используется многими 
силами на протяжении 
веков в  своих геопо-
литических интересах. 
В этом ряду, кстати, и 
все теракты последнего 
времени.

Поделился режиссер 
и творческими плана-
ми. Главный - показать 
как можно большему 
количеству зрителей на 
земле глубину и смысл 
нашей культуры:

- Хочу сделать такой 
русский кинотриптих. 
Первый  - «Инженер 
легких прогулок», со-
временная версия До-
стоевского. Потом Го-

голь - «Как поссорился Иван 
Иванович с Иваном Никифо-
ровичем», очень смешно. И 
третье - «Казаки» Льва Нико-
лаевича Толстого. После че-
го, наверное, завершу свою 
карьеру.

- О завершении карьеры 
вам явно рано говорить,  - 
улыбнулся президент. - Вы 
так много сделали. Мне ка-
жется, что сделаете не мень-
ше еще. Заслуги очевидны. 
Но дело даже не в заслугах, 
а в вашем таланте, в России 
его очень ценят и очень лю-
бят ваши фильмы.

- Спасибо, я тогда поду-
маю, - кивнул всемирно из-
вестный славянский мастер.

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

«ЭТО БОРЬБА И ДЛЯ НАС» НА ОДНОЙ СТОРОНЕ

Режиссер рассказал  
Владимиру Путину, что хочет  
снять русский кинотриптих.  
С нетерпением ждем премьеры!
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Кристина ХИЛЬКО 

 ■ Отношения между РФ 
и РБ - эталон для других стран.

День единения народов Бе-
ларуси и России - праздник мо-
лодой, но реальный. Если б все 
бывшие республики СССР брали 
за основу такой характер отно-
шений, то жили бы сейчас на 
качественно новом уровне. Су-
дите сами - даже после 18 772 
санкций против России она за-
нимает восьмое место в мире 
по объему ВВП, а по паритету 
покупательной способности - аж 
пятое!

Это произошло в том числе 
благодаря успешному сотруд-
ничеству внутри Союзного 
государства. Фактическое от-
сутствие границ, возможность 
беспрепятственно работать и 
учиться в любой из двух стран, 
огромное количество совмест-
ных проектов - от производства 
сельхозтехники до легендарного 
фестиваля «Славянский базар».

В 2019 году мы начали рабо-
тать по принципу «две стра-
ны - один рынок». Согласовали 
больше двадцати совместных до-
рожных карт по экономической 
интеграции. И имеем полное мо-
ральное право отметить 27-ю го-
довщину как безусловный успех. 
Ценность Союзного договора не 
измерить никакими деньгами.

Традиционного концерта 
в Москве на этот раз не было 
из-за трагедии в «Крокусе». 
И все же праздник прошел по 
всей стране.

ДОГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

ПОД 
«ЛЯВОНIХУ»  
НЕ УСИДЕТЬ! 
К у л ь м и н а ц и е й 

праздничного втор-
ника стал концерт во Дворце 
Республики. На главной сце-
не - любимые песни, которые 
знают и поют от Калининграда 
и Бреста до Владивостока.

Свободных мест в зале не 
было. По традиции начали 
с официальной части - зачи-
тали поздравления от Влади-

мира Путина и Алек-
сандра Лукашенко, 
Вячеслава Володи-
на. Среди почетных 
гостей на праздни-

ке - зампредседателя Пра-
вительства Беларуси Игорь 
Петришенко, Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев, Посол Рос-
сии в Беларуси Борис Грыз-
лов, вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой.

- Главное, чтобы люди чув-

ствовали, что наш союз дает 
устойчивость производствен-
ным коллективам, социальные 
гарантии, обязательства госу-
дарств в поддержку миллио-
нов россиян и белорусов, - ска-
зал Дмитрий Мезенцев.

Зал подпевал Национально-
му академическому народному 
хору Беларуси имени Цитови-
ча, который исполнил гимны 
двух стран. Публика не могла 
усидеть на местах под зажига-
тельную «Лявонiху», радостно 

подхватывала слова русской 
«Калинки» и белорусской 
«Касiў Ясь канюшыну». Не мог-
ла отвести взгляд от казачьего 
пляса балета «Кострома».

В Гродно открылся Россий-
ский центр науки и культуры. 
Подарок местным жителям - 
отделение представитель-
ства «Россотрудничества», 
по-народному - Русский дом.

- Такие центры науки и куль-
туры открыли больше чем 
в шести странах. В Беларуси 

они уже далеко не первый год 
успешно работают в Минске, 
Бресте и Гомеле, - рассказал 
советник-посланник Посоль-
ства России в Беларуси Вла-
димир Ваньке.  - В Русском 
доме вам всегда будут рады, 
и каждый сможет найти себе 
занятие по душе.

Там будут проходить мастер-
классы, концерты, кинопоказы, 
образовательные мероприя-
тия, выставки российских и бе-
лорусских художников.

ГОРДОСТЬ ЗА ПРАДЕДУШКУ
Телебашни в Сочи, Черкесске, Брянске, 

Самаре, Ярославле, Ростове-на-Дону и так 
далее - всего в тридцати городах - окраси-

лись цветами российского триколора и белорусского флага. Эти 
же государственные символы развернули в Музее Победы на 
Поклонной горе. Участниками торжественной церемонии стали 
кадеты Московского президентского кадетского училища имени 
Шолохова Росгвардии.

- Это красивая и важная акция, - рассказал журналистам 
кадет-пятиклассник Саша Солодов. - У меня есть друзья из Бе-
ларуси, у которых прадедушки защищали Брестскую крепость. 
А мой прадедушка пропал без вести под Сталинградом. Я нес 
его портрет во время шествия Бессмертного полка.

В Астраханском государственном университете вручили по-
четные грамоты за вклад в развитие многоплановых связей 
Астраханской области с РБ. 

В Санкт-Петербурге в галерее Капеллы открылась фотовыстав-
ка «Возвращение святынь». Проект подготовил Государственный 
музей «Исаакиевский собор» вместе с Брестским областным 
краеведческим музеем.

В Курске местные школьники общались с белорусскими ро-
весниками с помощью телемоста. Ученики школы № 43 даже 
провели мастер-класс по изготовлению куклы-мотанки, являю-
щейся частью культуры всех славянских народов.

Перечислить же все города, где проводились вернисажи, тема-
тические конференции и, пожалуй, самое любимое - дегустации 
национальных блюд, просто невозможно.
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Борис ГРЫЗЛОВ, Посол России  
в Беларуси:

- Это действительно важный праздник. Символ нашей 
братской дружбы, духовного единства, взаимопомощи друг 
другу. В последние годы есть мощный импульс к торговому, 
производственному, экономическому развитию. В том числе 
его дало развитие межрегиональных связей.

В 2022 году в Беларуси было 22 делегации регионов Рос-
сии, в 2023-м - 38, в этом году уже шесть. В 2022 году в от-
ношении Беларуси объявили санкции со стороны Евросоюза, 
и все это уже возмещено контрактами, которые заключили 
с российскими регионами. Это очень важное направление, 
однако у нас связи не только экономические, но и культур-
ные, гуманитарные, в области спорта. Есть обмены нашими 
театрами, эстрадными артистами. Развитие очень плотное. 
У Союзного государства хорошие перспективы.

Петр ТОЛСТОЙ, вице-спикер Госдумы РФ:
- Союз Беларуси и России развивается. Благодаря от-

ношениям президентов наших стран он сегодня крепок как 
никогда. Важно сохранить Союзное государство для наших 
детей, внуков, чтобы оно всегда было оплотом стабильности 
в Европе.

Россия - самая большая европейская страна, поэтому есте-
ственно, что вместе с Беларусью мы - оплот традиционных 
европейских ценностей и единственная свободная террито-
рия в Европе. Развиваемся в том числе и благодаря между-
народной обстановке. Если бы она не изменилась, мы так 
и потребляли бы привезенное. А сейчас у нас есть стимул 
самим все делать. И это успешно получается. Синергия дает 
первые плоды. Но будущие поколения увидят гораздо больше.

СКАЗАНО

Российские политики отпраздновали 
торжественную дату в Минске.
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Традиционные костюмы и зажигательные танцы -  
повеселились на славу.

Все равны как на подбор! 
Богатыри со щитами стали 
украшением концерта.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Есть все предпосылки, чтобы вой-
ти в четверку крупнейших экономик 
мира.

ЦЕНТР ОБРАТНОЙ СВЯЗИ
В Государственной Думе состоялся 

ежегодный отчет Правительства РФ. 
Премьер-министр Михаил Мишустин 
сообщил, что во время подготовки про-
ходили встречи с представителями всех 
думских фракций и профильных коми-
тетов.

- Поступило около четырнадцати тысяч 
обращений. Кроме того, 309 вопросов в 
письменном виде направлены в прави-
тельство депутатами. Нам важно вместе 
по ним выработать решения, - сказал 
спикер ГД, председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - Основные те-
мы, которые волнуют граждан, касаются 
сферы ЖКХ и дефицита кадров в области 
здравоохранения. И депутаты, и прави-
тельство несут ответственность за конеч-
ный результат принимаемых решений. 
А это значит, качество их будет намного 
лучше. Сейчас мы больше думаем о ко-
нечном результате, чем о перекладыва-
нии ответственности друг на друга

- Парламент стал центром обратной 
связи для людей. Мы сообща решили 
 целый ряд важнейших задач, поставлен-
ных главой государства, - подтвердил 
Михаил Мишустин. И поблагодарил де-
путатов за работу по интеграции новых 
регионов.

Речь премьера фактически была три-
умфальной, а не пораженческой, как 
хотели бы политики-шакалы из недру-
жественных стран. Нас хотели уморить, 
но в итоге все видят провал многочис-
ленных санкций и политических издева-
тельств со стороны Запада. Российская 
экономика показала не только неверо-
ятную устойчивость, но, что особенно 
неприятно забугорным «товарищам», 
еще и пошла в рост.

- Политическая система и экономиче-
ская модель, созданные Владимиром 
Путиным, доказали свою эффектив-
ность, - заявил Вячеслав Володин. - Про-
шедший год был годом вызовов. Если 
вспомнить слова Президента США, что 

экономика России будет разорвана в кло-
чья, - мы с вами видим, с какими итогами 
пройден год.

СТАХАНОВСКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ
В 2023 году наш ВВП увеличился на 

3,6 процента, что более чем вдвое выше 
среднего показателя развитых стран. До-
ходы федерального бюджета превысили 
29 триллионов рублей, это больше, чем 
в 2022 году, почти на пять процентов.

- Наша страна успешно преодолевает 
вызовы. Есть все предпосылки, чтобы ре-
шить задачу, поставленную президентом 
Путиным, - войти в четверку крупней-
ших экономик мира, - уверен Вячеслав 
Володин. - За прошлый год ВВП России 
вырос на 3,6 процента, безработица со-
кратилась до трех процентов. А объем 
инвестиций увеличился примерно на 
десять процентов - рекорд за двенад-
цать лет. Хорошие результаты показы-
вают строительная отрасль, топливно-
энергетический комплекс, ускоренными 
темпами растет промышленность. Мно-
гое сделано для укрепления технологиче-
ского суверенитета, развития регионов. 
Но еще больше предстоит.

Как во времена СССР, страна выдает 
стахановские показатели: станкострое-
ние - рост больше 60 процентов, обраба-
тывающий сектор - 7,5, промышленное 
производство - на 3,5 процента, авиа- и су-
достроение - на 20 и 4 процента соответ-

ственно. В медицине общие объемы про-
изводства выросли на 7 процентов, на 
рынок выпустили 530 отечественных 
препаратов.

Вячеслав Володин назвал впечатляю-
щим результат развития сельского хо-
зяйства:

- Надо сказать спасибо министру Па-
трушеву, очень скромный министр, но 
здесь реальные заслуги из года в год. 
И нет темы неурожая. В прошлом году 
была проблема с яйцами - поправили.

ЗАМУЧАЮТСЯ ПЫЛЬ 
ГЛОТАТЬ
Глава Кабмина напомнил, что прези-

дент поставил задачу к 2030 году обес-
печить рост инвестиций в ключевых 
отраслях на 70 процентов и в два раза 
увеличить частные инвестиции в науку:

- Кроме всех льгот и стимулов должно 
быть свое отношение к проектам на-
ционального технологического, эконо-
мического и финансового суверенитета, 
должна быть любовь к своей Родине. 
Я надеюсь, что наши промышленники, 
предприниматели будут вкладывать 
в экономику России серьезные средства.

Председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин обратился к присутствующему 
в зале главе РСПП Александру Шохину:

- Председателя Правительства послу-
шайте, чтобы потом пыль не глотали те, 
кто деньги вывел из страны.

МНОГОЕ 
ПРЕДСТОИТ  
СДЕЛАТЬ

Вячеслав ВОЛОДИН:
- Опубликован новый рей-

тинг стран за 2023 год (по 
показателю ВВП по ППС). 
Россия, несмотря на бес-
прецедентное давление, 
сего дня пятая экономика 
мира и крупнейшая в Ев-
ропе. А вот государства, 
развязавшие против нашей 
страны незаконную санкци-
онную войну, в полной ме-
ре продолжают ощущать на 
себе ее негативные послед-
ствия. США, утратив лидер-
ство, не могут его вернуть. 
Отставание от Китая рас-
тет. Германия опустилась 
на седьмую позицию, Фран-
ция - на одиннадцатую, Бри-
тания  - на двенадцатую, 
Италия - на тринадцатую, 
Канада - на восемнадцатую.

Сателлитов Вашингтона 
опередили государства, 
отказавшиеся от введе-
ния санкций против Рос-
сии и  сделавшие выбор  
в пользу взаимовыгодного 
сотрудничества: Индонезия, 
Турция, Мексика, Саудов-
ская Аравия, Египет. Эта 
тенденция сохраняется вто-
рой год подряд.

Но многое еще предсто-
ит. Нам необходимо войти 
в четверку ведущих эконо-
мических держав. Такую за-
дачу Правительству до 2030 
года поставил президент 
Владимир Путин. Со своей 
стороны Государственная 
Дума будет делать все не-
обходимое для достижения 
этой цели.

Председатель Госдумы рас-
сказал о ключевых темах по 
обращениям избирателей, ко-
торые обсудили с правитель-
ством:

 ● О повышении качества 
медицинского образова-
ния, а значит, о качестве 
здравоохранения.

- Сейчас решение об откры-
тии медицинских факультетов 
в непрофильных вузах при-
нимает Министерство науки 
и высшего образования, а за 
качество оказания медицин-
ской помощи отвечает Мини-
стерство здравоохранения. 
Это неправильно. Договори-
лись, что вопрос подготовки 

врачей внимательно изучит 
Правительство.

 ● О проблеме нехватки вра-
чей и медсестер.

- Сейчас дефицит врачей 
в  нашей стране достиг по-
рядка тридцати тысяч, а ме-
дицинского персонала - 63,5 
тысячи. В районных больницах 
ситуация хуже: нехватка ка-
дров составляет до половины. 
Получается так, что министр 
здравоохранения отвечает за 
качество здравоохранения, 
а факультеты открывают дру-
гие министры. Но при этом 
кто будет выпускаться  - не-
известно. И если мы говорим 
об открытии новых факуль-

тетов, то нам надо понимать, 
сколько выпускников придут 
в профессию. А сегодня у нас  
порядка только 34% тех, кто 
идет по направлению от рай-
онов, ЦРБ, возвращаются в 
больницы работать. Тема тре-
бует контроля. Для решения 
проблемы создадим рабочую 
группу.

 ● О качестве подготовки 
учителей для школ.

- Проблема дефицита кадров 
сегодня решается зачастую 
за счет совместительства: 
один учитель ведет несколько 
 предметов. Это особенно акту-
ально для сельских школ. Ино-
гда доходит до абсурда: учи-

тель физкультуры преподает 
математику. Качество образо-
вания страдает. Договорились 
системно подойти к решению 
проблемы, возрождать педа-
гогические институты в регио-
нах.

 ● Об обновлении городского 
электротранспорта.

- Это болевая точка многих 
регионов. От восьмидесяти до 
ста миллионов рублей стоит 
новый трамвай - неподъемная 
сумма для субъектов РФ. Без 
федеральной поддержки во-
прос не решить. Важна замена 
трамваев, троллейбусов - бу-
дем искать решение совместно 
с Правительством.

СТРАНА УСПЕШНО ПРЕОДОЛЕВАЕТ 
ВЫЗОВЫ

НА РЕЗУЛЬТАТ

Вячеслав Володин и Михаил 
Мишустин часто встречаются, 
чтобы синхронизировать работу 
депутатов и Правительства. 

ВРАЧЕЙ И УЧИТЕЛЕЙ НУЖНО ВОЗВРАЩАТЬ В ПРОФЕССИЮПОДВОДЯ ИТОГИ

ВМЕСТЕ - 
СИЛЬНЕЕ!

Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
ВОЛОДИН: 

- День единения народов Бе-
ларуси и России олицетворя-
ет торжество духовного един-
ства, многовековые традиции 
добрососедства, взаимопомо-
щи и взаимопонимания, бе-
режного отношения к общей 
истории и культуре. Преем-
ственность этих незыблемых 
ценностей - основа стабиль-
ного и динамичного развития. 
В 2024 году Союзное государ-
ство отмечает 25-летие. Наши 
страны идут по пути интегра-
ции и созидания. Это делает 
нас сильнее, придает уве-
ренность. Поздравляю всех 
с праздником! Желаю сча-
стья, добра и благополучия.

2 АПРЕЛЯ
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Кристина ХИЛЬКО 

 ■ Отношения между РФ 
и РБ - эталон для других стран.

День единения народов Бе-
ларуси и России - праздник мо-
лодой, но реальный. Если б все 
бывшие республики СССР брали 
за основу такой характер отно-
шений, то жили бы сейчас на 
качественно новом уровне. Су-
дите сами - даже после 18 772 
санкций против России она за-
нимает восьмое место в мире 
по объему ВВП, а по паритету 
покупательной способности - аж 
пятое!

Это произошло в том числе 
благодаря успешному сотруд-
ничеству внутри Союзного 
государства. Фактическое от-
сутствие границ, возможность 
беспрепятственно работать и 
учиться в любой из двух стран, 
огромное количество совмест-
ных проектов - от производства 
сельхозтехники до легендарного 
фестиваля «Славянский базар».

В 2019 году мы начали рабо-
тать по принципу «две стра-
ны - один рынок». Согласовали 
больше двадцати совместных до-
рожных карт по экономической 
интеграции. И имеем полное мо-
ральное право отметить 27-ю го-
довщину как безусловный успех. 
Ценность Союзного договора не 
измерить никакими деньгами.

Традиционного концерта 
в Москве на этот раз не было 
из-за трагедии в «Крокусе». 
И все же праздник прошел по 
всей стране.

ДОГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

ПОД 
«ЛЯВОНIХУ»  
НЕ УСИДЕТЬ! 
К у л ь м и н а ц и е й 

праздничного втор-
ника стал концерт во Дворце 
Республики. На главной сце-
не - любимые песни, которые 
знают и поют от Калининграда 
и Бреста до Владивостока.

Свободных мест в зале не 
было. По традиции начали 
с официальной части - зачи-
тали поздравления от Влади-

мира Путина и Алек-
сандра Лукашенко, 
Вячеслава Володи-
на. Среди почетных 
гостей на праздни-

ке - зампредседателя Пра-
вительства Беларуси Игорь 
Петришенко, Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев, Посол Рос-
сии в Беларуси Борис Грыз-
лов, вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой.

- Главное, чтобы люди чув-

ствовали, что наш союз дает 
устойчивость производствен-
ным коллективам, социальные 
гарантии, обязательства госу-
дарств в поддержку миллио-
нов россиян и белорусов, - ска-
зал Дмитрий Мезенцев.

Зал подпевал Национально-
му академическому народному 
хору Беларуси имени Цитови-
ча, который исполнил гимны 
двух стран. Публика не могла 
усидеть на местах под зажига-
тельную «Лявонiху», радостно 

подхватывала слова русской 
«Калинки» и белорусской 
«Касiў Ясь канюшыну». Не мог-
ла отвести взгляд от казачьего 
пляса балета «Кострома».

В Гродно открылся Россий-
ский центр науки и культуры. 
Подарок местным жителям - 
отделение представитель-
ства «Россотрудничества», 
по-народному - Русский дом.

- Такие центры науки и куль-
туры открыли больше чем 
в шести странах. В Беларуси 

они уже далеко не первый год 
успешно работают в Минске, 
Бресте и Гомеле, - рассказал 
советник-посланник Посоль-
ства России в Беларуси Вла-
димир Ваньке.  - В Русском 
доме вам всегда будут рады, 
и каждый сможет найти себе 
занятие по душе.

Там будут проходить мастер-
классы, концерты, кинопоказы, 
образовательные мероприя-
тия, выставки российских и бе-
лорусских художников.

ГОРДОСТЬ ЗА ПРАДЕДУШКУ
Телебашни в Сочи, Черкесске, Брянске, 

Самаре, Ярославле, Ростове-на-Дону и так 
далее - всего в тридцати городах - окраси-

лись цветами российского триколора и белорусского флага. Эти 
же государственные символы развернули в Музее Победы на 
Поклонной горе. Участниками торжественной церемонии стали 
кадеты Московского президентского кадетского училища имени 
Шолохова Росгвардии.

- Это красивая и важная акция, - рассказал журналистам 
кадет-пятиклассник Саша Солодов. - У меня есть друзья из Бе-
ларуси, у которых прадедушки защищали Брестскую крепость. 
А мой прадедушка пропал без вести под Сталинградом. Я нес 
его портрет во время шествия Бессмертного полка.

В Астраханском государственном университете вручили по-
четные грамоты за вклад в развитие многоплановых связей 
Астраханской области с РБ. 

В Санкт-Петербурге в галерее Капеллы открылась фотовыстав-
ка «Возвращение святынь». Проект подготовил Государственный 
музей «Исаакиевский собор» вместе с Брестским областным 
краеведческим музеем.

В Курске местные школьники общались с белорусскими ро-
весниками с помощью телемоста. Ученики школы № 43 даже 
провели мастер-класс по изготовлению куклы-мотанки, являю-
щейся частью культуры всех славянских народов.

Перечислить же все города, где проводились вернисажи, тема-
тические конференции и, пожалуй, самое любимое - дегустации 
национальных блюд, просто невозможно.
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Борис ГРЫЗЛОВ, Посол России  
в Беларуси:

- Это действительно важный праздник. Символ нашей 
братской дружбы, духовного единства, взаимопомощи друг 
другу. В последние годы есть мощный импульс к торговому, 
производственному, экономическому развитию. В том числе 
его дало развитие межрегиональных связей.

В 2022 году в Беларуси было 22 делегации регионов Рос-
сии, в 2023-м - 38, в этом году уже шесть. В 2022 году в от-
ношении Беларуси объявили санкции со стороны Евросоюза, 
и все это уже возмещено контрактами, которые заключили 
с российскими регионами. Это очень важное направление, 
однако у нас связи не только экономические, но и культур-
ные, гуманитарные, в области спорта. Есть обмены нашими 
театрами, эстрадными артистами. Развитие очень плотное. 
У Союзного государства хорошие перспективы.

Петр ТОЛСТОЙ, вице-спикер Госдумы РФ:
- Союз Беларуси и России развивается. Благодаря от-

ношениям президентов наших стран он сегодня крепок как 
никогда. Важно сохранить Союзное государство для наших 
детей, внуков, чтобы оно всегда было оплотом стабильности 
в Европе.

Россия - самая большая европейская страна, поэтому есте-
ственно, что вместе с Беларусью мы - оплот традиционных 
европейских ценностей и единственная свободная террито-
рия в Европе. Развиваемся в том числе и благодаря между-
народной обстановке. Если бы она не изменилась, мы так 
и потребляли бы привезенное. А сейчас у нас есть стимул 
самим все делать. И это успешно получается. Синергия дает 
первые плоды. Но будущие поколения увидят гораздо больше.

СКАЗАНО

Российские политики отпраздновали 
торжественную дату в Минске.
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Традиционные костюмы и зажигательные танцы -  
повеселились на славу.

Все равны как на подбор! 
Богатыри со щитами стали 
украшением концерта.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Есть все предпосылки, чтобы вой-
ти в четверку крупнейших экономик 
мира.

ЦЕНТР ОБРАТНОЙ СВЯЗИ
В Государственной Думе состоялся 

ежегодный отчет Правительства РФ. 
Премьер-министр Михаил Мишустин 
сообщил, что во время подготовки про-
ходили встречи с представителями всех 
думских фракций и профильных коми-
тетов.

- Поступило около четырнадцати тысяч 
обращений. Кроме того, 309 вопросов в 
письменном виде направлены в прави-
тельство депутатами. Нам важно вместе 
по ним выработать решения, - сказал 
спикер ГД, председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - Основные те-
мы, которые волнуют граждан, касаются 
сферы ЖКХ и дефицита кадров в области 
здравоохранения. И депутаты, и прави-
тельство несут ответственность за конеч-
ный результат принимаемых решений. 
А это значит, качество их будет намного 
лучше. Сейчас мы больше думаем о ко-
нечном результате, чем о перекладыва-
нии ответственности друг на друга

- Парламент стал центром обратной 
связи для людей. Мы сообща решили 
 целый ряд важнейших задач, поставлен-
ных главой государства, - подтвердил 
Михаил Мишустин. И поблагодарил де-
путатов за работу по интеграции новых 
регионов.

Речь премьера фактически была три-
умфальной, а не пораженческой, как 
хотели бы политики-шакалы из недру-
жественных стран. Нас хотели уморить, 
но в итоге все видят провал многочис-
ленных санкций и политических издева-
тельств со стороны Запада. Российская 
экономика показала не только неверо-
ятную устойчивость, но, что особенно 
неприятно забугорным «товарищам», 
еще и пошла в рост.

- Политическая система и экономиче-
ская модель, созданные Владимиром 
Путиным, доказали свою эффектив-
ность, - заявил Вячеслав Володин. - Про-
шедший год был годом вызовов. Если 
вспомнить слова Президента США, что 

экономика России будет разорвана в кло-
чья, - мы с вами видим, с какими итогами 
пройден год.

СТАХАНОВСКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ
В 2023 году наш ВВП увеличился на 

3,6 процента, что более чем вдвое выше 
среднего показателя развитых стран. До-
ходы федерального бюджета превысили 
29 триллионов рублей, это больше, чем 
в 2022 году, почти на пять процентов.

- Наша страна успешно преодолевает 
вызовы. Есть все предпосылки, чтобы ре-
шить задачу, поставленную президентом 
Путиным, - войти в четверку крупней-
ших экономик мира, - уверен Вячеслав 
Володин. - За прошлый год ВВП России 
вырос на 3,6 процента, безработица со-
кратилась до трех процентов. А объем 
инвестиций увеличился примерно на 
десять процентов - рекорд за двенад-
цать лет. Хорошие результаты показы-
вают строительная отрасль, топливно-
энергетический комплекс, ускоренными 
темпами растет промышленность. Мно-
гое сделано для укрепления технологиче-
ского суверенитета, развития регионов. 
Но еще больше предстоит.

Как во времена СССР, страна выдает 
стахановские показатели: станкострое-
ние - рост больше 60 процентов, обраба-
тывающий сектор - 7,5, промышленное 
производство - на 3,5 процента, авиа- и су-
достроение - на 20 и 4 процента соответ-

ственно. В медицине общие объемы про-
изводства выросли на 7 процентов, на 
рынок выпустили 530 отечественных 
препаратов.

Вячеслав Володин назвал впечатляю-
щим результат развития сельского хо-
зяйства:

- Надо сказать спасибо министру Па-
трушеву, очень скромный министр, но 
здесь реальные заслуги из года в год. 
И нет темы неурожая. В прошлом году 
была проблема с яйцами - поправили.

ЗАМУЧАЮТСЯ ПЫЛЬ 
ГЛОТАТЬ
Глава Кабмина напомнил, что прези-

дент поставил задачу к 2030 году обес-
печить рост инвестиций в ключевых 
отраслях на 70 процентов и в два раза 
увеличить частные инвестиции в науку:

- Кроме всех льгот и стимулов должно 
быть свое отношение к проектам на-
ционального технологического, эконо-
мического и финансового суверенитета, 
должна быть любовь к своей Родине. 
Я надеюсь, что наши промышленники, 
предприниматели будут вкладывать 
в экономику России серьезные средства.

Председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин обратился к присутствующему 
в зале главе РСПП Александру Шохину:

- Председателя Правительства послу-
шайте, чтобы потом пыль не глотали те, 
кто деньги вывел из страны.

МНОГОЕ 
ПРЕДСТОИТ  
СДЕЛАТЬ

Вячеслав ВОЛОДИН:
- Опубликован новый рей-

тинг стран за 2023 год (по 
показателю ВВП по ППС). 
Россия, несмотря на бес-
прецедентное давление, 
сего дня пятая экономика 
мира и крупнейшая в Ев-
ропе. А вот государства, 
развязавшие против нашей 
страны незаконную санкци-
онную войну, в полной ме-
ре продолжают ощущать на 
себе ее негативные послед-
ствия. США, утратив лидер-
ство, не могут его вернуть. 
Отставание от Китая рас-
тет. Германия опустилась 
на седьмую позицию, Фран-
ция - на одиннадцатую, Бри-
тания  - на двенадцатую, 
Италия - на тринадцатую, 
Канада - на восемнадцатую.

Сателлитов Вашингтона 
опередили государства, 
отказавшиеся от введе-
ния санкций против Рос-
сии и  сделавшие выбор  
в пользу взаимовыгодного 
сотрудничества: Индонезия, 
Турция, Мексика, Саудов-
ская Аравия, Египет. Эта 
тенденция сохраняется вто-
рой год подряд.

Но многое еще предсто-
ит. Нам необходимо войти 
в четверку ведущих эконо-
мических держав. Такую за-
дачу Правительству до 2030 
года поставил президент 
Владимир Путин. Со своей 
стороны Государственная 
Дума будет делать все не-
обходимое для достижения 
этой цели.

Председатель Госдумы рас-
сказал о ключевых темах по 
обращениям избирателей, ко-
торые обсудили с правитель-
ством:

 ● О повышении качества 
медицинского образова-
ния, а значит, о качестве 
здравоохранения.

- Сейчас решение об откры-
тии медицинских факультетов 
в непрофильных вузах при-
нимает Министерство науки 
и высшего образования, а за 
качество оказания медицин-
ской помощи отвечает Мини-
стерство здравоохранения. 
Это неправильно. Договори-
лись, что вопрос подготовки 

врачей внимательно изучит 
Правительство.

 ● О проблеме нехватки вра-
чей и медсестер.

- Сейчас дефицит врачей 
в  нашей стране достиг по-
рядка тридцати тысяч, а ме-
дицинского персонала - 63,5 
тысячи. В районных больницах 
ситуация хуже: нехватка ка-
дров составляет до половины. 
Получается так, что министр 
здравоохранения отвечает за 
качество здравоохранения, 
а факультеты открывают дру-
гие министры. Но при этом 
кто будет выпускаться  - не-
известно. И если мы говорим 
об открытии новых факуль-

тетов, то нам надо понимать, 
сколько выпускников придут 
в профессию. А сегодня у нас  
порядка только 34% тех, кто 
идет по направлению от рай-
онов, ЦРБ, возвращаются в 
больницы работать. Тема тре-
бует контроля. Для решения 
проблемы создадим рабочую 
группу.

 ● О качестве подготовки 
учителей для школ.

- Проблема дефицита кадров 
сегодня решается зачастую 
за счет совместительства: 
один учитель ведет несколько 
 предметов. Это особенно акту-
ально для сельских школ. Ино-
гда доходит до абсурда: учи-

тель физкультуры преподает 
математику. Качество образо-
вания страдает. Договорились 
системно подойти к решению 
проблемы, возрождать педа-
гогические институты в регио-
нах.

 ● Об обновлении городского 
электротранспорта.

- Это болевая точка многих 
регионов. От восьмидесяти до 
ста миллионов рублей стоит 
новый трамвай - неподъемная 
сумма для субъектов РФ. Без 
федеральной поддержки во-
прос не решить. Важна замена 
трамваев, троллейбусов - бу-
дем искать решение совместно 
с Правительством.

СТРАНА УСПЕШНО ПРЕОДОЛЕВАЕТ 
ВЫЗОВЫ

НА РЕЗУЛЬТАТ

Вячеслав Володин и Михаил 
Мишустин часто встречаются, 
чтобы синхронизировать работу 
депутатов и Правительства. 

ВРАЧЕЙ И УЧИТЕЛЕЙ НУЖНО ВОЗВРАЩАТЬ В ПРОФЕССИЮПОДВОДЯ ИТОГИ

ВМЕСТЕ - 
СИЛЬНЕЕ!

Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
ВОЛОДИН: 

- День единения народов Бе-
ларуси и России олицетворя-
ет торжество духовного един-
ства, многовековые традиции 
добрососедства, взаимопомо-
щи и взаимопонимания, бе-
режного отношения к общей 
истории и культуре. Преем-
ственность этих незыблемых 
ценностей - основа стабиль-
ного и динамичного развития. 
В 2024 году Союзное государ-
ство отмечает 25-летие. Наши 
страны идут по пути интегра-
ции и созидания. Это делает 
нас сильнее, придает уве-
ренность. Поздравляю всех 
с праздником! Желаю сча-
стья, добра и благополучия.

2 АПРЕЛЯ

10 - 16 апреля / 2024 / № 15
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 ■ Лучшие практики советского 
планирования используют и в СГ.

- В фокусе внимания союзных пар-
ламентариев Основные направле-
ния реализации положений Договора 
о создании Союзного государства. 
Насколько они оказались эффек-
тивными?

- Многие помнят знаменитые совет-
ские «пятилетки», которые долгие го-
ды задавали вектор экономического 
развития огромной страны, концентри-
ровали ее ресурсы на перспективных 
направлениях. Похожий принцип ис-
пользуется и в Союзном государстве. 
Трехлетние планы по магистральным 
направлениям подтвердили эффектив-
ность этого подхода.

Наглядным примером стала реали-
зация 28 Союзных программ, которые 
утвердили Декретом Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государ-
ства от 4 ноября 2021 года № 6 «Об 
Основных направлениях реализации 
положений Договора о создании Союз-
ного государства на 2021 - 2023 годы». 
Заложенный этим документом систем-
ный подход к союзному строительству 
позволил наладить прочные межре-
гиональные связи по таким важным 
направлениям, как машиностроение, 
сельское хозяйство, оборона и безо-
пасность, энергетика. Взять, напри-
мер, строительство БелАЭС. Успеш-
ная реализация этого масштабного 
высокотехнологичного проекта стала 
возможной благодаря объединению 
научных и инженерных школ России 
и Беларуси, слаженной работе наших 
специалистов. Без преувеличения мож-
но сказать, что сотрудничество вышло 
на космический уровень. В конце марта 
с Байконура на орбиту в составе между-
народного экипажа отправилась первая 
белорусская женщина-космонавт Ма-
рина Василевская. Символично, что 
это случилось в год девяностолетия со 
дня рождения Юрия Гагарина. И таких 

примеров можно привести множество.
29 января 2024 года приняли Декрет 

Высшего Государственного Совета Со-
юзного государства № 2 «Об Основных 
направлениях реализации положений 
Договора о создании Союзного госу-
дарства на 2024 - 2026 годы». Реали-
зация этого документа будет в зоне 
пристального внимания Парламент-
ского Собрания.

- Интеграция невозможна без ре-
шения транспортных и логистиче-
ских вопросов. Что делают в этом 
направлении?  

- Сотрудничество в сфере транспор-
та - постоянно в поле зрения союзных 
парламентариев. На одной из сессий 
состоялся правительственный час, 
посвященный совместной работе РБ 
и РФ по формированию и обеспече-
нию функционирования объединенной 
транспортной системы СГ. По итогам 
приняли постановление ПС, в котором 
отметили самые проблемные вопросы 
и есть конкретные рекомендации по 
дальнейшему развитию объединен-
ной транспортной системы. Монито-

ринг их реализации показывает, что 
уже есть конкретные практические ре-
зультаты: организовали авиарейсы из 
Гомеля в Москву и Санкт-Петербург, 
открыли регулярное авиасообщение 
из Москвы в  Брест и обратно. Ожи-
даются новые авиамаршруты из сто-
лицы Беларуси в Архангельск и Ма-
хачкалу. Прорабатывают маршруты 
во Владикавказ, Волгоград, Омск, Тю-
мень, Ульяновск. Развивается прямое 
железнодорожное сообщение между 
городами наших стран, в первую оче-
редь между пограничными регионами. 
В обозримой перспективе разработка 
высокоскоростных маршрутов между 
столичными и крупными индустриаль-
ными городами. Секретариат ПС бу-
дет и дальше отслеживать реализацию  
выработанных союзными парламен-
тариями рекомендаций в этой очень 
важной и чувствительной для граждан 
сфере.

 ■ На примерах героиз-
ма воинов-освободителей 
должны воспитывать мо-
лодежь.

- В утвержденных на Выс-
шем Госсовете Союзного 
государства одиннадцати 
направлениях дальнейшей 
интеграции впервые отрази-
ли и гуманитарные вопро-
сы. Насколько важно это 
направление для союзных 
депутатов?

- Помимо экономической 
составляющей интеграция 
имеет мощное гуманитарное 
и идеологическое измерение. 
Это прежде всего наша общая 
история, культура и традиции. 
В этом году исполняется во-
семьдесят лет со дня освобож-
дения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. 
Белорусы в полной мере по-
знали все ужасы войны и ок-
купации. Именно с их террито-
рии началась оборона первых 
дней фашистского нашествия. 
Герои Брестской крепости це-
ной собственных жизней ге-
роически сдерживали мощный 
натиск, чтобы страна смогла 
мобилизовать силы и встре-
тить врага. Трагедия Хатыни, 

тысячи сожженных сел, 
руины городов, миллионы 
загубленных жизней - эти 
страшные факты мы не за-
будем никогда. Так же, как 
и мужество тех, кто осво-
бождал белорусскую зем-
лю в уже далеком 1944-м.

Именно на памяти этих и 
других исторических собы-
тий, на примерах героиз-
ма наших освободителей 
должны воспитывать мо-
лодежь. При ПС активно 
действует Молодежная 
палата. Ребята с полной 
самоотдачей включились 
в работу по сохранению 
общей исторической па-
мяти, обсуждают вместе 
с депутатами разработ-
ку законодательных ини-
циатив, направленных на 
содействие развитию моло-
дежной политики в рамках Со-
юзного государства.

- Вячеслав Володин не раз 
говорил о бережном отно-
шении к исторической памя-
ти и к воинским захоронени-
ям в Союзном государстве…

- В зоне особого внимания 

союзных парламентариев - во-
просы сохранения мемориа-
лов и воинских захоронений 
на территориях РФ и РБ. На 
заседаниях комиссий ПС в ре-
гионах наших стран регулярно 
обсуждают вопросы сохране-
ния общей исторической памя-

ти, формирования в обществе 
ответственного и бережного 
отношения к мемориалам 
и воинским захоронениям. 
Практическая реализация 
проектов постоянно на кон-
троле. Будет осуществляться 
мониторинг подготовки и реа-

лизации проектов Союзного 
государства в этой сфере,  

в том числе по реставра-
ции Брестской крепости 
и по созданию скульптур-
ной композиции «Мону-
мент Воину-Победителю» 
как одного из объектов 
историко-культурного ме-
мориального комплекса 
«Северный фас Курской 
дуги».

Депутаты планируют ак-
тивно участвовать в под-
готовке и проведении 
мероприятий патриоти-
ческой направленности.  
В начале лета традици-
онно в городах Бела-
руси и  России пройдет 
культурно-образовательная 
патриотическая акция 
«Поезд Памяти», а 3 июля 
в Минске  состоится тор-
жественное мероприятие 
«Одна на всех Великая 

Победа». Во втором полуго-
дии - Форум Союзного госу-
дарства «Россия и Беларусь: 
общая история, общая судь-
ба». И конечно же, мы гото-
вимся вместе встретить в этом 
году 79-ю годовщину Великой 
Победы и ее 80-летний юбилей 
в следующем 2025 году.

 ■ В ближайшее время состоится 
обновление депутатского корпуса 
с белорусской стороны.

- Как работает в нынешних реа-
лиях ПС, успеваете ли за темпами 
интеграции, которые задали лиде-
ры наших стран?

- Структуры ПС и его Секретариата 
не находятся в застывшем состоянии. 
Они постоянно адаптируются к теку-
щим реалиям с учетом приоритетов 
союзного строительства. В конце про-
шлого года на сессии приняли реше-
ние об увеличении количества комис-
сий до четырнадцати. Это сделали для 
фокусировки внимания на отдельных 
наиболее важных направлениях со-
юзного строительства, в том числе на 
вопросах экономического развития, 
промышленности и торговли, энерге-
тики и транспорта. Регулярно обнов-
ляется и состав депутатского корпуса. 
В ближайшее время ожидаем новый 
состав белорусской депутации. Ряд 
избранных в этом году депутатов Па-
латы представителей и членов Совета 
Республики Национального собрания 
РБ будет делегирован в ПС. Уверен, к 
нам придут яркие личности со своим 
опытом и взглядами. Они продолжат 
дело союзного строительства, будут 
продвигать интересы Беларуси и Рос-
сии и формировать позитивный имидж 
Союзного государства на междуна-
родной арене. Секретариат будет все-
сторонне обеспечивать деятельность 
союзных парламентариев.

Главное - шаг за шагом, как уже 
не раз говорили президенты наших 
стран Владимир Путин и Александр 
Лукашенко, вместе решать проблемы 
и уверенно двигаться по интеграци-
онному пути.

АДАПТАЦИЯ  
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атомной электростанции. 

ИСТОРИЯ

М
ак

си
м 

БЛ
ИН

О
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Первую очередь мемориального комплекса «Курская битва» 
открыли к восьмидесятилетию победы в великом сражении.
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 ■ Ответственный секретарь Пар-
ламентского Собрания Союза Бела-
руси и России Сергей Стрельченко в  
интервью «СВ» рассказал о союзном 
строительстве и его перспективах.

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
- Совсем недавно отметили День 

единения народов Беларуси и Рос-
сии. У населения наших стран в по-
следнее время поменялось отноше-
ние к празднику?

- Думаю, многие со мной согласятся 
в том, что эта дата воспринимается 
сегодня по-новому. Глобальные изме-
нения, произошедшие за два этих го-
да, заставили белорусов и россиян ис-
пытать на практике всю значимость, 
силу и важность нашего единства. 
Оказавшись в эпицентре слома шабло-
нов однополярного мироустройства, 
в авангарде борьбы за суверенитет 
и независимость, Россия и Беларусь 
еще крепче сплотились и плечом к пле-
чу уверенно преодолевают все вызовы. 
Союзное государство стало ярким при-
мером того, как должны выстраивать 
отношения суверенные государства на 
основе принципов уважения и учета 
интересов друг друга.

- У нашей интеграции уже богатая 
история: ей больше четверти века.

- После распада СССР, когда ряд рес-
публик, поддавшись эйфории свободы 
и демократии, решили дистанциро-
ваться от союзной 
общности, наши 
страны одними из 
первых осознали 
необходимость ин-
теграции. С сере-
дины девяностых 
начался процесс их 
единения.

2 апреля 1996 го-
да подписали Договор об образовании 
сообщества России и Беларуси. Имен-
но эта дата и стала Днем единения 
наших народов. Меньше чем через 
месяц, 29 апреля 1996 года, в Санкт-
Петербурге руководители парламен-
тов двух стран подписали соглашение 
о Парламентском Собрании. Форми-
рование постоянно действующего за-
конодательного и представительного 
органа призвано способствовать раз-
витию сотрудничества РБ и РФ.

2 апреля 1997 года президенты на-
ших государств подписали Договор 
о Союзе Беларуси и России. В тече-
ние двух лет шел процесс становле-
ния исполнительных органов Союза 
и создания основополагающих доку-
ментов - Устава, Бюджета. Началась 
разработка и реализация первых союз-
ных программ. И, наконец, 8 декабря 
1999 года в Москве подписали Дого-
вор о создании Союзного государства 
и приняли Программу действий РФ 
и РБ по реализации его положений.

До выборов в Палату представи-
телей Парламента Союзного госу-
дарства функции законодательного 
и представительного органа выпол-
няет Парламентское Собрание. Пар-
ламентарии принимали самое актив-
ное участие в закладке фундамента 
союзного строительства. Вспоминая 
это время, хотелось бы подчеркнуть 
позитивный фон, который создавали 
сами граждане наших стран. Несмотря 
на трудности переходного периода, все 
прекрасно понимали важность проис-
ходящего и относились друг к другу, 
как подобает двум братским народам.

В разные годы Парламентским Со-

бранием руководили настоящие про-
фессионалы, люди с колоссальным 
политическим и хозяйственным опы-
том. Понятие «государственники» 
характеризует этих людей сполна. 
Председателями были руководители 
Государственной Думы Российской 
Федерации Геннадий Селезнев, Бо-
рис Грызлов, Сергей Нарышкин. 
Первыми заместителями Председа-
теля с белорусской стороны были 
председатели Палаты представителей 
Анатолий Малофеев, Вадим Попов, 
Владимир Коноплев и Владимир Ан-
дрейченко. С 2016 года ПС возглавля-
ет Вячеслав Володин.

ПОСТУПАТЕЛЬНАЯ 
ГАРМОНИЗАЦИЯ
- Острые углы в наших отноше-

ниях удалось сгладить в том числе 
и с помощью Парламентского Со-
брания?

- Благодаря политической воле ру-
ководителей, а также большому жиз-
ненному опыту союзных парламен-
тариев нашли взвешенные решения 
очень сложных вопросов. Достаточно 
вспомнить разногласия в энергетиче-

ской и сельскохозяйственной сферах, 
которые к тому же искусственно по-
догревали наши западные недобро-
желатели.

Сегодня можно с полной уверен-
ностью сказать, что все, ради чего 
создавали Парламентское Собрание, 
поступательно реализуется. В пер-
вую очередь это касается гармониза-
ции и унификации законодательства 
двух наших государств, совершен-
ствования нормативно-правовой 
базы для дальнейшей интеграции 
в рамках СГ в политической, право-
вой, экономической, социальной, эко-
логической, гуманитарной и других 
областях.

Одна из ключевых задач - форми-
рование единой правовой системы. 
Как отметил на одной из сессий Пред-
седатель ПС Вячеслав Володин, «важ-
но, чтобы как можно быстрее решали 
вопросы гармонизации законодатель-
ства, чтобы наши граждане в рамках 
Союзного государства чувствовали 
себя комфортно, чтобы их права на 
территории были защищены».

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: 
ИНТЕГРАЦИЯ И СОЗИДАНИЕ

 ■ Депутаты работают уже 
над вторым модельным за-
конодательным актом.

- Важнейшая задача -   
сближение и гармонизация 
законодательств двух стран. 
Чем можем гордиться?

- На шестьдесят четвертой 
сессии утвердили Положение 
о подготовке, рассмотрении 
и принятии модельных зако-
нодательных актов ПС. Этот 
документ открыл новые воз-
можности для союзного за-
конотворчества. Сразу же 
последовало принятие пер-
вого такого акта «О системе 
обязательного страхования 
гражданской ответствен-
ности владельцев транс-
портных средств Союзного 
государства». Он призван 
унифицировать законода-
тельство об ОСАГО в наших 
странах. Граждане получат 
возможность приобретать 
единый страховой полис, что 

позволит существенно облег-
чить транспортную коммуни-
кацию. Ожидаем, что это про-
изойдет уже в 2024 году. ПС 
постоянно контролирует про-
цесс имплементации норм мо-
дельных актов в национальные 
законодательства. Мониторинг 
очень важен для работы над 
аналогичными документами.

- Знаем, что идет работа 
и над вторым модельным за-
коном…

- На заседании Совета ПС 
в  сентябре прошлого года 
в  Пскове приняли решение 
о разработке проекта модель-
ного законодательного акта 
о приграничном сотрудниче-
стве в Союзном государстве. 
Эта актуальная инициатива 
исходила от представителей 
регионов, примыкающих с обе-
их сторон к границе, которые 
заинтересованы в более тес-
ном и прямом взаимодействии. 

И хотя в Союзном 
государстве грани-
цы между нашими 
странами условны, 
все же в экономи-
ческой деятельно-
сти нередко воз-
никают сложности 
из-за различий 
в  терминологии 
национального за-

конодательства. Работа над 
проектом этого модельного 
акта близится к завершению, 
и мы планируем его рассмо-
треть на очередной сессии.

- Но этим же участие пар-
ламентариев в межрегио-
нальном сотрудничестве не 
ограничивается?

- Конечно же, это обширная 
тема для законодателей. Поч-
ти 25 лет плодотворного по-
ступательного экономического 
взаимодействия в рамках Со-
юзного государства - это ко-
лоссальный опыт. Но совре-
менная обстановка, связанная 
с необходимостью ускоренного 
импортозамещения и дивер-
сификации экономики, дала 
импульс к реализации имею-
щегося потенциала, который 
весьма немал. По данным 
Минэкономразвития России, 
в 2023 году товарооборот 
России и Беларуси увеличил-

ся на 14,3 процента и достиг 
рекордных показателей - 3,9 
триллиона рублей. ВВП Бела-
руси вырос на 3,9 процента, 
а ВВП России - на 3,6 процента. 
Примечательно, что такие по-
казатели достигнуты на фоне 
беспрецедентного санкцион-
ного давления.

Депутаты плотно взаи-
модействуют в рамках про-
фильных комиссий ПС. Ак-
туальные вопросы союзного 
строительства, ход реализации 
программ, проектов и меро-
приятий, финансируемых из 
бюджета СГ, регулярно об-
суждают на площадках Парла-
ментского Собрания в разных 
форматах - парламентских слу-
шаниях, семинарах, конферен-
циях. Союзные парламентарии 
принимают активное участие 
в  Форуме регионов России 
и Беларуси, который ежегодно 
проводят под эгидой верхних 
палат парламентов двух наших 
государств.

ПОЛИС НА ДВОИХ ЗАКОН И ПОРЯДОК
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В День единения в Музее Победы 
развернули национальные 
флаги двух государств.

Союзное ОСАГО ожидается 
уже в этом году.
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 ■ Лучшие практики советского 
планирования используют и в СГ.

- В фокусе внимания союзных пар-
ламентариев Основные направле-
ния реализации положений Договора 
о создании Союзного государства. 
Насколько они оказались эффек-
тивными?

- Многие помнят знаменитые совет-
ские «пятилетки», которые долгие го-
ды задавали вектор экономического 
развития огромной страны, концентри-
ровали ее ресурсы на перспективных 
направлениях. Похожий принцип ис-
пользуется и в Союзном государстве. 
Трехлетние планы по магистральным 
направлениям подтвердили эффектив-
ность этого подхода.

Наглядным примером стала реали-
зация 28 Союзных программ, которые 
утвердили Декретом Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государ-
ства от 4 ноября 2021 года № 6 «Об 
Основных направлениях реализации 
положений Договора о создании Союз-
ного государства на 2021 - 2023 годы». 
Заложенный этим документом систем-
ный подход к союзному строительству 
позволил наладить прочные межре-
гиональные связи по таким важным 
направлениям, как машиностроение, 
сельское хозяйство, оборона и безо-
пасность, энергетика. Взять, напри-
мер, строительство БелАЭС. Успеш-
ная реализация этого масштабного 
высокотехнологичного проекта стала 
возможной благодаря объединению 
научных и инженерных школ России 
и Беларуси, слаженной работе наших 
специалистов. Без преувеличения мож-
но сказать, что сотрудничество вышло 
на космический уровень. В конце марта 
с Байконура на орбиту в составе между-
народного экипажа отправилась первая 
белорусская женщина-космонавт Ма-
рина Василевская. Символично, что 
это случилось в год девяностолетия со 
дня рождения Юрия Гагарина. И таких 

примеров можно привести множество.
29 января 2024 года приняли Декрет 

Высшего Государственного Совета Со-
юзного государства № 2 «Об Основных 
направлениях реализации положений 
Договора о создании Союзного госу-
дарства на 2024 - 2026 годы». Реали-
зация этого документа будет в зоне 
пристального внимания Парламент-
ского Собрания.

- Интеграция невозможна без ре-
шения транспортных и логистиче-
ских вопросов. Что делают в этом 
направлении?  

- Сотрудничество в сфере транспор-
та - постоянно в поле зрения союзных 
парламентариев. На одной из сессий 
состоялся правительственный час, 
посвященный совместной работе РБ 
и РФ по формированию и обеспече-
нию функционирования объединенной 
транспортной системы СГ. По итогам 
приняли постановление ПС, в котором 
отметили самые проблемные вопросы 
и есть конкретные рекомендации по 
дальнейшему развитию объединен-
ной транспортной системы. Монито-

ринг их реализации показывает, что 
уже есть конкретные практические ре-
зультаты: организовали авиарейсы из 
Гомеля в Москву и Санкт-Петербург, 
открыли регулярное авиасообщение 
из Москвы в  Брест и обратно. Ожи-
даются новые авиамаршруты из сто-
лицы Беларуси в Архангельск и Ма-
хачкалу. Прорабатывают маршруты 
во Владикавказ, Волгоград, Омск, Тю-
мень, Ульяновск. Развивается прямое 
железнодорожное сообщение между 
городами наших стран, в первую оче-
редь между пограничными регионами. 
В обозримой перспективе разработка 
высокоскоростных маршрутов между 
столичными и крупными индустриаль-
ными городами. Секретариат ПС бу-
дет и дальше отслеживать реализацию  
выработанных союзными парламен-
тариями рекомендаций в этой очень 
важной и чувствительной для граждан 
сфере.

 ■ На примерах героиз-
ма воинов-освободителей 
должны воспитывать мо-
лодежь.

- В утвержденных на Выс-
шем Госсовете Союзного 
государства одиннадцати 
направлениях дальнейшей 
интеграции впервые отрази-
ли и гуманитарные вопро-
сы. Насколько важно это 
направление для союзных 
депутатов?

- Помимо экономической 
составляющей интеграция 
имеет мощное гуманитарное 
и идеологическое измерение. 
Это прежде всего наша общая 
история, культура и традиции. 
В этом году исполняется во-
семьдесят лет со дня освобож-
дения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. 
Белорусы в полной мере по-
знали все ужасы войны и ок-
купации. Именно с их террито-
рии началась оборона первых 
дней фашистского нашествия. 
Герои Брестской крепости це-
ной собственных жизней ге-
роически сдерживали мощный 
натиск, чтобы страна смогла 
мобилизовать силы и встре-
тить врага. Трагедия Хатыни, 

тысячи сожженных сел, 
руины городов, миллионы 
загубленных жизней - эти 
страшные факты мы не за-
будем никогда. Так же, как 
и мужество тех, кто осво-
бождал белорусскую зем-
лю в уже далеком 1944-м.

Именно на памяти этих и 
других исторических собы-
тий, на примерах героиз-
ма наших освободителей 
должны воспитывать мо-
лодежь. При ПС активно 
действует Молодежная 
палата. Ребята с полной 
самоотдачей включились 
в работу по сохранению 
общей исторической па-
мяти, обсуждают вместе 
с депутатами разработ-
ку законодательных ини-
циатив, направленных на 
содействие развитию моло-
дежной политики в рамках Со-
юзного государства.

- Вячеслав Володин не раз 
говорил о бережном отно-
шении к исторической памя-
ти и к воинским захоронени-
ям в Союзном государстве…

- В зоне особого внимания 

союзных парламентариев - во-
просы сохранения мемориа-
лов и воинских захоронений 
на территориях РФ и РБ. На 
заседаниях комиссий ПС в ре-
гионах наших стран регулярно 
обсуждают вопросы сохране-
ния общей исторической памя-

ти, формирования в обществе 
ответственного и бережного 
отношения к мемориалам 
и воинским захоронениям. 
Практическая реализация 
проектов постоянно на кон-
троле. Будет осуществляться 
мониторинг подготовки и реа-

лизации проектов Союзного 
государства в этой сфере,  

в том числе по реставра-
ции Брестской крепости 
и по созданию скульптур-
ной композиции «Мону-
мент Воину-Победителю» 
как одного из объектов 
историко-культурного ме-
мориального комплекса 
«Северный фас Курской 
дуги».

Депутаты планируют ак-
тивно участвовать в под-
готовке и проведении 
мероприятий патриоти-
ческой направленности.  
В начале лета традици-
онно в городах Бела-
руси и  России пройдет 
культурно-образовательная 
патриотическая акция 
«Поезд Памяти», а 3 июля 
в Минске  состоится тор-
жественное мероприятие 
«Одна на всех Великая 

Победа». Во втором полуго-
дии - Форум Союзного госу-
дарства «Россия и Беларусь: 
общая история, общая судь-
ба». И конечно же, мы гото-
вимся вместе встретить в этом 
году 79-ю годовщину Великой 
Победы и ее 80-летний юбилей 
в следующем 2025 году.

 ■ В ближайшее время состоится 
обновление депутатского корпуса 
с белорусской стороны.

- Как работает в нынешних реа-
лиях ПС, успеваете ли за темпами 
интеграции, которые задали лиде-
ры наших стран?

- Структуры ПС и его Секретариата 
не находятся в застывшем состоянии. 
Они постоянно адаптируются к теку-
щим реалиям с учетом приоритетов 
союзного строительства. В конце про-
шлого года на сессии приняли реше-
ние об увеличении количества комис-
сий до четырнадцати. Это сделали для 
фокусировки внимания на отдельных 
наиболее важных направлениях со-
юзного строительства, в том числе на 
вопросах экономического развития, 
промышленности и торговли, энерге-
тики и транспорта. Регулярно обнов-
ляется и состав депутатского корпуса. 
В ближайшее время ожидаем новый 
состав белорусской депутации. Ряд 
избранных в этом году депутатов Па-
латы представителей и членов Совета 
Республики Национального собрания 
РБ будет делегирован в ПС. Уверен, к 
нам придут яркие личности со своим 
опытом и взглядами. Они продолжат 
дело союзного строительства, будут 
продвигать интересы Беларуси и Рос-
сии и формировать позитивный имидж 
Союзного государства на междуна-
родной арене. Секретариат будет все-
сторонне обеспечивать деятельность 
союзных парламентариев.

Главное - шаг за шагом, как уже 
не раз говорили президенты наших 
стран Владимир Путин и Александр 
Лукашенко, вместе решать проблемы 
и уверенно двигаться по интеграци-
онному пути.

АДАПТАЦИЯ  
К РЕАЛИЯМ
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Сотрудничество в энергетике принесло 
вполне ощутимые плоды, а главным 
результатом стало строительство 
атомной электростанции. 
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Первую очередь мемориального комплекса «Курская битва» 
открыли к восьмидесятилетию победы в великом сражении.
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 ■ Ответственный секретарь Пар-
ламентского Собрания Союза Бела-
руси и России Сергей Стрельченко в  
интервью «СВ» рассказал о союзном 
строительстве и его перспективах.

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
- Совсем недавно отметили День 

единения народов Беларуси и Рос-
сии. У населения наших стран в по-
следнее время поменялось отноше-
ние к празднику?

- Думаю, многие со мной согласятся 
в том, что эта дата воспринимается 
сегодня по-новому. Глобальные изме-
нения, произошедшие за два этих го-
да, заставили белорусов и россиян ис-
пытать на практике всю значимость, 
силу и важность нашего единства. 
Оказавшись в эпицентре слома шабло-
нов однополярного мироустройства, 
в авангарде борьбы за суверенитет 
и независимость, Россия и Беларусь 
еще крепче сплотились и плечом к пле-
чу уверенно преодолевают все вызовы. 
Союзное государство стало ярким при-
мером того, как должны выстраивать 
отношения суверенные государства на 
основе принципов уважения и учета 
интересов друг друга.

- У нашей интеграции уже богатая 
история: ей больше четверти века.

- После распада СССР, когда ряд рес-
публик, поддавшись эйфории свободы 
и демократии, решили дистанциро-
ваться от союзной 
общности, наши 
страны одними из 
первых осознали 
необходимость ин-
теграции. С сере-
дины девяностых 
начался процесс их 
единения.

2 апреля 1996 го-
да подписали Договор об образовании 
сообщества России и Беларуси. Имен-
но эта дата и стала Днем единения 
наших народов. Меньше чем через 
месяц, 29 апреля 1996 года, в Санкт-
Петербурге руководители парламен-
тов двух стран подписали соглашение 
о Парламентском Собрании. Форми-
рование постоянно действующего за-
конодательного и представительного 
органа призвано способствовать раз-
витию сотрудничества РБ и РФ.

2 апреля 1997 года президенты на-
ших государств подписали Договор 
о Союзе Беларуси и России. В тече-
ние двух лет шел процесс становле-
ния исполнительных органов Союза 
и создания основополагающих доку-
ментов - Устава, Бюджета. Началась 
разработка и реализация первых союз-
ных программ. И, наконец, 8 декабря 
1999 года в Москве подписали Дого-
вор о создании Союзного государства 
и приняли Программу действий РФ 
и РБ по реализации его положений.

До выборов в Палату представи-
телей Парламента Союзного госу-
дарства функции законодательного 
и представительного органа выпол-
няет Парламентское Собрание. Пар-
ламентарии принимали самое актив-
ное участие в закладке фундамента 
союзного строительства. Вспоминая 
это время, хотелось бы подчеркнуть 
позитивный фон, который создавали 
сами граждане наших стран. Несмотря 
на трудности переходного периода, все 
прекрасно понимали важность проис-
ходящего и относились друг к другу, 
как подобает двум братским народам.

В разные годы Парламентским Со-

бранием руководили настоящие про-
фессионалы, люди с колоссальным 
политическим и хозяйственным опы-
том. Понятие «государственники» 
характеризует этих людей сполна. 
Председателями были руководители 
Государственной Думы Российской 
Федерации Геннадий Селезнев, Бо-
рис Грызлов, Сергей Нарышкин. 
Первыми заместителями Председа-
теля с белорусской стороны были 
председатели Палаты представителей 
Анатолий Малофеев, Вадим Попов, 
Владимир Коноплев и Владимир Ан-
дрейченко. С 2016 года ПС возглавля-
ет Вячеслав Володин.

ПОСТУПАТЕЛЬНАЯ 
ГАРМОНИЗАЦИЯ
- Острые углы в наших отноше-

ниях удалось сгладить в том числе 
и с помощью Парламентского Со-
брания?

- Благодаря политической воле ру-
ководителей, а также большому жиз-
ненному опыту союзных парламен-
тариев нашли взвешенные решения 
очень сложных вопросов. Достаточно 
вспомнить разногласия в энергетиче-

ской и сельскохозяйственной сферах, 
которые к тому же искусственно по-
догревали наши западные недобро-
желатели.

Сегодня можно с полной уверен-
ностью сказать, что все, ради чего 
создавали Парламентское Собрание, 
поступательно реализуется. В пер-
вую очередь это касается гармониза-
ции и унификации законодательства 
двух наших государств, совершен-
ствования нормативно-правовой 
базы для дальнейшей интеграции 
в рамках СГ в политической, право-
вой, экономической, социальной, эко-
логической, гуманитарной и других 
областях.

Одна из ключевых задач - форми-
рование единой правовой системы. 
Как отметил на одной из сессий Пред-
седатель ПС Вячеслав Володин, «важ-
но, чтобы как можно быстрее решали 
вопросы гармонизации законодатель-
ства, чтобы наши граждане в рамках 
Союзного государства чувствовали 
себя комфортно, чтобы их права на 
территории были защищены».

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: 
ИНТЕГРАЦИЯ И СОЗИДАНИЕ

 ■ Депутаты работают уже 
над вторым модельным за-
конодательным актом.

- Важнейшая задача -   
сближение и гармонизация 
законодательств двух стран. 
Чем можем гордиться?

- На шестьдесят четвертой 
сессии утвердили Положение 
о подготовке, рассмотрении 
и принятии модельных зако-
нодательных актов ПС. Этот 
документ открыл новые воз-
можности для союзного за-
конотворчества. Сразу же 
последовало принятие пер-
вого такого акта «О системе 
обязательного страхования 
гражданской ответствен-
ности владельцев транс-
портных средств Союзного 
государства». Он призван 
унифицировать законода-
тельство об ОСАГО в наших 
странах. Граждане получат 
возможность приобретать 
единый страховой полис, что 

позволит существенно облег-
чить транспортную коммуни-
кацию. Ожидаем, что это про-
изойдет уже в 2024 году. ПС 
постоянно контролирует про-
цесс имплементации норм мо-
дельных актов в национальные 
законодательства. Мониторинг 
очень важен для работы над 
аналогичными документами.

- Знаем, что идет работа 
и над вторым модельным за-
коном…

- На заседании Совета ПС 
в  сентябре прошлого года 
в  Пскове приняли решение 
о разработке проекта модель-
ного законодательного акта 
о приграничном сотрудниче-
стве в Союзном государстве. 
Эта актуальная инициатива 
исходила от представителей 
регионов, примыкающих с обе-
их сторон к границе, которые 
заинтересованы в более тес-
ном и прямом взаимодействии. 

И хотя в Союзном 
государстве грани-
цы между нашими 
странами условны, 
все же в экономи-
ческой деятельно-
сти нередко воз-
никают сложности 
из-за различий 
в  терминологии 
национального за-

конодательства. Работа над 
проектом этого модельного 
акта близится к завершению, 
и мы планируем его рассмо-
треть на очередной сессии.

- Но этим же участие пар-
ламентариев в межрегио-
нальном сотрудничестве не 
ограничивается?

- Конечно же, это обширная 
тема для законодателей. Поч-
ти 25 лет плодотворного по-
ступательного экономического 
взаимодействия в рамках Со-
юзного государства - это ко-
лоссальный опыт. Но совре-
менная обстановка, связанная 
с необходимостью ускоренного 
импортозамещения и дивер-
сификации экономики, дала 
импульс к реализации имею-
щегося потенциала, который 
весьма немал. По данным 
Минэкономразвития России, 
в 2023 году товарооборот 
России и Беларуси увеличил-

ся на 14,3 процента и достиг 
рекордных показателей - 3,9 
триллиона рублей. ВВП Бела-
руси вырос на 3,9 процента, 
а ВВП России - на 3,6 процента. 
Примечательно, что такие по-
казатели достигнуты на фоне 
беспрецедентного санкцион-
ного давления.

Депутаты плотно взаи-
модействуют в рамках про-
фильных комиссий ПС. Ак-
туальные вопросы союзного 
строительства, ход реализации 
программ, проектов и меро-
приятий, финансируемых из 
бюджета СГ, регулярно об-
суждают на площадках Парла-
ментского Собрания в разных 
форматах - парламентских слу-
шаниях, семинарах, конферен-
циях. Союзные парламентарии 
принимают активное участие 
в  Форуме регионов России 
и Беларуси, который ежегодно 
проводят под эгидой верхних 
палат парламентов двух наших 
государств.

ПОЛИС НА ДВОИХ ЗАКОН И ПОРЯДОК

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ал
ек

се
й 

М
АЛ

ЬГ
АВ

КО
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

В День единения в Музее Победы 
развернули национальные 
флаги двух государств.

Союзное ОСАГО ожидается 
уже в этом году.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Североатлантический альянс от-
метил 75 лет своей преступной дея-
тельности.

ПРАЗДНИК НА КОСТЯХ
В Брюсселе пышно отметили круглую 

дату со дня основания НАТО. Здания 
подсветили синим - в тон флагу органи-
зации, и даже писающего мальчика пе-
реодели в специальный синий костюм-
чик. А в самой штаб-квартире устроили 
пышное застолье с разрезанием празд-
ничного торта.

Ради торжества из архива Вашингтона 
в Брюссель доставили оригинальный до-
кумент 1949 года, в котором провозгла-
шалось создание альянса. Генсек  НАТО 
Йенс Столтенберг с пафосом заявил:

- Никогда еще один-единственный 
документ, состоящий из нескольких 
слов, не значил так много для стольких 
людей. Сколько безопасности, сколько 
процветания и сколько мира сосредо-
точено здесь! И все это благодаря со-
держащемуся в нем торжественному 
обещанию - хранить единство и защи-
щать друг друга, что мы и делали на про-
тяжении 75 лет.

Миллион убитых только в Ираке могли 
бы деликатно возразить Столтенбергу по 
поводу «мира, процветания и безопас-
ности», но их уже не спросишь.

ВСЕГДА  
ПРОТИВ РФ
НАТО появилось на свет с одной це-

лью - противостоять Советскому Союзу. 
Который еще совсем недавно нес основ-
ную тяжесть войны против фашистской 
Германии и милитаристской Японии. 
А членами организации изначально 
стали бывшие союзники - США, Вели-
кобритания, Франция, а также Канада, 
Бельгия, Нидерланды, Норвегия, Дания, 
Италия, Португалия, Исландия и крохот-
ный Люксембург.

Сейчас НАТО раздулось до 32 стран. 
Как и три четверти века назад, главный 
смысл его существования - противостоя-
ние «агрессивной России». А для этого 
надо активно помогать «миролюбивой» 
Украине.

- Должны обеспечить Киеву надеж-
ную и предсказуемую помощь в обла-

сти безопасности на 
длительный срок, - 
сказал Столтенберг. 
Но вместо благо-
дарности услышал 
от представителя 
Украины Дмитрия 
Кулебы недовольное 
брюзжание:

- Я не хочу портить 
вечеринку в честь дня 
рождения НАТО, но 
мое главное послание 
касается Patriot.

ТРАМП 
СЛОВНО 
ДАМОКЛОВ 
МЕЧ
Украине и правда 

особо радоваться не 
приходится. Госсекретарь США Энтони 
Блинкен приехал в Брюссель с дурными 
вестями. Уже точно известно, что на сам-
мите в Вашингтоне с участием лидеров 
Украину все же не возьмут в НАТО. Чув-
ство самосохранения на Западе все-таки 

не полностью атрофи-
ровано.

Да и будущее само-
го альянса не такое 
 безоблачное. Аме-
риканская элита все 
больше склоняет-
ся к  мысли, что их 
страна не должна 
тратить столько де-
нег на европейскую 
 безопасность. А уж 
если победу на пре-
зидентских выборах 
одержит Трамп… 
Европейских ли-
деров вместе с их 

проблемами миллиардер откровенно 
презирает. 

Но пока НАТО трубит о своем един-
стве, его лидеры пьют шампанское. А по 
всей планете продолжает литься кровь - 
«во имя мира на земле».
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«ПОДВИГИ» НАТО
 ✔ Развязаны около тридцати 

военных операций против дру-
гих стран

 ✔ Уничтожена государствен-
ность Югославии, Ирака, Ли-
вии и т. д.

 ✔ Больше десяти стран лиши-
лись суверенитета, стали ко-
лониями и сателлитами НАТО 
либо полигонами для военных 
экспериментов

 ✔ Убиты больше миллиона мир-
ных жителей

 ✔ Количество жертв граждан-
ских войн, этнических чисток, 
экологических и гуманитар-
ных катастроф после вторже-
ний стран альянса невозможно 
подсчитать

 ✔ Число беженцев - десятки 
миллионов.   

ТЕРАКТ ДО КИЕВА 
ДОВЕДЕТ

 ■ Палачи «Крокуса» призна-
лись, что ехали за гонораром 
в украинскую столицу.

В Сеть попали допросы терро-
ристов, расстрелявших людей 
в Красногорске. По-русски они 
говорят сносно. Куратор, давав-
ший им приказы по телефону, 
называл себя Сайфулло. Вплоть 
до задержания вел их к украин-
ской границе. На всякий случай 
им готовили два коридора. После 
перехода наемники должны были 
отправиться в Киев, где им обе-
щали выдать основной гонорар - 
миллион рублей.

Изучили также телефоны бан-
дитов. Обнаружили фотографии 
с жовто-блакитным прапором про-
пагандистского содержания. Укра-
инский след все больше очевиден.

В ПРИЦЕЛЕ ВРАГА
 ■ Началась американско-

украинская информацион-
ная кампания против РФ. 

Американский «Институт Ро-
берта Лансинга» опубликовал 
статью, в которой утверждает, 
что Россия собирается орга-
низовать теракты в Беларуси 
и обвинить в этом полк Кали-
новского, воюющий на стороне 
Украины и признанный в респу-
блике экстремистским. Институт 
якобы ссылается на представи-
теля европейской разведки. Пу-
бликацию массово начали рас-
пространять украинские СМИ.

Для чего делают подобные 
вбросы - понятно. Не имея воз-
можности победить на поле боя, 
недруги пытаются стравить нас. 
Не исключено, что эта информа-
ционная кампания - подготовка 
к теракту со стороны спецслужб 
Украины и Запада. Белорусский 
КГБ следит за ситуацией.

 ■ Вторая годовщина фейка прошла 
практически незаметно.

ЛЖИВЫЙ ПОВОД
Два года назад на весь мир запустили 

дезинформацию, поражающую масшта-
бами. Якобы российские войска, отходя 
из Бучи, уничтожили сотни мирных граж-
дан. Информацию подхватили западные 
мировые СМИ, на место «зверств» вые-
хали лидеры Евросоюза и НАТО. А Зе-
ленский воспользовался Бучей как по-
водом, чтобы не продолжать переговоры 
с Москвой о мирном соглашении. Как раз 
накануне в Киев приехал Борис Джонсон 
и убедил клоуна-президента, что при по-
мощи Запада Россия скоро падет.

Изначально говорили о тысяче убитых 
только в Буче. Потом о тысяче во всем 
Бучанском районе. Затем объявили, что 
опубликуют список из 501 погибшего, за-
тем - из 422, а уже в октябре 2022 года 
ООН заявила о 73 жертвах. При этом на 
сайте Бучанского района есть список из 
38 лиц, причина смерти которых даже 
не указана.

КРОВАВЫЙ БОЦМАН 
Напомним, как развивались собы-

тия. Официально российские вой-
ска организованно покинули Бучу 
30 марта. 31 марта украинский мэр  
города с пафосом заявляет об «осво-
бождении». Никакой речи об убитых 
нет и в помине.

2 апреля заходит Национальная 
гвардия Украины, по ТВ показыва-
ют красивые кадры «зачистки». Нет 
только тел, живописно разбросанных 
по городу, которые появятся позже.  
А именно после входа в город частей 
теробороны  - украинских нацистов. 
Один из командиров - Боцман (нацист 
Сергей Коротких). На кадрах видео-
хроники запечатлили разговор двух 
боевиков. «Вон пацаны без синих 
повязок, по ним можно стрелять?» - 
«А то!» - радостно отвечает другой. 
Синие повязки  - опознавательный 
знак украинской армии «свой - чужой».  
Таким образом, сразу дали добро на 
убийство любого человека по простому 
подозрению.

ХРОНИКА НЕ ЛЖЕТ 
Судьба же тех, кто надел белые по-

вязки, показывая лояльность россия-
нам, была предрешена сразу. На многих 
убитых были именно такие. Почему их 
не сняли? Город подвергался массово-
му обстрелу со стороны Украины. Люди 
прятались в подвалах и просто не зна-
ли, что русские ушли. А когда вылезли, 
«захисники» отыгрались на них за все.

Чтобы в этом убедиться, нужно просто 
внимательно смотреть кадры украин-
ской хроники. Тела погибших переносят 
с места на место - они не закоченели, 
видна еще не запекшаяся кровь. А это 
просто невозможно, если бы они здесь 
лежали с 30 марта. Ну а разбор леденя-
щих душу фейковых видео с трупами, 
которые вдруг начинают шевелиться, 
вы легко найдете в интернете.

Убитые действительно были. Но это 
жертвы украинских обстрелов и звер-
ства нацистов. До сих пор нет поимен-
ного списка жертв, нет историй их ги-
бели. Нет ничего, кроме подлого мифа, 
который изобрел преступный режим. 

ПОПЕРЕК СЕБЯ ШИРЕ

МИФ О БУЧЕ СДУЛСЯ

Вкусный торт и писающий мальчик 
в цветах флага организации 
не помогли отвлечь внимание 
от ее нерешаемых проблем.

НАЦИСТСКАЯ ПРОПАГАНДАСЛЕДСТВИЕ

ПРОВОКАЦИЯ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Союзный фильм с го-
ворящим названием «По-
братски» рассказывает о том, 
как поддерживали друг друга 
наши народы. И насколько 
эти связи крепки и сейчас.

ПРОНЗИТЕЛЬНЫЙ 
РАССКАЗ
Документальный фильм 

сняла по заказу телерадио-
компании Союзного госу-
дарства студия «КП-ТВ». Ре-
жиссер - Максим Максимов. 
Это рассказ о жителях при-
граничных поселков и горо-
дов Смоленской и Витебской 
областей. Когда все близко, 
за околицей, лучше всего по-
нимаешь, что такое Союзное 
государство. Это рассказ о дне 
сегодняшнем и героическом 
прошлом. О братстве наших 
народов, скрепленном кровью 
в боях за общую Родину в годы 
Великой Отечественной войны.

Гвоздь картины - пронзитель-
ный, до мурашек, рассказ о подви-
ге летчика, гвардии лейтенанта Алек-
сандра Мамкина. Уроженец Велижа, 
что под Смоленском, он ценой своей 
жизни спас ребятишек из витебского 
детдома, у которых фашистские извер-
ги хотели выкачать кровь, причем всю, 

до последней капли. На самолете Р-5 в 
восьми рейсах на Большую землю он 
вывез больше девяноста ребят и дев-
чонок. Девятый полет стал для него 
роковым. Самолет подбили. Кабину 
охватило пламя.

ГЕРОЙ 
БЕЗ НАГРАДЫ
Создатели фильма 

разыскали одну из пас-
сажирок страшного рей-
са. Галине Тищенко бы-

ло тогда одиннадцать.
- У летчика руки и ноги в 

огне, он испытывал страш-
ную боль, но не бросал 
штурвал, - еще раз пере-
живает она страшные 
мгновения.

Мамкин мог восполь-
зоваться парашютом, но 
не бросил детей - ведь и 
сам был детдомовцем. 
Перетянул машину че-
рез линию фронта. Спас 
ребятишек. А через не-
сколько дней умер от чу-
довищных ожогов. Это 
фильм-обращение к офи-
циальным органам власти 
об увековечении памяти 
подвига летчика, кото-
рому так и не присвоили 
звания Героя. Представле-

ние где-то затерялось. 
Справедливость 

должна быть вос-
становлена. Ра-

ди сохранения 
исторической 
памяти. Ради 
будущих по-
колений, ко-
торых надо 

воспитывать 
на подобных 
героических 
примерах.

 ■ Народ, забывающий 
свою историю, становится 
марионеткой в чужих руках.

УКРАИНА - 
В ПАРАЛЛЕЛЬНОЙ  
РЕАЛЬНОСТИ
Картина тронула и взволно-

вала аудиторию. Особенно рас-
сказ про подвиг Александра 
Мамкина.

- Создавать такие фильмы 
очень важно, - заявил ответ-
ственный секретарь Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и 
России Сер-
гей Стрель-
ченко. - Со-
х р а н е н и е 
ис ториче -
ской памяти 
для нас пер-
востепенная 
задача. Вы 
посмотрите, как поднимает 
голову нацизм. Реальные фа-
шисты сейчас окружают на-
шу страну. И это на государ-
ственном уровне. Мы должны 
как-то ответить на это. И вот 
это небольшой вклад в сохра-
нение исторической памяти, 
с запретом перекраивать исто-
рию, уменьшать значение на-
шей великой Победы, которая 
была одержана всей страной. 
Американцы с англичанами 
утверждают, будто это они 
выиграли войну. Нет, главный 
удар принял на себя Советский 
Союз, понесший самые боль-
шие потери. Люди старшего 
поколения воспитаны на па-
триотизме, на уроках истории. 
Сейчас главное - передать это 

нашему подрастающему поко-
лению, нашим детям, внукам. И 
чтобы эта память не стиралась 
во веки веков.

О том, чем грозит забве-
ние своих корней, напомнил 
председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, 
спорту и туризму Артем Ту-
ров:

-  За не-
сколько лет 
из братской 
республи-
ки Украина 
преврати-
лась в стра-
ну с альтер-
н а т и в н о й 
историей, с альтернативной 
памятью, живущую в парал-
лельной реальности. Все нача-
лось именно с переписывания 
истории, с чествования воен-
ных преступников, коллабора-
ционистов. Мы это сейчас ви-
дим и в Прибалтике. По факту 
объединенный Запад, говоря о 
борьбе с ксенофобией, с фа-
шизмом, на самом деле цинич-
но подходит к тем странам, ко-
торые внесли решающий вклад 
в борьбу с фашизмом. Для нас 
очень важно сохранить исто-
рию, противостоять попыткам 
ее переписывания, передавать 
ее следующим поколениям. И 
такие фильмы о реальных ге-
роях, которые, жертвуя собой, 
спасали сотни, тысячи жизни, 
очень важно сегодня показы-
вать в школах, в вузах, в кол-
леджах. Нам не простят наши 
потомки, мы себе не простим, 
если, не дай бог, забудем тот 
урок, трагедию, которую боль-

ше восьмидесяти лет назад пе-
режил наш тогда большой со-
ветский народ. И наша задача, 
если есть факты, что награда 
на тот момент не нашла своего 
героя, включиться в эту работу 
вместе с Министерством обо-
роны и восстановить справед-
ливость.

БОРЬБА ЗА УМЫ 
- Сам факт создания этого 

фильма необыкновенно ва-
жен, - убежден Председатель 
Комиссии ПС по культуре, 
науке, народный артист РФ 
Николай Бурляев. - Фильма 
о подлин-
ном герое 
нашего От-
ечества, ко-
торый был 
о б о й д е н 
наградой. 
Это часто 
бывает  - 
н е д о с м а -
триваем, относимся не столь 
правильно к нашим героям. 
Но будем обязательно делать 
поправки. Наши чиновники не 
успевают за временем. Я ви-
жу реально, как буксует наше 
чиновничество, с каким тру-
дом они изменяются, уходят 
от латентной русофобии, бело-
русофобии, понимают, что им 
придется перестраиваться и 
поддерживать то, что ожидает 
от них Союзное государство. 
Два планетарных политика на-
шего времени Александр Лу-
кашенко и Владимир Путин 
протянули друг другу руки и 
сказали, что мы представим 
этому обезумевшему миру 

новую цивилизационную мо-
дель государства. Разумного, 
гармоничного, живущего в со-
ответствии с традиционными 
духовно-нравственными кате-
гориями. Фильм, который мы 
посмотрели, будет своеобраз-
ным камешком в фундаменте 
Союзного государства - само-
го прекрасного государства на 
планете.

Про настоящих героев осо-
бенно важно рассказывать 
нашим детям, на которых 
обрушились персонажи, сге-
нерированные западной ки-
ноиндустрией, считает член 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям и 
связям Маргарита Павлова, 
мама троих 
детей:

- Разные 
сиреноголо-
вые, джоке-
ры - ужас, и 
он в головах 
наших де-
тей. Поэто-
му им нужно 
как можно больше рассказы-
вать о реальных героях, о тех, 
кто действительно совершал 
историю, кто приближал нас 
к Победе, чтобы они видели, 
в каких условиях совершают-
ся настоящие, истинные под-
виги. Мы недавно с сенатора-
ми проводили урок мужества 
для детей. У нас в комитете 
по обороне и  безопасности 
есть Герои России. Дмитрий 
Сергеевич Перминов вчера 
отметил свое 45-летие. Чело-
век, который остался без руки, 

совершив подвиг. Он выбро-
сил гранату, когда бойцы обо-
ронялись в окопе. Вот такие 
истории, как и история подвига 
летчика Александра Мамкина, 
нужны детям, а не эти сурро-
гатные люди-пауки и прочая 
нечисть. Безмерно благодарна 
авторам фильма, вы вносите 
вклад в борьбу за чистоту исто-
рии. Сейчас боремся за смыс-
лы. И самая главная борьба 
идет за умы наших детей.

-  Все войны разные. Где 
гарантия, что мы правильно 
будем воевать? - задался во-
просом генеральный дирек-
тор радиостанции «Говорит 
Москва» и сопредседатель 
сообщества «Друзья-Сябры» 
Владимир 
Мамонтов. 
- Она в на-
ших людях. 
П о э т о м у 
фильмы о 
героях будут 
появляться. 
Какая че-
ловеческая 
фамилия у 
погибшего летчика - Мамкин! 
Нужноо, чтобы эта тематика, 
такая близкая нам, братская, 
человеческая вышла вместо 
разной фигни, которую мы 
смотрим на этих чудесных 
центральных и прочих кана-
лах. Почему такие фильмы 
получаются? Если даже взять 
нас, «Друзей-Сябров», - есть 
внутреннее ощущение, что 
рядом с тобой друг, брат. Эту 
человечность и братство очень 
важно донести людям. Будет 
это - будет все остальное.
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                   Кадр из фильма

Галина Тищенко до сих пор 
с содроганием вспоминает тот рейс.

В свой двухместный самолетик летчик умудрялся загружать по десятку детей 
в каждый вылет. Подвиг гвардии лейтенанта свято чтут в наших странах, а на 
его могиле скоро появится памятник - пилот, поднявший над головой малыша.

belrus.ru

РАВНОДУШНЫМ «ДОЛЖНЫ ПЕРЕДАТЬ ПАМЯТЬ ПОТОМКАМ»

10 - 16 апреля / 2024 / № 15



12 - 18 апреля / 2024 / № 15 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕОПОЛИТИКА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Североатлантический альянс от-
метил 75 лет своей преступной дея-
тельности.

ПРАЗДНИК НА КОСТЯХ
В Брюсселе пышно отметили круглую 

дату со дня основания НАТО. Здания 
подсветили синим - в тон флагу органи-
зации, и даже писающего мальчика пе-
реодели в специальный синий костюм-
чик. А в самой штаб-квартире устроили 
пышное застолье с разрезанием празд-
ничного торта.

Ради торжества из архива Вашингтона 
в Брюссель доставили оригинальный до-
кумент 1949 года, в котором провозгла-
шалось создание альянса. Генсек  НАТО 
Йенс Столтенберг с пафосом заявил:

- Никогда еще один-единственный 
документ, состоящий из нескольких 
слов, не значил так много для стольких 
людей. Сколько безопасности, сколько 
процветания и сколько мира сосредо-
точено здесь! И все это благодаря со-
держащемуся в нем торжественному 
обещанию - хранить единство и защи-
щать друг друга, что мы и делали на про-
тяжении 75 лет.

Миллион убитых только в Ираке могли 
бы деликатно возразить Столтенбергу по 
поводу «мира, процветания и безопас-
ности», но их уже не спросишь.

ВСЕГДА  
ПРОТИВ РФ
НАТО появилось на свет с одной це-

лью - противостоять Советскому Союзу. 
Который еще совсем недавно нес основ-
ную тяжесть войны против фашистской 
Германии и милитаристской Японии. 
А членами организации изначально 
стали бывшие союзники - США, Вели-
кобритания, Франция, а также Канада, 
Бельгия, Нидерланды, Норвегия, Дания, 
Италия, Португалия, Исландия и крохот-
ный Люксембург.

Сейчас НАТО раздулось до 32 стран. 
Как и три четверти века назад, главный 
смысл его существования - противостоя-
ние «агрессивной России». А для этого 
надо активно помогать «миролюбивой» 
Украине.

- Должны обеспечить Киеву надеж-
ную и предсказуемую помощь в обла-

сти безопасности на 
длительный срок, - 
сказал Столтенберг. 
Но вместо благо-
дарности услышал 
от представителя 
Украины Дмитрия 
Кулебы недовольное 
брюзжание:

- Я не хочу портить 
вечеринку в честь дня 
рождения НАТО, но 
мое главное послание 
касается Patriot.

ТРАМП 
СЛОВНО 
ДАМОКЛОВ 
МЕЧ
Украине и правда 

особо радоваться не 
приходится. Госсекретарь США Энтони 
Блинкен приехал в Брюссель с дурными 
вестями. Уже точно известно, что на сам-
мите в Вашингтоне с участием лидеров 
Украину все же не возьмут в НАТО. Чув-
ство самосохранения на Западе все-таки 

не полностью атрофи-
ровано.

Да и будущее само-
го альянса не такое 
 безоблачное. Аме-
риканская элита все 
больше склоняет-
ся к  мысли, что их 
страна не должна 
тратить столько де-
нег на европейскую 
 безопасность. А уж 
если победу на пре-
зидентских выборах 
одержит Трамп… 
Европейских ли-
деров вместе с их 

проблемами миллиардер откровенно 
презирает. 

Но пока НАТО трубит о своем един-
стве, его лидеры пьют шампанское. А по 
всей планете продолжает литься кровь - 
«во имя мира на земле».
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«ПОДВИГИ» НАТО
 ✔ Развязаны около тридцати 

военных операций против дру-
гих стран

 ✔ Уничтожена государствен-
ность Югославии, Ирака, Ли-
вии и т. д.

 ✔ Больше десяти стран лиши-
лись суверенитета, стали ко-
лониями и сателлитами НАТО 
либо полигонами для военных 
экспериментов

 ✔ Убиты больше миллиона мир-
ных жителей

 ✔ Количество жертв граждан-
ских войн, этнических чисток, 
экологических и гуманитар-
ных катастроф после вторже-
ний стран альянса невозможно 
подсчитать

 ✔ Число беженцев - десятки 
миллионов.   

ТЕРАКТ ДО КИЕВА 
ДОВЕДЕТ

 ■ Палачи «Крокуса» призна-
лись, что ехали за гонораром 
в украинскую столицу.

В Сеть попали допросы терро-
ристов, расстрелявших людей 
в Красногорске. По-русски они 
говорят сносно. Куратор, давав-
ший им приказы по телефону, 
называл себя Сайфулло. Вплоть 
до задержания вел их к украин-
ской границе. На всякий случай 
им готовили два коридора. После 
перехода наемники должны были 
отправиться в Киев, где им обе-
щали выдать основной гонорар - 
миллион рублей.

Изучили также телефоны бан-
дитов. Обнаружили фотографии 
с жовто-блакитным прапором про-
пагандистского содержания. Укра-
инский след все больше очевиден.

В ПРИЦЕЛЕ ВРАГА
 ■ Началась американско-

украинская информацион-
ная кампания против РФ. 

Американский «Институт Ро-
берта Лансинга» опубликовал 
статью, в которой утверждает, 
что Россия собирается орга-
низовать теракты в Беларуси 
и обвинить в этом полк Кали-
новского, воюющий на стороне 
Украины и признанный в респу-
блике экстремистским. Институт 
якобы ссылается на представи-
теля европейской разведки. Пу-
бликацию массово начали рас-
пространять украинские СМИ.

Для чего делают подобные 
вбросы - понятно. Не имея воз-
можности победить на поле боя, 
недруги пытаются стравить нас. 
Не исключено, что эта информа-
ционная кампания - подготовка 
к теракту со стороны спецслужб 
Украины и Запада. Белорусский 
КГБ следит за ситуацией.

 ■ Вторая годовщина фейка прошла 
практически незаметно.

ЛЖИВЫЙ ПОВОД
Два года назад на весь мир запустили 

дезинформацию, поражающую масшта-
бами. Якобы российские войска, отходя 
из Бучи, уничтожили сотни мирных граж-
дан. Информацию подхватили западные 
мировые СМИ, на место «зверств» вые-
хали лидеры Евросоюза и НАТО. А Зе-
ленский воспользовался Бучей как по-
водом, чтобы не продолжать переговоры 
с Москвой о мирном соглашении. Как раз 
накануне в Киев приехал Борис Джонсон 
и убедил клоуна-президента, что при по-
мощи Запада Россия скоро падет.

Изначально говорили о тысяче убитых 
только в Буче. Потом о тысяче во всем 
Бучанском районе. Затем объявили, что 
опубликуют список из 501 погибшего, за-
тем - из 422, а уже в октябре 2022 года 
ООН заявила о 73 жертвах. При этом на 
сайте Бучанского района есть список из 
38 лиц, причина смерти которых даже 
не указана.

КРОВАВЫЙ БОЦМАН 
Напомним, как развивались собы-

тия. Официально российские вой-
ска организованно покинули Бучу 
30 марта. 31 марта украинский мэр  
города с пафосом заявляет об «осво-
бождении». Никакой речи об убитых 
нет и в помине.

2 апреля заходит Национальная 
гвардия Украины, по ТВ показыва-
ют красивые кадры «зачистки». Нет 
только тел, живописно разбросанных 
по городу, которые появятся позже.  
А именно после входа в город частей 
теробороны  - украинских нацистов. 
Один из командиров - Боцман (нацист 
Сергей Коротких). На кадрах видео-
хроники запечатлили разговор двух 
боевиков. «Вон пацаны без синих 
повязок, по ним можно стрелять?» - 
«А то!» - радостно отвечает другой. 
Синие повязки  - опознавательный 
знак украинской армии «свой - чужой».  
Таким образом, сразу дали добро на 
убийство любого человека по простому 
подозрению.

ХРОНИКА НЕ ЛЖЕТ 
Судьба же тех, кто надел белые по-

вязки, показывая лояльность россия-
нам, была предрешена сразу. На многих 
убитых были именно такие. Почему их 
не сняли? Город подвергался массово-
му обстрелу со стороны Украины. Люди 
прятались в подвалах и просто не зна-
ли, что русские ушли. А когда вылезли, 
«захисники» отыгрались на них за все.

Чтобы в этом убедиться, нужно просто 
внимательно смотреть кадры украин-
ской хроники. Тела погибших переносят 
с места на место - они не закоченели, 
видна еще не запекшаяся кровь. А это 
просто невозможно, если бы они здесь 
лежали с 30 марта. Ну а разбор леденя-
щих душу фейковых видео с трупами, 
которые вдруг начинают шевелиться, 
вы легко найдете в интернете.

Убитые действительно были. Но это 
жертвы украинских обстрелов и звер-
ства нацистов. До сих пор нет поимен-
ного списка жертв, нет историй их ги-
бели. Нет ничего, кроме подлого мифа, 
который изобрел преступный режим. 

ПОПЕРЕК СЕБЯ ШИРЕ

МИФ О БУЧЕ СДУЛСЯ

Вкусный торт и писающий мальчик 
в цветах флага организации 
не помогли отвлечь внимание 
от ее нерешаемых проблем.

НАЦИСТСКАЯ ПРОПАГАНДАСЛЕДСТВИЕ

ПРОВОКАЦИЯ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Союзный фильм с го-
ворящим названием «По-
братски» рассказывает о том, 
как поддерживали друг друга 
наши народы. И насколько 
эти связи крепки и сейчас.

ПРОНЗИТЕЛЬНЫЙ 
РАССКАЗ
Документальный фильм 

сняла по заказу телерадио-
компании Союзного госу-
дарства студия «КП-ТВ». Ре-
жиссер - Максим Максимов. 
Это рассказ о жителях при-
граничных поселков и горо-
дов Смоленской и Витебской 
областей. Когда все близко, 
за околицей, лучше всего по-
нимаешь, что такое Союзное 
государство. Это рассказ о дне 
сегодняшнем и героическом 
прошлом. О братстве наших 
народов, скрепленном кровью 
в боях за общую Родину в годы 
Великой Отечественной войны.

Гвоздь картины - пронзитель-
ный, до мурашек, рассказ о подви-
ге летчика, гвардии лейтенанта Алек-
сандра Мамкина. Уроженец Велижа, 
что под Смоленском, он ценой своей 
жизни спас ребятишек из витебского 
детдома, у которых фашистские извер-
ги хотели выкачать кровь, причем всю, 

до последней капли. На самолете Р-5 в 
восьми рейсах на Большую землю он 
вывез больше девяноста ребят и дев-
чонок. Девятый полет стал для него 
роковым. Самолет подбили. Кабину 
охватило пламя.

ГЕРОЙ 
БЕЗ НАГРАДЫ
Создатели фильма 

разыскали одну из пас-
сажирок страшного рей-
са. Галине Тищенко бы-

ло тогда одиннадцать.
- У летчика руки и ноги в 

огне, он испытывал страш-
ную боль, но не бросал 
штурвал, - еще раз пере-
живает она страшные 
мгновения.

Мамкин мог восполь-
зоваться парашютом, но 
не бросил детей - ведь и 
сам был детдомовцем. 
Перетянул машину че-
рез линию фронта. Спас 
ребятишек. А через не-
сколько дней умер от чу-
довищных ожогов. Это 
фильм-обращение к офи-
циальным органам власти 
об увековечении памяти 
подвига летчика, кото-
рому так и не присвоили 
звания Героя. Представле-

ние где-то затерялось. 
Справедливость 

должна быть вос-
становлена. Ра-

ди сохранения 
исторической 
памяти. Ради 
будущих по-
колений, ко-
торых надо 

воспитывать 
на подобных 
героических 
примерах.

 ■ Народ, забывающий 
свою историю, становится 
марионеткой в чужих руках.

УКРАИНА - 
В ПАРАЛЛЕЛЬНОЙ  
РЕАЛЬНОСТИ
Картина тронула и взволно-

вала аудиторию. Особенно рас-
сказ про подвиг Александра 
Мамкина.

- Создавать такие фильмы 
очень важно, - заявил ответ-
ственный секретарь Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и 
России Сер-
гей Стрель-
ченко. - Со-
х р а н е н и е 
ис ториче -
ской памяти 
для нас пер-
востепенная 
задача. Вы 
посмотрите, как поднимает 
голову нацизм. Реальные фа-
шисты сейчас окружают на-
шу страну. И это на государ-
ственном уровне. Мы должны 
как-то ответить на это. И вот 
это небольшой вклад в сохра-
нение исторической памяти, 
с запретом перекраивать исто-
рию, уменьшать значение на-
шей великой Победы, которая 
была одержана всей страной. 
Американцы с англичанами 
утверждают, будто это они 
выиграли войну. Нет, главный 
удар принял на себя Советский 
Союз, понесший самые боль-
шие потери. Люди старшего 
поколения воспитаны на па-
триотизме, на уроках истории. 
Сейчас главное - передать это 

нашему подрастающему поко-
лению, нашим детям, внукам. И 
чтобы эта память не стиралась 
во веки веков.

О том, чем грозит забве-
ние своих корней, напомнил 
председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, 
спорту и туризму Артем Ту-
ров:

-  За не-
сколько лет 
из братской 
республи-
ки Украина 
преврати-
лась в стра-
ну с альтер-
н а т и в н о й 
историей, с альтернативной 
памятью, живущую в парал-
лельной реальности. Все нача-
лось именно с переписывания 
истории, с чествования воен-
ных преступников, коллабора-
ционистов. Мы это сейчас ви-
дим и в Прибалтике. По факту 
объединенный Запад, говоря о 
борьбе с ксенофобией, с фа-
шизмом, на самом деле цинич-
но подходит к тем странам, ко-
торые внесли решающий вклад 
в борьбу с фашизмом. Для нас 
очень важно сохранить исто-
рию, противостоять попыткам 
ее переписывания, передавать 
ее следующим поколениям. И 
такие фильмы о реальных ге-
роях, которые, жертвуя собой, 
спасали сотни, тысячи жизни, 
очень важно сегодня показы-
вать в школах, в вузах, в кол-
леджах. Нам не простят наши 
потомки, мы себе не простим, 
если, не дай бог, забудем тот 
урок, трагедию, которую боль-

ше восьмидесяти лет назад пе-
режил наш тогда большой со-
ветский народ. И наша задача, 
если есть факты, что награда 
на тот момент не нашла своего 
героя, включиться в эту работу 
вместе с Министерством обо-
роны и восстановить справед-
ливость.

БОРЬБА ЗА УМЫ 
- Сам факт создания этого 

фильма необыкновенно ва-
жен, - убежден Председатель 
Комиссии ПС по культуре, 
науке, народный артист РФ 
Николай Бурляев. - Фильма 
о подлин-
ном герое 
нашего От-
ечества, ко-
торый был 
о б о й д е н 
наградой. 
Это часто 
бывает  - 
н е д о с м а -
триваем, относимся не столь 
правильно к нашим героям. 
Но будем обязательно делать 
поправки. Наши чиновники не 
успевают за временем. Я ви-
жу реально, как буксует наше 
чиновничество, с каким тру-
дом они изменяются, уходят 
от латентной русофобии, бело-
русофобии, понимают, что им 
придется перестраиваться и 
поддерживать то, что ожидает 
от них Союзное государство. 
Два планетарных политика на-
шего времени Александр Лу-
кашенко и Владимир Путин 
протянули друг другу руки и 
сказали, что мы представим 
этому обезумевшему миру 

новую цивилизационную мо-
дель государства. Разумного, 
гармоничного, живущего в со-
ответствии с традиционными 
духовно-нравственными кате-
гориями. Фильм, который мы 
посмотрели, будет своеобраз-
ным камешком в фундаменте 
Союзного государства - само-
го прекрасного государства на 
планете.

Про настоящих героев осо-
бенно важно рассказывать 
нашим детям, на которых 
обрушились персонажи, сге-
нерированные западной ки-
ноиндустрией, считает член 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям и 
связям Маргарита Павлова, 
мама троих 
детей:

- Разные 
сиреноголо-
вые, джоке-
ры - ужас, и 
он в головах 
наших де-
тей. Поэто-
му им нужно 
как можно больше рассказы-
вать о реальных героях, о тех, 
кто действительно совершал 
историю, кто приближал нас 
к Победе, чтобы они видели, 
в каких условиях совершают-
ся настоящие, истинные под-
виги. Мы недавно с сенатора-
ми проводили урок мужества 
для детей. У нас в комитете 
по обороне и  безопасности 
есть Герои России. Дмитрий 
Сергеевич Перминов вчера 
отметил свое 45-летие. Чело-
век, который остался без руки, 

совершив подвиг. Он выбро-
сил гранату, когда бойцы обо-
ронялись в окопе. Вот такие 
истории, как и история подвига 
летчика Александра Мамкина, 
нужны детям, а не эти сурро-
гатные люди-пауки и прочая 
нечисть. Безмерно благодарна 
авторам фильма, вы вносите 
вклад в борьбу за чистоту исто-
рии. Сейчас боремся за смыс-
лы. И самая главная борьба 
идет за умы наших детей.

-  Все войны разные. Где 
гарантия, что мы правильно 
будем воевать? - задался во-
просом генеральный дирек-
тор радиостанции «Говорит 
Москва» и сопредседатель 
сообщества «Друзья-Сябры» 
Владимир 
Мамонтов. 
- Она в на-
ших людях. 
П о э т о м у 
фильмы о 
героях будут 
появляться. 
Какая че-
ловеческая 
фамилия у 
погибшего летчика - Мамкин! 
Нужноо, чтобы эта тематика, 
такая близкая нам, братская, 
человеческая вышла вместо 
разной фигни, которую мы 
смотрим на этих чудесных 
центральных и прочих кана-
лах. Почему такие фильмы 
получаются? Если даже взять 
нас, «Друзей-Сябров», - есть 
внутреннее ощущение, что 
рядом с тобой друг, брат. Эту 
человечность и братство очень 
важно донести людям. Будет 
это - будет все остальное.
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                   Кадр из фильма

Галина Тищенко до сих пор 
с содроганием вспоминает тот рейс.

В свой двухместный самолетик летчик умудрялся загружать по десятку детей 
в каждый вылет. Подвиг гвардии лейтенанта свято чтут в наших странах, а на 
его могиле скоро появится памятник - пилот, поднявший над головой малыша.

belrus.ru
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 ■ Страны Персидского за-
лива - яркий пример того, 
как можно навести поря-
док в короткие сроки.

А ведь в некоторых из них, 
например в Катаре и ОАЭ, доля 
мигрантов - едва ли не девяно-
сто процентов населения. Но 
катастрофы с преступностью 
и размыванием национальной 
идентичности не происходит.

Во-первых, там запрещен 
«дикий» найм на работу. Этим 
вопросом от и до занимается 
государство. Оно устанавлива-
ет ежегодные квоты на число 
принимаемых иностранцев и их 
разбивку по странам. Считают 
по головам.

Квоты согласуют с потреб-
ностями бизнеса, но при этом 
на их размеры влияет и стати-
стика совершения иностранца-
ми правонарушений. Гостям 
из стран с плохой репутацией 
не рады.

Представители частного биз-
неса берут на себя все вопросы 
по оформлению виз, закупке 
билетов (в том числе и на об-
ратный путь) и организации  
проживания гастарбайтеров.

Дальше иностранцы долж-
ны пройти фильтры спецслужб 
и МВД на причастность к пре-
ступности и радикальному ис-
ламу. И в случае малейших по-
дозрений им закрывают въезд. 
На границе они проходят и ме-
дицинский контроль. Отказы-
вают во въезде зараженным 
СПИДом, сифилисом, тубер-
кулезом, прочими опасными 
заболеваниями, а также тем, 
у кого нет нужных прививок. 
Затраты на проведение мед-
контроля и вакцинации берет 
на себя работодатель. Он и по-
сле обеспечивает иностран-
цам медобслуживание, лечит 
за свой счет.

Во-вторых, после всех филь-
тров гастарбайтеров органи-
зованно везут в специально 
построенные для них городки. 
Обычно они расположены да-
леко за пределами «спальни-
ков». Бесконтрольно покидать 
их обитателям не дозволяется. 
На работу и после нее их раз-
возят специализированным 
транспортом.

Практически никто из тру-

довых мигрантов, если, конеч-
но, они не суперспециалисты 
(обычно это выходцы из запад-
ных стран), не может остаться 
там больше трех лет (в исклю-
чительных случаях - пяти).

За этим жестко следит госу-
дарство. Депортация проштра-
фившихся иностранцев раньше 
срока - на деньги нанявшего их 
работодателя. Тот, в свою оче-
редь, покрывает издержки за 
счет мигрантов. За нарушение 
правил положено наказание, 

не только административное, 
но и уголовное, в том числе 
и для работодателя.

Разумеется, нелегалы там 
все равно есть, даже при таких 
строгих правилах. Если пойма-
ют, их ждет продолжительный 
тюремный срок и выдворение 
из страны. Причем после это-
го въезд закроют во все госу-
дарства Персидского залива: 
они оперативно обмениваются 
информацией о проблемных 
иностранцах.

 ■ На заработки к нам 
едут даже из Малави 
и Гаити.

На заработки в Россию 
в прошлом году въехало око-
ло 3,5 миллиона человек. Для 
сравнения, в тот же период 
в 2022 году в Россию прибыло 
около 5,8 миллиона иностран-
ных граждан.

Основной поток иностран-
цев идет из Узбекистана, 
Таджикистана, Киргизии (87 
процентов из этих стран), Ар-
мении и Казахстана. Быва-
ют и более «экзотические» 
места. Так, например, в 2023 
году в Россию въехали граж-
дане Бенина, Малави, Гаити, 
ОАЭ и Доминиканы.

Больше всего трудовых 
мигрантов оседает в Мо-
скве и Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленобла-
сти. Дальше с большим от-
рывом идут Краснодарский 
край, Иркутская и Свердлов-
ская области, Приморский 
край, Амурская и Самар-
ская области, Красноярский 
край.

Чаще всего иностранных 
граждан нанимают на работу 
в строительной и транспорт-
ной сфере, торговле, сервисе.

В 2023 году количество ино-
странных граждан, приезжа-
ющих в Беларусь на работу, 
составило 13 460.

Большинство трудящихся-
иммигрантов прибыли по ра-
бочим специальностям - 3885. 
В качестве квалифицирован-
ных работников и специали-
стов трудилось 2155 человек, 
а также 915 - на должности 
руководителей, 270 иностран-
цев - в качестве работников, 
занятых в сельском хозяй-
стве, 2339 - в сфере обслу-
живания и торговли.

 ■ Для приезжих в Синеокой сде-
лали послабления.

После обновления в июле прошло-
го года Закона «О внешней трудовой 
миграции» в Беларуси стало больше 
сотрудников-иностранцев. Что изме-
нилось? Тем, кто массово привлекал 
работников из-за рубежа - от десяти 
человек и больше, теперь не нужно 
получать на это разрешение у МВД. 
Коснулись нововведения и иностранных 
студентов, которые окончили белорус-
ские вузы и хотят проявить свои знания 
и умения в Беларуси. Таких каждый год 
насчитывается около пяти тысяч.

- Часть из них хотела бы остаться, 
но до вступления в силу обновленного 
закона о миграции это была сложная 
процедура, потому что получение спе-
циального разрешения требует согла-
сования с органами по труду, занятости, 
соцзащиты, облисполкомов, Мингор-
исполкома. К тому же не все иностран-
цы могли претендовать на определен-
ные должности. Сейчас  стало гораздо 
проще. Отменили требование о полу-

чении специального разрешения. Оно 
больше не понадобится и работникам 
культуры, которые приезжают с концер-
тами в Беларусь, - рассказал началь-
ник Департамента по гражданству 
и миграции Министерства внутрен-
них дел Алексей Бегун.

В документе прописали профессии 
рабочих и должности служащих, на ко-
торые иностранцев можно приглашать 
без учета национального рынка тру-
да. Среди них водитель авто, слесарь-

ремонтник, тракторист-машинист сель-
хозпроизводства, швея, электромонтер, 
врач, медсестра и медбрат, фельдшер, 
ветврач и инженер.

Сейчас в Беларуси трудятся около 
тринадцати тысяч иностранцев. На-
пример, когда на Минском молочном 
заводе № 1 искали начальника отдела 
по диверсификации внешних рынков, 
одним из основных требований было 
знание арабского языка. Башар Моха-
мад, который около двадцати лет назад 
приехал из Сирии и преподавал в БГУ 
не только на факультете международ-
ных отношений, но и на филологиче-
ском, владел языком в совершенстве:

- Заинтересовала вакансия, связан-
ная с экспортом продукции и знанием 
арабского языка. Решил отослать резю-
ме. Мне дали шанс. В Беларуси никогда 
не чувствовал себя иностранцем. Это 
очень высококультурная цивилизован-
ная страна, где уютно и спокойно. Здесь 
живет народ, ценности и мировоззре-
ние которого я разделяю.

ЦИФРЫ

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
«ФРУКТЫ»

Подготовили Олег ЗИНЧЕНКО, Анатолий МАКСИМОВ, Андрей ЮРЬЕВ.

ГОСТЕВЫЕ ВАКАНСИИ А КАК В РБ?

ВСЕ ПОД КОЛПАКОМ ХОРОШИЙ ПРИМЕР
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ВЪЕЗЖАЛИ НА РАБОТУ В 2023 ГОДУ

В РОССИЮ В БЕЛАРУСЬ

По данным ФСБ России и МВД Беларуси.

Таджикистан

Кыргызстан

Китай

Туркменистан

Украина
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Многие мечтают трудиться
с видом на море и небоскребы, 
но не каждого допустят.

В российском ЖКХ особенно много 
кадров из соседних республик.

В Беларуси сотрудников-
иностранцев встречают 
хлебом и солью - 
в лучших традициях.

Узбекистан
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 ■ Теракт в «Крокус Си-
ти Холле» стал спусковым 
крючком для наведения по-
рядка в миграционной по-
литике.

НИ НАМЕКА 
НА АДАПТАЦИЮ
Жуткий теракт в Подмоско-

вье, недавние скандалы с рас-
поясавшимися представите-
лями национальных диаспор 
в Челябинске, Нижнем Тагиле, 
Санкт-Петербурге - чем не по-
вод разгрести раз и навсегда 
эти Авгиевы конюшни.

На расширенном заседании 
коллегии МВД РФ президент 
Владимир Путин, призвав не 
использовать теракт в Подмо-
сковье для провоцирования 
национальной розни, сказал:

- Когда начинаешь разби-
раться в обстоятельствах того 
или иного дела, конкретного 
преступления, оказывается, 
что человек попал в Россию 
без особых проблем: прошел 
все формальности, оформил 
трудовой патент, имея зача-
стую за спиной целый букет 
правонарушений, причем 
иногда и злостных. Затем он 
подает заявление на граждан-
ство, даже не зная элемен-
тарно русского языка. Здесь 
необходимы современные, 
цифровые, электронные базы 
биометрических данных. Тех, 
что сейчас работают, судя по 
всему, недостаточно. Они не 
позволяют в полном объеме 
купировать риски, рецидивы 
незаконной миграции. При 
этом наши соотечественни-
ки, у которых предки вырос-
ли в центральных регионах 
нашей страны, гражданство 
порой не могут получить года-
ми. Нам нужно глубоко, кар-
динально обновить подходы 
к миграционной политике.

Глава государства озвучил 
как раз то, о чем - не так ди-
пломатично, конечно, - рас-
суждают многие из наших 
граждан.

Фильтрация и проверка 
въезжающих - вопрос, безу-
словно, важный. Сейчас же 

заботит другой - места массо-
вого проживания мигрантов. 
В хостелах (общежитиях), где 
живут работники из Средней 
Азии, все подчинено ритму 
работы и отдыха после смены. 
Но нет и намека на социаль-
ную адаптацию.

Понятно, что организаци-
ям, которые и нанимают, 
и устраивают приезжих, нет 
никакого интереса обучать га-
старбайтеров обычаям и тра-
дициям территории, где им 
предстоит работать. А значит, 
такой интерес должен быть 
у государства.

ПЕРЕСТРОЙКА 
СИСТЕМЫ
Заместитель председате-

ля Комиссии ПС по между-
народным делам, миграци-
онной политике и связям 
с соотечественниками Лео-
нид Калашников в Госдуме 
возглавляет 
комитет по 
делам СНГ, 
е в р а з и й -
ской ин-
т е г р а ц и и 
и  связям 
с  соотече-
с т в е н н и -
ками. Он 
прокомментировал «СВ» си-
туацию с миграционной по-
литикой в России.

- Недавно Председатель ПС 
Вячеслав Володин предложил 
создать рабочую группу для 
всестороннего анализа ми-
грационного законодатель-
ства. В нее включены и вы. 
С чего планируете начать?

- Вообще, мы эту работу и не 
прекращали. А группа долж-
на оценить новые факторы, 
которые возникли в стране 
в связи в том числе и с терак-
том в «Крокус Сити Холле». 
Ее создали не только по этому 
вопросу, но в целом по пробле-
мам безопасности. И началось 
все с обсуждения снятия мо-
ратория на смертную казнь, 
когда часто вспоминали при 
этом Беларусь.

По вопросам миграции ра-

ботаем уже давно, контакти-
руем с разными структурами. 
Обсуждали новый законопро-
ект по миграции, который на 
днях внесло в правительство 
МВД, и почему не работают 
уже давно ратифицированные 
Госдумой соглашения об орга-
низационном наборе граждан 
Узбекистана и Таджикистана 
(первое приняли еще в 2017 
году, второе - в 2019-м. - Ред.).

- И почему же они не рабо-
тают? Ведь четко прописа-
но, что власти этих стран 
будут заниматься подбором 
кандидатов с необходимой 
квалификацией и опытом, а  
работодатели должны обе-
спечить безопасные условия 
труда, соблюдение миграци-
онного и трудового законо-
дательства, своевременную 
выплату зарплаты…

- Потому что нашим богате-
ям выгодно ни за что не отве-
чать: ни размещать мигрантов 
в общежитиях, ни заниматься 
медициной, ни думать о том, 
как высылать, если они что-то 
нарушили. Они дают деньги 
посреднику. И всё.

- Как тогда относитесь 
к  проекту федерального за-
кона, который предложило 
МВД?

- В законопроекте систе-

ма «работодатель  - работ-
ник»  - по типу ОАЭ, Китая 
или Беларуси - обсуждается. 
Например, приехали тысяча 
человек на Волжский автоза-
вод не по патенту, как сейчас, 
а по договору: они получают 
гарантированную зарплату, 
размещаются в общежитиях 
или им предоставляют квар-
тиру. Предприятие отвечает за 
медобслуживание, страховку.

Сюда входит цифровой про-
филь мигранта, обязательная 
дактилоскопия и подписание 
соглашения о лояльности.

Некоторые чиновники рань-
ше отвергали наши предложе-
ния. Например, ту же дактило-
скопию в аэропортах и местах 
прибытия. Решение об этом 
приняли два года назад. И сей-
час все мигранты ее проходят. 
Только когда? После того как 
уже приехали в страну: они 
должны сделать ее в течение 
тридцати дней. А вообще-то 
проводить дактилоскопию 
нужно в месте въезда, чтобы 
понять, преступник он или 
нет, находится ли в базе дан-
ных. Может, он незаконный 
мигрант, который уже уезжал, 
а теперь поменял две буквы 
фамилии. И таких вопросов 
очень много, их будут обсуж-
дать в большом, как мы его 

называем, миграционном ко-
дексе.

ПРОДАЖНЫЙ 
КАПИТАЛИСТ
- Существует лобби, кото-

рое крышует этот процесс?
- Скорее сами работодате-

ли не хотят платить мигран-
там, нести дополнительные 
расходы. Я об этом беседо-
вал и с Президентом Узбе-
кистана, когда был там, и со 
многими другими руководи-
телями стран СНГ. Они тоже 
пошли нам навстречу. В том 
же Узбекистане создали ме-
дицинскую структуру, эмвэ-
дэшную структуру для про-
верки мигрантов. Но наши 
работодатели-капиталисты, 
как сказал в свое время еще 
Карл Маркс, за триста про-
центов прибыли мать родную 
продадут.

- Есть способ заставить 
их играть по правилам?

- Нужно создать единую си-
стему, чтобы не было такого: 
работодатель делает мигран-
там патент, а он потом убе-
гает в другой регион или на 
другое предприятие в этой же 
области. Пока по закону ты не 
можешь заставить их трудить-
ся на этом же заводе. Значит, 
нужна другая система.

 ■ МВД предложило ужесточить 
контроль за иностранцами.

Сейчас иностранец, желающий ле-
гально работать в России, обязан 
оформить трудовой патент или раз-
решение на работу. Патент выдают 
тем, кому не нужна виза. Например, 
гражданам Азербайджана, Узбекиста-
на, Таджикистана. Те, кто въезжает 
в  Россию по визе, оформляют разре-
шение на работу. Исключение - граж-
дане Армении, Беларуси, Казахстана 
и Киргизии. Они могут устраиваться 
на работу в России без всяких разре-
шений, потому что эти страны входят 
в Евразийский экономический союз.

Министерство внутренних дел РФ 
закончило разработку и внесло на рас-
смотрение правительства проект фе-
дерального закона об условиях въезда, 

выезда и пребывания у нас в стране 
иностранцев и лиц без гражданства. 
Что же он предлагает:

 ✔ Снимать отпечатки пальцев и фо-
тографировать всех прибывающих 
в страну иностранцев. Сейчас дакти-
лоскопия и фотографирование обяза-
тельны только для трудовых мигрантов 
и для тех, кто планирует остаться боль-
ше чем на девяносто дней.

 ✔ Срок допустимого временного пре-
бывания, в течение которого граждане 
других государств могут находиться 
в России, сокращается: теперь это 
девяносто дней в течение года, а не 
шести месяцев.

 ✔ Для усиления учета и контроля за 
пребыванием мигрантов появится циф-
ровой профиль иностранца, в котором 

будут собраны сведения, содержащие-
ся в системах всех государственных 
органов и организаций. Связаны они 
должны быть «единым уникальным 
идентификатором».

 ✔ Для удостоверения личности ино-
странца в России хотят ввести еди-
ный документ. Он должен заменить все 
выдаваемые сегодня миграционные 
справки, которые подтверждают право 
проживания и работы в России.

 ✔ Должны создать отдельные реестры 
работодателей и иностранных работ-
ников. Привлекать к работе можно бу-
дет только мигрантов, которые в нем 
числятся.

 ✔ Для правонарушителей предусмот-
рена возможность высылки или огра-
ничения на въезд. Высылку могут 

назначить как суд, так и органы гос-
власти во внесудебном порядке.

 ✔ Надзор за пребыванием иностран-
ных граждан будет осуществлять 
полиция.

 ✔ Также предусмотрено так называе-
мое соглашение о лояльности, кото-
рое заключает иностранный работник: 
в случае нарушения российского за-
конодательства могут ограничить его 
права.

Ходят разговоры о создании неко-
его министерства по миграционной 
и  национальной политике. А то сейчас 
нянек много, а дитя без глазу. ФМС 
упразднили еще в 2016 году, а ее функ-
ции передали Главному управлению по 
вопросам миграции МВД. За дела же 
национальные у нас вроде как отвечает 
Федеральное агентство по делам на-
циональностей.

ОТКРОЙТЕ, ПОЛИЦИЯ! ИНИЦИАТИВА

kprf10.ru
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ОБУЗДАЕМ НЕЛЕГАЛА Условия жизни здесь не всегда 
вызывают у гастарбайтеров улыбку.
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 ■ Страны Персидского за-
лива - яркий пример того, 
как можно навести поря-
док в короткие сроки.

А ведь в некоторых из них, 
например в Катаре и ОАЭ, доля 
мигрантов - едва ли не девяно-
сто процентов населения. Но 
катастрофы с преступностью 
и размыванием национальной 
идентичности не происходит.

Во-первых, там запрещен 
«дикий» найм на работу. Этим 
вопросом от и до занимается 
государство. Оно устанавлива-
ет ежегодные квоты на число 
принимаемых иностранцев и их 
разбивку по странам. Считают 
по головам.

Квоты согласуют с потреб-
ностями бизнеса, но при этом 
на их размеры влияет и стати-
стика совершения иностранца-
ми правонарушений. Гостям 
из стран с плохой репутацией 
не рады.

Представители частного биз-
неса берут на себя все вопросы 
по оформлению виз, закупке 
билетов (в том числе и на об-
ратный путь) и организации  
проживания гастарбайтеров.

Дальше иностранцы долж-
ны пройти фильтры спецслужб 
и МВД на причастность к пре-
ступности и радикальному ис-
ламу. И в случае малейших по-
дозрений им закрывают въезд. 
На границе они проходят и ме-
дицинский контроль. Отказы-
вают во въезде зараженным 
СПИДом, сифилисом, тубер-
кулезом, прочими опасными 
заболеваниями, а также тем, 
у кого нет нужных прививок. 
Затраты на проведение мед-
контроля и вакцинации берет 
на себя работодатель. Он и по-
сле обеспечивает иностран-
цам медобслуживание, лечит 
за свой счет.

Во-вторых, после всех филь-
тров гастарбайтеров органи-
зованно везут в специально 
построенные для них городки. 
Обычно они расположены да-
леко за пределами «спальни-
ков». Бесконтрольно покидать 
их обитателям не дозволяется. 
На работу и после нее их раз-
возят специализированным 
транспортом.

Практически никто из тру-

довых мигрантов, если, конеч-
но, они не суперспециалисты 
(обычно это выходцы из запад-
ных стран), не может остаться 
там больше трех лет (в исклю-
чительных случаях - пяти).

За этим жестко следит госу-
дарство. Депортация проштра-
фившихся иностранцев раньше 
срока - на деньги нанявшего их 
работодателя. Тот, в свою оче-
редь, покрывает издержки за 
счет мигрантов. За нарушение 
правил положено наказание, 

не только административное, 
но и уголовное, в том числе 
и для работодателя.

Разумеется, нелегалы там 
все равно есть, даже при таких 
строгих правилах. Если пойма-
ют, их ждет продолжительный 
тюремный срок и выдворение 
из страны. Причем после это-
го въезд закроют во все госу-
дарства Персидского залива: 
они оперативно обмениваются 
информацией о проблемных 
иностранцах.

 ■ На заработки к нам 
едут даже из Малави 
и Гаити.

На заработки в Россию 
в прошлом году въехало око-
ло 3,5 миллиона человек. Для 
сравнения, в тот же период 
в 2022 году в Россию прибыло 
около 5,8 миллиона иностран-
ных граждан.

Основной поток иностран-
цев идет из Узбекистана, 
Таджикистана, Киргизии (87 
процентов из этих стран), Ар-
мении и Казахстана. Быва-
ют и более «экзотические» 
места. Так, например, в 2023 
году в Россию въехали граж-
дане Бенина, Малави, Гаити, 
ОАЭ и Доминиканы.

Больше всего трудовых 
мигрантов оседает в Мо-
скве и Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленобла-
сти. Дальше с большим от-
рывом идут Краснодарский 
край, Иркутская и Свердлов-
ская области, Приморский 
край, Амурская и Самар-
ская области, Красноярский 
край.

Чаще всего иностранных 
граждан нанимают на работу 
в строительной и транспорт-
ной сфере, торговле, сервисе.

В 2023 году количество ино-
странных граждан, приезжа-
ющих в Беларусь на работу, 
составило 13 460.

Большинство трудящихся-
иммигрантов прибыли по ра-
бочим специальностям - 3885. 
В качестве квалифицирован-
ных работников и специали-
стов трудилось 2155 человек, 
а также 915 - на должности 
руководителей, 270 иностран-
цев - в качестве работников, 
занятых в сельском хозяй-
стве, 2339 - в сфере обслу-
живания и торговли.

 ■ Для приезжих в Синеокой сде-
лали послабления.

После обновления в июле прошло-
го года Закона «О внешней трудовой 
миграции» в Беларуси стало больше 
сотрудников-иностранцев. Что изме-
нилось? Тем, кто массово привлекал 
работников из-за рубежа - от десяти 
человек и больше, теперь не нужно 
получать на это разрешение у МВД. 
Коснулись нововведения и иностранных 
студентов, которые окончили белорус-
ские вузы и хотят проявить свои знания 
и умения в Беларуси. Таких каждый год 
насчитывается около пяти тысяч.

- Часть из них хотела бы остаться, 
но до вступления в силу обновленного 
закона о миграции это была сложная 
процедура, потому что получение спе-
циального разрешения требует согла-
сования с органами по труду, занятости, 
соцзащиты, облисполкомов, Мингор-
исполкома. К тому же не все иностран-
цы могли претендовать на определен-
ные должности. Сейчас  стало гораздо 
проще. Отменили требование о полу-

чении специального разрешения. Оно 
больше не понадобится и работникам 
культуры, которые приезжают с концер-
тами в Беларусь, - рассказал началь-
ник Департамента по гражданству 
и миграции Министерства внутрен-
них дел Алексей Бегун.

В документе прописали профессии 
рабочих и должности служащих, на ко-
торые иностранцев можно приглашать 
без учета национального рынка тру-
да. Среди них водитель авто, слесарь-

ремонтник, тракторист-машинист сель-
хозпроизводства, швея, электромонтер, 
врач, медсестра и медбрат, фельдшер, 
ветврач и инженер.

Сейчас в Беларуси трудятся около 
тринадцати тысяч иностранцев. На-
пример, когда на Минском молочном 
заводе № 1 искали начальника отдела 
по диверсификации внешних рынков, 
одним из основных требований было 
знание арабского языка. Башар Моха-
мад, который около двадцати лет назад 
приехал из Сирии и преподавал в БГУ 
не только на факультете международ-
ных отношений, но и на филологиче-
ском, владел языком в совершенстве:

- Заинтересовала вакансия, связан-
ная с экспортом продукции и знанием 
арабского языка. Решил отослать резю-
ме. Мне дали шанс. В Беларуси никогда 
не чувствовал себя иностранцем. Это 
очень высококультурная цивилизован-
ная страна, где уютно и спокойно. Здесь 
живет народ, ценности и мировоззре-
ние которого я разделяю.

ЦИФРЫ

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
«ФРУКТЫ»

Подготовили Олег ЗИНЧЕНКО, Анатолий МАКСИМОВ, Андрей ЮРЬЕВ.

ГОСТЕВЫЕ ВАКАНСИИ А КАК В РБ?

ВСЕ ПОД КОЛПАКОМ ХОРОШИЙ ПРИМЕР
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ВЪЕЗЖАЛИ НА РАБОТУ В 2023 ГОДУ

В РОССИЮ В БЕЛАРУСЬ

По данным ФСБ России и МВД Беларуси.

Таджикистан

Кыргызстан

Китай

Туркменистан

Украина

1 600 000

985 500

516 600

2370

2087
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Многие мечтают трудиться
с видом на море и небоскребы, 
но не каждого допустят.

В российском ЖКХ особенно много 
кадров из соседних республик.

В Беларуси сотрудников-
иностранцев встречают 
хлебом и солью - 
в лучших традициях.

Узбекистан
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 ■ Теракт в «Крокус Си-
ти Холле» стал спусковым 
крючком для наведения по-
рядка в миграционной по-
литике.

НИ НАМЕКА 
НА АДАПТАЦИЮ
Жуткий теракт в Подмоско-

вье, недавние скандалы с рас-
поясавшимися представите-
лями национальных диаспор 
в Челябинске, Нижнем Тагиле, 
Санкт-Петербурге - чем не по-
вод разгрести раз и навсегда 
эти Авгиевы конюшни.

На расширенном заседании 
коллегии МВД РФ президент 
Владимир Путин, призвав не 
использовать теракт в Подмо-
сковье для провоцирования 
национальной розни, сказал:

- Когда начинаешь разби-
раться в обстоятельствах того 
или иного дела, конкретного 
преступления, оказывается, 
что человек попал в Россию 
без особых проблем: прошел 
все формальности, оформил 
трудовой патент, имея зача-
стую за спиной целый букет 
правонарушений, причем 
иногда и злостных. Затем он 
подает заявление на граждан-
ство, даже не зная элемен-
тарно русского языка. Здесь 
необходимы современные, 
цифровые, электронные базы 
биометрических данных. Тех, 
что сейчас работают, судя по 
всему, недостаточно. Они не 
позволяют в полном объеме 
купировать риски, рецидивы 
незаконной миграции. При 
этом наши соотечественни-
ки, у которых предки вырос-
ли в центральных регионах 
нашей страны, гражданство 
порой не могут получить года-
ми. Нам нужно глубоко, кар-
динально обновить подходы 
к миграционной политике.

Глава государства озвучил 
как раз то, о чем - не так ди-
пломатично, конечно, - рас-
суждают многие из наших 
граждан.

Фильтрация и проверка 
въезжающих - вопрос, безу-
словно, важный. Сейчас же 

заботит другой - места массо-
вого проживания мигрантов. 
В хостелах (общежитиях), где 
живут работники из Средней 
Азии, все подчинено ритму 
работы и отдыха после смены. 
Но нет и намека на социаль-
ную адаптацию.

Понятно, что организаци-
ям, которые и нанимают, 
и устраивают приезжих, нет 
никакого интереса обучать га-
старбайтеров обычаям и тра-
дициям территории, где им 
предстоит работать. А значит, 
такой интерес должен быть 
у государства.

ПЕРЕСТРОЙКА 
СИСТЕМЫ
Заместитель председате-

ля Комиссии ПС по между-
народным делам, миграци-
онной политике и связям 
с соотечественниками Лео-
нид Калашников в Госдуме 
возглавляет 
комитет по 
делам СНГ, 
е в р а з и й -
ской ин-
т е г р а ц и и 
и  связям 
с  соотече-
с т в е н н и -
ками. Он 
прокомментировал «СВ» си-
туацию с миграционной по-
литикой в России.

- Недавно Председатель ПС 
Вячеслав Володин предложил 
создать рабочую группу для 
всестороннего анализа ми-
грационного законодатель-
ства. В нее включены и вы. 
С чего планируете начать?

- Вообще, мы эту работу и не 
прекращали. А группа долж-
на оценить новые факторы, 
которые возникли в стране 
в связи в том числе и с терак-
том в «Крокус Сити Холле». 
Ее создали не только по этому 
вопросу, но в целом по пробле-
мам безопасности. И началось 
все с обсуждения снятия мо-
ратория на смертную казнь, 
когда часто вспоминали при 
этом Беларусь.

По вопросам миграции ра-

ботаем уже давно, контакти-
руем с разными структурами. 
Обсуждали новый законопро-
ект по миграции, который на 
днях внесло в правительство 
МВД, и почему не работают 
уже давно ратифицированные 
Госдумой соглашения об орга-
низационном наборе граждан 
Узбекистана и Таджикистана 
(первое приняли еще в 2017 
году, второе - в 2019-м. - Ред.).

- И почему же они не рабо-
тают? Ведь четко прописа-
но, что власти этих стран 
будут заниматься подбором 
кандидатов с необходимой 
квалификацией и опытом, а  
работодатели должны обе-
спечить безопасные условия 
труда, соблюдение миграци-
онного и трудового законо-
дательства, своевременную 
выплату зарплаты…

- Потому что нашим богате-
ям выгодно ни за что не отве-
чать: ни размещать мигрантов 
в общежитиях, ни заниматься 
медициной, ни думать о том, 
как высылать, если они что-то 
нарушили. Они дают деньги 
посреднику. И всё.

- Как тогда относитесь 
к  проекту федерального за-
кона, который предложило 
МВД?

- В законопроекте систе-

ма «работодатель  - работ-
ник»  - по типу ОАЭ, Китая 
или Беларуси - обсуждается. 
Например, приехали тысяча 
человек на Волжский автоза-
вод не по патенту, как сейчас, 
а по договору: они получают 
гарантированную зарплату, 
размещаются в общежитиях 
или им предоставляют квар-
тиру. Предприятие отвечает за 
медобслуживание, страховку.

Сюда входит цифровой про-
филь мигранта, обязательная 
дактилоскопия и подписание 
соглашения о лояльности.

Некоторые чиновники рань-
ше отвергали наши предложе-
ния. Например, ту же дактило-
скопию в аэропортах и местах 
прибытия. Решение об этом 
приняли два года назад. И сей-
час все мигранты ее проходят. 
Только когда? После того как 
уже приехали в страну: они 
должны сделать ее в течение 
тридцати дней. А вообще-то 
проводить дактилоскопию 
нужно в месте въезда, чтобы 
понять, преступник он или 
нет, находится ли в базе дан-
ных. Может, он незаконный 
мигрант, который уже уезжал, 
а теперь поменял две буквы 
фамилии. И таких вопросов 
очень много, их будут обсуж-
дать в большом, как мы его 

называем, миграционном ко-
дексе.

ПРОДАЖНЫЙ 
КАПИТАЛИСТ
- Существует лобби, кото-

рое крышует этот процесс?
- Скорее сами работодате-

ли не хотят платить мигран-
там, нести дополнительные 
расходы. Я об этом беседо-
вал и с Президентом Узбе-
кистана, когда был там, и со 
многими другими руководи-
телями стран СНГ. Они тоже 
пошли нам навстречу. В том 
же Узбекистане создали ме-
дицинскую структуру, эмвэ-
дэшную структуру для про-
верки мигрантов. Но наши 
работодатели-капиталисты, 
как сказал в свое время еще 
Карл Маркс, за триста про-
центов прибыли мать родную 
продадут.

- Есть способ заставить 
их играть по правилам?

- Нужно создать единую си-
стему, чтобы не было такого: 
работодатель делает мигран-
там патент, а он потом убе-
гает в другой регион или на 
другое предприятие в этой же 
области. Пока по закону ты не 
можешь заставить их трудить-
ся на этом же заводе. Значит, 
нужна другая система.

 ■ МВД предложило ужесточить 
контроль за иностранцами.

Сейчас иностранец, желающий ле-
гально работать в России, обязан 
оформить трудовой патент или раз-
решение на работу. Патент выдают 
тем, кому не нужна виза. Например, 
гражданам Азербайджана, Узбекиста-
на, Таджикистана. Те, кто въезжает 
в  Россию по визе, оформляют разре-
шение на работу. Исключение - граж-
дане Армении, Беларуси, Казахстана 
и Киргизии. Они могут устраиваться 
на работу в России без всяких разре-
шений, потому что эти страны входят 
в Евразийский экономический союз.

Министерство внутренних дел РФ 
закончило разработку и внесло на рас-
смотрение правительства проект фе-
дерального закона об условиях въезда, 

выезда и пребывания у нас в стране 
иностранцев и лиц без гражданства. 
Что же он предлагает:

 ✔ Снимать отпечатки пальцев и фо-
тографировать всех прибывающих 
в страну иностранцев. Сейчас дакти-
лоскопия и фотографирование обяза-
тельны только для трудовых мигрантов 
и для тех, кто планирует остаться боль-
ше чем на девяносто дней.

 ✔ Срок допустимого временного пре-
бывания, в течение которого граждане 
других государств могут находиться 
в  России, сокращается: теперь это 
девяносто дней в течение года, а не 
шести месяцев.

 ✔ Для усиления учета и контроля за 
пребыванием мигрантов появится циф-
ровой профиль иностранца, в котором 

будут собраны сведения, содержащие-
ся в системах всех государственных 
органов и организаций. Связаны они 
должны быть «единым уникальным 
идентификатором».

 ✔ Для удостоверения личности ино-
странца в России хотят ввести еди-
ный документ. Он должен заменить все 
выдаваемые сегодня миграционные 
справки, которые подтверждают право 
проживания и работы в России.

 ✔ Должны создать отдельные реестры 
работодателей и иностранных работ-
ников. Привлекать к работе можно бу-
дет только мигрантов, которые в нем 
числятся.

 ✔ Для правонарушителей предусмот-
рена возможность высылки или огра-
ничения на въезд. Высылку могут 

назначить как суд, так и органы гос-
власти во внесудебном порядке.

 ✔ Надзор за пребыванием иностран-
ных граждан будет осуществлять 
полиция.

 ✔ Также предусмотрено так называе-
мое соглашение о лояльности, кото-
рое заключает иностранный работник: 
в случае нарушения российского за-
конодательства могут ограничить его 
права.

Ходят разговоры о создании неко-
его министерства по миграционной 
и  национальной политике. А то сейчас 
нянек много, а дитя без глазу. ФМС 
упразднили еще в 2016 году, а ее функ-
ции передали Главному управлению по 
вопросам миграции МВД. За дела же 
национальные у нас вроде как отвечает 
Федеральное агентство по делам на-
циональностей.

ОТКРОЙТЕ, ПОЛИЦИЯ! ИНИЦИАТИВА

kprf10.ru
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ОБУЗДАЕМ НЕЛЕГАЛА Условия жизни здесь не всегда 
вызывают у гастарбайтеров улыбку.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Первый космонавт Беларуси 
Марина Василевская вернулась на 
землю. 

СТЕПЬ ДА СТЕПЬ КРУГОМ
В отличие от запуска, когда ракета 

с экипажем из-за сбоя аппаратуры 
стартовала лишь со второй попытки 
с интервалом в сутки, возвращение с 
орбиты прошло точно по плану в штат-
ном режиме.

6 марта ровно в 06.54 корабль «Со-
юз МС-24» с Мариной Василевской, 
Олегом Новицким и астронавткой 
NASA Лорал О’Хара отчалил от МКС. 
В 09.52 он разделился на отсеки, 
и капсула с экипажем устремилась 
к  Земле. Спускаемый аппарат на 
высоте примерно в сто километров 
вошел в плотные слои атмосферы 
Земли. В 10.03 раскрылся основной 
парашют. На нем капсула и приземли-
лась. Это случилось в 10.18 по москов-
скому времени в бескрайней степи, 
в 147 километрах к юго-востоку от 
казахстанского города Жезказган. В 
момент соприкосновения с Землей 
аппарат окутался огромным обла-
ком дыма и пыли. Наверняка у тех, 
кто наблюдал за этим впервые (а за 
посадкой следила, без сомнения, вся 
Беларусь), тревожно екнуло сердце. 
На самом деле - ничего страшного. 
Сработали дополнительные тормоз-
ные двигатели, обеспечившие мяг-
кую посадку.

Уже через считаные минуты рядом 
с капсулой начали приземляться по-
исковые вертолеты с техниками и вра-
чами. Первым достали Олега Новиц-
кого. Именно «достали» - после двух 
недель в невесомости нужно время, 
чтобы вновь ощутить земную балан-
сировку. Следом - американку. На-
конец, и Марину Василевскую. Она 
счастливо улыбалась и жмурилась от 
яркого солнца, по которому успела 
соскучиться.

ЭКСПЕРИМЕНТЫ НА МКС
Первичный медосмотр: врачам надо 

определить давление, уровень кис-
лорода в крови. Все в норме. В пода-
рок - цветы и матрешки. Видно, что 
все три участника миссии в отличном 
настроении. Олег Новицкий написал 
на капсуле: «Спасибо за работу».

- Посадка - это очень круто. Даже нет 
слов, чтобы описать эти ощущения, - 
рассказывает Марина, еще не отойдя 
от пережитых впечатлений. - А на ор-
бите самым сложным, наверное, было 

привыкнуть к невесомости. А когда 
адаптировалась, думала, можно бы 
и еще полетать пару неделек, но уже 
было пора возвращаться. Наша пла-
нета невероятно красива из космоса. 
Такая большая. Мощная. Сильная. Же-
лаю всем людям на Земле, чтобы они 
ценили и берегли все, что мы имеем.

Марина летала не просто туристом, 
а космонавтом-исследователем. На 
борту МКС выполнила научную про-
грамму исследований в области меди-
цины, биологии, физиологии и дис-
танционного зондирования Земли. В 
частности, представительница Синео-
кой провела спектральную видео- и 
фотосъемку поверхности планеты, а 
также эксперименты «Лактоферрин» и 
«Ураган». Теперь у белорусских ученых 
есть богатый материал для анализа и 
прорывных решений.

БЕССОННАЯ НОЧЬ 
ПРЕЗИДЕНТА
Лидер Беларуси Александр Лука-

шенко следил за возвращением эки-
пажа с орбиты в прямом эфире.

- Эмоции самые тяжелые. Потому 
что ночь бессонная, - признался он 
журналистке в перерыве хоккейного 
матча своей команды. - Переживал? 

Когда твои дети будут в космосе, пой-
мешь, что такое гражданка Беларуси 
и гражданин Беларуси в космосе. Ко-
нечно, моя ответственность в том, 
что не дай бог бы что случилось - это 
вся вина на тебе. Поэтому я, конечно, 
рад, что все нормально. Пересмотрел 
несколько раз эти кадры. Я очень до-
волен, что все закончилось. И сам се-
бе подумал: ну, больше в эту игру я 
играть не буду, - улыбнулся президент.

Он поздравил космонавтов с успеш-
ной посадкой. И пригласил весь эки-
паж корабля и людей, осуществлявших 
подготовку к полету, в гости в Минск.

МУЖЕСТВО И СМЕЛОСТЬ
Вечером того же дня Марина Васи-

левская и Олег Новицкий были уже 
в Центре подготовки космонавтов 
под Москвой. И вышли из автобуса 
уверенной походкой - невесомость 
отпустила.

Среди встречавших - Госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий Ме-
зенцев с огромным букетом цветов:

- Этот полет, - приветствовал он 
экипаж, - новая история российско-
белорусских отношений. Замысел 
двух президентов реализован благо-
даря вашему мужеству, смелости, и 

огромному коллективу ученых и спе-
циалистов, готовивших старт. Это 
новый успех Союзного государства. 
Смотрите, как символично: Олег Но-
вицкий - уроженец белорусской земли, 
гражданин России и Герой России,  
и Марина Василевская - гражданка 
Беларуси. Это ли не самый очевидный 
пример близости и сотрудничества 
наших стран не только на Земле, но 
и в космосе.

- Наши страны добились больших 
успехов в совместной разработке 
и эксплуатации космических аппа-
ратов. Сейчас наше сотрудничество 
в освоении космоса выходит на новый 
уровень, - считает Борис Грызлов, 
Посол России в Беларуси. - Полет 
представительницы Беларуси на ор-
биту - важное событие в союзной пи-
лотируемой космонавтике. От всей 
души поздравляю Марину Василев-
скую с первым космическим стартом 
и успешным выполнением всей на-
меченной программы исследований. 
От идеи полета до запуска корабля 
прошло менее двух лет. По меркам 
космоса это рекордно короткие сроки. 
Но именно такими темпами сегодня 
реализуются российско-белорусские 
союзные проекты.

«ЛЮДИ, БЕРЕГИТЕ ПЛАНЕТУ!»
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После приземления Марину Василевскую 
сначала осмотрели врачи. Давление, пульс -  
в полном порядке. Хоть сейчас снова на орбиту.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Начались регулярные 
авиаперевозки по новому 
востребованному маршруту.

Компания «Белавиа» запу-
стила прямой рейс из Бреста 
в Москву и обратно.

Первый прибыл в аэропорт 
Шереметьево в минувшую сре-
ду, 3 апреля. Сразу выкупили 
1,9 тысячи билетов - примерно 
86 процентов мест, что говорит 
о спросе на данное направле-
ние. Время полета - 1 час 45 
минут.

Билет в одну сторону стоит 

примерно 4,5 тысячи россий-
ских рублей.

Из Москвы вылет в 13.45 с 
приземлением в Бресте в 15.40, 
а обратно в 16.35 с посадкой в 
18.20. Сейчас рейсы выполня-
ют два раза в неделю: в среду 
и субботу.

- Из Гомеля рейсы уже летают 
в Москву и Санкт-Петербург. 
Полетел самолет из Москвы 
в Брест и обратно. В ближай-
шее время ожидаются поле-
ты из Минска в Архангельск, 
Махачкалу. Прорабатываются 
маршруты во Владикавказ, 
Волгоград, Омск, Тюмень, Улья-
новск и ряд других городов Рос-

сии, - рассказал Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

В прошлом году количество 
авиарейсов между нашими 
государствами увеличилось 
вдвое.

- Прямое авиасообщение 
Брест - Москва будет способ-
ствовать не только укрепле-
нию уже налаженных дело-
вых контактов с партнерами 
из России. Оно откроет новые 
перспективы для развития ту-
ризма и культурного взаимо-
обмена между нашими брат-
скими народами,  - считает 
министр транспорта и ком-

муникаций Беларуси Алексей  
Ляхнович.

Кстати, турпоток между РФ 
и РБ за 2023 год был выше, 
чем в допандемийные времена.
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И пока их бывшая 
коллега покоряет космос, 
красавицы-стюардессы 
покоряют пассажиров 
своими улыбками.

ТРАНСПОРТОТ МОСКВЫ ДО БРЕСТА КАЖДОМУ ЕСТЬ МЕСТО
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В Оренбуржье случился страш-
ный потоп.

МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙ
Картинка из Орска напомина-

ет кадры голливудского фильма-
катастрофы. Затопленные улицы, 
люди, спасающиеся от наводнения 
на крышах своих домов, и большая 
вода, которая, кажется, разлилась до 
самого горизонта. Только это не Но-
вый Орлеан, а Оренбуржье.

Разделенный рекой на две части, ев-
ропейскую и азиатскую, город и рань-
ше заливало, но таких наводнений, 
пожалуй, ни разу не случалось за его 
почти трехсотлетнюю историю. Го-
ворят, что именно из-за постоянных 
потопов не слишком удачно располо-
женная Орская крепость и не стала 
в свое время столицей Оренбургского 
края. Правда, от стихии второй город 
региона с населением почти в 190 ты-
сяч человек всегда страдает первым.

У Урала нрав крутой, об этом мест-
ные знают, к паводкам привыкли. 
А для того чтобы защитить Орск, и осо-
бенно микрорайон Старый город, от 
разливов реки, в 2010 году построили 
дамбу почти за миллиард рублей. Но 
последние несколько недель она уже 
начинала подтекать. Буквально нака-
нуне наводнения глава Орска Васи-
лий Козупица отчитался в соцсетях, 
что еще раз осмотрел дамбу, и заявил: 
вода, местами  присутствующая тут, - 
нормальное явление.

Но к такому ЧП она оказалась не го-
това. Тут и очень снежная зима, и ано-
мально раннее потепление. Ситуацию 
усугубил резкий сброс воды из близле-
жащих водохранилищ. Максимально 
допустимый подъем воды в Урале, на 
который была рассчитана защитная 
насыпь, - 5,5 метра, а 6 апреля этот 
показатель составил девять метров 
шестьдесят сантиметров. Получается, 
что ее изначально спроектировали 
и построили с ошибками? Вот и об-
ластная прокуратура связала прорыв 
дамбы с ненадлежащим содержанием. 
И уже возбудила уголовные дела.

Пострадавшим, впрочем, от этого 
не легче. Дамба, не выдержав напо-
ра, оказалась прорвана сразу в двух 
местах. Власти пытались спешно по-

чинить плотину - к месту прорыва 
направили самосвалы с песком. Но 
было уже поздно. Произошел третий 
прорыв.

ОКНА НА ВТОРОМ ЭТАЖЕ
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ДВЕРИ
Первым затопило как раз Старый 

город в азиатской части. Этот район 
состоит из частных домов «с шестью 
сотками». В зону подтопления попало 
больше четырех тысяч строений. Жи-
телям пришлось экстренно уезжать 

«в Европу» - большинство не 
успели взять с собой даже вещи 
первой необходимости.

- Проснулись ночью от того, 
что в окно стучат: «Собирай-

тесь - эвакуация!» Выглянули - а 
кругом вода, - вспоминают мест-

ные жители.
Людей, оставшихся без крова, 

располагают в пунктах времен-
ного  размещения (ПВР), которые 
 организовали в школах и домах 
 культуры. А главным видом транс-
порта в Орске стали лодки: тут они 
есть у многих рыбаков. На них выво-
зят людей и животных. Всех сплотила 
общая беда.

Но и из Нового города пришлось 
начать эвакуацию - из района, кото-
рый вплотную прилегает к главной 
улице Орска - проспекту Ленина. Во-
да добралась и до многоквартирных 
домов. Людям пришлось выбрать-
ся из окон, потому что подъезды и 
первые этажи затоплены. Некото-

рые жители, впрочем, отказыва-
лись уезжать, опасаясь грабежей и 
мародеров.

- В Оренбургской области эвакуи-
ровано больше 6,1 тысячи человек, - 
заявил Председатель Госдумы и 
Парламентского Собрания Вячес-
лав Володин.

Депутаты, представляющие регион, 
а также их помощники незамедли-
тельно выехали в свои избиратель-
ные округа на подмогу пострадавшим 
от наводнения.

Остановлена работа Орского НПЗ. 
Ситуацию осложняют и дожди. В го-
род прилетел глава МЧС Александр 
Куренков, назвавший ситуацию кри-
тической (паводок в регионе отнесен 
к ЧП федерального масштаба). Спа-
сатели работают из последних сил.

Но жить во власти наводнения Ор-
ску придется долго - большая вода 
уйдет не раньше, чем через полторы-
две недели. Больше того, пик паводка 
еще впереди.

А пока потоп угрожает Оренбургу 
(там тоже началась эвакуация) и Но-
вотроицку. Приготовиться - Тюмени 
и Кургану.

УРАЛЬСКИЕ ВОДЫ ВЫШЛИ ИЗ БЕРЕГОВ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Теперь узнать о том, что государство 
призывает тебя на службу, можно просто 
взяв в руки телефон.

Президент Беларуси подписал закон, кото-
рый в том числе вводит возможность СМС-
повесток. Да, теперь может произойти и так: 
открыл СМС, думая что оно от любимой де-
вушки, а там - уже не столь радужное со-
общение. Тем не менее долг перед Родиной - 
святое.

- Совершенствуется система воинско-
го учета, оповещения и явки граждан на 
мероприятия по призыву. Вводим обязан-
ность в военное время и период мобили-
зации являться на пункты сбора после 
СМС-оповещения,  - рассказал о  новше-
ствах министр обороны Беларуси Виктор 
Хренин.

Проигнорировать сообщение безна-

казанно не получится. За неявку мо-
жет грозить «административка»  - штраф 
до пяти базовых величин (до двухсот 
белорусских или 5,6 тысячи российских руб-
лей) или даже уголовная ответственность, 
где максимальный срок лишения свободы - 
семь лет.

Также подкорректировали вопро-
сы, связанные с учетом призывников. 
Например, прием парней на воинский учет 
«подрастет» с шестнадцати до семнадцати 
лет.

- Граждане смогут на добровольной основе 
участвовать в работах оборонного характера 
в мирное время. Причем их труд оплатят, со-
хранив средний заработок по месту работы 
либо выделив фиксированную сумму нера-
ботающим.

Еще военные комиссары получат право 
ограничивать выезд за пределы страны для 
тех, кто нарушает обязанности по воинскому 
учету, и для уклонистов.

СМС ОТ ВОЕНКОМА КОМАНДА «СМИРНО»
Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии ПС по междуна-

родным делам, миграционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Проанализировали реализацию прежних 
законов с практической точки зрения. И на 
основе в том числе мнения общественности, 
граждан, которые пишут нам и письменные 
обращения, и приходят на личные приемы, 
Министерство обороны подготовило законо-
проект о внесении изменений в двенадцать 
законов Беларуси, касающихся вопросов 
национальной безопасности.

Документ соответствует реалиям времени, обстановке, в ко-
торой мы сейчас живем. Это обусловлено геополитической на-
пряженностью, вопросами обороны, необходимостью укреплять 
национальную безопасность Беларуси в связи с действиями 
недружественных стран и НАТО.

ИМЕЙ В ВИДУ
В России в весенний призыв могут прийти сразу две по-

вестки - бумажная и электронная. Пока основной остается 
традиционная, бумажная.

Паводок добрался до многоэтажек 
и даже до памятника авиаторам 
в  Орске. Братьям меньшим 
тоже понадобилась помощь.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Первый космонавт Беларуси 
Марина Василевская вернулась на 
землю. 

СТЕПЬ ДА СТЕПЬ КРУГОМ
В отличие от запуска, когда ракета 

с экипажем из-за сбоя аппаратуры 
стартовала лишь со второй попытки 
с интервалом в сутки, возвращение с 
орбиты прошло точно по плану в штат-
ном режиме.

6 марта ровно в 06.54 корабль «Со-
юз МС-24» с Мариной Василевской, 
Олегом Новицким и астронавткой 
NASA Лорал О’Хара отчалил от МКС. 
В 09.52 он разделился на отсеки, 
и капсула с экипажем устремилась 
к  Земле. Спускаемый аппарат на 
высоте примерно в сто километров 
вошел в плотные слои атмосферы 
Земли. В 10.03 раскрылся основной 
парашют. На нем капсула и приземли-
лась. Это случилось в 10.18 по москов-
скому времени в бескрайней степи, 
в 147 километрах к юго-востоку от 
казахстанского города Жезказган. В 
момент соприкосновения с Землей 
аппарат окутался огромным обла-
ком дыма и пыли. Наверняка у тех, 
кто наблюдал за этим впервые (а за 
посадкой следила, без сомнения, вся 
Беларусь), тревожно екнуло сердце. 
На самом деле - ничего страшного. 
Сработали дополнительные тормоз-
ные двигатели, обеспечившие мяг-
кую посадку.

Уже через считаные минуты рядом 
с капсулой начали приземляться по-
исковые вертолеты с техниками и вра-
чами. Первым достали Олега Новиц-
кого. Именно «достали» - после двух 
недель в невесомости нужно время, 
чтобы вновь ощутить земную балан-
сировку. Следом - американку. На-
конец, и Марину Василевскую. Она 
счастливо улыбалась и жмурилась от 
яркого солнца, по которому успела 
соскучиться.

ЭКСПЕРИМЕНТЫ НА МКС
Первичный медосмотр: врачам надо 

определить давление, уровень кис-
лорода в крови. Все в норме. В пода-
рок - цветы и матрешки. Видно, что 
все три участника миссии в отличном 
настроении. Олег Новицкий написал 
на капсуле: «Спасибо за работу».

- Посадка - это очень круто. Даже нет 
слов, чтобы описать эти ощущения, - 
рассказывает Марина, еще не отойдя 
от пережитых впечатлений. - А на ор-
бите самым сложным, наверное, было 

привыкнуть к невесомости. А когда 
адаптировалась, думала, можно бы 
и еще полетать пару неделек, но уже 
было пора возвращаться. Наша пла-
нета невероятно красива из космоса. 
Такая большая. Мощная. Сильная. Же-
лаю всем людям на Земле, чтобы они 
ценили и берегли все, что мы имеем.

Марина летала не просто туристом, 
а космонавтом-исследователем. На 
борту МКС выполнила научную про-
грамму исследований в области меди-
цины, биологии, физиологии и дис-
танционного зондирования Земли. В 
частности, представительница Синео-
кой провела спектральную видео- и 
фотосъемку поверхности планеты, а 
также эксперименты «Лактоферрин» и 
«Ураган». Теперь у белорусских ученых 
есть богатый материал для анализа и 
прорывных решений.

БЕССОННАЯ НОЧЬ 
ПРЕЗИДЕНТА
Лидер Беларуси Александр Лука-

шенко следил за возвращением эки-
пажа с орбиты в прямом эфире.

- Эмоции самые тяжелые. Потому 
что ночь бессонная, - признался он 
журналистке в перерыве хоккейного 
матча своей команды. - Переживал? 

Когда твои дети будут в космосе, пой-
мешь, что такое гражданка Беларуси 
и гражданин Беларуси в космосе. Ко-
нечно, моя ответственность в том, 
что не дай бог бы что случилось - это 
вся вина на тебе. Поэтому я, конечно, 
рад, что все нормально. Пересмотрел 
несколько раз эти кадры. Я очень до-
волен, что все закончилось. И сам се-
бе подумал: ну, больше в эту игру я 
играть не буду, - улыбнулся президент.

Он поздравил космонавтов с успеш-
ной посадкой. И пригласил весь эки-
паж корабля и людей, осуществлявших 
подготовку к полету, в гости в Минск.

МУЖЕСТВО И СМЕЛОСТЬ
Вечером того же дня Марина Васи-

левская и Олег Новицкий были уже 
в Центре подготовки космонавтов 
под Москвой. И вышли из автобуса 
уверенной походкой - невесомость 
отпустила.

Среди встречавших - Госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий Ме-
зенцев с огромным букетом цветов:

- Этот полет, - приветствовал он 
экипаж, - новая история российско-
белорусских отношений. Замысел 
двух президентов реализован благо-
даря вашему мужеству, смелости, и 

огромному коллективу ученых и спе-
циалистов, готовивших старт. Это 
новый успех Союзного государства. 
Смотрите, как символично: Олег Но-
вицкий - уроженец белорусской земли, 
гражданин России и Герой России,  
и Марина Василевская - гражданка 
Беларуси. Это ли не самый очевидный 
пример близости и сотрудничества 
наших стран не только на Земле, но 
и в космосе.

- Наши страны добились больших 
успехов в совместной разработке 
и эксплуатации космических аппа-
ратов. Сейчас наше сотрудничество 
в освоении космоса выходит на новый 
уровень, - считает Борис Грызлов, 
Посол России в Беларуси. - Полет 
представительницы Беларуси на ор-
биту - важное событие в союзной пи-
лотируемой космонавтике. От всей 
души поздравляю Марину Василев-
скую с первым космическим стартом 
и успешным выполнением всей на-
меченной программы исследований. 
От идеи полета до запуска корабля 
прошло менее двух лет. По меркам 
космоса это рекордно короткие сроки. 
Но именно такими темпами сегодня 
реализуются российско-белорусские 
союзные проекты.

«ЛЮДИ, БЕРЕГИТЕ ПЛАНЕТУ!»
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После приземления Марину Василевскую 
сначала осмотрели врачи. Давление, пульс -  
в полном порядке. Хоть сейчас снова на орбиту.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Начались регулярные 
авиаперевозки по новому 
востребованному маршруту.

Компания «Белавиа» запу-
стила прямой рейс из Бреста 
в Москву и обратно.

Первый прибыл в аэропорт 
Шереметьево в минувшую сре-
ду, 3 апреля. Сразу выкупили 
1,9 тысячи билетов - примерно 
86 процентов мест, что говорит 
о спросе на данное направле-
ние. Время полета - 1 час 45 
минут.

Билет в одну сторону стоит 

примерно 4,5 тысячи россий-
ских рублей.

Из Москвы вылет в 13.45 с 
приземлением в Бресте в 15.40, 
а обратно в 16.35 с посадкой в 
18.20. Сейчас рейсы выполня-
ют два раза в неделю: в среду 
и субботу.

- Из Гомеля рейсы уже летают 
в Москву и Санкт-Петербург. 
Полетел самолет из Москвы 
в Брест и обратно. В ближай-
шее время ожидаются поле-
ты из Минска в Архангельск, 
Махачкалу. Прорабатываются 
маршруты во Владикавказ, 
Волгоград, Омск, Тюмень, Улья-
новск и ряд других городов Рос-

сии, - рассказал Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

В прошлом году количество 
авиарейсов между нашими 
государствами увеличилось 
вдвое.

- Прямое авиасообщение 
Брест - Москва будет способ-
ствовать не только укрепле-
нию уже налаженных дело-
вых контактов с партнерами 
из России. Оно откроет новые 
перспективы для развития ту-
ризма и культурного взаимо-
обмена между нашими брат-
скими народами,  - считает 
министр транспорта и ком-

муникаций Беларуси Алексей  
Ляхнович.

Кстати, турпоток между РФ 
и РБ за 2023 год был выше, 
чем в допандемийные времена.
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И пока их бывшая 
коллега покоряет космос, 
красавицы-стюардессы 
покоряют пассажиров 
своими улыбками.

ТРАНСПОРТОТ МОСКВЫ ДО БРЕСТА КАЖДОМУ ЕСТЬ МЕСТО
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В Оренбуржье случился страш-
ный потоп.

МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙ
Картинка из Орска напомина-

ет кадры голливудского фильма-
катастрофы. Затопленные улицы, 
люди, спасающиеся от наводнения 
на крышах своих домов, и большая 
вода, которая, кажется, разлилась до 
самого горизонта. Только это не Но-
вый Орлеан, а Оренбуржье.

Разделенный рекой на две части, ев-
ропейскую и азиатскую, город и рань-
ше заливало, но таких наводнений, 
пожалуй, ни разу не случалось за его 
почти трехсотлетнюю историю. Го-
ворят, что именно из-за постоянных 
потопов не слишком удачно располо-
женная Орская крепость и не стала 
в свое время столицей Оренбургского 
края. Правда, от стихии второй город 
региона с населением почти в 190 ты-
сяч человек всегда страдает первым.

У Урала нрав крутой, об этом мест-
ные знают, к паводкам привыкли. 
А для того чтобы защитить Орск, и осо-
бенно микрорайон Старый город, от 
разливов реки, в 2010 году построили 
дамбу почти за миллиард рублей. Но 
последние несколько недель она уже 
начинала подтекать. Буквально нака-
нуне наводнения глава Орска Васи-
лий Козупица отчитался в соцсетях, 
что еще раз осмотрел дамбу, и заявил: 
вода, местами  присутствующая тут, - 
нормальное явление.

Но к такому ЧП она оказалась не го-
това. Тут и очень снежная зима, и ано-
мально раннее потепление. Ситуацию 
усугубил резкий сброс воды из близле-
жащих водохранилищ. Максимально 
допустимый подъем воды в Урале, на 
который была рассчитана защитная 
насыпь, - 5,5 метра, а 6 апреля этот 
показатель составил девять метров 
шестьдесят сантиметров. Получается, 
что ее изначально спроектировали 
и построили с ошибками? Вот и об-
ластная прокуратура связала прорыв 
дамбы с ненадлежащим содержанием. 
И уже возбудила уголовные дела.

Пострадавшим, впрочем, от этого 
не легче. Дамба, не выдержав напо-
ра, оказалась прорвана сразу в двух 
местах. Власти пытались спешно по-

чинить плотину - к месту прорыва 
направили самосвалы с песком. Но 
было уже поздно. Произошел третий 
прорыв.

ОКНА НА ВТОРОМ ЭТАЖЕ
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ДВЕРИ
Первым затопило как раз Старый 

город в азиатской части. Этот район 
состоит из частных домов «с шестью 
сотками». В зону подтопления попало 
больше четырех тысяч строений. Жи-
телям пришлось экстренно уезжать 

«в Европу» - большинство не 
успели взять с собой даже вещи 
первой необходимости.

- Проснулись ночью от того, 
что в окно стучат: «Собирай-

тесь - эвакуация!» Выглянули - а 
кругом вода, - вспоминают мест-

ные жители.
Людей, оставшихся без крова, 

располагают в пунктах времен-
ного  размещения (ПВР), которые 
 организовали в школах и домах 
 культуры. А главным видом транс-
порта в Орске стали лодки: тут они 
есть у многих рыбаков. На них выво-
зят людей и животных. Всех сплотила 
общая беда.

Но и из Нового города пришлось 
начать эвакуацию - из района, кото-
рый вплотную прилегает к главной 
улице Орска - проспекту Ленина. Во-
да добралась и до многоквартирных 
домов. Людям пришлось выбрать-
ся из окон, потому что подъезды и 
первые этажи затоплены. Некото-

рые жители, впрочем, отказыва-
лись уезжать, опасаясь грабежей и 
мародеров.

- В Оренбургской области эвакуи-
ровано больше 6,1 тысячи человек, - 
заявил Председатель Госдумы и 
Парламентского Собрания Вячес-
лав Володин.

Депутаты, представляющие регион, 
а также их помощники незамедли-
тельно выехали в свои избиратель-
ные округа на подмогу пострадавшим 
от наводнения.

Остановлена работа Орского НПЗ. 
Ситуацию осложняют и дожди. В го-
род прилетел глава МЧС Александр 
Куренков, назвавший ситуацию кри-
тической (паводок в регионе отнесен 
к ЧП федерального масштаба). Спа-
сатели работают из последних сил.

Но жить во власти наводнения Ор-
ску придется долго - большая вода 
уйдет не раньше, чем через полторы-
две недели. Больше того, пик паводка 
еще впереди.

А пока потоп угрожает Оренбургу 
(там тоже началась эвакуация) и Но-
вотроицку. Приготовиться - Тюмени 
и Кургану.

УРАЛЬСКИЕ ВОДЫ ВЫШЛИ ИЗ БЕРЕГОВ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Теперь узнать о том, что государство 
призывает тебя на службу, можно просто 
взяв в руки телефон.

Президент Беларуси подписал закон, кото-
рый в том числе вводит возможность СМС-
повесток. Да, теперь может произойти и так: 
открыл СМС, думая что оно от любимой де-
вушки, а там - уже не столь радужное со-
общение. Тем не менее долг перед Родиной - 
святое.

- Совершенствуется система воинско-
го учета, оповещения и явки граждан на 
мероприятия по призыву. Вводим обязан-
ность в военное время и период мобили-
зации являться на пункты сбора после 
СМС-оповещения,  - рассказал о  новше-
ствах министр обороны Беларуси Виктор 
Хренин.

Проигнорировать сообщение безна-

казанно не получится. За неявку мо-
жет грозить «административка»  - штраф 
до пяти базовых величин (до двухсот 
белорусских или 5,6 тысячи российских руб-
лей) или даже уголовная ответственность, 
где максимальный срок лишения свободы - 
семь лет.

Также подкорректировали вопро-
сы, связанные с учетом призывников. 
Например, прием парней на воинский учет 
«подрастет» с шестнадцати до семнадцати 
лет.

- Граждане смогут на добровольной основе 
участвовать в работах оборонного характера 
в мирное время. Причем их труд оплатят, со-
хранив средний заработок по месту работы 
либо выделив фиксированную сумму нера-
ботающим.

Еще военные комиссары получат право 
ограничивать выезд за пределы страны для 
тех, кто нарушает обязанности по воинскому 
учету, и для уклонистов.

СМС ОТ ВОЕНКОМА КОМАНДА «СМИРНО»
Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии ПС по междуна-

родным делам, миграционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Проанализировали реализацию прежних 
законов с практической точки зрения. И на 
основе в том числе мнения общественности, 
граждан, которые пишут нам и письменные 
обращения, и приходят на личные приемы, 
Министерство обороны подготовило законо-
проект о внесении изменений в двенадцать 
законов Беларуси, касающихся вопросов 
национальной безопасности.

Документ соответствует реалиям времени, обстановке, в ко-
торой мы сейчас живем. Это обусловлено геополитической на-
пряженностью, вопросами обороны, необходимостью укреплять 
национальную безопасность Беларуси в связи с действиями 
недружественных стран и НАТО.

ИМЕЙ В ВИДУ
В России в весенний призыв могут прийти сразу две по-

вестки - бумажная и электронная. Пока основной остается 
традиционная, бумажная.

Паводок добрался до многоэтажек 
и даже до памятника авиаторам 
в  Орске. Братьям меньшим 
тоже понадобилась помощь.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.15 «Кременная» (18+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Что в имени... Смоленск» (12+)
13.10 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.45 «Возрождение. Дворец 

Румянцевых-Паскевичей» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Лариса Маршева» (12+)
22.15, 03.10 «ВОЛКИ» (12+)
05.15 «Городской роман. Псков - 

Витебск» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Слоним - Торжок» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Борисов» (12+)
09.15, 15.15 «Донбасс. Режим 

тишины» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. 

Е. Глебов» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ»л (12+)
13.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Сергей 

Радченко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Витославлицы (Новгородское 
деревянное зодчество)» (12+)

09.15, 15.15 «Бедные люди» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. Земля 

талантов (Рославль)» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «ВОЛКИ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «СЛАДКОЕ 

ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Городской роман. 

Калининград - Барановичи» 
(12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 01.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Усадьба 

Талашкино» (12+)
09.15, 15.15 «Или они будут убиты, 

или они сами сдадутся в плен» 
(18+)

09.45, 15.45 «Возрождение. Себеж» 
(12+)

10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 

НУЖНО» (12+)
18.10, 19.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Когда появятся 
товары под брендом Союзного 
государства?» (12+)

22.15 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
04.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Вязьма - Орша» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Дворец 

Румянцевых-Паскевичей» (12+)
09.10, 15.10 «Однажды на Донецком 

направлении» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. Забытый 

край» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 

НУЖНО» (12+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НА ОСТРИЕ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Глубокое» (12+)
08.30 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (6+)
09.45 «Я, Че Гевара. История, 

рассказанная от первого лица» 
(12+)

10.35 «ИСАЕВ» (12+)
15.15, 05.05 Международный 

фестиваль документального 
кино. «Донбасс: изнанка 
войны» (18+)

16.10 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров» 

(12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ БЕЗ 

ЛЮБВИ» (16+). Это последний 
художественный фильм режиссера 
Эльдара Рязанова. Картина 
о великом датском писателе 
Х.-Б. Кристиане Андерсене. 
В основе сюжета - отношения 
великого сказочника с двумя 
главными женщинами его жизни: 
известной шведской оперной 
певицей Дженни Линд и дочерью 
морского адмирала Хенриеттой. 
Андерсен стремился добиться 
взаимности у обеих. Но успешно 
ли?

23.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Владимирская 

область» (12+)
08.45 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ» 

(0+)
09.55, 16.25 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
10.45 «ИСАЕВ» (12+)
15.25 Международный фестиваль 

документального кино. 
«Оружейные бароны Украины» 
(12+)

17.15 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 
ЛЕСА» (16+)

19.00 «Наши люди. Александр Коц» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.05 «НЕУЛОВИМАЯ 

ЧЕТВЕРКА» (12+). Трое 
московских мошенников. 
Ранее они не были знакомы 
друг с другом. Случайно герои 
оказываются втянутыми 
в одно и то же дело и отныне 
решают работать вместе. Что 
их ждет впереди? Несколько 
головокружительных афер. 
Не только опасных, 
но и увлекательных…

23.20 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
05.25 Международный фестиваль 

документального кино. «Боги 
войны» (16+) 

19 апреля 20 апреля 21 апреля

15 апреля 16 апреля 17 апреля 18 апреля

Юлия НОВИЦКАЯ

Чем знаменито 8 апреля 
2008 года? Это день рож-
дения первой в мире косми-
ческой династии. Тогда на 
Международную космическую 
станцию отправился Сергей 
Волков, сын Героя Советско-
го Союза летчика-космонавта 
Александра Волкова. Спустя 
год появилась еще одна. На 
орбиту полетел Роман Ро-
маненко, сын дважды Героя 
Советского Союза летчика-
космонавта Юрия Романен-
ко. А еще через год к звез-
дам поднялся Александр 
Скворцов-младший, сын 
слушателя-космонавта на-
бора 1965 года Александра 
Скворцова, который, к со-
жалению, в космос так и не 
слетал.

Американский астронавт 
Оуэн Гэрриот и его сын 
Ричард -  тоже космическая 
династия. Но с одной оговор-
кой. Здесь папа - профессио-
нальный астронавт, который 
совершил два полета, а сын - 
космический турист. Гэрри-
от возвращался после своего 
11-суточного полета вместе 
с Сергеем Волковым, кото-
рый на тот момент провел на 
орбите 198 суток.

В космосе побывали 618 
человек. И всего четыре кос-
мические династии. Поче-
му? Одна из причин, может 
быть, даже решающая, это то, 
что дети космонавтов видят 
жизнь своих отцов изнутри - 
так сказать, не парадную ее 
сторону. То, что обычно скры-
то от посторонних глаз. Они 
ежедневно, ежечасно наблю-
дают, как готовятся к полету, 
насколько это сложно и тя-
жело, иногда даже на грани 
человеческих сил и возмож-
ностей. И не только физиче-
ских, но и психологических.

В эту профессию нельзя 
прийти по блату. Такое ре-
шение человек должен при-
нимать самостоятельно. У не-
го должно быть внутреннее 
стремление, огромное же-
лание, железная мотивация 
и твердая уверенность, что 
это - твое. Иначе никак!

А как обстоят дела с девоч-
ками? Насколько я знаю, ни-
кто из дочерей космонавтов, 
у астронавтов вроде бы та-
кая же картина, не пошел по 
стопам родителей. Правда, 
некоторые из них работают 
в ракетной космической от-
расли. А это значит, что все 
еще возможно.

ЯБЛОКО 
ОТ КОСМИЧЕСКОЙ 
ЯБЛОНЬКИ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Надана Фридрихсон с писателем, журналистом 
и болельщиком «Спартака» Дмитрием Лекухом 
обсудила опасность фанатских движений, про-
блемы мигрантов и что ждать от правых в Европе.

Директор Института системно-стратегического 
анализа Андрей Фурсов расскажет о кризисе ка-
питалистической системы, о мире новой нормаль-
ности, Трампе и сценариях развития будущего.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Парад московских трам-
ваев, посвященный 125-ле-
тию этого вида транспорта, 
прошел без булгаковских 
эксцессов. Несмотря на то, 
что на нем представили 
вагон из романа «Мастер 
и Маргарита».

В эти выходные в Москве 
чествовали трамвай, от-
метивший уже 125-летний 
юбилей. По словам руково-
дителя столичного Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максима 
Ликсутова, праздник посе-
тили больше двухсот тысяч 
москвичей и гостей столицы.

В ДРАКУ 
ЗА РАРИТЕТОМ 
Двенадцать трамваев про-

шли колонной от депо имени 
Русакова до площади Тверская 
Застава перед Белорусским 
вокзалом, где их встречала 
толпа горожан, снимающая 
процессию на телефоны. Едва 
вагоны остановились на своей 
парковке, к ним хлынул по-
ток желающих посмотреть, 
как ретротрамваи выглядят 
внутри. Если речь шла об эк-
земплярах дореволюционной 
и послевоенной Москвы, дело 
доходило чуть ли не до драки.

Наверняка, глядя на жите-
лей столицы, локтями прокла-
дывающих себе путь к цели, 
работники московского Де-
партамента транспорта не-
вольно вспоминали цитату 
Ильфа и Петрова: «Трамвай 
построить - это вам не ишака 
купить».

Самый большой инте-
рес любителей ретро вы-
звал «Фонарный вагон», 
который выпустили еще в 
1907 году. Он считался наи-
более распространенным 
типом трамвайных ваго-
нов дореволюционной Мо-
сквы. Свое название полу-
чил благодаря форме крыши  
с фонарем.

ФАТАЛЬНАЯ 
МОДЕЛЬ
- Это была первая попытка 

создать отечественный серий-
ный вагон, тогда как раньше 
эксплуатировали вагоны за-
граничного производства, - 
говорит историк транспорта 
Юрий Егоров. - Их выпуска-

ли немного, и все они бы-
ли разные, что доставляло 
неудобства в обслуживании 
и  управлении. Ведь нужно 
было иметь набор запчастей 
к разным вагонам. 

Потом в России предприня-
ли попытку создать унифи-
цированный тип. Она оказа-
лась успешной, строили его 
три завода сразу. Эти вагоны 
могли идти по стандартным  
путям в усредненных трам-
вайных хозяйствах, без до-
полнительных усилий с их 
стороны.

По словам Юрия Егорова, 
фонарные трамваи ходили до 
пятидесятых годов и могли бы 
еще послужить людям. Но их 
списали, поскольку они мо-
рально устарели. 

Кстати, именно такой трам-
вай мог упоминаться в рома-
не Михаила Булгакова «Мас-
тер и Маргарита». Либо же 
фатальным для профессора 
Берлиоза стал двухосный мо-
торный вагон БФ или КМ.

А вот во всех экрани-
зациях этого произведе-
ния снимались вагоны MC 
(«Моторный стальной») из 
Санкт-Петербурга, поясняет 
Юрий Егоров.

ПО ПРОЗВИЩУ 
«КОБРА»
Чуть старше - трамвайный 

вагон «Коломенский мотор-
ный» 1926 года выпуска, ко-
торый участвовал в фильмах 
«Место встречи изменить 
нельзя», «Покровские воро-
та», «Холодное лето 53-го» 
и многих других.

Также на параде трамваев 

было представлено немало ва-
гонов «Татра», выпущенных 
в Чехословакии.

Завершал колонну трех-
секционный трамвайный 
вагон модели KT  3 RZ, ко-
торый благодаря кон-
структивной особенности 
 (многосекционности) полу-
чил прозвище «Кобра». Он 
до сих пор радует москвичей 
своим появлением на оста-
новках.

СЛИШКОМ ШУМНО  
ДЛЯ «КОНКИ»

 ■ На этот раз рысаков запрягать  
не стали.

Подобные парады трамваев проходят каждый 
год. В прошлых мероприятиях участвовала 
и «конка», которая приводится в движение 
благодаря конной тяге. Но на этот раз решили 
обойтись без нее.

- «Конка» не прошла по местным усло-
виям. Во-первых, нам надо стоять где-то 

в спокойном месте, чтобы запрячь лошадей.  
Здесь же все пути - среди движения, которое, 
естественно, никто не готов перекрывать, - 
сказал Юрий Егоров. - Летом на бульварах 
все будет!

По словам Юрия Егорова, все трамваи при-
надлежат разным депо и собираются вместе 
в дни больших праздников: либо это годовщи-
на трамвая, либо День транспорта, либо День 
 города. Депо поддерживает своих подопечных 
в хорошем техническом состоянии. За вагона-
ми закреплены водители, которые и выводят 
их на парад.

АННУШКА НЕ РАЗЛИЛА МАСЛО

НЕПОДХОДЯЩИЕ 

РЕТРОМАРАФОН
 ■ МАЗ-205 приехал из Минска. 

Также на площади Тверская Застава разместилась выставка 
 ретроавтомобилей. В ней участвовали в том числе ГАЗ-93 Б 
и МАЗ-205. Кстати, последний серийно выпускал Минский 
автомобильный завод с 1947 по 1965 год. Его выставляли на 
ВДНХ для реконструкции послевоенного времени.

Кроме того, горожан порадовали выступлениями артисты 
проекта «Музыка в метро», Академический хор Московского 
метро и группа «Мираж», которую представляла Светлана 
Разина.

ПОЖАЛОВАТЬ

УСЛОВИЯ
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Белорусский 
красавец с зубром 
на капоте -  
вовсе не мираж.

Регулировал движение 
офицер в форме НКВД.

Каждый желающий  
мог прокатиться  
на историческом транспорте.
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Антуража добавили костюмы 
тех времен. Словно мы 
перенеслись в прошлое!

ДОБРО
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.15 «Кременная» (18+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Что в имени... Смоленск» (12+)
13.10 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.45 «Возрождение. Дворец 

Румянцевых-Паскевичей» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Лариса Маршева» (12+)
22.15, 03.10 «ВОЛКИ» (12+)
05.15 «Городской роман. Псков - 

Витебск» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Слоним - Торжок» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Борисов» (12+)
09.15, 15.15 «Донбасс. Режим 

тишины» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. 

Е. Глебов» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ»л (12+)
13.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Сергей 

Радченко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Витославлицы (Новгородское 
деревянное зодчество)» (12+)

09.15, 15.15 «Бедные люди» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. Земля 

талантов (Рославль)» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «ВОЛКИ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «СЛАДКОЕ 

ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Городской роман. 

Калининград - Барановичи» 
(12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 01.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Усадьба 

Талашкино» (12+)
09.15, 15.15 «Или они будут убиты, 

или они сами сдадутся в плен» 
(18+)

09.45, 15.45 «Возрождение. Себеж» 
(12+)

10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 

НУЖНО» (12+)
18.10, 19.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Когда появятся 
товары под брендом Союзного 
государства?» (12+)

22.15 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
04.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Вязьма - Орша» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Дворец 

Румянцевых-Паскевичей» (12+)
09.10, 15.10 «Однажды на Донецком 

направлении» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. Забытый 

край» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 

НУЖНО» (12+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НА ОСТРИЕ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Глубокое» (12+)
08.30 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (6+)
09.45 «Я, Че Гевара. История, 

рассказанная от первого лица» 
(12+)

10.35 «ИСАЕВ» (12+)
15.15, 05.05 Международный 

фестиваль документального 
кино. «Донбасс: изнанка 
войны» (18+)

16.10 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров» 

(12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ БЕЗ 

ЛЮБВИ» (16+). Это последний 
художественный фильм режиссера 
Эльдара Рязанова. Картина 
о великом датском писателе 
Х.-Б. Кристиане Андерсене. 
В основе сюжета - отношения 
великого сказочника с двумя 
главными женщинами его жизни: 
известной шведской оперной 
певицей Дженни Линд и дочерью 
морского адмирала Хенриеттой. 
Андерсен стремился добиться 
взаимности у обеих. Но успешно 
ли?

23.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Владимирская 

область» (12+)
08.45 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ» 

(0+)
09.55, 16.25 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
10.45 «ИСАЕВ» (12+)
15.25 Международный фестиваль 

документального кино. 
«Оружейные бароны Украины» 
(12+)

17.15 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 
ЛЕСА» (16+)

19.00 «Наши люди. Александр Коц» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.05 «НЕУЛОВИМАЯ 

ЧЕТВЕРКА» (12+). Трое 
московских мошенников. 
Ранее они не были знакомы 
друг с другом. Случайно герои 
оказываются втянутыми 
в одно и то же дело и отныне 
решают работать вместе. Что 
их ждет впереди? Несколько 
головокружительных афер. 
Не только опасных, 
но и увлекательных…

23.20 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
05.25 Международный фестиваль 

документального кино. «Боги 
войны» (16+) 

19 апреля 20 апреля 21 апреля

15 апреля 16 апреля 17 апреля 18 апреля

Юлия НОВИЦКАЯ

Чем знаменито 8 апреля 
2008 года? Это день рож-
дения первой в мире косми-
ческой династии. Тогда на 
Международную космическую 
станцию отправился Сергей 
Волков, сын Героя Советско-
го Союза летчика-космонавта 
Александра Волкова. Спустя 
год появилась еще одна. На 
орбиту полетел Роман Ро-
маненко, сын дважды Героя 
Советского Союза летчика-
космонавта Юрия Романен-
ко. А еще через год к звез-
дам поднялся Александр 
Скворцов-младший, сын 
слушателя-космонавта на-
бора 1965 года Александра 
Скворцова, который, к со-
жалению, в космос так и не 
слетал.

Американский астронавт 
Оуэн Гэрриот и его сын 
Ричард -  тоже космическая 
династия. Но с одной оговор-
кой. Здесь папа - профессио-
нальный астронавт, который 
совершил два полета, а сын - 
космический турист. Гэрри-
от возвращался после своего 
11-суточного полета вместе 
с Сергеем Волковым, кото-
рый на тот момент провел на 
орбите 198 суток.

В космосе побывали 618 
человек. И всего четыре кос-
мические династии. Поче-
му? Одна из причин, может 
быть, даже решающая, это то, 
что дети космонавтов видят 
жизнь своих отцов изнутри - 
так сказать, не парадную ее 
сторону. То, что обычно скры-
то от посторонних глаз. Они 
ежедневно, ежечасно наблю-
дают, как готовятся к полету, 
насколько это сложно и тя-
жело, иногда даже на грани 
человеческих сил и возмож-
ностей. И не только физиче-
ских, но и психологических.

В эту профессию нельзя 
прийти по блату. Такое ре-
шение человек должен при-
нимать самостоятельно. У не-
го должно быть внутреннее 
стремление, огромное же-
лание, железная мотивация 
и твердая уверенность, что 
это - твое. Иначе никак!

А как обстоят дела с девоч-
ками? Насколько я знаю, ни-
кто из дочерей космонавтов, 
у астронавтов вроде бы та-
кая же картина, не пошел по 
стопам родителей. Правда, 
некоторые из них работают 
в ракетной космической от-
расли. А это значит, что все 
еще возможно.

ЯБЛОКО 
ОТ КОСМИЧЕСКОЙ 
ЯБЛОНЬКИ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Надана Фридрихсон с писателем, журналистом 
и болельщиком «Спартака» Дмитрием Лекухом 
обсудила опасность фанатских движений, про-
блемы мигрантов и что ждать от правых в Европе.

Директор Института системно-стратегического 
анализа Андрей Фурсов расскажет о кризисе ка-
питалистической системы, о мире новой нормаль-
ности, Трампе и сценариях развития будущего.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Парад московских трам-
ваев, посвященный 125-ле-
тию этого вида транспорта, 
прошел без булгаковских 
эксцессов. Несмотря на то, 
что на нем представили 
вагон из романа «Мастер 
и Маргарита».

В эти выходные в Москве 
чествовали трамвай, от-
метивший уже 125-летний 
юбилей. По словам руково-
дителя столичного Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максима 
Ликсутова, праздник посе-
тили больше двухсот тысяч 
москвичей и гостей столицы.

В ДРАКУ 
ЗА РАРИТЕТОМ 
Двенадцать трамваев про-

шли колонной от депо имени 
Русакова до площади Тверская 
Застава перед Белорусским 
вокзалом, где их встречала 
толпа горожан, снимающая 
процессию на телефоны. Едва 
вагоны остановились на своей 
парковке, к ним хлынул по-
ток желающих посмотреть, 
как ретротрамваи выглядят 
внутри. Если речь шла об эк-
земплярах дореволюционной 
и послевоенной Москвы, дело 
доходило чуть ли не до драки.

Наверняка, глядя на жите-
лей столицы, локтями прокла-
дывающих себе путь к цели, 
работники московского Де-
партамента транспорта не-
вольно вспоминали цитату 
Ильфа и Петрова: «Трамвай 
построить - это вам не ишака 
купить».

Самый большой инте-
рес любителей ретро вы-
звал «Фонарный вагон», 
который выпустили еще в 
1907 году. Он считался наи-
более распространенным 
типом трамвайных ваго-
нов дореволюционной Мо-
сквы. Свое название полу-
чил благодаря форме крыши  
с фонарем.

ФАТАЛЬНАЯ 
МОДЕЛЬ
- Это была первая попытка 

создать отечественный серий-
ный вагон, тогда как раньше 
эксплуатировали вагоны за-
граничного производства, - 
говорит историк транспорта 
Юрий Егоров. - Их выпуска-

ли немного, и все они бы-
ли разные, что доставляло 
неудобства в обслуживании 
и  управлении. Ведь нужно 
было иметь набор запчастей 
к разным вагонам. 

Потом в России предприня-
ли попытку создать унифи-
цированный тип. Она оказа-
лась успешной, строили его 
три завода сразу. Эти вагоны 
могли идти по стандартным  
путям в усредненных трам-
вайных хозяйствах, без до-
полнительных усилий с их 
стороны.

По словам Юрия Егорова, 
фонарные трамваи ходили до 
пятидесятых годов и могли бы 
еще послужить людям. Но их 
списали, поскольку они мо-
рально устарели. 

Кстати, именно такой трам-
вай мог упоминаться в рома-
не Михаила Булгакова «Мас-
тер и Маргарита». Либо же 
фатальным для профессора 
Берлиоза стал двухосный мо-
торный вагон БФ или КМ.

А вот во всех экрани-
зациях этого произведе-
ния снимались вагоны MC 
(«Моторный стальной») из 
Санкт-Петербурга, поясняет 
Юрий Егоров.

ПО ПРОЗВИЩУ 
«КОБРА»
Чуть старше - трамвайный 

вагон «Коломенский мотор-
ный» 1926 года выпуска, ко-
торый участвовал в фильмах 
«Место встречи изменить 
нельзя», «Покровские воро-
та», «Холодное лето 53-го» 
и многих других.

Также на параде трамваев 

было представлено немало ва-
гонов «Татра», выпущенных 
в Чехословакии.

Завершал колонну трех-
секционный трамвайный 
вагон модели KT  3 RZ, ко-
торый благодаря кон-
структивной особенности 
 (многосекционности) полу-
чил прозвище «Кобра». Он 
до сих пор радует москвичей 
своим появлением на оста-
новках.

СЛИШКОМ ШУМНО  
ДЛЯ «КОНКИ»

 ■ На этот раз рысаков запрягать  
не стали.

Подобные парады трамваев проходят каждый 
год. В прошлых мероприятиях участвовала 
и «конка», которая приводится в движение 
благодаря конной тяге. Но на этот раз решили 
обойтись без нее.

- «Конка» не прошла по местным усло-
виям. Во-первых, нам надо стоять где-то 

в спокойном месте, чтобы запрячь лошадей.  
Здесь же все пути - среди движения, которое, 
естественно, никто не готов перекрывать, - 
сказал Юрий Егоров. - Летом на бульварах 
все будет!

По словам Юрия Егорова, все трамваи при-
надлежат разным депо и собираются вместе 
в дни больших праздников: либо это годовщи-
на трамвая, либо День транспорта, либо День 
 города. Депо поддерживает своих подопечных 
в хорошем техническом состоянии. За вагона-
ми закреплены водители, которые и выводят 
их на парад.

АННУШКА НЕ РАЗЛИЛА МАСЛО

НЕПОДХОДЯЩИЕ 

РЕТРОМАРАФОН
 ■ МАЗ-205 приехал из Минска. 

Также на площади Тверская Застава разместилась выставка 
 ретроавтомобилей. В ней участвовали в том числе ГАЗ-93 Б 
и МАЗ-205. Кстати, последний серийно выпускал Минский 
автомобильный завод с 1947 по 1965 год. Его выставляли на 
ВДНХ для реконструкции послевоенного времени.

Кроме того, горожан порадовали выступлениями артисты 
проекта «Музыка в метро», Академический хор Московского 
метро и группа «Мираж», которую представляла Светлана 
Разина.
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Белорусский 
красавец с зубром 
на капоте -  
вовсе не мираж.

Регулировал движение 
офицер в форме НКВД.

Каждый желающий  
мог прокатиться  
на историческом транспорте.
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Антуража добавили костюмы 
тех времен. Словно мы 
перенеслись в прошлое!

ДОБРО
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3.  БОТАНИЧЕСКИЙ САД 
ПЕТРА 
ВЕЛИКОГО

В Питере сакура за-
цветает в мае. Первые 
растения в саду Петра 
Великого появились 
еще в 1982 году. Тог-
да привезли два ви-
да вишни - «саржен-
та» и  «курильскую». 
А в 2003 году больше 
сотни растений прави-
тельство Японии пода-
рило Санкт-Петербургу 
на трехсотлетие. Сакуры 
рассадили по набережной 
Большой Невки, около детской 
площадки, за участком японского 
садика. Так как сортов тут много, сезон цветения 
в целом длится около двух недель.

Здесь проводят фестиваль любования сакурой. 
Обычно - в ближайшие выходные после 9 Мая. 
Можно изучить японскую культуру: от рукоделия 
до боевых искусств, от каллиграфии до кулина-
рии. Проходят лекции, мастер-классы, показа-
тельные выступления, открытые уроки японского 
языка и квесты для детей.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Это дерево считают сим-
волом Японии. Но совер-
шенно не обязательно ле-
теть в Страну восходящего 
солнца, чтобы полюбовать-
ся ею.

1. ПАРК 
ГАЛИЦКОГО

Конечно, это не совсем 
сакура, но похожа на нее 
как две капли воды. Слива 
«нигра» уже зацвела в парке 
Галицкого в Краснодаре. Са-
жали ее не жалея - весь парк 
окрасился в ярко-розовый 
цвет. Красота неописуемая! 
Приходите вечером - в су-
мерках деревья выглядят 
особенно чарующе. Сливо-
вая роща уже стала самым 
популярным местом в пар-
ке - здесь получаются вели-
колепные фотографии.

Сам парк появился отно-
сительно недавно - в 2017 
году. Кроме сливы «нигрa» 
там можно увидеть клены, 
тополя и дубы. Есть и бо-
лее редкие растения - тюль-
пановые деревья, бонсаи, 
туи, оливы, чилийские сосны 
и растущие в форме скаме-
ек платаны, на которых мож-
но сидеть. Общая площадь 
озеленения - около двадца-
ти гектаров. Есть плоскост-
ные фонтаны и лабиринт 
зеркальных клумб с каме-
лиями.

2. БИРЮЛЕВСКИЙ 
ДЕНДРОПАРК

Здесь сакура обычно зацветает во 
второй половине апреля. Это дерево - 
долгожитель. Возраст самых старых 
исчисляется веками, и даже специали-
сты порой не могут определить его 
точно. Но поторопитесь, сезон цве-
тения японской вишни относительно 
короткий. После раскрытия первых 
бутонов деревья стоят в полном цвету 
от нескольких дней или даже часов до 
недели, после чего быстро опадают. 

Если очень ветрено, это произойдет 
еще быстрее.

Роща сакуры из пятидесяти дере-
вьев появилась в Бирюлевском ден-
дропарке в октябре 2010 года. Здесь 
создали садово-парковую компози-
цию в восточном стиле, есть даже 
японский сад камней и сухой ручей. 
В самой роще - дорожки и скамейки. 
Сиди себе и лови дзен. В наличии еще 
один символ Японии - павильон для 
мероприятий, выполненный в азиат-
ском стиле.

4. АЛЛЕЯ МГУ
Ее высадили еще при мэ-

ре Лужкове, при содействии вице-
губернатора Токио Мураямо. 

С острова Хоккайдо специально 
привезли саженцы японской 
вишни. Всего 72 деревца, цве-
тение которых можно каждую 
весну наблюдать на Воробье-
вых горах. К сожалению, не 
все из них прижились.

Аллея находится недалеко от МГУ, 
между Университетским проспектом 
и улицей Косыгина. В апреле, когда 
деревья сорта «тисима» расцветают, 
можно полюбоваться главным уни-
верситетским зданием сквозь сне-
гопад лепестков. Кстати, есть даже 
специальное слово, которое означает 
японскую национальную традицию лю-
бования цветами, в первую очередь - 
сакуры. Она называется «ханами».

5. СОЧИНСКИЙ 
ДЕНДРАРИЙ

В этом парке собрали 
23  сор та сакур с белыми, 
розовыми и зеленоватыми 
цветками. Первыми начинают 
покрываться соцветиями пла-
кучие сорта вишни - «хвост 
орла» и  сакура-хиган, из-
вестная как «вечерние сумер-
ки». Звучит очень поэтично 
и выглядит так же. Этот вид 
всегда расцветает раньше 
остальных родственников. 

Каждое из деревьев в сред-
нем покрыто распустивши-
мися бутонами от семи до 
десяти дней. Посмотреть на 
сакуры можно в Саду непре-
рывного цветения в верхней 
части парка. Еще несколько 
деревьев высадили за бас-
сейном «Раковина». Больше 
других внимание привлекает 
«хвост орла» в Японском са-
дике. Его длинные ветви поч-
ти касаются воды, отражаясь 
в ней как в зеркале.
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ПЯТЬ САДОВ В РОССИИ, 
ГДЕ МОЖНО УВИДЕТЬ САКУРУ

Слива «нигра» выглядит ничуть не менее 
эффектно, чем символ азиатской страны.
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Возле главного здания 
каждый год распускается 
около пятидесяти 
деревьев сорта «тисима».

И не скажешь, что кадр сделан на окраине Москвы.
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